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 बनाने  का  सामान  मौजूद  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ :  नहीं

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :  कया  डीज़ल  रेलवे  इंजनों का  निर्माण  करने  में

 विदेशी  सायों

 का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  टाटा  समवाय  उन  से  बातचीत  कर  रहे  हैं
 ?

 fat  शाहनवाज़ खां  :  उसका  हमारे  साथ  कोई  सम्बन्ध नहीं  भ्र  मुझे  इस
 बारे

 में

 जानकारी नहीं  है  ।

 त्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  १९४७  में  हम  ने  कितने  डीज़ल  इंजन  प्राया  किये
 ?

 jal  शाहनवाज़  इसके  लिये  wat  नोटिस  दें  ।  परन्तु  माननीय  सदस्य  को  मालूम

 ही  होगा  कि  हमने  हाल  ही  में  इस्पात  कारखानों  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  १००  डीज़ल इंजन  मांगे  हैं  ।
 उन  में  से  कुछ  गया  में  इस्तेमाल  होंगे  श्र  कुछ  भ्रासनसोल  के  निकट  क्षेत्र  में  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  कया  सरकारी  क्षेत्र  में  डीज़ल  रेलवे  इंजनों का  निर्माण  करने

 की  कोई  प्रस्थापना है  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यद्यपि  यह  मामला  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  और  रेलवे  मंत्रालय  इस

 बात  को  महसूस  करता  है  परन्तु  फिर  भी  अभी  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  कोई  निश्चित  कार्यवाही
 की  जायेगी  या  नहीं  ।  मामला

 विचाराधीन  है  ate  हम  ने  दृढ़  निश्चय  कर  लिया  है  ।

 श्री  दामानी
 :  रेलवे  के  प्रत्येक  सैक्टर  में  कितने  डीजल  इंजन  चल  रहे  हैं

 चालित  इंजन  डीज़ल  रेलवे  इंजन  को  चंलाने  पर  कितना  खच  होता  है  ?

 मंत्र
 जगजीवन  :  इसके

 लियें  अलग
 नोटिस  चाहिये  ।

 मिल  wath  में

 २३११
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 प्रिय क्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  कि  कया  टाटा  कम्पनी  के  पास  डीज़ल  इंजन  बनाने  का  सामान

 हैं  ।  टाटा  कम्पनी  at  रेलवे  नहीं  चलाती  वह  तो  रेलवे  विभाग  के  लिये  बनाये  जाते  हैं  ।

 हो  हो  रहो हैं  और  क्या  नहीं  इन  सब  रनों  का  वापस  में  गहरा  सम्बन्ध होता  है  |

 त्रों  जगमोहन  राम  :  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  है  कि  रेलवे  में  कितने  शर  किन-किन

 सेक्टरों  में  डीज़ल  इंजन  चल  रहे  हें
 ?

 थ्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ठीक  कहते  हैं  ।

 fat  दामानी  :  आगामी  पांच  वर्ष  के  लिये  डीज़ल  इंजनों  की  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  .  .  «

 pres  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ये  सब  प्रश्न  जमा  रखें  |  रेलवे  बजट  पर  चर्चा  समाप्त

 हो  चुकी  है  ।

 pat  तिरुमल  राव  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कि  डीज़ल  इंजन  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  तो  क्या  इस  के  लिये  चितरंजन  लिये  उपयुक्त  नहीं  है
 ?

 fart  जाकोवच  राम  शंटिंग  के  लिये  रेलवे  इंजनों  के  टेंडर  मांगे  गये  हैं  टेंडर  में  यह  भी

 पूछा
 गया  हैं  कि  यदि  डीजल  इंजनों  का आयात किया  जाय  तब  उनका  मूल्य  क्या  होगा

 यदि  विदेशी  साथ  के  सहयोग  से  वे  यहीं  बनाये  जायें  तब  कया  ae  होगा  ।  टेंडर  प्राप्त  होने  के

 बाद  हम  सो  वेंग  कि  इस  सहयोग  का  प्रयोग  सरकारी  क्षेत्र  में  किया  जाये  या  गौर-सरकारी  क्षेत्र  में  ।

 fat  तंगामणि  :  अमरीका  से  जिन  १००  विद्युत  चालित  रेलवे  इंजनों  का  आयात  किया  जा

 रहा  है  उन  में  से  कितने  दक्षिण  रेलवे  को  दिये  जायेंगे  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  दक्षिण  tag  के  लिये  दस  ।

 गजाधर  प्रसाद  सिन्हा  डोल  रेलवे  इंजनों  के  निर्माण के  लिये  हम  किन  देशों  से

 सहयोग  प्राप्त  करने  की  बातचीत  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  टेंडरों  पर  विचार  करने  के  बाद ही  हम  यह  बता  THT  |

 रुद्रपुर  प्रदेश )  में  ग्रामीण  विश्वविद्यालय

 +

 (  tt  भक्त  दर्शन

 श्री  स०  च०  सामन्त FEY G

 श्री  स०  To  मनिस्वामी

 |  शो  जीत  fag  सरहदी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९  geyr  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३०६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 रुद्रपुर  में  एक  ग्रामीण  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 सहायता  देने  के  प्रत  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  निर्णय  किया  गया

 (a)  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  में  wet  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्री  त्रय ०  प०  :  भारत  सरकार  रुद्रपुर  के  स्थान  पर

 कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने
 के

 लिये  उत्तर
 प्रदेश

 सरकार  को  वित्तीय  सहायता  देने  के

 ध  [11

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लिये  राज़ी  हो  गई  है  ।  एक  जिसमें  ag  बतलाया  गया  है  कि  वित्तीय  सहायता  किन

 शर्तों  पर  दी  सभा  की  टेबल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध

 संख्या  ३०]

 राज्य  सरकार  ने  (१)  स्थापित  होने  वाले  विश्वविद्यालय  के  लिये  कानूनी  मसौदा

 बनाना  और  (२)  भवनों  इत्यादि  के  लिये  ब्ल्यू  free  (blue-prints)  तैयार  करने  के  प्रारम्भिक

 कार्य  को  शुरू  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  अपने  अधिकारियों  में  से  दो  को  शिक्षा  सम्बन्धी  arse  तथा

 य०७  एस०  ए०  के  लेंड  ग्रान्ट  कालेजों  के  संगठन  ब्यौरेवार  अध्ययन  करने  के  यू०  एस०  ए

 भी  है  ।

 श्री  भक्त  इस  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  कुछ  शर्तों  के  मुताबिक

 केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  इस  कार्य  के  लिये  प्राथमिक  सहायता  देगी  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  इन  शर्तों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  या  उन्होंने  कोई

 दूसरी  राय
 दी

 है  |

 कृषि  उपमंत्री  मो०  व०  :  इस  के  स्थापित  करने  के  वास्ते  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  १  करोड़  रुपये  खर्च  किये  जायेंगे  ।  इस  १  करोड़  रुपये  में  से  केन्द्रीय  सरकार  ७५  परसेन्ट

 ग्रांट  देगी  कौर  २५  परसेन्ट  रेल  विधि  देगी  ।

 श्री  भक्त  यह  जो  विश्वविद्यालय  रुद्रपुर  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  उस  में

 हमारे  देश  में  जो  बहुत  से  विश्वविद्यालय  हैं  उन  में  क्या  कोई  विशेष  अन्तर  होगा  जो  कि  इस  के

 लिये  इतने  धन  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 श्री  मो०  ० हू  कृष्ण प्पा  :  यह  रूरल  युनिवर्सिटी  ऐग्रीकल्चरल  युनिवर्सिटी  है  ।  इस  में

 चार  कांस्टिटुएंट कालेज  होंगे  |  उन  कालेजेज़ की  जो  डिगरी  होगी  इस  विश्वविद्यालय द्वारा  दी

 जाने  वाली  डिग्री  अन्य  विश्वविद्यालयों  की  डिग्रियों  के  समान  होगी  ग्रोवर  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस

 विश्वविद्यालय को  मान्यता  प्रदान कर  दी  है  ।

 श्री  अजित  सिह  सरहदी  :  क्या  केवल  उत्तर  प्रदेश  में  ही  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित

 किया  जा  रहा  है  या  कि  wea  स्थानों पर  भी  ?

 fat  मो ०  Fo  कृष्ण प्पा  :
 rT  तो  एक  ही  की  स्थापना  की  जायेगी  परन्तु  यदि  वह  उपयोगी

 सिद्ध  हुई  तो  हम  ग्रोवर  विश्वविद्यालय भी  स्थापित  करेंगे
 ।  पंजाब श्र  ate  सरकारों ने

 भी  प्रस्ताव  रखा  है  ।  दोनों  सरकारें  ऐसे  विश्वविद्यालय  स्थापित  करना  चाहती

 श्री  हर  एक  राज्य  में  ग्रामीण  विश्वविद्यालय  सम्बन्धी  विधान  बनाने  की  क्या

 marae है  ।  क्या  इसके  लियें  एक  प्रखिल  भारतीय  विधान  बना  देना  ठीक  नहीं  था  जिस  से

 राज्य  सरकारों
 को

 यह  सब
 न

 करना  पड़ता
 ?

 श्री  मो ०  त्र ०  कृष्ण प्पा  :  यह  राज्य को  ही  करना  पड़ता  है  क्योंकि  शिक्षा  का  विषय

 राज्य  सरकारों के  हाथ  में  है
 ।  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  इस  विश्वविद्यालय को  एक  १६,०००  एकड़

 का  फार्म  कौर  कई  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  इमारतें
 और

 wea  वस्तुएं  दे  रही  है
 ।

 उसके  लिये

 ि उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  विधान  बनाना  पड़ेगा
 ।

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 श्री  ao  सुनि स्वामी
 :  कृषि  विश्वविद्यालयों से  क्या  विशेष लाभ  होगा  ?  क्या

 रुद्रपुर  का  विश्वविद्यालय  सारे  भारत  के  लिये  होगा  या  केवल  उत्तर  प्रदेश  के  लिये
 ?

 उत्तर  प्रदेश

 में  अन्य  जो  लगभग  wet  दर्जन  विश्वविद्यालय  हैं  क्या  उन  से  काम  नहीं  चल  सकता  था  ?

 श्री  ato  do  कृष्ण प्पा  :  क्योंकि  इस  प्रकार  का  केवल  एक  ही  विश्वविद्यालय  होगा

 इसलिये इसे  सारे  भारत  से  वाले  छात्रों  को  दिक्षा  प्रदान  करनी  होगी  ।  अभी चार  कालेज

 खोलने का  विचार  है  ।  कृषि  कालेज  में  १५०  छात्रों  को  प्रवेश  मिलेगा  ।  एक  कालेज पशु  पालन

 के  एक  कृषि  इंजीनियरिंग  प्रौद्योगिकी  ate  एक  घरेलु  विज्ञान  का  कालेज  होगा  ।  ये  चार

 कालेज  खोले  जायेंगे  |

 fat च०  द०  क्या  यह  सच  है  कि  इस  पर  जो  बचें  होगा  उसका  अधिकांश  भाग

 टेक्नीकल  सहकारिता  मिशन  नें  वहन  करने  का  निरूपण  किया  है  ?

 श्री  पोल  कृष्ण प्पा  :  माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  है  ।  टैक्नीकल  सहकारिता

 मिशन  ने  इसकी  जांच  की  है  कौर  यह  स्वीकार  किया  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  के  लिये  जिस  सामान

 का  करना  पड़ेगा  उस  का  सारा  खर्च  वह  वहन  करेगा  |

 ज्वा ०  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  सेवाग्राम  स्थित  तालीमी  संघ  को  भी  रूरल  यूनीवसिटी

 में  परिणत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  सो०  कृष्ण प्पा  :  कृपा  करके  set  फिर  से  पूछिये  ।

 पंडित  हवा  प्र०  ज्योतिषी

 jae  महोदय :  में  अगले  प्रशन  के  लिये  कह  चुका  हूं  |

 दिल्ली  मथुरा  रेलवे  लाइन

 1६५८.  श्री  हेमा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  कंब  पुरा

 wa  तक  कितने  मील  लम्बी  लाइन  बिछाई  गई  कौर

 क्या  लक्ष्य  तिथि  निकल  चुकी  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  लगभग  जून  gus  तक  ।

 ५६  मील  जिन में  १३  मील  लम्बी वह  लाइन  भी  शामिल  है  जिसका  हाल  ही  में

 उद्घाटन  gat  है  ।

 लक्ष्य  तिथि  284s  है  ।

 श्री  क्या  साननीय  मंत्री  का  यह  अभिप्राय  है  कि  केवल  २८  मील  में  दोहरी  लाइन

 बिछाई  गई  है  या  कि  २८  मील  में  दोहरी  लाइन  बिछाना  बाकी  है  ?

 श्री  erat at:  we यह  था  कि  aa  तक  कितने  मील  लम्बी  दोहरी लाइन  बिछाई

 गई  है  ।  मे ंने  बताया कि  हाल  ही  में  खोली गई  १३  मील  लम्बी  लाइन के  समेत  ५६  मील

 fat  रघुनाथ  सिह
 ः

 अभी  कितने  मील  में  लाइन  बिछाने  का  काम  बाकी  है  ?

 ्
 vast  में



 १४  १६५८  मौखिक  उत्तर  २३१९५

 श्री  शाहनवाज़  at:  लाइन  कुल  bea) macy 4  मील  लम्बी  है  ।

 vat  हेडा : क्या काम क्या  काम  निश्चित  कार्यक्रम  के  अनुसार  हो  रहा है  fe  विलम्ब

 श्री  शाहनवाज़  खा  में  बता  चुका हूं  कि  कार्यक्रम के  भ्रनुसार  यह  १९५८  में

 पूरा  होगा  ।  है  कि  अब  हम  इसे  जून  तक  समाप्त  कर  देंगे  ।  काम  समय  से  पूर्वे  पुरा  हो  जायेगा  ।

 महोदय :  में  माननीय  सदस्यों  को  सुझाव  देता  हूं  कि  जब  कभी  उन्हें  ऐसे  व्यक्तियों

 से  भ्रभ्यावेदन  प्राप्त  हों  जो  उनके  राज्य  के  रहने  वाले  नहीं  हैं  तो  वे  उन्हें  सम्बन्धित  राज्य  के

 सदस्यों  के  पास  भेज  दें  जो  कुछ  जानकारी  के  आघार  पर  भ्रनुपुरक  प्रशन  पूछ  सकें  ।  मेरा  यह

 प्राय  नहीं  कि  श्री  हेमा  के  अनुपूरक  प्रश्न  जानकारी  के  बिना  ही  पूछे  जाते  हैं  ।

 श्री  इस  से  मेरा  बड़ा  ताल्लुक  मुझे  इसी  लाइन  पर  जाना  होता  है  ।

 fat  रघुनाथ  परन्तु  हम  तो  सारे  भारत  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 jae  महोदय :  में  इस  बाते  से  सहमत  हूं  ।  माननीय  सदस्य  न  निर्वाचन  क्षेत्र  छोड़

 कर  कुमारी  प्रन्तरीप  जाते  हैं  ।  में  जानता  हूं  कि  हम  यहां  समस्त  भारत  के  लिये  निर्णय  करते

 हैं  ।  परन्तु  कठिनाई  यह  पैदा  होती  है
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  अन्य  राज्यों  के  बारे  में  प्रदान  पूछते

 हैं  परन्तु  वे  ठीक  प्रकार  उन्हें  समझ  नहीं  पाते  ।  जब  माननीय  मंत्री  उत्तर  देते  हैं  तो  माननीय  सदस्य

 को  चुप  रहना  पड़ता  है  सनौर  कोई  दूसरा  सदस्य  ही  भ्रनुपूरक  प्रदान  पूछता  है  ।  इसलिये  स्थानीय

 मामलों  सम्बन्धी  प्रदान  यदि  स्थानीय  सदस्य  ही  पूछें  तो  ठीक  रहेगा ।

 पैनी  हेडा  में  जोनल  रेलवे  प्रयोक्ता  परामशंदात्री  समिति  का  सदस्य  हूं  शर  में  इस

 लाइन  पर  सफर  करता  हूं  ।

 aaa  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  भारत  के  किसी  भी  भाग  के  बारे  में  प्रश्न  पूछ  सकते

 इस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  !

 चतुर्थ  श्रेणी  के  रेल  कर्मचारी

 ||

 भक्त  दर्शन :
 |  श्री  त०  ब०  बिट्ठल  राव

 |  श्री स०  चे  सामन्त :

 1६६०.  ह  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 सरदार  इक़बाल  fag

 |  श्री  तंगा मणि

 इला  पालचौधरी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९५७  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ८४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 न  iਂ  bad
 चतु  थ  श्रेणी क  रेल  कर्मचारियों  a  उसी  श्रणी  में  अथवा  तृतीय  श्रेणी  में  पदोन्नति की

 सम्भावनाओं
 का  पुनरावलोकन  करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  क्या

 उस
 ने  अरपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुति कर  दिया  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  मुख्य  सिफ़ारिशों कया  हें

 क्या  रेलवे  बोर्ड ने  उनका  परीक्षण  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  कया  निर्णय  feat  गया ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  श्रीमान ।

 से  (a).  wet  उत्पन्न नहीं  होते

 श्री  भक्त  मदान
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 इतनी  देरी

 क्यों हो  रही  है  क्योंकि  पहले  उत्तर

 दिया  गया  था  कि  नवम्बर  तक  रिपोर्ट  बाद  में  कहा  गया था  कि  फरवरी  में
 रिपोर्टे  दरा

 wa  ard  में  भी  रिपोट  नहीं  पायी  क्या  कारण  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ बा  इसका  बहुत  हृद  तक  दारोमदार  जो  कमेटी  है  उसी  पर है  |  हमारी  यह

 तवक्को थी  कि  ६  महीने  के  अन्दर  अन्दर  वह  काम  कर  लेकिन  इस  कमेटी  के  नौ  मेम्बरों  में
 से

 ६  रेलवे  हैं  जिनको  काम  भी  करना  पड़ता  है  झर यह  काम  भी  करना  पड़ता  है  ।

 इस  वजह  से  जैसा  खयाल था  उससे  ज्यादा लग  गया  है  ।  लेकिन  उम्मीद  है  कि  मार्चे  के  आखिर

 तक  वह  रिपो  जायेंगी ।

 fat  तंगामणि  :  यह  ताप्से  समिति  लगभग  €  मास  पुर्व  नियुक्त  की  गई  थी  श्र  रेलवे  कैमरा

 व्ययक  पर  चर्चा  के  दौरान  में  भी  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  था  कि  समिति  का  प्रतिवेदन शीघ्र  ही  प्रकाशित

 ह  ह होगा  ।  कया  मं  जान  सकता  हूं

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  वही  प्रश्न  पुछ  रहे  हें  जो  पहले  पुछा जा  चुका है  ।
 माननीय मंत्री  ने  बताया  है  कि  समिति  के  सदस्य  पदाधिकारी हैं  उन्हें  प्रिया  काम  भी  करना  होता

 है  शरर  समिति का  भी  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उत्तर को  न  समझें तो  मुझे  तुरन्त  बता
 दिया  करें

 तांकि उसे  क. प्रप्रेजी  में  दोहराया जा  सके  ।

 श्री  गत  €  मास  में  इस  समिति  ने  किन-किन  स्थानों  का  दौरा  किया  क्या

 कार्मिक  संघोंਂ  से  अ्रभ्यावेदन  भी  मिल े?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  एक  एक  करके  भारत  के  सभी  स्थानों  के  नाम  बतायेंगे
 ?

 श्री  तंगामणि  कौन  कौन  से  जोन  हैं
 ?

 महोदय  :  इस  प्रकार  प्रशन  पूछा  जाना  चाहियें  ।

 श्री  शाहनवाज़  समिति  Co  दिन  के  लिये  चार  बार  दौरे  पर  गई  ।  उन्हों  ने  लगभग

 सब  का  दौरा  किया है  ।  उस  ने  एक प्रश्नावली  भी प्रकाशित की  ate  विभिन्न  कार्मिक  संघों

 के  प्रतिनिधियों  से  भी  मुलाकात  की  ate  उन्हों  ने  इन  सब  पर  विचार  किया  |

 श्री  तंगा मणि  :  उनके  निर्देशन पद  क्या  हैं  ?

 रिया  महोदय  :  निर्देशन  पदों  की  प्रतियां  शायद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 ja  शाहनवाज़ at:  यदि  श्राप  प्राज्ञा  दें  तो  ont  मिनिट  में  में  इसका  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 समिति  के  निर्देश  पद  ये  हैं

 १.  aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  की  वर्तमान  पद्धति  की  जांच  करना  कौर

 उसे  विस्तृत  करना  जो  कि  यदि  सम्भव हो  तो  सभी  भा  य  tat  पर  एकरूपता

 सलाम  की  जा  कि | |

 बढ: ( ्  प्रेमी  में
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 २.  वे  शर्ते  निर्धारित  करना  जिनके  आधार  पर  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  की  जा  सके  ॥

 ३.  वहू  तरीका  निर्धारित  करना  जिसके  अनुसार  पदोन्नति
 के

 लिये  कर्मचारियों  को  चुना

 जा  सके  ;  शर

 ४.  यदि  भ्रावइ्यकता  हो  तो  वह  प्रशिक्षण  निर्धारित  करना  जो  चुने  गये  कमंचारियों  को

 पदोन्नत  करने  से  पूर्व  प्राप्त  करना  होगा  प्रशिक्षण  की  वर्तमान  सुविधाओं  के

 अतिरिक्त are  सुविचारों  की  व्यवस्था करना

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतायेंगे  कि  चौथे  दरजे  के  कर्मचारियों  की  कुल

 क्विनी  संख्या  है  जिनके  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  भर  तीसरी  श्रेणी  में  उनके  प्रोमोशन में

 बया  कठिनाई  है  ?

 पैशभ्रध्यक्ष  महोदय :  सारा  मामला  यह  है  कि  उनकी  पदोन्नति  तुतीय  श्रेणी  में  केसे  की  जाये |

 श्री  भवत  देन :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  इस  समय  संख्या

 क्तिनी है है  भ्र ौर  उनको  तीसरी  श्रेणी  में  प्रोमोशन  देने  में  क्या  ग्रीन है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  यह  तो  बड़ा  सवाल  है  ।  इसलिये  तो श्रलाहिदा  नोटिस  चाहिये  ॥

 fat  दी०  do  माननीय  मंत्री  ने  जिस  प्रश्नावली  का  उल्लेख  किया  क्या  वहू  जनता के

 प्रतिनिधियों  श्र  संसद्  के  सदस्यों  को  भी  भेजा  गया  है  ?

 श्री  दाहनवाज्ध  खां  :  जी  हां  ।  श्राप  के  कहने  पर  हम  ने  प्रश्नावली  की  प्रतियां  संसद
 सदस्यों  की

 भेजने  के  लिये  समिति  से  कहा  था
 ।

 हम  ने  तुरन्त  कार्यवाही  करके  समिति  के
 सचिव

 को

 आपकी  इस  इच्छा  से  सुचित  कर  दिया  था  ।

 महोदय
 :

 मेरा  सुझाव  है  कि  जब  कभी कोई  जांच  समिति  waar  आयोग  जिसका

 प्रतिवेदन  सभा  के  समक्ष  रखा  जाना  होता  है  कोई  प्रइनावली  बाहर के  लोगों  को  भेजे  तो  वह  साथ  ही

 संसद  के  सदस्यों  को  भी  भेज  दे  ।  इस  तरीके को  जारी  रखना  या  न  रखना  माननीय  सदस्यों  के  उत्तर

 पर  निसार  करेगा  |

 fat  तंगामणि :  हमें  जानकारी  मिलनी  चाहिये

 ध्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  में  निर्देशन  पद  बार  बार  क्यों  पूछे  जाते  हें
 ?  वे  भ्रधिसूचनाओं में

 प्रकाशित हो  जाते हैं  ।  राजपत्र  की  प्रतियां  संसद  के  प्रत्येक सदस्य  को  भेजी  जाती  थीं  ।  ये  ava

 भी  भेजी  जा  सकती  हें  ।  सरकार  उन्हें  भेजने  के  बारे  में  विचार  कर  सकती  इस  से  यह  लाभ  होगा

 कि  माननीय  सदस्य  सभा  में  बार-बार  निर्देशन  पद  नहीं  पुछेंगे  a  ag  समय  oer  प्रश्नों को  दिया

 जा  सकेगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 राज  पत्र  हर  एक  सदस्य  को  मिलता है

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०
 :  जी  नहीं  ।

 श्री  कर मरकर :  सब  को  मिलता  है  ।

 bbl  महोदय
 :

 यदि  मिलता
 है

 तो  ठीक  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  पावती  कृष्णन  :  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  उन्होंने  समिति  को  सूचित कर  दिया

 था  कौर  प्रश्नावली  की  प्रतियां संसद  सदस्यों  को  भेजने के  लिये  कह  दिया  था  परन्तु  हमें  तो  वे  नहीं

 मिलीं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  समिति  को  पुनः  याद  दिलाने की  कृपा  करेंगे  ?

 महोदय :  यदि  समिति  ने  प्रश्नावली न  भेजी  हो  तो  भेज  दे  ?

 श्री  शाहनवाज़  ष  ग्रुप  ने  निर्देश  दिया  था  कि  मंत्री  वह  सुझाव  समिति  को भेज दे  ।  हम  ने

 ae  सुझाव  समिति  को  भेज  दिया था

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  समिति  उस  पर  कमल  न  करे  तो  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वह  कुछ

 प्रतियां  टाइप  करके  सदस्यों  को  भेज  दे  ।  संसद  सदस्यों  की  श्रवहेलना  क्यों  की  जाये  जबकि  अन्तिम

 निर्णय  उन्हीं  को  करना  यह  तो  बड़ी  ase  बात  माननीय  मंत्री  इसकी  जांच  करें  ।  समिति

 के  छः  सदस्य  रेलवे  पदाधिकारी हूं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वे  सरकार की  प्राज्ञा  का  पालन

 क्यों  नहीं  करते  ।

 श्री  शाहनवाज़  at:  समिति ने  प्रगति  कार्यवाही  लगभग  समाप्त  कर  ली  थी  वह  प्रिया

 प्रतिवेदन  तेयार  करने  वाली  है  ।  क्या  आपकी यह  इच्छा  है  कि  wa  भी  प्रश्नावली मेजी  जाये  ?

 poem  महोदय
 :  अब  उस  से  कोई  लाभ  न  होगा  ।  अरब  यह  मामला  सभा  के  समक्ष  जायेगा

 उन्हें  प्रइनावली भ्र प्रतिवेदन भ्र  प्रतिवेदन  के  बारे  में  जानकारी प्राप्त  हो  जायेंगी  ।  ऐसे  मामलों  में  संसद

 सदस्यों  की  उपेक्षा नहीं  की  जानी  चाहिये ।  भ्रान्ति  निर्णय  तो  उन्हीं को  करना  होता  यदि  हम

 ही  संसद  शर  इसके  सदस्यों  का  सम्मान  नहीं  करेंगे  तो  देश  के  प्रत्य लोग  भी  इसका  सम्मान  नहीं

 करेंगे ।  यह  सभा  देश  की  विधान  aaa  की  सरताज है  |  ठीक॑  है  कि  हर  एक  सदस्य  हर  विषय में

 दक्ष  नहीं  होता  उसे  संसार  के  हर  एक  मामले  में  जानकारी  नहीं  होगी  परन्तु  हम  ने  किसी  न  किसी

 विषय  का
 विशेष

 ज्ञान  प्राप्त  किया  है
 ।

 उन
 में

 से  कुछ  एक  उस प्रश्नावली  का
 उत्तर  भेजेंगे  कुछ  नहीं

 भेजेंगे
 परन्तु  इस  कारण  हमें  प्रश्नावली  को  रोकना  नहीं  चाहियें  ।

 रेनोगुण्टा  में  पटाखों  का  विस्फोट

 1९६३.  श्री  ग्र ०  क्क्०  गोपालन
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेनीगुण्टा  स्टेशन के  ofaatfeay  ने  १६  REY  को

 पटाखों की  २३  पेटियां जला  दी  थीं  ;

 यदि  तो  और

 क्या  मंगाने  वालों  को  उनका  मुआवजा  दिया  गया  था  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  जी  लेकिन  रेलवे  म्रधिकारियों ने  नहीं  ।

 इन्हें  विस्फोटकों  के  उपमुख्य  निरीक्षक  ने  नष्ट  किया था  ।

 विस्फोटकों  के  उपमुख्य  निरीक्षक  ने  इन्हें  भारतीय  विस्फोटक-पदार्थ  revo

 के  नियम  १०७  के  अधीन  लोक-हित  में  नष्ट  किया  था  क्यों कि  इन  पेटियों  में  विस्फोटकों  के  प्रतिबंघित

 या  ग्रनधिकृत  मिश्रण  थे  ।

 जी  नहीं
 |

 में
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 को  न  कठ  गोपालन  :  क्या  इन्हें  रेलवे  ग्र धि कारियों  की  श्रीमती  से  या  उनकी  जानकारी

 में  नष्ट  किया  गया  था
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इन्हें  रेलवे  अधिकारियों  की  श्रीमती  से  ace  नहीं  किया  गया  था
 |

 रेलवे  अधिकारियों  को  स्थिति  के  बारे  में  पूरी  जानकारी  थी  ।  विस्फोटकों  के  उप-मुख्य  निरीक्षक  न

 इन्हें  खतरनाक  समझा  विस्फोटक  पदार्थ  अधिनियम  के भ्रघीन उसे इन्हें नष्ट उसे  इन्हें  नष्ट  करने का  प्राधिकार

 यह  इस  विषय  की  हिदायतों  के  ग्रनुरूप ही  था  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 पिछले  सत्र  में  इन  विस्फोटों  के  बारे  में  चचा  हुई  थी  |  उस  समय  हमें हमें  बताया

 गया  था  कि  यह  विस्फोट  केवल  अमोर्सेज़  के  कारण  हुए ।  क्या  केवलें  प्रभोरसेंः  को  ही  नष्ट  fpr  गया

 या  पटाखों तक  को  नष्ट  कर  दिया  गया  है
 ?

 pat  शाहनवाज़  खां
 :

 केवल  भ्रमोर्सेज ही  वरन्  ऐसी  अरन्य  विस्फोटक  सामग्री  जिनमें

 पटाखे भी  शामिल  नष्ट  किया  गया  जिनमें  उचित  से  ates  मात्रा  में  विस्फोटक  थे
 ।

 उन  में

 कहीं  झ्र धिक  मात्रा  में  विस्फोटक  पदार्थ  थे  ।

 गैरी  लाचार  :  क्या  इन्हें  नष्ट  करने  से  पहले  भेजने  वालों  या  मंगाने  वालों  को  कोई  नोटिस
 दिया गया  था  ?

 श्रे  शाहनवाज़ खां  :  इस  प्रकार  के  पदार्थों  को  नष्ट  करने  से  संबंधित  हिदायतों  के  ग्रीस

 विस्फोटकों के  उप  मुख्य  निरीक्षक  को  नष्ट  किये  गये  पदार्थ  का  थोड़ा  नमना  रखना  पड़ता  उन्हें

 उस  नमूने  का  थोड़ा  सा  भ्रंश  इस  माल  के  मालिकों  के  सुपुर्द कर  देना  पड़ता है  ताकि  यदि  वे  बाद  में

 आपत्ति  उठाना  चाहें  तो  उठा  सकते  प्रो  मालिकों  को  सूचना  दें  दी  गयी  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नष्ट  करने  के  बाद  |  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  a  कि

 क्या  इन्हें नष्ट  करने से  पहले  भेजने  वाले  यदि  वह  चाहे  झ्रापत्ति  उठाने  का  कोई  अवसर

 दिया गया  था  ?

 श्री  शाहनवाज़  खा  कोई  अवसर  देना  श्राव्य  नहीं  समझा  गया  क्योंकि  इतनी  जानें  जा

 चुकी
 थीं

 झ्र  सम्पूर्ण  देश  इन  पर  उत्तेजित  हम  इस  मामले  में  शर  आगे  खतरा  उठाना  नहीं

 चाहते थे

 to
 क०  गोपालन

 :  मंगाने  वालों  को  यह  सामान  सौंप  देने  का
 प्रस्ताव

 क्यों  नहीं  किया
 गया  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  बीच  कुछ  लोगों  की  जानें  प्रौढ़  नष्ट  हो  जातीं  ।  उनके  इन्हें  लेने  के  लि

 ort  से  पहले  ही  कुछ  व्यक्ति  इस  विस्फोट  से  उड़न  जात े?  यही  होता ।  यहां  हम  इसके  बारे  में  पूरी

 तरह  से  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।  कम्पनी  अध्यक्ष  के  निर्वाचन  क्षेत्र  से  १८  मील  दूर  है  ale  रेनीगुण्टा चित्तूर
 से  सिर्फ  ६  मील  दूर  यहां  बहस  हो  चुकी  भारत  भर  में  २१  जानें  गयी  एक  सांस में  तो

 हम
 तत्काल  कार्यवाही  करना  चाहते  दूसरी  सांस  में  इस  तरह  का  माल  भेजने  वालों

 के  हित  को

 रक्षा  भी  करना  चाहते  हैं  जो  Hay  कर  सभी  तरह  के  पटाखे  भेजते  हैं
 ।

 —  pe ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 टेलीग्राफ  aaa  के  क्मंचारी

 1९६४.  श्री  स०  स०  बनर्जी :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह ह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 )  अलीपुर  कौर  बम्बई  की  टेलीग्राफ-वर्कशापों में  काम  करने  वाले
 ७,०००

 औद्योगिक  श्रमिकों  को  कम  छुट्टियां  कौर  अन्य  सुविधायें मिल  रही  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उन्हें डाक  तथा  तार  विभाग  के  तीसरी  श्रेणी  के  अन्य  कर्मचारियों

 के  स्तर  तक  लाने  के  बारे  में  तबसे  कुछ  fra  किया गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  डाक  तथा  तार
 वर्कशापों में  काम  करने  वाले  प्रौद्योगिक  श्रमिकों  की  छुट्टियों  और  भ्रमण  सुविधाओं  संबंधी  नौकरी

 की  पत्तों  की  तुलना  wear  नियमित  कर्मचारियों  से  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि  ये  बिल्कुल ही  भिन्न

 areal से  शासित  होते  हैं  ।

 (a)  श्रमिक  संघ  की  इस  मांग  की  ओर  कि  उनका  वर्गीकरण  तृतीय  और  चतुर्थ  श्रेणियों  के

 कर्मचारियों  के  रूप  में  किया  उस  जांच  आयोग  का  घ्यान  wave  किया  गया  है  जिसे  सरकार

 ने  सरकारी  कर्मचारियों  के  पारिश्रमिक  के  ढांचे की  जांच  करने  के  लिये  निकलते  किया है

 fat स०  म०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  इन  कर्मचारियों  को  अरब तक  तृतीय  या  चतुर

 श्रेणी के  कर्मचारियों  के  रूप  में  वर्गीकृत  नहीं  किया
 गया  श्र  यदि  तो  क्या  वेतन  आयोग

 इस  मामले  पर  विचार  कर  रहा  है  ?

 श्री राज  बहादुर  :  तार-वर्कशापों  के  औद्योगिक  श्रमिक  Reve  के  फैक्टरी ऐक्ट
 उससे  संबंधित  स्थायी  areal  द्वार  शासित  होते  हैं  ।  उनकी  नौकरी  की  ara  झर  निबंधन  अन्य

 नियमित  सरकारी  कर्मचारियों  से  बिल्कुल  भिन्न  हैं
 जो

 मूल  भूत
 अनुपूरक  नियमों  तथा

 उन  सभी  नियमों  से  शासित  होते  हैँ  जिनका  नाम  बताने
 की  जरूरत  नहीं

 है  ।

 जीसस स०  स०  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों के  प्रौद्योगिक  श्रमिकों  को
 ४०  कौर ५०

 प्रतिशत  स्थायी  आर  ae  स्थायी  बनाया गया  है  ?  क्या  प्रौद्योगि  श्रमिकों  को  श्रद्धस्थायी  बनाया

 गया है  ?

 श्री  राज  इसके  लिये  मुझे  पृथक  पूर्व-सूचना  लेकिन  स्थायी  बनाने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  विवाद नहीं  श्रमिकों को  उनकी  नौकरी  के  प्रक्रम  के  अनुसार  स्थायी  बना  दिया

 जाता  है  ।

 fat  मन्थनी  पिल्ले  :  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  फँंकटरीज ऐक्ट  से  शासित  होने  वाले  केन्द्रीय

 सरकार  के  ara  कर्मचारियों  को  डाक  विभाग  के  औद्योगिक  श्रमिकों  की  अपेक्षा  झ्र धिक  उदारतापूर्वक

 सुविधायें  प्रदान  की  जाती  श्र  यदि  तो  यह  भेद-भाव  क्यों
 ?

 att राज  बहादुर  :  इस  का  उत्तर  देने  में  मुझे  अनिवार्य  रूप  से  तुलना  करनी  मेरे  पास

 पुरा  विवरण  are  यदि  आवश्यक हो  तो
 उसे

 पढ़कर  सुना  दूँ
 ।

 किसी  माने  में  उनकी  हालत  अच्छी

 हो  सकती  है--किसी में  नहीं  ।  tee a

 tat  अंग्रेजी  म
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 डाक  सम्बन्धों  सुविधायें

 1*९६५.  Sat  alate

 stl  आसर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले जिन  गांवों  में  डाकखाने नहीं  होत ेथे  उनमें  यात्री  बसों  पर

 लेटर  बक्सों  की  सुविधा  दी  जाती  थी  ;

 क्या  बम्बई  राज्य  सड़क  परिवहन
 निगम  की  राय SUD  ले  जाने  वाली  बसों पर  लेटर  बक्स

 लगाने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  यह  सुविधा  कब  से  दी  जायेगी  ;  ak

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  जी  हां  ।

 निगम  द्वारा  अनुमोदित  नमूने  के  लेटर  बक्सों  के  बनते  ही  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  |

 श्री  alate  भरुचा
 :

 बम्बई  राज्य  में  कितनी  बस  रूटों  पर  यह  सुविधा  दी  जायेगी
 ?

 पढ़ो  राज  बहादुर
 :

 गैर-सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  चलायी  जाने  वाली  बसें  तो  अरब

 भी  लेटर-बक्स  ले  जाती  हैं  ।  राष्ट्रीयकृत  परिवहन  उपक्रमों  ने  लेटर  बक्स  के  नमूने  कौर  उनके  लिये

 वसूल  किये  जाने  वाले  किराये  के  बारे  में  कुछ  आपत्तियां  उठायी  थीं
 ।  इस

 बारे  में  कुछ  बात  चीत  हुई

 थी  ate  समझौता  हो  गया  है  नमूने  का  एक  हो  चुका  है  भ्र ौर  इन  के  बनते  ही  यह  लगा  दिये

 जायेंगे  |

 श्री  नादिर  भरुचा  :  मेरा  प्रदान  भिन्न  था  ।  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  सभी  रूटों  पर

 यह  सुविधा  दी  जायेगी
 या  एक  एक  करके

 दी
 जायेगी

 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जितनी  शरीक  रूटों  पर  संभव  होगा  उन  सब  पर  ।  लेकिन  राष्ट्रीयकृत

 परिवहन  उपक्रमों  की  अधिकांश  रूटों  पर  उन्होंने  आमतौर  पर  लेटर  बक्स  लगाने  में  कठिनाई  बताई  है

 श्री  रंगा
 :

 क्या  यह  सुविधा  wea  राज्यों  में  भी  प्रदान की  जायेगी ?

 श्री राज  बहादुर  :  जहां  तक  गैर-सरकारी  बसों  का  सम्बन्ध  यह  पहले  से  ही  मौजूद  हैं  ।

 लेकिन  राष्ट्रीयकृत  परिवहन  उपक्रमों  में  तो  हैदराबाद  तक  में  कुछ  कठिनाई  थी  ।  वहां  भी  इसी  प्रकार

 की  व्यवस्था होने  वाली  है  ।

 श्री स०
 Ho

 बुर्जों
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  लगभग  कुल  ७  लाख  गांवों  में  से  केवल

 ARRAS  गांवों  में  ही  डाकखाने हैं  ;  भ्र ौर  यदि  तो  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन  डाक

 खानों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 जा  रही
 है  ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर  :
 यदि

 में  गलती  नहीं  कर  रहा  तो  गांवों की  कुल  संख्या url,  लाख
 ७  लाख  नहीं  ;  यह  संख्या  तो  स्वतंत्रता से  पहले  की  है  ।  दूसरी बात  यह  है  कि  ५७,०००  गांवों  में

 डाकखाने  ५२,०००  में  नहीं  ।

 श्री  स०  मठ
 बनर्जी

 :  यह  आंकड़े  मुझे  मंत्री  महोदय  ने  संसद्  में  ही  बताये थे  ।

 महोदय :  शान्ति  शान्ति  ।  हमें  यहां  बहस  में  नहीं  पड़ना  है  ।  यह  प्रश्न  केवल  बसों  में

 लेटर-बेकसों  की  व्यवस्था  से  ही  संबंधित  है  |

 श्री  स०  Ho  बीजो ं:  मेरा  प्रश्न  इससे  उत्पन्न  होता  है  क्यों  कि  डाकखानों  की  कमी  है  |

 महोदय
 :

 मुख्य  बात  यह  है  कि  यहां  हमें  क्या  सामान्य  चर्चा  करनी  माननीय

 सदस्य इन  सभी  बातों  को  मांगों  संबंधी  वाद-विवाद  के  लिये  सुरक्षित  रखें  ।

 अनाजों  को  खपत

 श्री  गोर  :

 ees.
 {  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनाजों  की  खपत  में  कमी  करने  की  दृष्टि  से  केन्द्रीय सरकार  नें  राज्य

 सरकारों  को  एक  निदेश  में  यह  सलाह  दी  है  कि  वह  ब्रौपचारिक  समारोहों  में  अ्रतिथियों  की  संख्या

 पर  प्रतिबंध लगा  दें  ;  ग्र

 यदि  राज्य  सरकारों की  इस  पर  कुछ  प्रतिक्रिया  हुई  हो  तो  वह  क्या है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  म०  :  राज्य  सरकारों को  यह  सलाह  दी

 गयी  है  कि  वह  खाद्य-सामग्री बर्बाद  न  होने  चावल  की  खपत  कम  से  कम  स्तर  पर  लाने  रोक

 इन  के  स्थान  पर  अन्य  खाद्य-सामग्री  के  इस्तेमाल  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कार्यवाही  करें ।  इस

 संबंध में  जिन  कार्यवाहियों  का  सुझाव  दिया  गया  था  उन  में  एक  यह  भी  थी  कि  जिन  समारोहों  में

 से  बना  भोजन  परोसा  जानें  वाला  हो  उन  में  प्रामंत्रित  किये  जाने  वाले  अतिथियों  की  संख्या

 सीमित कर  दें  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि

 सरकारों  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  था  क्या  विचार  प्रगट  किये  हैं  ?  परिशिष्ट  ५,  waar

 संख्या  ३१]

 taht  गोरे  इस  सभा  में  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  उत्तर  बिहार  तथा  अन्य  राज्यों  में

 अनाज  की  कमी  है  |  विवरण  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  राज्यों  ने  खाद्य-पदार्थों  की  बर्बादी  रोकने  के

 लिये  कुछ  भी  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  इस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  राज्य  सरकारों  को  यह

 सुझाव  देने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  कि  उन्हें  तत्काल  कुछ  कार्यवाही
 करनी  चाहिये  |

 पश्चिम प्र०  थामस
 :

 यह  एक  ऐसा  मसला  है  जिसे  राज्य  सरकारों पर  ही  छोड़  देना  पड़ता

 है  क्योंकि  इस  का  पालन  कराना  वाकई  कठिन  are  यदि  राज्य  सरकारों  में  इस  के  प्रति  उत्साह

 न  हो  तो  इन  प्रतिबन्धों  के  प्रयोजन  को  क्रियान्वित  करना  संभव  नहीं  भी  हो  सकता  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  इस  स्थिति  में  यह  प्रतिबन्ध  लगाना  झरावश्यक  नहीं  समझा  है  क्योंकि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश

 के  जिलों  पर  सूखे  का  प्रभाव  भले  ही  लेकिन  सम्पूर्ण  उत्तर  प्रदेश  को  देखते  हुए  खाद्यान्न  के  मामले

 में  वहां  की  स्थिति  कमोबेश  संतोषप्रद  है  ।
 —

 मूर  ं  ग्रे  में
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 श्री  गोरे
 :

 क्या  इस  का  मतलब  यह  कि  जब  वह  खाने  के  लिये  मांग  करें  तब  तो

 हम  जल्दी  से  खाना  उन  के  पास  भेज  लेकिन  जब  वह  प्रतिबन्ध  लगाने  से  इंकार  कर  दे ंउस
 समय

 हम  कुछ  भी  न  करें
 ?

 श्री  शठ  थामस  :  हम  ने  सभी  सरकारों  को  लिख  कर  उन  को  पहुं  आवश्कता  बताई  है

 कि  ag  चावल  की  खपत  को  जितना  कम  कर  सकें  कर  दें  प्रौढ़  उन  के  स्थान  पर  दूसरे  खाद्य-पदस्थ

 लें  ।  साथ  ही  हम  ने  उन  से  यह  भी  कहा  है  राज्य  सरकारें  इस  ढंग  से  कार्यवाही  न  करें  जिस  से  डर
 की

 भावना फैल  जाये  ।

 शी  अजित  सिह  यह  प्रतिबन्ध कमी  वाले  राज्यों  के  लिये ही  हैं  या  बचत

 वाले  राज्यों  के  लिये  भी  हैं  ?

 श्री  £.” है ०  स०
 हम  ने  सभी  राज्य  सरकारों को  लिखा  है

 थी  अजित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  बचत  वाले  राज्यों  पर  यह  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  होगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  है ५  प्र०  :  भारत कुल  मिला  कर  एक  इकाई  है  ।  और

 देवा  के  एक  भाग  की  खाद्य-स्थिति  का  दूसरे  भाग  oe  प्रस  पड़ता  है  ।  इसलिये  समान  नीति

 यक है  |

 fae  सरहदी
 :

 इस  दृष्टि  से  कि

 महोदय :  शान्ति  !  क्या  यहां  सामान्य  चर्चा  हो  रही  है
 ?

 माननीय  सदस्य

 ने  एक  प्रदान  पूछा  मंत्री  महोदय  ने  उस  का  यह  उत्तर  दे  दिया  कि  हम  समान  नीति  रखना  चाहते

 हैं  ।  जहां  तक  उस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  यह  बात  यहीं  खत्म  हो  जानी  चाहिये

 श्री  हेम  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सरकारों  से  खाद्य  की  बर्बादी  कम  से  कम  करने  के

 के  बारे  में  जो  बात  कही  है  उस  के  होते  हुए  भी  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  मौलाना

 के  लिये  शोक  की  अ्रवधि  में  पंजाब  में  सरकारी  तौर  पर  बड़ी  ही  शानदार  दावत  दी  गयी  थी  ?

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  शान्ति  ।  हम  एक  बात  को  छोड़  कर  दूसरी  पर  जा  रहे  हैं  ।

 पश् नोम तो  इला  पालचौधरी
 :  इस  बाते  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 ने  आदेश  जारी  कर  भोजन-व्यवस्था  प्रतिष्ठानों  से  कहा  है  कि  वे  सप्ताह  के  कुछ  ही  दिनों  में  ७

 ग्राहकों  को  चावल  क्या  संघ  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार से  कोई  सूचना  मिली

 है  कि
 इस

 कार्यवाही  के  फलस्वरूप  कितने  चावल  की  बचत  हुई  है
 ?

 श्री  £...* हू ०  म०
 थामस

 :  जी  नहीं  :  हमें  कोई  खबर  नहीं  मिली  है  ।

 १२  वर्ष  के  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्र

 1*६६९..  श्री
 न०

 रा०  मूलनिवासी :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  १२  वर्ष  वाले  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्र  जब  १२  वर्ष  की  अवधि पूरी  होने  के  बाद

 परणंतया
 परिपक्व  होने  पर  डाकखानों  में  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  तब  भी  समय  पर  उन  का  भुगतान

 नहीं  किया  जाता
 ;

 कौर

 मूल  wat  में
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 ऐसे  कुल  प्रमाण  पत्रों  का  मूल्य  कितना  है  जो  १५  exc  के  पहले  डाकखानों

 में  पेश  किये  गये  थे  लेकिन  जिन  का  oa  तक  भुगतान  नहीं  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी  थोड़े  से

 ऐसे
 हैं

 ऐसे  प्रमाणपत्रों  का  कोई  हिसाब  नहीं  रखा  गया  है  जो  १५  eXa  से

 पहले  डाकखानों  में  पेश  किये  गये  थे  लेकिन  जिन  का  कभी  भुगतान  नहीं  gare  ।

 शी  न०  to  मुनि स्वामी  :  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाणपत्रों  के  पेश  किये  जाने  के  बाद  उन  के  लिये

 भुगतान  असाधारण  विलम्ब  होने  की  वजह  से  जो  निराशाजनक  स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  उस
 का  ध्यान  रखते  सरकार  ने  बाहरी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों  को  इन  प्रमाण  पत्रों  में  रुपया  लगाने
 के  लिये  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  हम  कमी  का  अनुभव  कर  रहे  सरकार

 नें  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  धारणा  गलत  है  कि  हर  बार  ही  देर

 होती  क्योंकि  देर  केवल  वहीं  होती  है  जहां  किसी  विशेष  प्रमाणपत्रों  में  या  उस  व्यक्ति  के  सम्बन्ध
 जो  उस  राशि  का  दावा  करना  कुछ  दोष  पाया  जाता  है  ।  हम  ने  देखा  है  कि  इन  प्रमाणपत्रों  को

 तैयार  करने  में  कुछ  प्रविधिक  प्रौढ़  लिपिकों  की  ग़लतियां  रह  गयी  हैं  ।  तब  हम  ने  वित्त  मंत्रालय

 को  बताया  प्रौढ़  उन्हों  ने  एक  व्यापक  आदेश  से  इन  भ्रनियमितताओ्रों  को  माफ़  कर  दिया  ।  उन्हों  ने

 मंडलों  के  पोस्टमास्टर  जनरल  को  भी  यह  अधिकार  दे  दिया  है  कि  वह  उन  ग़लतियों  को  माफ़  कर

 सकते हैं
 जो  लिपिकों की  वजह  से  हुई  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  कार्यवाही  से  भविष्य  में  होने

 वाली

 कठिनाई से  बचा  जा  सकेगा  ।

 श्री  न०
 मुनि स्वामी

 :
 चालू  वर्ष  के  लिये  जो  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया

 था
 उस  में  कितनी

 कमी  रह  गयी  है  ?

 राज  मेरे  ख्याल  से  यह  प्रशन  यदि  वित्त  मंत्रालय  से  पूछा  जाये  तो  ज्यादा  अच्छा

 श्री  हेमा  :  क्या  इस  बात  की  कौर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  गया  है  कि  ग्रामीण

 क्षेत्रों  विशेष  रूप  से  उन  के  जिन  के  निवासी  अ्रनपढ़  डाकखानों  में  संबंधित  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर

 मिले  नहीं  कौर  यद्यपि  पोस्टमास्टर  उन  व्यक्तियों  को  भली  प्रकार  जानता  था  फिर  भी  प्राविधिक

 आधार  पर  उस  ने  भुगतान  नहीं  किया
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यदि  प्रमाणपत्र  भुगतान  के  लिये  उसी  डाकखाने  में  पेश  किया

 जिस  ने  उसे  जारी  किया  तब  तो  अ्रघधिक  कठिनाई  नहीं  होती  ।  मेरे  ख्याल  से  कुछ  प्रसारण

 मामलों  में  ही  कठिनाई  होगी  ।  लेकिन  परिपक्व  होने  के  बाद  जिन  प्रमाण  पत्रों  को  उन  डाकखानों  में

 न  कर  के  जिन्हों  ने  उन्हें  जारी  किया  था  seq  डाकखानों  में  पेश  किया  जाय  तो  इस  मामले  में  भी

 कुछ  कठिनाई  हो  सकती है  ।  लेकिन  कोई  भी  पहचानने  वाला  व्यक्ति  सदैव  इस  कठिनाई  को  हल  कर

 देता है  ।

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 तबका  ह

 के  ASA  एकाउंट्स  आफिस  में  VISZTATT

 (  श्रीमती  रग  चक्रवातो ं:
 श्री  नरदेव  स्नातक 1६७०  |

 1.0  ही०  ता०  मुकदमों

 नया  रेलवे  मंत्री  ११  aN)  के  तारांकित प्रशन  संख्या  €  gy  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हावड़ा  के  गुड्स  एकाउंट्स  रास  में  भ्रष्टाचार  की  जांच  पुरी  हो  गई  है
 ;

 जिस  कर्मचारी  को  विभाग  ने  मुअत्तल  कर  दिया  था  क्या  उसे  फिर  से  काम  पर  जाने

 के  लिये  कह  दिया  गया  है  ;  शौर

 क्या  विभागीय  जांच  के  अलावा  विशेष  पुलिस  संस्थापन  ने  भी  जांच  की  थी  ?

 tag  उपमंत्री  शाहनवाज़  जांच  के  लिये  जिन  ७६  मामलों  की  सूची

 बनायी  गयी  थी  उन  में  से  ११  में  अ्रनशासन  की  कार्यवाही  की  जा  चकी  है  ।

 इस  प्रकार  पर  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 जी  दो  मामलों  में
 ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  लेखे  के  प्रभारी  अधिकारियों  ने  विशेष  पुलिस

 प्रतिष्ठापन  से  आवश्यक  जांच  के  पराग  यह  स्पष्ट  निर्णय  कर  लिया
 था  किं

 श्री  चार  के०  मजूमदार

 से  अपनी  नौकरी पर  आने  के  लिये  कहा  जायें  ;  सुपरिटेन्डेन्ट ने  ऐसा  करने  से  मना  कर  दिया

 यद्यपि  उस  के  विरुद्ध  भी  भ्रष्टाचार  का  प्रा रोए  लगाया  गया  था  ?

 taal  महोदय  :  क्या  हम  यहां  वैयक्तिक  मामलों  पर  विचार  करेंगे
 ?

 wea  कालीन घंटे  में

 सामान्य  प्रवृत्ति  वाले  प्रश्न  ही  जानें  चाहियें  ।  वैयक्तिक  विषय  यहां  नहीं  उठाने  चाहियें  ।

 प  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य  देने  के  लिये  व्यक्ति  विशेष

 को  HAtaa TAT WAT | FAT रखा  गया  ।  क्या  यह  सच  है  कि  बड़े  अधिकारियों  द्वारा  यह  निर्णय  कर  लेने  पर  भी  कि

 उसे  पुनः  नौकरी  में  रखा  जायें  ऐसा  नहीं  किया  गया
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहती  हें  कि  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य  देने  के
 कारण  एक  व्यक्ति  को  प्रशिक्षित  किया  गया  भ्र ौर  उच्च  अ्रधिकारियों  द्वारा  उसे  वक्त  कर  देने  पर  भी

 उसे  नौकरी पर  नहीं रखा  गया

 rary  शाहनवाज़  खां  :  माननीय  सदस्या  ने  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  इस  की  कौर  आर्कषित  किया
 था  प्रो

 उन्हें  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  साक्ष्य  देने  के  कारण  किसी  भी  व्यक्ति  को  प्रपीड़ित

 नहीं  किया  जायेगा  ।  संभव  है  उक्त  कर्मचारी  के  विरुद्ध  साक्ष्य  देने  के  अतिरिकत  भ्रमण  बात  हो  तो  उस
 पर

 पृथक्  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  |  केवल  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य  देने  से  ही  किसी
 व्यक्ति

 को

 उत्पीड़ित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 शिया  महोदय :  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  यदि  इन  विषयों  की  आर  माननीय  मंत्री  का

 ध्यान  किया  गया  तो  वह  अवस्य
 ही  इस

 पर  विचार  करेंगे
 ।

 ea  ee

 मल  dail  में
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  ने  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।  मैंने  कागज  पत्र  तथा  प्राय  बातें  भी

 उन्हें  बताई  हें  ।  में  एक  सिद्धान्त  सम्बन्धी  बात  ्  जानना  चाहती  हूं  ।  क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 निकाय  के  समक्ष  उच्च  झ्र धि कारियों  के  विरुद्ध  कर्मचारियों  द्वारा  दिया  गया  साक्ष्य  गोपनीय  नहीं

 समझा  जाता  है  क्या  सरकारी  विभाग  में  इस  प्रकार  कोहसारो  लगाने  के  पश्चात  विभागीय  जांच

 की  जा  .  सकती

 para  महोदय  :  में  प्रदान  नहीं  समझा  |

 vat  क्या  जिन  अधिकारियों  के  विरुद्ध  आरोप  लगाये  जाते  हैं  उन्हें  साक्ष्य  बता  दिया

 जाता है

 रेणू  चक्रवर्ती  :  हम  इसे  रोक  सकते  हैं
 ?

 रेलवे  अपने  कर्मचारियों को  क्या

 गारण्टी  देती  है  कि  जिन  कर्मचारियों  से  उच्च  झ्रधघिकारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध में  साक्ष्य

 देने  के  लिये  कहा  जाता  है  वे  उच्च  अधिकारी  इन  कर्मचारियों  को  तंग  नहीं  करेंगे
 ?

 यह  एक  गम्भीर

 विषय है  |

 fart  शाहनवाज़ खां  :  यह  सामान्य  स्वरूप  वाला  प्रश्न  है  ।  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता

 कि  इस  प्रकार  उत्पीड़ित  नहीं  किया  जाता  है  ।  इस  विशेष  मामले  में  लेखें के  सम्बन्ध में  अनियमितता

 के  ७६  मामलों  का  पता  लगाया  गया  ।  अ्रसिस्टेंट  अधिकारियों  द्वारा  जांच  की  गई  ।  तब

 समझ  जानें  को  स्थिति  में  उच्च  अधिकारियों  द्वारा  जांच  की  गई  कुछ  मामलों  में

 विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  द्वारा  जांच  हुई  ।  प्रत्येक  मामले  पर  उस  की  गम्भीरता  के  अनुसार

 कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्या  केवल  यह  चाहती  हैं  कि  साक्ष्य  देने  वाले  अधीनस्थ

 कर्मचारियों के  हितों  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  अन्यथा  उत्पीड़न  हो  सकता है  ।  इस  के  लिये

 कुछ  विधि  निर्धारित  करना  चाहिये  |

 श्री  रंगा  क्या  माननीय  उपमंत्री  ने  इन  विषयों  की  व्यक्तिगत  ध्यान  दिया  है  क्योंकि

 वे  कर्मचारियों  के  सामान्य  हितों  से  सम्बन्धित  हें  ।  अन्यथा  वे  कर्मचारी  किसी  भी  wee  afar

 के  विरुद्ध  साक्ष्य  नहीं  देंगे  ।

 fat  शाहनवाज़ खां  :  माननीय  सदस्या  ने  यह  बात  मुझे  बताई  है  श्र  में  ने  ध्यानपूर्वक  उस
 पर

 विचार  किया  है  ।  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  उत्पीड़न  नहीं  होगा  ।

 fatter  पावेतीकृष्णन  :  बात  केवल  एक  विषय  से  ही  सम्बन्धित  नहीं  मंत्री  महोदय

 ने  इस  सम्बन्ध  में  किसी  सिद्धान्त  के  अनुकरण  करने  का  कोई  श्राइवासन  नहीं  दिया  है  ।  भ्रष्टाचार

 इरादी  के  बारे  में  जानकारी  देने  वाले  अनेक  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  में  ने  मंत्रालय  से  नहीं  परन्तु

 प्रशासन  से  बातचीत  की  है  ।  तब  उन  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जाती  e-—-Te  श्रापों-पत्र  का

 उत्तर  देना  पड़ता  है  कौर  उन  से  समुचित  मार्ग  अपनाने  के
 लिये  कहा  जाता  है

 ।
 समुचित  मार्ग

 का

 पर्थ  है  वही  अधिकारी  विशेष
 जो

 उस  में  अन्तर्गत  है
 ।  i us  इस  प्रकार के  मामलों में  क्या  किया

 जायेंगी
 ?

 व्यक्ति
 की

 सुरक्षा
 के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  RIN SO AeqaT  वह  तो  समुचित  मार्ग

 में  ही  जकड़  जायेगा |
 श
 0. स  से

 $e

 अंग्रेजी में
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 शनी  शाहनवाज  खां  में  उस  धारणा  को  अस्वीकृत  करता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  मामले  की

 जानकारी  देने  वाले  कर्मचारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाती  है
 ।

 में  सभा  को  यह
 बता

 दूं  कि  जब  भी

 प्रत्यक्षतः  कोई  बात  होती  है  तो  हम  रेलवे  बों  की  सतकंता  शाखा  में  उसे  भेजते  हैं  या  सीधी  जांच  का

 आदेश  देते  हैं  ।  हम  स्वयं  को  भेज  कर  इस  की  जांच  करते  हैं  अधिकारी  कभी  प्रकट

 रूप  से  सामने  नहीं  कराते  हैं  ।

 पावंतीकृष्णन् : एक साधारण बात श्रौर है । :  एक  साधारण  बात  कौर  है  ।

 गभ्रथ्यक्ष  महोदय
 :

 यें  सब  व्यापक  बातें  हैं  ।  अनेक  प्रदान  पूछने  की  कोशिश  की  जाती  है
 ।

 यदि

 इन  अधिकारियों  को  बताये  बिना  ही  कार्यवाही  की  जायें  तो  निरोधक  अधिनियम  लागू  हो  जायेगा
 आर  माननीय  सदस्य  इस  के  विरुद्ध  हैं  ।  यह  वृहद्  है  ।  माननीय  मंत्री  ee  प्रश्न की  ग्रीक

 सूक्ष्म  जांच  करें  ।  इस  के  लिये  तरीके  ढूंढे  जायें  ।  यदि  लोगों  को  यह  मालूम  | द्झ्ना  कि  उन  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  होनें  का  भय  है  तो  वे  et  नहीं  जायेंगे  ।  इस  विभाग  के  मंत्री  ही  नहीं  सभी  मंत्रियों  को  यह

 देखना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  लोगों  को  परेशान  न  किया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  नीति  होनी

 चाहिये  कि  क्या  किया  किस  प्रक्रिया  का  राय  लिया  जाये
 ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  पर  ध्यान

 दे  दिया  है  ।  दूसरा  प्रश्न ।

 रेण  चक्रवर्ती  :
 एक  प्रशन  श्र है  ।  इस  विशिष्ट  मामले  में  कितने

 अधिकारी  मुसततील  किये  गये  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़  अभी  अनेक  मामलों  में  जांच  की  जा  रही  है  शौर  इस  स्थिति  में

 कारी  समय  से  पूर्वे  होगी  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े

 जरा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 पहले  प्रश्न  का  उत्तर  देने  निजी  दि  |  ।  नहीं  तो  कोई  यह  नहीं  समझेगा  कि

 प्रश्न  क्या  है  ।  माननीय  सदस्या  जानना  चाहती  हैं  कि  उक्त  ७६  व्यक्तियों में  से  कितने  व्यक्ति  मुरत्तिब

 रखे गये  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 ये  ७६  व्यक्ति  नहीं  प्रत्युत  लेखे  में  अनियमितता  के  ७६

 मामले हैं  ।

 fret  महोदय
 :

 कितने  मुभ्नत्तिल  किये  गये  हें  ?  प्रश्न यह  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  एक  अधिकारी हटा  दिया
 गया  है  ;  एक  मुरत्तिब  किया  गया  है  ।

 रजनी  स्टेशन  पर  इंजन  को  टक्कर

 +

 तंगामणि :
 1*९७२

 श्री  रघुनाथ  fag:

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९४८  को  मध्य  रेलवे  के  रजनी  स्टेशन  पर  लोकों

 ae
 में  एक  शंटिंग  इंजन  की  दूसरे  इंजन  से  टक्कर  हो  गई  ;

 यदि  तो  कितनी  हानि  हुई है  ;  कौर

 मया  इस  के  परिणामस्वरूप  कोई  रेलवे  कर्मचारी  घायल  हुए  हैं
 !

 मूल  भ्रंग्रेजी में
 395
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।  १५  १९५८ को  (२६

 फरवरी  १९५८ को  नहीं  )  जब  नं०  एन  लोकल  का  खाली  रेक  के  लोको  शेड  की

 ले  जाया  जा  रहा  था  तो  इस  का  इंजन  लोको  र  में  एक  छोटे  बंद  साइडिंग  में  प्रवेश  करते  समय

 साइडिंग  में  खड़े  एक  अरन्य  इंजन  से  टकरा  गया  |

 केवल  ४५३०  रुपये  ।

 जी  खाली  रेक  में  यात्रा  करने  वाले  तीन  रेलवे  कर्मचारियों  को  मामूली  चोटें  पाईं
 ।

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  लोकल  ट्रेन  के  रेक  के  गलत  शंटिंग  के  कारण ही

 यह  दुर्घटना  हुई  कौर  यदि  ड्राइवर  ब्रेक  का  प्रयोग  नहीं  करता  तो  काफी  नुकसान  होता  कौर  यदि

 तो  एक  बड़ी  दुर्घटना  को  बचाने  के  लिये  ड्राइवर  को  क्या  पुरस्कार  दिया  गया  है  प्रिया  उस

 की  पदोन्नति की  गई  है  ?

 भ्रिष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  इस  प्रकार  तके  नहीं  करना  चाहिये  ।  एक  साधारण

 प्रदान  पूछा  जा  सकता  हे  कि  ड्राइवर  को  कोई  पुरस्कार  दिया  जायेगा  ara  नहीं  ।  ऐसा  प्रतीत

 होता  है  कि  जो  माननीय  सदस्य  उस  पुरस्कार  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  जो  ड्राइवर  को  दिया  जा  सकता  हैं
 ।

 यह  निर्णय  करना  सरकार  का  काम  है  कि  कोई  इनाम  दिया  जाये  भ्रथवा  नहीं  ।

 श्री  amafa  :  इस  मामले  में  विशेष  रूप

 Pree  महोदय
 :

 इस  प्रकार  के  प्रश्न  सरकार  के  लिये  परेशानी  पैदा  करते  हैं
 ।

 जब  विरोधी

 पक्ष  खुद  होगा तो  एक  दिन  उन्हें  भी  यह  बात  प्रयूष  होगी  |  प्रश्न कालीन तट  में  हम  इन
 बातों

 को
 नहीं  ले  सकते  हें  ।  यह  बजट  सम्बन्धी  सामान्य  चर्चा  या  रेलवे  बजट  पर  चर्चा  नहीं  हैं  ।  एक  साधारण

 होना  चाहिये  ।  पुरस्कार  दिया  गया  है  अथवा  नहीं  ।  में  प्रश्न  कालीन
 घंटे

 में
 किसी  प्रकार

 के  सुझाव  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा  ।  प्रदान के  घंटे  का  उपयोग  इस  काय  के  लिये  नहीं  किया

 जा  सकता है  ।

 श्री  तंगा मणि  क्या  ड्राइवर  को  पुरस्कार  दिया  गया  है  ।

 fait  शाहनवाज़  खां  :  जहां  तक  हमारी  जांच  का  परिणाम  है  ड्राइवर  ही  इस  दुर्घटना  के  लिये

 उत्तरदायी  था  श्र  पुरस्कार  देना  तो  दूर  की  बात  है  उसे  दंड़ित  करना  पड़ेगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़

 freer  महोदय
 :

 वस्तुतः  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  सभा  में  मेरे  बार-बार  कहने  पर
 भी

 कि  व्यक्ति

 विशेष  के  मामले  यहां  नहीं  उठाये  जाने  चाहियें  सदस्यਂ  उन  पर  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  आचरण
 कौर

 अनुशासन  के  सम्बन्ध  में  किसी
 को

 मत  भेद  नहीं  है
 ।

 यह  अ्रनुशासन  के  लिये  प्रतिष्ठाजनक नहीं  है  ।

 मामले  की  जांच  का  सरकार  को  हरदेव  अ्रवसर  प्राप्त  होना  चाहिये  कौर  जांच  के  ध  उन  का

 निष्कर्ष  भिन्न  हो  सकता  है  ।  क्या  प्रश्न कालीन  घंटे  में  में  इस  बात  का  निर्णय  करूं  कि  ड्राइवर

 पुरस्कार  का  पात्र  है  अथवा  दंड  का  भागी  ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  इस  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध कया  कार्यवाही

 7

 शी  शाहनवाज़  खां
 :

 यह  दुर्घटना  २५  फरवरी को  हुई  जांच  कर  ली  गई  है  कौर  कभी

 श्रुति  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री
 तंगा मणि

 :
 क्या  रोक  लगाने  के  लिये  गलत  लाइन  सेट  करने  से  ही

 यह  दुर्घटना  हुई  है  ?

 व
 ज
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 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 बु घटना  का  क्या  कारण  है
 ?

 यह  प्रदान है  ।

 श्री  शाहनवाज़  दुर्घटना  के  कारण  की  भी  जांच  हो  रही  है  ।

 teat  तंगा मणि :  ड्राइवर  वहां  था  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  उनकी  अ्रन्तिम  राय  नहीं  जांच  के  पहले  कोई  नहीं  बता  सकता  कि

 किसका क्या  कारण  है  ?  दूसरा  |

 अहमदाबाद स्टेंदान  का  नवनिर्माण

 1*९७३.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रहमदाबाद  स्टेशन  के  मीटर  गाज  रेलवे  ars  के  नवनिर्माण  सम्बन्धी

 थो जनाओ ओं का  निर्णय  किया  है  ;

 प्रस्तावित  मीटर  गाज  यार्ड  के  बारे  में  जमीन  शर  उसकी  स्थापना  के  सम्बन्ध  में

 को  बम्बई  राज्य  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  ;

 क्या  प्रस्तावित  मीटर  गाज  यार्ड  के  फलस्वरुप  माधोभाई  मिल  कोलोनी  का  कुछ

 समूची  कोलोनी  ही  श्रपर्वाजत  हो  जायेगी
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):

 कभी  नहीं
 ।

 जी  हां  किन्तु  प्रस्ताव  सम्बन्धी  ब्यौरा  ऊंची  विचाराधीन  है  ।

 श्री  याज्ञिक  :  कया  इस  सम्बन्ध  में  अन्यत्र  स्थान  ढूंढ़ने  के  लिये  बम्बई  सरकार  से  कहा  गया

 है  कि  परचम  रेलवे  प्रबन्ध  से  मिलकर  नया  यार्ड  इस  प्रकार  बनायें  कि  माधोभाई  मिल  कोलोनी के

 उद्योग की  रक्षा  हो  सके  ?

 fat  शाहनवाज  खां  :  मा घो भाई  मिल  कोलोनी  att  वहां  रहने  वाले  लोगों के  बारे  में

 हमें  प्रवेश  ऊच्चावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  बम्बई  सरकार  से  बातचीत  चल  रही  है  ।  कभी  किसी  प्रकार

 का  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  कया  स्टेशन  ars  के  नवनिर्माण  की  योजना  इस  वर्ष  क्रियान्वित  की  जायेगी

 ATTA  वर्ष  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 हम  इसे  इसी  वर्ष  क्रियान्वित  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  किन्तु  यह  जमीन

 अधिग्रहण  करने  पर  निर्भर  है  ।  जिस  समय  जमीन  मिल  जायेगी  हम  यथा  समय  शीघ्र  इसे  क्रियान्वित
 करेंगे

 ी
 |

 याज्ञिक
 :

 क्या  सरकार  से  किसी  वैकल्पिक  भूमि  के  बारे  में  विचार  किया  है  जो  मा घो भाई

 मिल  कोलोन  के  सदृश  ही  है  जिस  पर  वस्तुत
 :

 रेलवे  का  श्राधिपत्य  है  श्र  जहां  पर  रेलवे  की  अनेक

 इमारतें सम्पदा  श्र  इसे  श्रधिप्रहण  भी  सरलता  से  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  वेकलिपक  स्थान  के  चुनाव  की  व्यावहारिकता भी  विचाराधीन  है

 पौर
 हम

 बम्बई  सरकार  से  बातचीत  कर  रहे  हैं
 |

 ह

 मूल  अंग्रेज  में
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 रेलगाड़ी  फी  टक्कर

 +

 रघुनाथ  सिह

 1६७४.  4  थ्रो  खाडिलकर :

 श्री  शासन  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २७  Rexe  को  दक्षिण रेलवे  में
 माधवनगर

 कौर
 नौकरी

 स्टेशनों के  बीच  रेलगाड़ी  शर  में  टक्कर हो

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप तीन  व्यक्ति  घटनास्थल  पर  मर  गये

 कौर  अन्य  तीन  व्यक्ति  घायल  हो

 यदि  तो  क्या  सरकार  मृतक  एवं  घायल  व्यक्तियों के  परिवारों  को  प्रतिकर देने

 का  विचार रखती  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  :  हां  ।  २७  फरवरी  १९४५८ को  १२  बज  कर

 xo  मिनट पर  न०  २३४५  झप  )  सवारी  गाड़ी  दक्षिण  रेलवे  के  मिराज-पुना  सैक्शन  पर
 माधवनगर  प्रौर  नान्द्रे  स्टेशनों  के  बी  लेबल  क्रासिंग  पर  कोई  आदमी  नियुक्त  नहीं  है  को

 पार  करती  हुई  बेलगाडी में  धंस गई

 तीन  व्यक्ति  मरे--दो  घटनास्थल  पर  कौर  एक  अस्पताल  जाते  समय  मार्ग  में  ।  तीन

 व्यक्ति  घायल  हुए--इन  में  से  एक  को  गम्भीर चोट  भाई  दो  को  साधारण  चोटें  पहुंचीं  ।

 जी  नहीं  ॥

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  इन्क्वायरी

 हुई  या  ग्रोवर  प्यार  हुई  तो  उस  से  क्या  जाहिर  em  कि  उस  में  दोष  किस

 oft  शाहनवाज़  खां
 :  स्क्वायर  हुई  att  इन्क्वायरी  से  साबित  हुमा  कि  रेलवे  का

 इस  में  कोई  कसूर  नहीं  था  कौर  जो  बुल कार्ट  वाला  था  उसका  कसूर  था  |

 श्री  गजराज  यह  तहकीकात  सरकारी  भ्र धि कारियों की  तरफ  से  हुई  या  किसी

 स्पेशल  ट्राइब्यूनल  न्यायाधिकरण  की  से  हुई  थी  ?

 श्र  द्ञाहनवाज्ञ  at:  रेलवे  अधिकारियों  की  तरफ  से  |

 श्री  ase  क्या  मिनिस्टर  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस

 एक्सिडेंट  में  रेलवे  पार्टी  को  हैसियत  से  थो  या  नहीं  ?

 अगर  रेलवे  पार्टी  की  हैसियत  से  थी  तो  इस  को  तहकीकात  किसी  स्पेशल  ट्राइब्यूनल
 न्यायाधिकरण  क  द्वारा  होनी  चाहिये  art

 महोदय
 :

 यह
 कसे  उत्पन्न  होता  है  ।

 मूल  waar  में
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 चो  पन्नों  पिल्ले  :  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  सरकार  कोई  क्षतिपूर्ति  देने  का
 विचार

 wet  रखती  है  ।  व्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  सरकार  कोई  क्षतिपूर्ति  क्यों  नहीं  देगी
 ?

 treat  महोदय  :  क्योंकि  अरन्य  व्यक्ति  उत्तरदायी  है  ।

 श्री  एंटनी  पिल्ले  :  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  है  ।

 पाध्या  महोदय :  उन्होंने यही  कहा  है  ।

 श्री  गोरे
 :

 यह  हिन्दी  में  था  ।

 fart  ating  :  बैल  गाड़ी  रेलवे  इंजन  रो  कैसे  टकरा  क्या  वहां  पर  कोई  दरवाजा  या  किसी

 किस्म की  बाड़  नहीं थी  जिस  से  बैल  गाड़ी  लाइन  पर  भराने  से  रुक  जाती  जब  कि  रेल  गाड़ी  गुजर  रही
 थी  ।

 श्री  शाहनवाज़  जेसा  कि  मैं  ने  अपने  उत्तर  में  दुर्घटना  दिन  की  रोशनी  में  १२.  ५

 पर  हुई  लगभग  दोपहर  के  बज  |  यह  एक  ऐसा  समपार  है  जहां  कोई  गेटमैन  नहीं  होता  |  लाइन  बिल्कुल
 साफ थी  ।  यदि  इस  के  बावजूद भी  कोई  लाइन  पर  दौड़ने  की  जोखिम  उठाता  है  तो  हमें  उस  के  लिये

 दुःख है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  पर  दरवाजा  नहीं  बनाया  जा  सकता  |

 मणिपुर  में  बस  दुर्घटना

 T*eoy.  थी  ले०  wat  असली  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  Reus  को  मनीपुर  में  उखरूल
 पर  नुंगसांग  कोंग  पर  पुल  के  टूट  जानें  कौर  एक  बस  के  नदी  में  उलट  जाने  के  परिणामस्वरूप  हुई  घटना

 में  एक  प्रेरित  समेत  चार  व्यक्ति  मारे  गये  शर  सात  प्राय  तख्त  घायल

 यदि  तो  क्या  यह  घातक  दुर्घटना  पुल  की  कमजोर  दशा  के  कारण

 यदि  तो  पुल  के  बारे  में  पूर्वे  सूचना  न  देने  के  क्या  कारण  भौर

 क्या  दुर्घटना  की  कोई  सरकारी  जांच  की  मांग  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी

 भ्र  (7)  प्रारम्भिक  जांच  से  पता  चलता  है  कि  दुर्घटना  गाड़ी  के  अधिक भारी  होने

 शौर  पहाड़ी मार्ग  पर  से  बहुत  तेज  रफ्तार  से  चलने  के  कारण  हुई  |  इस  सड़क  पर  चेतावनी  का  एक  पट्ठा

 लगा  हुआ  है  कि  १४  हंडरवेट  से  ऊपर  के  भार  की  गाड़ी  इस  सड़क  पर  नहीं  चलनी  चाहिये ं।

 (a) ot mat 1
 जी

 नहीं
 ।

 श्री  ले०  बचो  सिह  क्या  यह  सच  है  कि  पुल  Peyt  में  अस्थायी  आधार  पर  लकड़ी  के  सामान

 से  बनाया  गया  था  लोहे  का  सामान  उस  में  प्रयुक्त  नहीं  किया  गया  था  ।  यदि  यह  सच  है  तो  पुल  की

 मरम्मत  समय  पर  क्यों  नहीं  की  गयी  थी  ?

 श्री  राज  जैसे  मैं  ने  यह  केवल  अस्थायी  पुल है और  इस  स्थान कोई

 स्थायी पुल  नहीं  अस्थायी पुल  केवल  अस्थायी  कार्यों  के  ही  लिये  था  जिस  से  यातायात  पुरी  तरह  से

 न
 रुक  जाये

 |
 नोटिस  as  पर  यह  साफ  चेतावनी  दे  दी  गई  थी  कि  एक  विशिष्ट  रफ्तार  के  आगे  गाड़ी
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 नहीं  चलायी  जानी  चाहिये  ।  गाड़ी का  भार  भी  दिया  गया  था  ।  इस  के  बावजूद  भी  यदि  बहुत
 भीड़

 वाली  बस  के  ड्राइवर  ने  बस  चलायी  तो  हम  इस  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  जांच  होने  से  पहले  दुर्घटना के

 लिये  किसी  को  उत्तरदायी  ठहराना  हमारी  जिम्मेवारी नहीं  है

 to  wat  क्या  मृत  व्यक्तियों के  परिवारों  को  कोई  क्षत्तिपू्ि दी  जावेगी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  गैर-सरकारी  बस  थी  ।  पर  मोटर  गाड़ी  fafa,  १९३६ के  प्रयास

 ८  के  उपबन्ध  लाग  होंगे  दावे  सम्बन्धित  बीमा  समवायों  से  करने  होंगे  |

 रेलवे  लाइनों  को  तोडफोड

 (  श्रीमती  इला  पालयौबरी

 श्री  स०  स०  बनों

 श्री  TAT 1१६७६

 थी  स०  ato  सिंह

 |  श्री  रघुनाथ  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  १  १९५८ के
 b  aga
 स्टेट्समैन

 |  ee
 में  छपी  इस  ध्रादाय  की  खबर

 की  are  श्रीकृष्ण किया  गया  है  कि  १४  वर्ष के  स्कूल  के  एक  बालक  की  बुद्धि  तत्परता  से  दो  श्रादमिरयों

 को  पकड़वाया  जो  शनिवार २८  १९४८  की  सांयकाल नई  दिल्ली  में  राउज  वन्य  के  समीप

 रेलवे  लाइन  को  तोड़  फोड़  रहे  थे  जिस  के  कारण  एक  भयंकर  रेलवे  दुर्घटना हो  सकती  थी
 six

 यदि  at,  तो  इस  घटना  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  are  .  समाचार  का  निदेश  उस  घटना
 की

 जो  २८  2eus Hf Tag की  सुबह  को  उत्तर  रेलवे  के  नयी  दिल्ली  हजरत

 निजामुद्दीन  स्टेशनों के  बीच  €४५४-६-७ मील  पर  हुई  थी  ।  दो  व्यक्तियों  जिन  पर  रेलवे  लाइन  से

 रेल  एंकर  हटाने  का  आरोप  लगाया  गया  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।  पुलिस  विभाग  इस  विषय  की

 जांच कर  रहा  है

 इला  पाल चौ बरी  :  एक  छोटे  बालक की  बुद्धि  तत्परता को  देखते  हुए  ,  क्या उस  को

 इस  के  लिये  कोई  पुरस्कार  दिया  जायेगा
 ?

 श्री  शाहनवाज़  at:  wit  से  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 महोदय  :  तो  फिर  परीक्षा  ही  कयों  न  रखी  जाये  ।  हम  मनुष्यों  का  जीवन  बचाने का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हमें  यह  जान  कर  खुशी  है  कि  जीवन  बच  गये  हैं  ।  इस  बारे  में  कौर  alas  कया

 करना  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़
 at:

 मेरे  विचार  में  एक  गलत  धारणा  उत्पन्न  की  गयी  है  कि  केवल

 के  हटा  देने  दुर्घटना हो  सकती  है  ।  यह  इस्पात  का  एक  बहुत  छोटा  टुकड़ा  होता  है  जो  कि  पटरी  को
 लाइन में  रखने के  लिये  लगाया  जाता  है

 ।
 एक  एंकर  के  हटाने  मात्र  से  कोई  दुर्घटना नहीं  हो  सकती  ।

 लिलि क बहुत  या  कई  एंकरों  के  हटा  देने  से  भी
 दुर्घटना नहीं  हो  सकती

 fat  अंग्रेजी  में
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 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 अखबारों  से  यह  मालूम  होता  है  कि  यह  जो  तीन  श्रादमी  थे  वह  रेलवे  सर्विस

 में  थे  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  उन  का  ताल्लुक  किसी  यूनियन  से  या  कोई  सैबाटियर  एक्टिविटी

 कार्यवाही  )  थी  जिस  से  उन  का  सम्बन्ध  था  ate  इसलिये  ag  रेलवे  लाइन के  खिलाफ

 कार्यवाही  कर  रहे थे  ?

 थ्री  शाहनवाज़  वह  रेलवे  पर  टैम्पोरेरी  तौर  पर  काम  कर  रहे  पक्के  अब

 पुलिस  इन्क्वायरी  कर  रही  है  ।  मालूम  नहीं  किसी  पार्टी  के  साथ  उन  का  ताल्लुक  है  या  नहीं
 ।

 महोदय
 :

 इस  विषय  पर  जांच  की  जा  रही  है

 मोकामा  एक्सप्रेस  में  लूट

 |  भो  तंगामणि

 डा०  राम  सुलग सिह

 श्री १
 *  AC

 |  भी  रघनाथ सिह fag

 (  श
 राम  कृष्ण .

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २५  १९५८ को  मोकामा  एक्सप्रैस  के  एक  तूतिया  श्रेणी के

 कम्पार्टमेंट  के  यात्रियों  को  पूर्व  रेलवे  के  मेमारी  कौर  रसूल पुर  स्टेशनों  के  बीच  सशस्त्र  गिरोह  ने  लूट

 यदि  तो  गाड़ी  को  उसे  रोका  कौर

 लूट  का  झर  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 खतरे  की  जंजीर  खींच  कर  ।

 २५  gous  को  ३०५  एक्सप्रैसਂ  को  मेमारी-रसूलपुर  सैक्शन पर

 ५२/२१  मील  पर  खतरे  की  जंजीर  खींच  कर  रोका  लगभग  १५  व्यक्तियों  का  एक  गिरोह  तृतीय
 श्रेणी

 के
 डिब्बे  न्०  टी०  पी०  ato

 ०  एच०  ५८६४५  में  घुस  गया  कौर  उस  ने  उस  में  बैठे  यात्रियों  को  लूटा
 ।

 सात  यात्रियो ंसे  पूरे  श्र  गुप्तियां दिखा  कर  कौर  उन  को  मारने की  धमकी दे  कर  ६८५  रुपये  के

 मूल्य की  सम्पत्ति  छीन  ली  गयी  |

 part  तंगा मणि क्या  किसी  यात्री  को  जिनसे  सम्पत्ति  लूटी  कोई  चोट  है
 ?

 pa  शाहनवाज़  खां
 :

 कोई  खास  चोट  नहीं  |  उन्हों  ने  यात्रियों  को  छुरे  गुप्तियां  दिखायीं

 कौर  उन  से  घन  छीन  लिया
 ।
 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  वे  लूट  कर  भागने  तो  कुछ

 यात्रियों
 ने  गाड़ी  से  उतर  कर  उन  का  पीछा  किया  ।  निकट के  गांवों  के  कुछ  व्यक्तियो ने  भी  उन  का

 साथ  दिया  कौर  उन  में  से  छः  को  गिरफ्तार  कर  लिया  ।

 तंगा मणि
 :

 क्या  पुलिस  दल  को  बुलाया  गया  था  कौर  क्या  कोई  गिरफ्तारी की  गई  है  ?

 महोदय :
 उन्होंने  कहा  है

 कि

 छः  व्यक्ति  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  हैं

 ।

 मूल  ्रंग्रेजी में में
 क  ON
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 पति  तंगामणि  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पुलिस  दल  ने  दुगुना के  बाद  कोई  गिरफ्ता रो

 की ?

 treat  उनको  पुलिस  को  सौंप  दिया  गया  है  या  छोड  दिया गया  है  ?

 गयी  क्ञाहनवाज्ध  at:  उनको  पुलिस  को  सौंप  दिया  गया  है  ae  जांच  की  जा  रही  है  ।

 इंधन  उपभोग  समिति

 | श्र  हरिचन्द  माथुर

 को स०  चे  सामन्त :
 |

 श्री  gate  हंसना  :

 1९७८.  ्रो  त०  qo  बिट्ठल  राव  :

 at  श्रीनारायण दास

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 Lat राम

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  1-3  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  नियुक्त  इंधन  उपभोग  समिति  ने  झपना  कार्य  शुरू  कर

 दिया है  ;  श्र

 यदि  तो
 कब  से

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  हां  ।

 १६  नवम्बर  Peuy  से  ।

 नलानाਂ

 प्रश्नों  wm  लिखित  उत्तर

 जलवायु  सम्बन्धी  परिवर्तन  का  अध्ययन  करने  वाली  समिति

 1*६५३.
 fat  सुबोध  हूं सदा :

 |  स०  do  सामन्त :

 बय  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय  संघ  के  विभिन्न  भागों  में  जल  वायु  सम्बन्धी  परिवर्तन

 का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  भर

 यदि  तो  इस  समिति  का  किस  प्रकार  गठन  किया  गया  है  कौर  क्या  इसने  कार्य  करना

 शुरू  कर  दिया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विद्युत  प्रफुल्ल

 1*  ९४५५.  श्रीमती  तारकेश्वर  कया  सिचाई और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत  आयोग  ने  उत्तर  प्रदेश  जलविद्युत प्रथा  केਂ

 विद्युत  प्रफुल्ल  के  की  जांच  की  शौर

 पूगल
 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  ऐसी  जाच  के  क्या  परिणाम  शिव

 सिचाई  शर  वियत  मंत्रो  स०  का०
 (

 fon  अनक
 परं
 (a)

 राज्य  सरकार  की

 प्रिया  पर  प्  za  जल  श्र  विद्युत  आयोग  उत्तर  प्रदेश  nines  व्यवस्था  प्रशासक  के

 नहीं  दिया  है  । श्वान  की  जांच  कर  रहा  है  लेकिन  उसने  अपनो  सिफारिशों  को  झरो  अन्तिम  रूप न

 दिल्ली  कों  पर्वत  श्र  खेलों

 ज  क  श्री  नवल  प्रभाकर  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 चली  प्रशासन ने  उत्तरी  पर  दक्षिणी  पर्वत  aaa  के  विकास  के  लिए  कोई

 योजना  बनाई  है

 यदि  तो  इस  योजना  का  पूरा  व्यौरा  क्या  है  ;  भोर

 इस  योजना  पर  कितना  व्यय  होने  का  अ्रतुमान है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 x  न»०
 दिल्ल  प्रशासन  ने  इन  दो  पंत  7.0  खिलौनों के  वृध्दि  क्षेत्रों में  जंगल  लगाने  कौर  उन

 जहां  संभव  छोटे-छोटे  रमणीक  स्थलों  के  विकास  के  लिये  एक  योजना  बनाई  है  ताकि  इन  क्षेत्रों  में

 मनोरंजक  कौर  सौन्दर्यमय  स्वरूपों  का  सुधार  हो  |

 दूसरो  पंचत्रशर्ीय  योजना  में  इस  योजना  के  लिये  ३  .  ८५  लाख  रुपये  की  राशि  रखी

 गयी  है  जिस  में  से  अब  तक  ५9,000  रुपये  aa  किये  गये  हूँ  |

 उड़ीसा  में  चावल  कौर  घान  के  मूल्य

 1*९४५६.  भी  राठ  ८. हू ५  माझी :  कया  खाद्  तथा  कृषि  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  चावल
 प्रौढ़

 धान  की  बिक्री  के
 |
 लिये  निर्धारित  मूल्य

 उड़ीसा के  भ्रमण  भागों  की  अपेक्षा  उड़ीसा  के  अ्रतुपूचित  क्षेत्रों  अर्थात  कोरापुट  में

 अधिक

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कौर  जी  हां  ।  उड़ीसा  सरकार  ने

 इन  क्षेत्रों
 के

 कुछ  भागों  में  जनता
 को  अधिक  क्रय-शक्ति

 को
 ध्यान

 में
 रखते  हुए ग्रोवर

 कम  मूल्य  वाले
 स्टाक  के  सीमावर्ती  राज्यों में  चोरी  छिपे  भेजे  जाने  को  रोकने  को  दृष्टि से  निर्गम  मूल्य  अधिक

 रखा है  ।

 गन्ने का  शल्य

 1*९६१  भी  बाली  रेडडी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  ने  हाल  ही  के  वर्षों  में  फैक्टरियों को  दिये  जाने  घाले

 गन्ने का  मूल्य  निर्धारित  करने  की  सिफारिश  की  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 दे

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२२६  लिखित  उत्तर  १४  १९५८

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :
 सभा  पटल  पर  वह  संकल्प  रखा  जाता  है

 जिस  पर  भारतीय  केन्द्रीय गन्ना  समिति  ने  २७  १९४३  को  विचार किया  था  लिये

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २३२]

 संकल्प  में  निर्दिष्ट  उप  समिति  ने  उत्तर  प्रदेश  शरर  बिहार  के  लिये  एक  वर्ष

 के  परिणामों  को  छोड़  कर  समिति  को  कभी  अरपना  प्रतिवेदन नहीं  भेजा  तीन

 राज्यों  के  परिणाम  निकाले  जा  रहे  PERKY  पोर  PeYO—NS FH के  आंकड़ों को  इकट्ठा  किया  जा

 रहा  है  प्र  उस  में  संशोधन  किये  जा  रहे हैं  ।

 इंदौर-उज्जैन  रेलवे  लाइन

 *
 ६६२.  थ्री  क्०  मे  मालवीय  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  उज्जैन  और

 इन्दौर के  बीच  बड़ी  लाइन  का  निर्माण-किये  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  लगभग  ges  तर्के ॥

 विशाखापटनम पतन

 1*९६६६  थी
 स०  मति  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जापान  ने  विशाखापटनम  पत्तन के  विकास  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  देने

 का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  कितनी  धनराशि देने  का  प्रस्ताव  किया  कौर

 पत्तन  में  कया  प्रस्तावित  सुधार किये  जायेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  झभी तक कोई तक  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  विषय  विचाराधीन  है  |

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दामोदर  नदी  परियोजना का  जल-क्र  टेक्स  )

 1९६७.  श्री  क्या  सिचाई  ak  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दामोदर  नदी  परियोजना के  जल  का  की  कया दर

 इस  कर  से  कितनी  are  हुई  है  ae  जिन  राज्यों  ने  जल  का  उपयोग  किया  है  उन  दरों  से
 अभी  कितनी  धन  राशि  लेनी  है  ?

 ak  विद्युत  मंत्री  स०  का०  :  कौर  सभा  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 ति
 यो

 ~

 1९७१.  श्री  पांगरकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEYS-YE  के  लिये  खाद्यान्नों  के  सहकारी  क्रय-विक्रय  ate  सहकारिता  के

 आघार  पर  उस  की  व्यवस्था  करने  माल  गोदाम  में  भरने  के  बारे  में  कार्यक्रम  के  प्रस्ताव  राज्य

 सरकारों से  प्राप्त  हो  गये

 e  यदि  तो  कौन  कौन  से
 राज्यों

 से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  वर्ष  QEYS—YE ® के
 अन्तत  कितने  वित्तीय  खर्चे  का  अनुमान

 a?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  VERS  लिखित  उ  २३३७

 तथा  कृषि  मंत्री  |" हँ *
 :  जी  हां  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 स्थानीय  निकायों  के  लिये  arent  अधिनियम  का  प्रारूप

 ST भक्त
 "89%.

 "Lat  स०  wo  सामन्त

 बया  स्वास्थ्य  मंत्रो  २४  gay  के  तारांकित संख्या  ३०६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्थानीय  निकायों  के  लिये  एक  आदर्श  अधिनियम  का  रूप  तेयार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  उस  की  एक  प्रति  टेबल  पर  रखी  जायेगी

 यदि  उपरोक्त भाग  का
 उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब के  बया  कारण हैं

 यह  कार्य  देर  से  देर  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  स्थानीय  निकायों  के  लिये  sea  भ्धघिनियम  at

 तेयार  नहीं  हुए  हं  ।

 जसे  ही  ये  प्रतियां उपलब्ध  होंगी  लोक  सभा  पुस्तकालय में  रख  दी  जायेंगी ।

 (4)  सन्निहित कार्य  जटिल  सा  है  site  देश  के  विभिन्न  राज्यों  एवं  विदेशों  में  इस

 विषय पर  विधान  के  प्राथमिक  सर्वेक्षण  तथा  तुलनात्मक  भ्रध्ययन  की  झ्रावश्यकता  थी  |  इस  कार्य ने

 कुछ  समय  ले  लिया ।  तथापि  नगरपालिकाओं  प्रौढ़  ग्राम  पंचायतों  के  लिये  इस  मास  के  नत  तक  तथा

 जिला  जोडों के  लिये  मई  १९४५८  के  wea  तक  प्राइस  श्रघिनियमों के  प्रारूप  तैयार  होने  की

 है  |

 दिल्ली  में  फल  परिरक्षण

 *
 ९८०.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  फल  परिरक्षण का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई

 है  ;

 यदि  तो  इस  प्रशिक्षण  की  अवधि  कितनी

 इस  प्रशिक्षण के  लिये  एक  बार  में  कितने  प्रशिक्षार्थी चने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  )  जी  हां  ।

 एक  कोर्स  के  प्रशिक्षण  की  अवधि  केवल  ६  सप्ताह है  ।

 ३०  से  ४०  प्रशिक्षार्थी  प्रत्येक कोर्स  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  स्थान  की  उपलब्धता

 को  ध्यान  में  रखते
 तु  जाते  है

 मूल  wast  में



 RRRG  लिखित  उत्तर  १४  geeks

 तुंगभद्रा  परियोजना  को  उच्च  स्तरीय  नहर

 1६८१. डा०  राम  सुलग  सिह  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  २९  2exy  के

 तारांकित प्रदान  संख्या  १३११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तुंगभद्रा  उच्चस्तरीय  नहर  योजना  का  अनुमोदन  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के
 निर्माण

 में
 कितना

 खर्च  जायेगा
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  :
 सिंचाई  wk  विद्युत  परियोजना मों

 सम्बन्धी  प्राविधिक  मंत्रणा  समिति  ने  कभी  योजना  को  अन्तिम  रूप  से  नहीं  माना

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  |

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ना

 1६८२.  श्री  स०  स०  मोत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तटਂ  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  लिये  कोई  सामूहिक  सर्वेक्षण  किया

 गया था  ;

 यदि  तो  कौन  कौन  से  स्थान मछली  पकड़ने  के  लिये  चुने  गये  ;  कौर

 इन  स्थानों पर  महीनों  का
 उपयोग

 किया  जायेगा
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कौर  भारत  सरकार
 ने

 इस  कार्य तटਂ  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  लिये  कोई  सामूहिक  सर्वेक्षण  नहीं  किया है  |

 के  लिये  तूतीकोरिन  शौर
 विशाखापटनम  में  तट  से  बाहर  की  इकाइयों  की  स्थापना  पर  विचार  हो  रहा

 है  ।

 जी  हां

 पूर्णा  बम्बई  राज्य

 1८४८३.  श्री  पांगरकर  :  कया  सिचाई  ate  प्रियजन  मंत्री  २९  eX  के  तारांकित

 संख्या  १३३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिंचाई  ae  विद्युत  मंत्रणा

 समिति को  बम्बई  राज्य  सरकार से  पूर्णा  परियोजना  प्रारम्भ  करने  के  कारण  बताते  हुए  कोई  पत्र

 शप्त हुए  हैं  ?

 सिचाई  घौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  :
 जी  नहीं

 agt  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1*६८४. श्री  तंगामणि  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २८  Revo H araad के  तारांकित

 संख्या  ४८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मदुरै  में  स्वयंचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  की  स्थापना  हो  गयी  है  ;  धौर

 यदि  तो  इस  की  स्थापना  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय

 में  राज्य-मंत्री  राज  :  it  नही ं।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,  धनवन्त  संख्या

 Ry]

 मूल  भंप्रेजो  a
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 गाड़ियों  में  चोरियां  व  अपराध

 Smo  राम  gyn  वह
 +*  aay.

 श्री  रघुनाथ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  दिनों  में  गाड़ियों  में  चोरियों  व  earl  की  संख्या  बढ़  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  WK

 सरकार  इनको  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज़  ai):  १९४५६  की  तुलना  में  १६४५७  में  चलती

 गाड़ियों  में  चोरियों  व  cat  at  थोड़ी  सी  संख्या  बढ़  गई  है  ।

 कुछ  राज्यों  में  सामान्य  रूप  से  अपराधों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  तथा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश

 बिहार  में  सुखे  के  कारण  से  भी  रेलवे  में  भ्रपराधों  की  वृद्धि  हुई  है  हृत्याओ्ओों  का  दुःसाहस  के

 अतिरिक्त कोई  कारण  नहीं  बताया जा  सकता  ।

 चलती  गाड़ियों  में  ऐसे  अपराधों  को  रोकने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  द्वारा

 निवारक उपाय  किये  गये  हैं  :

 (१)  आवश्यक  माल  व  पोल  गाड़ियों  पर  रक्षा  के  लिये  रेलवे  भ्रारक्षी बल

 सिपाहियों को  तैनात  करना  ।

 (२)  प्रभावित  क्षेत्रों  में  रेल  की  पटरी  के  किनारे  गती  दस्तों  की  नियुक्ति  करना  ।

 (३)  मूल्यवान  acquit  वाले  डिब्बों  में  दोहरी  रिटर्निग  करना  व  उनमें  ई०  पी०

 लगा  कर  उन्हें  अधिक  सुरक्षित  बनाना  |

 (४)  रात्री  के  समय  मुख्य  मुख्य  सवारी  गाड़ियों  पर  जी०  कार  पी०  के  सिपाहियों

 की  नियुक्ति करना  ।

 (५)  डिब्बों  में  सुरक्षा  उपकरणों  की  व्यवस्था  करना  जैसे  सलाखें  इत्यादि  ।

 (६)  अपराधियों  &  सावधान  रहने  के  लिये  बड़े  बड़े  इश्तहार  निकलवाना  |

 चिदाम्बरम रेलवे  स्टेशन  का  नवनिर्माण

 श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  चिदाम्बरम  रेलवे  स्टेशन  का  नवनिर्माण करना  चाहती

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।

 मैचों  १९४५९  तक  ।

 मूल  wast  में
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 पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारी

 रद्  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  वर्ष  १९५६-५७  में  पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारियों  के  लिये  (१)  (२)  कैंटीन

 (३)  बच्चों की  (४)  ऋणों  शर  (५)  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  लिये

 अलग-अलग  कितनी  राशि  व्यय  की  गयी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 विमान  परिवहन  करार

 १२६६.  थी  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे वि

 इस  समय  कितने  राष्ट्रों  के  साथ  हमारे  विमान  परिवहन  करार

 कितने  देशों  को  भारत  द्वारा  हवाई  अड्डों  की  सुविधायें  प्रदान  की  जा  रही  हैं  कौर

 उनमें  से  प्रत्येक  से  कितनी  ara  होती  कौर

 किन  किन  देशों  में  भारतीय  विमानों  को  इसी  प्रकार  की  हवाई  सुविधायें

 प्राप्त  हैं  ae  उसके  लिये  उन्हें  कितना  शल्क  देना  पड़ता  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज  १६,  इनमे  ये

 एक  के  साथ  सभी  समझौता  होना  बाकी  है  |

 एक  स्टेटमेंट  दिया  जाता  है  जिसमें  जरूरी  सुचना  दी  गई  है  सदन  के  पटल  पर  रखा
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रतुबन्थ  संख्या  ३६]

 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ak  सभा  की  मेज़  पर  बाद  में  रख  दी  जायेगी  ।

 विमान  सेवाओं  के  कर्मचारियों  के  लिये  रहने  के  मकान

 १२६७.  श्री स०  ला०  द्विवेदी  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  विमान  सेवा  कर्मचारियों  के  रहने  के  लिए  मकान  बनकर  तैयार  हो  गये

 क्या  ये  कर्मचारियों  को  रहने  के  लिये  दिये  जा  चके  हैं  या

 कर्मचारियों  को  ये  क्वार्टर  देने  के  लिये  शर्तें  रखी  गई  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  जनाब

 स्टाफ  की  ज़रूरत  के  अनुसार  क्वॉटर  बनाने  का  काम  जारी  रहता  है  ।

 जैसे  ही  क्वाटर  बनकर  तैयार  हो  जाते  हैं  वह  कर्मचारियों  को  दे  दियें  जाते  हैं  ।

 र

 tg  पाऊं  एली  टेस्ट  साफ  रेजिडेंशियल  sated

 दू

 स्टाफ  पोस्टेड  एट  वेरियर  सिविल
 की  एक  कापी  पार्लियामेन्ट  की  arene  में  रख  दी  गई  है

 ।
 में

 गई  हैं  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  ६००/४५८]

 मूल  ada  में
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 जहाज़  बनाने  का  उद्योग

 1९२६८.  श्री  दामानी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जहाजनिर्माण  उद्योग  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा

 इस  उद्योग  में  भारत  में  किन  किन  देशों  के  टेक्नीशियन  कर  रहे

 इस  उद्योग  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  भारत  से  कितने  व्यक्ति  विदेशों  में  गये

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा

 क्या  जापान  से  जहाज़  बनाने  का  सामान  देने  व  जहाज  निर्माण  उद्योग  में  प्रशिक्षण

 की  सुविधाएं  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत  की  गई  झर

 यदि  तो  इस  दिशा  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  इस  सम्बन्ध  में  केवल

 सरकारी  क्षेत्र  से  ही  सूचना  उपलब्ध  हो  सकी  है  ।  उसके  हिसाब  से  प्रश्न  के  भिन्न  भागों  का  उत्तर

 नीचे  दिया  जाता  है

 हिन्दुस्तान  नौप्रांगण
 )

 में  Bo;  कौर

 इंडियन  इंस्टीच्यूट  श्राफ  खड़गपुर  में  ४८  |

 फ्रांस  ।

 अभी  तक  केवल  १३  व्यक्तियों  को  विदेशों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  हुआ  है  ।

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  इस  बारे  में  एक  विस्तृत  विवरण  लोक-सभा

 के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 यदि  आवश्यक  समझा  गया  तो  बात  की  जायेगी  ॥

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भांडागार

 TRAE.  श्री राम  कृष्ण  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PeY-NS  में  राज्य-वार  कितने  भांडागार  खोले  गये  कौर

 ये  किन  किन  स्थानों  पर  खोले  गये  हें  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  :  PEYV-¥S  में  केन्द्रीय  भांडागार  निगम  ने

 चार  राज्यों  में  किराये  के  स्थानों  पर  भांडागार  खोले  हें  उनके  नाम  इस  प्रकार  हैं

 १.  अ्रमरावती  २.  गोंदिया  ३.  सांगली

 ससुर

 ४.  देखेंगे  ५.  गडग

 झुन्ना  प्रदेश

 ६.  वारंगल

 उड़ीसा

 ७.  बारगढ़
 ITT  द

 मूल  wast में
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 दिल्ली  कौर  फाजिल्का  &  बीच  एक्सप्रेस  गाड़ी

 1१२७०.  श्री  राम  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  ate  फाजिल्का  के  बीच  कोई  फास्ट  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव

 आर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।  जब  तक  सरकार  के  पास  अतिरिक्त  भार  वहन  करने  के  लिये  उपयुक्त

 साधन  नहीं  हो  तब  तक  सरकार  किसी  नये  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  सकती

 ऐसी  दशा  में
 भी  वह  विभिन्न  मांगों  की  प्राथमिकताओं  का  ध्यान  रखते  हुए  ही  विचार  करेगी  ।

 पशुपालन

 १९७१.  को  दल जोत  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत
 सरकार

 ने  १९५७  के  दौरान  में
 पंजाब  राज्य

 को  पशुपालन  के
 लियें  कितना

 रुपया  दिया  कौर

 राज्य  में  दूध  तथा  दूध  से  बनने  वाले  पदार्थों  की  वर्तमान  प्रति  व्यक्ति  श्रौसत  दैनिक

 खपत  कितनी  है  ?

 fa)
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  शठ  प्र०  पंजाब  राज्य  को

 ReXw-ks
 के

 दौरान
 में  पशुपालन

 के  लिये  20.0  r€  लाख  रुपये  दिये
 गये  हैं  ।

 १९५१  की  जनगणना  के  आधार  पर  राज्य  में  दूध  तथा  दूध-निर्मित  पदार्थों  की

 प्रति  व्यक्ति  वर्तमान  औसत  दैनिक  खपत  23.aX% Ha gl mia  है  ।

 ष्ड्स च्

 1१२७२.  श्री  Fo  पृ०  नायर
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारते  में  १९५७  में  सुपर  फासफेट  का  कितना  उत्पादन  gat  कौर

 ब्रिटेन  व  अमेरिका  की  तुलना  में  भारत  में  इसके  निर्माण  में  नाइट्रोजन  व  फासफोरस

 २०४५  का  कितना  प्रयोग  होता  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  i  ह  wo  :  2,88, 805  टन

 PEXN-KE  में  इनकी  खपत  के  झ्रनुपात  के  तुलनात्मक  vias  नीचे  दिये  जाते  हें

 फीस  बक  -  द  Roy

 भारत  ,  g
 e

 o,0€

 ब्रिटेन  g  |  रे

 अमेरिका  g  2.09

 fia  wis  में
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 समुद्रों  घास

 1१२७३.  श्री  Fo  qo  नायर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  के  तटीय  जलों  में  पाये  जानें  वाली  समुद्री  घास  की  खाद्य  पदार्थों  के  रूप
 में

 आप्य किक  अम्ल  एसिड  श्रथवा  श्राप्यकोय  )  ,  दोधक  cart  )  ;

 इलैविन  )  ,  विटामिन  आदि  जैसे  औद्योगिक  पदार्थों  के  निर्माण  में  कच्चे  पदाये  के  रूप  में

 उपयोगी  बनाने  के  लिये  कोई  कार्य  किया  गया  है  या  किया  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  मंत्री  महोदय  इस  कार्य  का  विस्तृत  विवरण  देने  वाला  तथा  इसके

 परिणामों  के  बारे  में  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 बाध  तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  प्र०  जी  हां  ।

 केन्द्रीय  समुद्री  मत्स्य  गवेषणा  मंडयम  कैम्प  में  समुद्री  घास  को  उपयोगी  बनाने

 के  लिये  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  इनसे  यह  पता  चला  है  कि  इसको  मनुष्य  के

 झगर  आदि  ७५ स्नक  कामों  में  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  काफी  सम्भावनाएं  हो  सकती  हैं  ।

 लोगों की  जानकारी  के  घासਂ  नामक  एक  पुस्तिका  छप  रही  हैं  ।

 इसमें  यह  बताया  गया  है  कि  समुद्री  घास  का  कुटीर  उद्योग  के  ग्रा धार  पर  किस  प्रकार  उपयोग  किया

 जा  सकता है  ।  कुटीर  उद्योग  के  प्राकार  पर  समुद्री  घास  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  टिप्पण
 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  wager  संख्या  ३८]

 श्रौड़िहार  स्टेशन  पर  रेल  के  ऊपर  का  पुल

 १२७४.  श्री  सरजू  पांडे
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  इलाहाबाद-कटिहार  रेलवे  लाइन  के  ग्रौंडिहार  स्टेशन  पर  रेल  के

 ऊपर  पुल  नहीं  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  वहां  रेल  के  ऊपर  पुल  बनाने  का  विचार  कौर

 यदि  तो  कब  ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज  खां  जी  हां  ।

 जी  हां
 ।  इस  काम  पर  झ्र नुमा नित  खर्च  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।

 नगर  आवश्यक  इस्पात  समय  पर  मिल  तो  काम  १९५८-५९  के  अन्त

 तक  पूरा  हो  जायेगा

 राजस्थान  में  श्रौद्यानिकोंਂ  का  बिकास

 1१२७५.  को  कर्मो  सिह  जी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 x q  ) (  /  १९४९  से  ३१  geEXY  तक  प्रति  वर्ष  राजस्थान  सरकार  को  ग्रौद्यानिकी  के  विकास

 के  लिये  कितनी  राशि  अनुदान  भ्रमणा  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  है  ;  झर

 इ  पम
 में  से  राजस्थान  सरकार

 ने
 प्रति  वर्ष

 कितना  रुपया  उपयोग  किया है  ?
 अदद

 मूल ७  ग्रंग्रेजी  में

 tHorticultuze,

 395
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 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  राजस्थान  की  सरकार  को  इस  भ्र वधि  में

 औद्यानिकी  के  विकास  के  लियें  अनुदान  अथवा  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  कोई  राशि  नहीं  दी  गई

 है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खाद्यान्नों का  सम्भरण

 (  श्री स०  स०  बनर्जी :

 |  श्री  प्रभात कार  :
 प  % Woy.

 श्री  मोहम्मद  इलियास :

 Lat सरजू  पांडे

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३१  १९५८  तक  केन्द्र

 द्वारा  भिन्न  भिन्न  दुविधाग्रस्त  राज्यों  को  खाद्यान्नों  की  कितनी  मात्रा दी  गई  है  ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  मध्य  उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  के  क्षेत्रों  में  अ्रगस्त  से  cr aC)  के  बीच  सुखे  की  स्थिति  रही  है  ।  इन  राज्यों

 को
 eye  में  व  e&uc  में  जनवरी  मास  में  केन्द्र  द्वारा  निम्नलिखित मात्रा  में  खाद्यान्न  दिये  गयें

 (  मात्रा  ooo  टनों में  )

 राज्य  ey  म  १९४५८  में

 (३१  जनवरी तक  )

 SE  ENS  OS  RD  ES  SD  SS  SSO  SS

 बिहार  APR  द्

 मध्य  प्रदेश  ६  ०

 उड़ीसा  << ot

 उत्तर  प्रदेश  २५६. ६  RR

 बंगाल
 ce

 ५४.

 ~
 रेलवे  में  वाक्य-निवृत्त  कर्मचारी

 ab  ० oxy  ा ८  Ho  बनर्जी  :

 थ्रो  प्रभात  कार
 1१२७७.

 1  श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 Lat  सरजू  पांडे
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ReYXo  से  १  १९४५८  तक  रेलवे  में  तीसरी  व  चौथी  श्रेणी के  कितने  कर्म  चारी

 निवृत्त  हुए  ;  a

 इन  रिक्तियों  के  कारण  कितने  कौर  लोगों  को  भर्ती  किया  गया  है  अथवा  पदोन्नति  दी

 गई  है
 ?

 ash में



 १४  १९५८  fated  उत्तर  ARVN

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  तथा  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही है

 शर  यथा  समय  लोक-सभा  पटल  के  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कृषि  कानपुर

 (  श्री स०  म७  बुर्जों
 |

 श्री  प्रभात  कार  :
 FRR.

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 श्री  ५  पांडे  :

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कानपुर  के  कृषि  कालेज  ने  केन्द्र  को  सहायता  देने  के  लिये  कोई  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसके  लिये  कोई  राशि  स्वीकृत  की  गई  है  ?

 tara तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  जी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  भारत

 सरकार को  कृषि  कानपुर  में  कृषि  इंजिनियरिंग  की  स्नातकोतर कक्षाएं  चालू  करने  के  लिये
 वित्तीय  सहाता  देन ेके  लिये  प्रार्थना  की  है  ।

 जी  नहीं  ।

 टन

 स०  सर  बनर्जी

 |  att  प्रभात कार

 ११२७४.  श्री  मोहम्मद  इलियास :

 |  भी  सरज  पांडे

 | att
 गणपति  रास

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  (१)  दक्षिण-पूर्वे रेलवे  और  (२)  पूर्वे  रेलवे  में  १  १९५६  से  ३१  जनवरी

 के  दौरान  में  गाड़ियों  के  ट्रेन  एग्ज्ञामिनसं  के  ग्रेड  वेतन क्रम  Qoo—@ay  रुपये  शर ग्रेड

 वेतन क्रम  १५०  से  २२५  रुपये  में  ग्रधिकार्षिकी  प्राप्त  कर्मचारियों  की  दुबारा  नियुक्ति

 gre  कितने  स्थान  भरे  गये  हैं  ;

 ये  नियुक्तियां किस  श्राधार  पर  की  गई  हें  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  तथा  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  और  यथा  समय  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उड़ीसा  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें

 १२८०.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उड़ीसा  में  इस  समय  कितनी  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  हूँ  ;

 इन  दुकानों
 पर

 गल्ले  के  कया  भाव  हैं
 ;  शौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  कभी  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  ae  प्रतीक  दुकानें  खोलने  का  कोई  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ६.2 ह  प्र०  lao  |

 घान  कौर  गेहूं  के  प्रति  मन
 के

 दामों
 की

 सीमा  नीचे
 दी

 जाती  है
 :--

 १७  रु०  ८१  नये  पेसे  से  २१  रु०  २४  नये  पसे  तक

 :  १०  ,  ००  रुपये से  १२  रु०  ८०  नयें  पेसे  तक

 १४  रु०  ५०  नये  पैसे  कीमत  किये  जाने  वाले  स्थान  से  ३  मील
 के  भीतर

 के  के  लिये  है  ;  ३  मील  से  अधिक  दूरी  देर  स्थानों के  लिये  में  वहां  तक  ले  जाने  का  वास्तविक

 माल  भाड़ा  श्र  जोड़  दिया  जाता  है  ।  )

 यदि  झ्रावश्यकता हुई  तो  सरकार  कौर  दुकानें खोल  सकती  है

 परती  भि

 श्री  बमन

 1१२८१  J
 श्री  सुबोध  सदा

 प्रो  स०  चं०  सामन्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५०  में  विभिन्न  राज्यों  में  कितनी  परती  भूमि  थी  तथा  उसमें से  कितनी
 भूमि

 कृषि  अथवा  निवास  के  लिये  अ्रावंटित  की  जा  चुकी  है  ;  श्र

 उक्त  भूमि  में  से  कितनी  भूमि  भूमिहीन  भ्रनुसूचित  जातियों  व  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  को  आवंटित  की  गई  है
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  झ०
 |" हूँ ५  विभिन्न राज्यों  में  खाली  पड़ी

 कृषि योग्य खाली  भूमि  बारे में  एक  वक्तव्य  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दोष  के  उत्तर  का  सम्बन्ध शिष्ट  यन बन्ध  संख्या  3a]  जहां तक  भाग  तथा

 है  वह  संविधान  के  श्रतुच्छेद  २४६  (३)  व  सप्तम  की  सूची २  की  संख्या १८  के  श्रतुसार

 जिसमें  यह  कहा  गया है  कि  भूमि  का  हस्तान्तरण व  अन्य  मी  सुधारਂ
 राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार  का  विषय  है  ।  उनको  कितनी  भूमि  का  श्रावन्टनः

 किया  गया  है  उसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 के

 |

 औ  स

 च०

 are < 1१२८२  शो  बम  a

 |  डा०  रास  सुभग  fag

 क्या  बाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सौराष्ट्र  में  गिर  जंगल  से  चन्द्रप्रभा  वन  ले  जाये  गये  शेर  et  जीवित  हैं  ;

 कौर

 यह  योजना कहां  तक  सफल सिद्ध हुई  है  ?

 मूल  Hast  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  हु  प्र०  :

 ये  पशु  बिल्कुल  भ्रच्छी  हालत  में  हैं  ।  क्योंकि यह  इस  प्रकार  का  पहला  प्रयोग है
 लिये  wat  यह  बता  सकना  कठिन  है  कि  यह  योजना  सफल  सिद्ध  हुई  है  नही ं।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  हथ करघों  के  कपड़े  की  बिक्री

 1१२८३.  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Pe yy—

 ४८  के  दौरान  में  कितने  रेलवे  स्टेशनों  पर  हथ करघों  के  कपड़े की  बिक्री  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये

 दुकानें  खोली  गई  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 खोली गई  हैं  ।

 कवि  द

 ७ ग

 ae AC)  में  कटिहार  स्टेशन  पर  वर्तमान  ठेकेदार  को  जो  कि  फुटकर  चीजें  बेचता

 हथकरघे  का  कपड़ा  बेचने  की  भी  झ्र नुम ति  दी  गई  है  ।

 दिल्ली  में  चलते  फिरते  श्रौषबालय

 १२८,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दिल्ली  में  इस  समय  कितने  चलते-फिरते  श्रौषघधालय  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 इनसे  कितने  लोगों  ने  लाभ  उठाया  है  .;  कौर

 इनमें  से  कितने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तथा  कितने नगर  क्षेत्रों  में  कायें कर  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  दिल्ली  में  इस  समय  १०  फिरते

 धान्य  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इनमें  से  ८  सरकारी तथा  २  निजी  हैं  ।

 geyuo A में  लगभग  g, 89, && 4  |

 इन  १०  आ्रौषधालयों  मे ंसे
 ७  ग्राम-क्षेत्रों  में  ३  नगर  क्षेत्रों  में  कार्य कर  रहे

 or  | @

 दिल्ली  के  लिये  स्वास्थ्य  योजनायें

 1१२८४.  श्री  राधा  रमण  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  दिल्ली  की  उन  योजनाओं  का  ब्योरा

 बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  जो  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  तपेदिक  के  मरीजों  के  इलाज  में  सुधार

 करन  भ्रस्पतालों
 ज

 म  एस  रोगियों  की  अधिक  संख्या  की  भर्ती कर  सकने  के  उद्देश्य  से  उनके

 लिये  शैय्या ओं
 की संख्या  परिवार  आयोजन  केन्द्र  गुप्त  रोगों  के  इलाज  के  लिये

 क्लिनिक  शादी  के  लिये  सम्मिलित  की  गई  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  क्षय  रोगियों  के  उपचार में  सुधार  करने  कौर

 »
 वर्तमान  अस्पतालों  में  शैय्याश्रों  की

 संख्या  बढ़ा  कर  शर
 नये  अस्पताल  खोलकर  भ्रमित  रोगियों

 भ्रंग्ेजी  में
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 के  उपचार  की  व्यवस्था करने  के  लिये  are  परिवार  नियोजन  तथा  यौन  सम्बन्धी  रोगों  के

 भ्र स्प ताल  खोलने  के  लिये  दिल्ली  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  योजनायें  शामिल

 की  गई  हे
 $$

 योजना का  नाम  योजना  में  दी  गई

 रुपयों

 नवीन  अस्पताल  का  विस्तार  (१२०  शझ्रतिरिक्त  शैय्या ये ं)  १८, ८६  रुपये

 शाहदरा  अस्पताल  दिल्ली  (Xo  azare  )  Pz.R4  रुपये

 ्  ct  रुपये शाहदरा  में  पागल  दिल्ली  (१००  दोहराये ं)

 इतीन  अस्पताल में  बाहर के  रोगियों  के  विभाग का  विस्तार  ₹१.९०  रुपये

 किशन  गंज  क्षेत्र  में  एक  सौ  seal  वाला  अ्रस्पताल  २३.  ५०  रुपये

 हिन्दू  wat  अस्पताल  का  विस्तार  (१००  शैय्यायें  १४ ५०  रुपये

 विक्टोरिया  जनाना  अस्पताल  (¥o  अतिरिक्त  शैय्यायें  )  अन्य  योजनाओं में

 जो  बचत  होगी उस
 ४

 a  इसके  लिये

 व्यवस्था  की  जायेगी
 दो  Zo  बी०  क्लिनिक  शाहदरा  रोक  पहाड़गंज  ८.  ~ at)  रुपय

 चार  टी ०  बी०  क्लिनिक  क्षेत्र  )  z€  0.0  रुपये

 20  टी०  बी०  कालोनी  जिसमें  १५००  दोहरायें  होंगी  १९  ,  0.0  रुपये

 न  काफी  बढ़े  हुए  क्षय  रोग  वाले  रोगियों  को  अलग  रखने  के  लिये  २५०  2v.€  रुपये

 १२  दो  यौन  रोग  क्लिनिक  ४.  ५७  रुपये

 कटे  छः
 परिवार  नियोजन  केन्द्र  नगरीय  क्षेत्रों  में  प्रौढ़  चार  ग्राम्य  क्षेत्रों

 २.५७  रुपय

 कुष्ठ  रोग  दिल्ली  २.८७  रुपये

 २.४७  रुपये १५  पांच  प्रसूत  wa

 द  '४  स्वास्थ्य ५ केन्द्र  B. 2h  रुपये

 १७  ग्राम्य  क्षेत्रों
 में  स्वास्थ्य  केन्द्र  %. fo  रुपये

 अ

 पंजाब  में  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड

 कि
 .

 1१२८६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह
 ES

 की  कृपा  रगे

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  पंजाब  के  लिये  कितने  सामुदायिक  विकास  कौर  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खंड  स्वीकृत  किये  गये  प्रौढ़  उनके  लिये  कूल  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  तथा  ae

 अंग्रेजी  में
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 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में
 वास्तव

 में  ऐसे  कितने खंड  खोले
 गये

 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्र
 Jo  कु ०

 ()  शर
 |  ).

 अ्रावंटित किये  गये  wa  का
 ह

 खर्चे  की  गई  राशि

 ay  खर्च

 सामुदायिक  विकास  ४  परियोजनाओं |  है  क  ि  ह  क  द  site  BRR  LR  ३९१  Lo

 ३०  खंड  ६७, 4  94.9
 राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  atizacn  में  खेती  वालो  ज़मीन

 1१२८७.  श्री  दी०  चल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त
 अभिकरण

 में  कुल  कितने  क्षेत्र  में  खेती  होती

 कुल  सिंचित  क्षेत्र  कितना

 कृषि  योग्य  परती  भूमि  कितनी  कौर

 वन-क्षेत्र  कितना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो
 द ह

 प्र०  :

 लगभग  १४५२,०००  एकड ़|

 लगभग  २०,०००  एकड़  |

 लगभग  ६४,०००  एकड़  ।

 लगभग  2,353,000  एकड़  |

 नई  दिल्ली  के  पुराना  किला  क्षेत्र  में  बन्दरों  की  मृत्यु

 1१२८८.  श्री  दी०  च०  स्वास्थ्य  मंत्रीਂ  १६  १९५७  के  भ्र तारांकित प्रदान

 संख्या  १९३० के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २०  १९४७ की  शाम  को

 नई  दिल्ली  के  पुराना  किला  क्षेत्र  में  कई  ट्रकों  में  भरे  हुए  बन्दरों  की  मृत्यु  के  लिये  उत्तरदायी

 व्यक्तियों के  खिलाफ  जो  मुकदमा  चल  रहा है  उसकी  वर्तमान  स्थिति  क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  मुकदमे  की  सुनवाई  २४  १९४५८  को  थी

 परन्तु उस  दिन  सुनवाई  नहीं हो  सकी  क्यों कि  दो  अ्रभियुक्त  न्यायालय  में  उपस्थित  नहीं हो  सके

 भ्र  उसे  १०  Res  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  गया  |

 योगाभ्यास

 1१२८९.  डा०  राम  सुलग  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  ने  मनुष्य  के  मन  शहरों  दरार  पर

 प्यास  के  प्रभावों  का  अध्ययन  किया  सनौर

 यदि  तो
 उसने

 इस  विषय  में  अपना

 प्रतिवेदन
 तैयार  किया  है  ।

 ~
 ग्रंग्रेज़ी  |
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 स्वास्थ्य  मंत्री  (ait  :  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  ने  एक

 योजना  बनाई है  जिसमें  यह  देखा  जायेगा कि  योगाभ्यास का  मनुष्य  के  मन  aie  शारीर  के  कृत्यों

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  भ्रामक है  कि  १  १९४५८ से  कार्य  शुरू
 हो  जायेगा |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़कें

 १२९०.  को  पद्म  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्र  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  कोटखाई-जुव्वल-रोड़  भ्रौर  अंगूरी--रोड़  रोड  कब  तक  तैयार  हो  जायेंगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कोटखाई-जव्वल-रोड़

 सड़क  पहले
 से  ही  जीप  चलाने योग्य  हूं  ।  यह

 प्रा  की  जाती हू  कि  यदि
 पर्याप्त  कोष  उपलब्ध

 हो  गया तो  पुल  कौर  पुलियों  सहित  यह  सड़क  १६६०  तक  मोटर  चलाने  योग्य  हो

 जायगी

 सुंदरी--रोड  सड़क  को  शहरी तक  मापा  नहीं  गया  है  ।  तराशा  की  जाती है  कि  यदि  पर्याप्त

 कोष  उपलब्ध  हो  गया तो  मान  १९६०  तक  यह  सड़क  जीप  चलाने  योग्य  हो  जायेगी

 आधा  प्रदेदा  में  डाक  घरों  का  खोला  जाना

 1१२९१.  श्री  मधुसुदन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 (%  १९५६  PRX  में  ory  प्रदेश में  कितने  प्रयोगात्मक  अतिरिक्त  विभागीय

 शाखा  डाक
 घर

 खोले  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य में  कितने  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  तलंगाना  क्षेत्र में  ऐसे  कई  गांव  हूँ  जहां  डाक  सप्ताह में

 दो  या  तीन  बार  बांटी  जाती हैं  ;

 यदि  तो  कितने  गांवो ंमें  डाक  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं
 {

 )  क्या  सरकार  ने  ऐसे  स्थानों  पर  निकट  भविष्य  में  डाक  सुविधायें  बढ़ाने  की

 योजनायें  बनाई  भर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 आध्र  प्रदश  कुतुब  हैदराबाद  राज्य  क्षेत्र  )
 rr  res  a

 ६०० Que a में  294.0

 १९४७  में
 EQWr थ च च  8.0

 ८००२  गांवों में  हर  डाक  बटती  ११६१  गांवों में  सप्ताह  में  दो
 बार  ५४४  गांवों  में  सप्ताह में  तीन  बार  ।

 (7)  ई  नहीं

 (=).  जी
 आगामी  तीन  at  में  डाक

 बांटने  वाले  १८६  अतिरिक्त

 कर्मचारी  नियुक्त  करने
 प्र

 डाक घर  खोलने  का  विचार है  I

 मूर  wast  में
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 सन  का  उत्पादन

 1१२६२.  श्री  रसन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ९४७  के  पहुचाई  राज्यवार  पटसन  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि हुई  है

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार
 क्या

 कार्यवाही करना  चाहती  है  भर

 १९५२  के  wear  फार्मों  ने  वर्षवार  कितनी
 मात्रा

 में  बढ़िया
 बीज

 का  वितरण

 किया ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  to  ६ ह  जन  :  से  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  waar  संस्था  ४०]

 राप्रगंडप्-निज्ञामाबाद  रेल  सम्पर्क

 1१२६३  ह  त०  विट्ठल  राव  :  कया  रेलवे  मंत्री  २०  १९४७  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  ३१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  बोर्ड ने  रामगुंडंम-निजामाबाद  रेल  सम्पक॑ के के  परिवहन
 सर्वेक्षण

 प्रतिवेदन का

 समाप्त  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;  कौर

 इस  परियोजना  पर  कितनी  लागत  का  भ्रनुमान  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खां )  से  welt  नहीं  ।  रेलवे  प्रशासन से  कहा

 गया  था  कि  वह  वित्तीय  मामलों  भ्र ौर  निर्माण  पर  लागत  शादी  का  प्राक्कलन उन  बातों  को

 घ्यान  में  रखते  हुए  तैयार  करे  जो  रेलवे  बोलें  ने  बताई  हैं  ।  रेलवे  प्रशासन से  ग्राम  पूरी  जानकारी  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 इम्फाल-दीमापुर  रोड  पर  यात्री  परिवहन

 1१२४४  श्री  लें०  mal  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५७  Reue  में  इम्फाल-दीमापुर रोड

 पर  यात्री  परिवहन  की  भारिक  भीड़  रही

 उपरोक्त  अवधि  में  राज्य  परिवहन  बसों  में  कुल  कितने  यात्रियों  ने  सफर  किया  ;

 इतने  अधिक  परिवहन  के  लिये  व्यवस्था
 करने

 के
 लिये

 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 वर

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  परिवहन  की  जो  बसें  बर्मा  और  टिनटिन रोड  पर  चलती

 थीं  वे  हटा  ली  गई  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  नहीं
 ।

 सभी  मार्गों  पर  ७७,१३३  इम्फाल-दिमाग  र  मागं  पर  बीच  के  स्टेशनों को  मिलाकर

 92, GRR

 मूल  अंग्रेजी में
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 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 जी

 इस  में  मनीपुर  राज्य  परिवहन  कौर  जनता  दोनों  का  ही  लाभ  था  कि  राज्य  परिवहन

 सब  मार्गों  पर  मोटर  गाड़ियों  शर  उनमें  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  हटाने  की  बजाये  कुछ  एक

 मार्गों  पर  ही  कुशलतापूर्वक परिजन  को  चलायें

 बरेली  के  व्यापारियों  को  शाल  डिब्बों  का  सम् भरण

 1१२६४.  श्री  बाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  बरेली  are  पास  के  जिलों  के  व्यापारियों  को

 माल  डिब्बे  देने  में  श्रसमथे  रही  जिस  के  फलस्वरूप  अनावृष्टि  वाले  क्षेत्रों  को  खाद्य  का  सम्भरण  करने  में

 रुकावट पैदा  हुई  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  छ्ञाहनवाज़  :  ate  १९५८  को  समाप्त  होने

 वाले  मास  में  बरेली  शर  खास  पास  के  जिलों  के  जो  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  इज्जतनगर  रेलवे  जिला  में

 पड़ते  उन  मुख्य  स्टेशनों  से  जहां  से  खाद्य  भेजा  जाता  है  कुल  १६८३  माल  डिब्बों  में  खाद  भर  कर

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  गोरखपुर  के  पुर्व के  स्टेशनों--उत्तर  बिहार  उत्तर  बंगाल  वाले

 क्षेत्र में  )  में  भेजा  गया  था
 ।  पूर्वगामी वर्ष  की  समनुवर्ती  अवधि में  इन  क्षेत्रों  के  लिये  a9  माल

 डिब्बे भेजे  गये  थे  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  १०३ प्रतिशत वृद्धि  हुई

 २.  यदि  केवल  पूर्वी उत्तर  प्रदेश को  ही  देखा  जाये तो  98uc aH th तक  के  छः  मास  में

 १७८  १५  माल  डिब्बों  में  प्रदान  आयात  किया  gar  अनाज  भी  शामिल  भरकर  गोरखपुर  से

 आगे  भेजा  गया  जब  वर्ष  की  समनुवर्ती  अवधि  में  केवल  १३६८४  माल  डिब्बे  ही  भेजे  गये  थे
 ।

 परन्तु  इतने  माल  डिब्बे  देने  के  बावजूद  ait  पूर्वी  उत्तर  उत्तर  बिहार  are  बंगाल  के  लिये  मालਂ
 डिब्बों  का  ate  भी  पंजीयन किया  हुमा  था  परन्तु  कपड़ा  सरकारी  sea  को  भी  ले

 जाया  जाना  था  इस  लिये  यह  मांग  पुरी  नहीं  की जा  सकी ।  हाल ही  में  इन  क्षेत्रों  के  लिये  आयात

 किये  गये  खाद्य  में  कमी  होने  से  पूर्वोत्तर रेलवे  के  स्टेशनों  पर  स्थानीय  अनाज  काफी  मात्रा  में  भेजा  जा

 रहा है  भ्र ौर  तराशा  है  कि  ae  कुछ  दिनों  में  इज्जतनगर  जिले के  स्टेशनों पर  खाद्य  के  लिये  हुए

 पंजीयन  पूरे  हो  जायेंगे  ।

 सल्फेट  श्राफ  अमोनिया  का  मुल्य

 श्री  बालो  रेड्डी
 1१२८६.  सरदार  इकबाल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  सल्फेट  श्राफ  अमोनिया  का  मूल्य  कम  करने के  बारे  में  विचार कर  रही

 है  जिस  से  कि  देश  में  उत्पादन  बढ़  सके  ;

 क्या  रासायनिक  उर्वरकों  के  मूल्य  निश्चित  करते  समय  सरकार  कृषकों  शर  उनके

 संगठनों  के  प्रतिनिधियों  से  परिषदें  करेगी  ?

 अंग्रेजी में
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 वाय  तथा  कृषि  मंत्री  +." हूँ ५  ठद्  >)  श्राफ  अमोनिया के  मूल्य  की

 शीघ्र  ही  पुनः  निश्चित किया  जायेगा  जबकि  इस  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सब  बातों  पर  विचार  fear

 जायेगा

 नहीं  ।  सरकार इस  बात  का  सुनिश्चय कर  लेगी
 कि  उर्वरक

 का  मूल्य  काश्तकारों
 के

 लिये  मितव्ययता पूर्ण रहे  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्राइन  सिचाई  योजनायें

 1१२९७.  श्री  बाली  रेड्डी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कृषि  विकास  योजना  सामुदायिक  परियोजना  प्रयास  के  अन्तर्गत  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  काल  में  कितने  एकड़  भूमि  के  लिये  सिचाई  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ;  झर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  भर  दूसरे  वर्ष  में  वास्तव  में  कितनी  भूमि  में  सिचाई

 की  गई  है
 !

 जाय  तथा  ऋषि  मंत्री  श्र०  कर  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  छोटी  सिंचाई

 योजनाओं  से  €०  लाख  एकड़  भूमि  लिये  सिचाई  की  व्यवस्था  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 गया  है  जिस  में  से  लगभग  श्री  कृषि  विकास  योजनाओं  के  अन्तर्गत  श्र  प्राणी  राष्ट्रीय  विस्तार

 शर  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  होगीं  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले दो  वर्ष  में  छोटी  सिचाई  योजनाओं  से  जितने  क्षेत्र

 की  सिंचाई  हुई  उस  के  पुरे  प्रगति  प्रतिवेदन  कभी  सब  राज्यों  से  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  परन्तु  ग्रा  है  कि

 दो  वर्ष  में  जो  सफलता  मिली  है  वह  पूर्ण  योजना  काल  के  लिये  निर्धारित लक्ष्य  का  ४०  प्रतिशत है  ।

 रेलवे  दुर्घटना

 Qo. st TAA श्री  रघुनाथ  सिह  व्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  १८  PaXs  को A IEIGE  काल  पूर्व  रेलवे  की  ७०७  एक्सप्रेस  जमानिया  स्टेशन  से

 मुगलसराय  जाते  समय  धीना  स्टेशन  के  सिगनल  के  पास  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गई  जिस  से  कुछ  डिब्बे

 पटरी  से  उतर

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  १८  १९४५८  को  लगभग  ¥  बज  कर

 १८  मिनट  पर  जब  ७०७  मालगाड़ी  पूवे  रेलवे  के  दानापुर-मुगलसराय  सेक्शन  के  जमानिया

 श्र  बिना  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  इंजन  से  इक्कीसवें  डिब्बे  का  दाहिना  अगला  जरनल  टूट  गया

 जिस  की  वजह  से  १७  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  ।

 सारडीन  मछली  का  छेल

 1१२९६.  श्री  वें०  Fo  नायर
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उद्योग  में  सारहीन  मछली  के  तैल  का  क्या  प्रयोग  होता  है  ;  कौर

 क्या  सरकार
 को

 मालूम  है  कि  हाल  ही  के  महीनों  में  मालाबार  तट  पर  बहुत  ज्यादा

 सारडीन  मछलियां  पकड़ी  गई  कौर  वहां  सारडीन का  तेल  बहुत  अधिक  मात्रा  में  उपलब्ध है  जिस

 के  परिणामस्वरूप  उस  का  मूल्य
 are  से  भी  कम  रह  गया  है

 ?

 प्रंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  to  Mo  सारहीन  का  तेल  मुख्यतः  चमड़ा

 इस्पात  के  नावों  पर  रोग़न  करने  जिस  से  वे  खराब  न  कीटाणु  नाशक  साबुन

 छुपाई  की  मोम  श्र  रंग  रोग़न  बनाने  के  काम  में  जाता  है  ।

 जी
 ४

 गैलन  के
 टीन

 का  जो  औसतन  मूल्य  ३४  रुपये था  वह  १०  रुपये हो  गया

 है  ।  मूल्य  गिरने  का  कारण  संगठित  विपणन  कौर  किस्मों  पर  नियंत्रण  न  होना  है  ।

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  की  बसों  में  बिना  टिकट  यात्रा

 १३००.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  सेवा  की  बसों  में  बिना  टिकट  यात्रा  क  रना  एक

 कानूनी  अपराध  है  जिस  का  दण्ड  ५०  रुपये  जुर्माना तथा  न  देने  पर  १५  दिन  की  साधारण कैद  है  ;

 शौर

 यदि  तो  वर्ष  RU  में  कितने  व्यक्तियों  को  उक्त  अ्रपराध में  दण्डित  किया  गया  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (at  राज  :  )  हाँ  ।

 तीन  ।

 रेल  के  किराये

 १३०१.  श्री  सन्  भज  मालवीय  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  PERE

 १९४६  की  तुलना  में  2eUsS  में  प्रति  सौ  मील  का  रेल  किराया  कितना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  प्रति  सौ  मील  के  हिसाब  से  किराये  की  दर  बताना

 संभव  नहीं है  ।  श्राम  तौर  पर  किराये  दूरी  के  झ्राधार पर
 लगाये

 गये  इसलिये  प्रति सौ  मील  की
 दर  कुछ  दूरी  से  मेल  नहीं  खाती  ।

 PERE,  १९४६  कौर  १९५८  में  प्रमुख  रेलों के  किराये  के  arene  संलग्न  बयान  में  बताये गये

 हें  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ५,  मनु  बन्ध  संख्या  ४१]

 इन  के  PRE  श्र  १९४६  में  सिंधिया  eee  धौलपुर  स्टेट  वारसी

 लाइट  रेलवे  arte  कई  छोटी-छोटी  रेलें  भी  जो  बाद  में  प्रमुख  रेलों  में  मिला  दी  गयीं  कौर
 जिस  के

 फलस्वरूप  वर्तमान  क्षेत्रीय  रेलें  बनीं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  जल  संभरण  योजना

 ११३०३.  श्री  नेक  राम  नेगी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  2eXY  के  अतारांकित

 संख्या  ८२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हिमाचल प्रदेश  में  कुनिहर  कौर  थियोग  के  लिये  जल  संभरण की  योजना किस  तिथि

 तक  कार्यान्वित  हो  जायेगी  ;  कौर

 पीने  का  पानी  जमा  करने  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  जो  टेंक  खरीदे  हैँ  उन

 की  संख्या  शर  कुल  लागत  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  थियोग  जल  संभरण  योजना  १६६०  तक

 शर  कूरियर  जल  संभरण  योजना  Pee  तक  कार्यान्वित  होने  की  सम्भावना  है  ।

 १०१  स्टोरेज टेंक  पीने  का  पानी  जमा  करने  के  लिये  खरीदे  गये  हैं  शौर  उन  पर  कुल

 WR, Gov  रुपये  लागत  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  मेवों  को  खेती

 १३०४.  श्री  पद्म  देव  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  ''  जिला  महासू  की  चीनी  तहसील  में  बादाम  कौर  पिस्ते
 न्

 की  खेती  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 wa  तक  इन  फलों  दे  कितने  पौष  खेती  करने  बालों  को  बांटे  जा  चुके  हैं  सनौर  उस  का

 बया  परिणाम  gut  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  श्र०  प्र०  :  चिलगोजा--चीनी  के  स्थान  पर  वन

 जखीरे  लगभग  ३०००  पौधे  गये  हैं  ।

 पिस्ता--चीनी  के  सूखे  फल  अनुसन्धान  स्टेशन  में  कुछ  पौधे  लगाये  गये  हैं  शौर  उन  कीं

 बढ़ौतरी  पर  देखभाल  की  जा  रही है  ।

 बादाम--पह फल  लगभग  ११०  एकड़  भूमि में  लगाया  गया है  ।

 चिलगोजा--कुछ  नहीं  ।  ant  बोने  लिये  सन्तोषजनक  टैक्नीक  निश्चित

 पर  बांटने  का  कार्य  शुरू  किया  जायेगा  |

 बादाम--  पौधे

 पिस्ता--  पौधे  |

 ये  पौधे  प्रभी  बहुत  छोटे  हैं  शौर  इन  में  फल  लगने  शुरू  नहीं  हुए  ।

 त्रिपुरा  सामुदायिक  विकास  खंड

 1१३०५.  श्री  दीदार  देब  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  दे  घाम नगर  डिवीज़न  में  करदनपुर  तहसील  जिस

 में  ग्रामीण  जातियों  की  जनसंख्या  अधिक  सामुदायिक  विकास  खंड  की  गतिविधियों  से  प्लग  रखा

 गया  है  ;  रोक

 यदि  तो  क्या  त्रिपुरा  वे  कम  विकसित  भाग  वां  लिये  एक  नया  शौर  बहु प्रयोजनीय

 खंड  चालू  किया  जायेगा  ?

 1  सामुदायिक  विकास  मंत्रो  कौर  शायद  माननीय  सदस्य  का

 संकेत  धर्म नगर  सब  डिवीज़न  की  कंचनपुर  तहसील  की  कौर  है  जिसे  सामुदायिक  विकास  कार्य  क्रम

 में  शामिल  नहीं  किया  गया  समस्त  राज्य  क्षेत्र  को  इस  कार्यक्रम  के  अन्तरगत  लाने  के  प्रावस्थाबद्ध

 कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  कंचनपुर  तहसील  को  भी  इस  में  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ।  सम्भव  है  कि  यह

 बहुप्रयोजनीय  खंड  न  हो  क्योंकि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  स्वीकृत  किये  गये  ऐसे  सब

 पर  कार्य  शुरू  हो  गया  है  ।

 दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  विक् रे पात्रों  को  हड़ताल

 1१३०६.  श्री  Fo  स०  हालत  :  व्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १३  gus  को  दिल्ली  रेलवे  aa  पर  विक्रेताश्ों  ने  हड़ताल  की

 wk

 दस  के  क्या  कारण  थे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  दाहनवाज्  :  नहीं  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेल  कर्मचारियों  के  लिये  बतौर

 1१३०७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYE-NG  में  उत्तर  रेलवे  की  नंगल  बांध  लाइन  के  प्रत्येक  स्टेशन  कर्मचारियों  के

 लिये  बनाये  गये  क्वार्टरों  पर  कुल  कितनी  राशि  aa  हुई  ;

 क्या  इस  लाइन  पर  भी  रहने  के  क्वार्टरों  की  कमी  है  ;

 क्या इस  लाइन  पर  रेल  कर्मचारियों के  लिये  कौर  नये  क्वाटर बनाने  का  विचार

 दौर

 यदि  तो  निर्माण  art  वे  कब  तक  areca  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  कोई  नहीं
 ।

 जी  हां  ।

 जी  हां  ।  नंगल  बांध  पर  अत्यावश्यक  तमंचा  रियों  के  लिये  तीसरी  श्रेणी  के  २  यूनिट  भर

 चौथी  श्रेणी  के
 ४

 यूनिट  क्वाटर  पंजाब  सरकार  से  परामर्श  कर  वहां  बनाने  का  विचार  है  कयोंकि

 यह  उस  सरकार  के  हिसाब  में  डाला  जायेगा  |

 क्वार्टरों  का  निर्माण  कार्ये  प्रस्थापना  पर  अन्तिम  निर्णय  होने  भ्र  पंजाब  से

 यह  ब्रंच
 वहन  करने  की  अनुमति  प्राप्त  होने  के  बाद  झारम्भ  होगा  |

 पंजाब  ate  हिमाचल  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर  सामुदायिक  विकास  खंड

 1३०८.  श्री हेम  राज
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  को  कितने

 विस्तार  सेवा  ak  सामुदायिक  विकास  खंड  श्रावंटित  किये  गये  ;  श्र

 हिमाचल  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर  सामुदायिक  विकास  खंड  कितने  क्षेत्र

 कौर  जनसंख्या  के  लिये  ate  पंजाब  की  मैदानी  पहाड़ी  क्षेत्र  में  कितने  क्षेत्र  जनसंख्या  के

 लिये  स्थापित  किया  जाता  है  ?

 विकास  मंत्री  go  कुं ०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले

 @  वर्ष  क  PERKY  PERV-NG  में  पंजाब  कौर  हिमाचल  प्रदेश  को  निम्नलिखित  खंड

 ग्रावंटित किये  गये  हैं  :

 राज्य  ट्रीय  विस्तार  सेवा  सामुदायिक

 द्वारा

 पंजाब  ०  २४

 १०

 योजना  की  योजन ना  परियोजना  त
 द्वारा  सामुदायिक  विकास  तथा  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन  दल  ने  जो  सिफारिशें  कीं  उन  को  देखते हुए  कार्यक्रम

 का  पुनरीक्षण करने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  ay  प्रविधि  में  खंडों  का  आवंटन  उसी

 निर्णय
 पर

 निर्भर  करेगा
 ।

 मूल  stat  में
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 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर
 रख  दी

 जायेगी
 ।

 श्रतुसुचित  जातियां  तथा  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 श्री  ड०  स०  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अनुसूचित  जातियों  को  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  के  लिये  ग्राम

 तथा  खण्ड  विकास  भ्र धि कारियों  में  संबंधित  अधिकारियों द्वारा  क्या  कार्यवाहियां की  गई

 हैं ;  श्र
 दो

 क्या  प्रशिक्षणार्थियों के  लिये  ae  भी  एक  विषय  है  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  कु०  :  तथा  सामुदायिक  विकास

 क्रम  खण्ड  में  रहने  वाले  सभी  व्यक्तियों  के  लिये  है  चाहे  उन  की  जाति  तथा  धर्म  कुछ  ही  हो  ।  तथापि

 शिक्षा  द्वारा  और  श्रीमान-प्रमोद तथा  समाज  शिक्षा  गतिविधियों  के  द्वारा  अनुसूचित  जातियों  को

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  लाया  जा  रहा  है  ।  ग्रामोद्योग  इरादी  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट

 सुविधायें  प्रदान  क  जा  रही  हैं  ।  यद्यपि  ग्राम  सेवकों  तथा  खण्ड  विकास  भ्र धि कारियों  को  दिये  जाने

 are  प्रशिक्षण  में  यह  एक  औपचारिक  विषय  नहीं  है  तथापि  अनुसूचित  जातियों  को  कार्यक्रम के

 अधीन  लाने  की  झ्रावश्यकता  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षणार्थियों  को  समझाने  के  लिये  ज़ोर  दिया  जा  रहा  है  ।

 भारत  में  तपेदिक  के

 1१३१०. श्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 2eye-Yo A AR A में  भारत  में  तपेदिक के  रोगियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 द्वितीय  योजना  waft  में  तपेदिक  विरोधी  कार्य  के  लिये  बम्बई  राज्य  को  कितनी

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (att  :  अनुमान  है  कि  भारत  में  लगभग  २५  लाख  व्यक्ति

 क्षय  रोग  से  पीड़ित  हैं  ।  राज्य-वार  ass  प्राप्य  नहीं  हैं  ।

 द्वितीय  योजना  अवधि  में  बम्बई  राज्य  में  तपेदिक-विरोधी  कार्य  के  लिये  अस्थायी

 स््रावंटन  की  राशि  १२५.७२  लाख  रुपये  है  ।

 सलक  झोपड़ियों  का  ama

 1१३११.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  १९५७  के  अतारांकित

 संख्या ७९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  wa  तक  कुल  कितने  मूल्य की  अल्फ़ा

 औषधियां आयात  की  गई  हैं  ;

 इसी  अवधि  में  भारत  में  कुल  कितने  मूल्य  की  प्रस्वीकृत  अल्फ़ा  श्रौषधियां  निर्मित

 की  गई  थी ं?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  अवधि  wa  तक
 निर्यात

 की  गई  सल्फ़ाधौषधियों का  मूल्य  इस  प्रकार है  :

 LEXE—Y  ८३,  £8,092  रुपये  |

 ReYV—YG  GO,GR Rw  रुपये  |

 मूल  wat  में
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 योजना  waft  में  भारत  में  निमित  प्रस्वीकृत  अल्फ़ा  औषधियों का  मुल्य

 इस  प्रकार  है  :

 PEXR-KY  R48, 0k0  रुपये  |

 १९५७-१८  लगभग  VEST, GTO  रुपये  |

 द्वितीय  पं चन् बाय  योजना  में  तपेदिक  निरोधी  कार्य

 1१३१२.  सरदार  इकबाल  fas  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  @eXV  के  भ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 तपेदिक  विरोधी  ्  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तक  कितनी  रकम  खर्चे  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  तपेदिक  विरोधी  कार्य  पर

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तक  PeRg—Xy  में  ४,&€७,३०८  रुपये  तथा  5 OC Cl  सें  28,90, VOX

 रुपये  की  रकम  aa  की  गई  है  ।

 दिल्लो  में  खेती  बालों  जमानत

 1१३१३.  सरदार  कबाल  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  दिल्ली  में  कुल  कितने  क्षेत्र  में  खेती  होती  है  ;

 कुल  सिंचित  क्षेत्र  कितना  है  ;

 कृषि  योग्य  परती  भूमि  कितनी  है  ;
 कौर

 वन-क्षेत्र  कितना

 far  तथा  कृषि  पर्तो  ८. ह ५  प्र०  :  केवल  २,१६,८८८  एकड़  |

 लगभग  ८०,०००  एकड़  ।

 «कृषि  योग्य  परती  भूमि का  कुल  क्षेत्र  ४८,४४१  एकड़  है  |

 (१)  सरकारी  परती  भूमि  ६,१८५  एकड़  है  ।

 (२)  wea  परती  भूमि  BR RUE  एकड़  हैं  ।

 केवल  Ci9EV  एकड़  |

 हिमाचल  प्रदेश  सफाई  का  प्रबन्ध

 1१३१४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हिमाचल  प्रदेश  में  सफ़ाई  प्रबन्धों  की  कमी  के  कारण  किसी  बीमारी

 के  फैलने  का  ज्ञान  है  ;  ak

 यदि  तो  रोगों  को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाहियां  की
 गई

 हैं
 ?

 परवा  तय  मंत्रो  सरकार  को  प्रश्न  में  बताये  गये  कारणों  से  किसी

 बीमारी  के  फैलने  की  बात  ज्ञात  नहीं  है

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 tat  संप्रेषण  में
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 अतिरिकत  विभागीय  कर्मचारियों  के  लिये  संघ  )

 |  श्री  पाबंदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  ने  एक  संघ  बनाने  की  कोई

 प्रार्थना की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  हां  ।

 मामला  विचाराधीन है  ।

 सड़क  परिवहन

 RRWe  श्री  राधा  चरण  फार्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 भूतपूर्व  मध्य  भारत  सरकार  ने  सड़क  परिवहन  के  राष्ट्रीयकरण  के  हेतु  निगम  स्थापित

 करने  के  लिये  जो  योजना  बनाई  थी  जिस  में  रेलवे  अधिकारियों  ने  भाग  लेना  स्वीकार  किया

 था  इस  समय  किस  स्थिति  पर  है

 रेलवे  भ्र धि कारियों  ने  इस  निगम  में  भागीदार  होने  का  निश्चय  करने  से  पूर्वे  प्रारम्भिक

 ay  में  कितने  प्रतिशत  लाभ  का  झ्रनमान  लगाया  भर

 उक्त  योजना  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भ्र धि कारियों  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  भ्र  (7)  पहली

 gaye  से  भूतपूर्व  मध्य  भारत  राज्य  का  नये  मध्य  प्रदेश  राज्य  में  विलय  हो  जाने  के  fe

 रामस्वरूप  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  उक्त  योजना  की  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  ।  यह  मामला  राज्य

 सरकार  के  विचाराधीन है

 लगभग  ५  प्रतिश्त

 राष्टीय  राजपथ  संख्या  ३७  को  बोड़ा  करना

 TAG.  श्रीमती  मफीदा  अहमद  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ
 संख्या  ३७

 के  मील 03/0  से  ३२५/२ के  बीच  की  सड़क  की

 तैयार  तथा  सतह  चौड़ाई  को  चौड़ा  करने
 के

 लिये  राष्ट्रीय  असाम  से

 भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुमा  है  ।

 यदि  तो  कौर

 (7)
 यह  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने

 की
 सम्भावना  है

 ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  तथा

 .
 दो

 श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  एक  १९५७  में  तथा  दूसरा  Leys में  ।

 (7)  निधियों  की  कमियों  के  कारण  ae  तक  कार्य  प्रारम्भ  करना  संभव  नहीं  हो  सका  है  ।  अगले
 वित्तीय

 वर्ष  में  स्थिति पर  विचार  किया  जायेगा  यदि  निधियां  पर्याप्त  हुई  तो  भ्रपेक्षित मंजूरी
 दे  दी

 जायेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में में

 395
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 बम्बई  का  भोजन  व्यवस्था  तथा  संस्था-प्रबन्ध  कालेजਂ

 1१३१८.  श्री  नारायण  स्वामी :  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  बम्बई

 के  भोजन  व्यवस्था  तथा  संस्था-प्रबन्ध  कालेज  में  दाखिले  के  लिये  शिक्षा  संबंधी  क्या  wear  भ्रपेक्षित

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  विश्वास  किया  जाता  है  कि  अखिल  भारतीय

 महिला  केन्द्रीय  खाद्य  परिषद्  के  अधीन  भोजन  व्यवस्था  तथा  संस्था-प्रबन्ध  कालेज  में  विभिन्न  उपाधि पत्र

 तथा
 प्रमाणपत्र  पाठ्यक्रमों  के  लिये  दाखिले  के  संबंध  में  शिक्षा  संबंधी  निर्धारित  भ्रहेतायें  इस  प्रकार

 हैं  :--

 दाखिले  का  प्रमाण पाठ्यक्रम का  नाम

 (१)  होटल  तथा  भोजन  व्यवस्था  होटल  तथा  भोजन  व्यवस्था  उद्योग में

 उद्योग में  सामान्य  प्रबन्ध  का  कारिता  में  प्रमाण-पत्र  ।

 उपाधि पत्र

 गणित  तथा  यह  में  इन्टरमिडियेट का  प्रमाण  - (२)  होटल  उद्योग  में
 विद्या

 षित
 प्रबन्ध

 का  उपाधि पत्र  पत्र तथा  होटल  कौर  भोजन  व्यवस्था  उद्योग

 में  सामान्य  प्रबन्ध  का  उपाधि पत्र

 (3)  होटल  तथा  भोजन  व्यवस्था  उद्योग  गणित  सहित  माध्यमिक  स्कूल  का  प्रमाणपत्र  ।

 दिल् पका रिता  का  प्रमाण पत्र  ।

 (४)  होटल  के  स्वागत-कार्य  तथा  माध्यमिक स्कूल  प्रमाण  पत्र  ।

 पालन  में  शिल्प का रिता  का

 पत्र  ।

 (५)  geet  का  प्रमाण पत्र  ।  cay  कक्षा की  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  ।

 (६)  बेकरी  तथा  कनफक्शनरी  में  प्रमाण  माध्यमिक  स्कूल  प्रमाण  पत्र  ।

 पत्र

 ए्णकुलमू-क्विलोन  सलम  साइन

 (  श्री  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 1१३१४.  थी

 श्री  कुन्दन
 :

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन

 कया  रेलों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  रेलवे  उपभोक्ता सन् था  से  नव-निर्मित  एर्णाकुलम्ू-क्विलोन

 लाइन  तथा  दोतकोट्टे-त्रिवेन्द्रम  लाइन  को  मदुरा  डिवीजन  केਂ  प्रशासी  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित  किये

 जाने  के  विरुद्ध  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  प्रौढ़  क्या  सरकार से  इन  लाइनों  को  श्रोलावाकोडे

 डिवीजन के  प्रशासी  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित  करने  की  प्रार्थना  की  गई  कौर

 है ? यदि  तो  सरकार का  इस  मामले
 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 मल  अंग्रेजी में
 १  College  of  Catering  and  Institutional  Management.
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां

 रेलवे  उपभोक्ता  संथा  के  प्रधान  को  यह  बताया  गया  था
 कि  संचालन  दृष्टि

 कोण  से  जो  लाभ  प्राप्त  होंगे  उन  के  कारण  नई  मीटर  लाइन  के  एर्णाकूलम-क्विलोन  सैक् दान  को

 कोट  डिवीजन में  सम्मिलित  करने  की  जो  नीलगिरी पर्वत  रेलवे  की  २८  Ie  मील  लम्बी

 लाइन  को  छोड़  कर  शेष  पूर्ण  रूप  से  बड़ी  लाइन  का  डिवीजन  समस्त  मीटर  लाइन  के  मदुरा  डिवीजन

 में  सम्मिलित  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  शेनकोटा-त्रिवेन्द्रम लाइन  को  मदुरा  डिवीजन में  रखने

 का  भी  यहीं  कारण  है  ।

 रेलवे  यात्रियों के  ates

 १३२०.  श्री
 राधे  लाल

 व्यास
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  बयाना-गोधरा

 सैक्शन के  जंक्शन  स्टेशनों  को  छोड़  कर  eg  स्टेशनों  से  नवम्बर  श्र  १९४७ में

 कितने  यात्री  आये  wie  गये  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  बयाना-गोधरा सैक् दान  के  स्टेशनों पर  श्रांत-जाने  वाले

 यात्रियों की  संख्या  जिस  में  जिंदान  स्टेशन  शामिल  नहीं  हैं  ।

 नथ नन  +.  न  ुल्ए।तएयएयए

 ्  वालें  जान  बवाल
 en  te

 १९५७  Q.4s  लाख  २.८३  लाख

 १९५७  १.३७  लाख  ३.११  लाख

 ReXw  @.4¥  लाख  2.9%  लाख

 बी०  सी०  जी०

 1१३२१.  डा०  सामम्तसिहार :  स्वास्थ्य  मंत्री  २३  eC)  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  १९१ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ret  से  ReXy  कितने  व्यक्तियों का  बी०  सी०  जी०  के

 लिये  परीक्षण किया  गया  था  टीके  लगाये गये  थे

 इसी  भ्र वधि  में  बी०  ato  जी०  की  प्रतिक्रिया  के  कारण  कितने  व्यक्ति

 बीमार हुए

 प्रतिक्रिया का  स्वरूप  क्या  शौर

 इस  प्रतिक्रिया  के  राज्यवार  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  थी
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  एक  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  जिस  में  भ्रप्नैल  से
 Qe No aT की  अवधि में  जितने  व्यक्तियों  का  क्षय  रोग  के  लिये  परीक्षण  किया  गया  था  तथा

 बी०  सी ०  जी०  के  टीके  लगाये  गये
 थे

 उन  की  संख्या  दी  गई  है
 ह

 क्षय-रोग  के  लिये  बी०  सी०  जी०  का राज्य/संघ  राज्य-क्षेत्र

 गीत  व्यक्ति  टीका  लगायें  गये

 व्यक्ति

 अन्ध  ३२४,२१८  XE,  Vo  g

 VER ६४  २०  R,VSR २

 RV KVVE ARE  ORR

 2,086,  8E¥  28S

 F99,OXE जम्मू तथा  काश्मीर

 २२,३५२  GE,EVE

 मध्य  प्रदेश  ३९६,९६८०  PVH,  REE

 ३४७,२५५  १  ४२,७५२

 मसूर  ४  १८,४२४  १७१,६  ३८

 उड़ीसा  VEC,  Ge  ROX,  299.0

 पजाब  B,FV¥, LOR  '  ७६,८०७

 ६३  ३,६६६  १८८,०२३

 उत्तर  प्रदेश  १,  ३  प  ६,६७०  BRY,REMX

 पश्चिमी  बंगाल  GYS,00€  RPE  YOR

 दिल्ली  GG,S3Q  २२,२८०

 हिमाचल  प्रदेश  PX, Od  RE  १०

 मनीपुर  ३६,२९१  24,250

 f  सीमा  नत  ofaHeur  ct  १,€२७ उत्तरीपूर्वी

 RUA  PS, 23K

 श्रीपुर

 किसी  मामले  की  इत्तिला  नहीं  मिली  थी
 ।.

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  में  टेलीफोन  के  कनेक्शन

 1१३२२.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  ३१  १९४५८ को  कितने  टेलीफोन  के  कनेक्शन

 ३१  १६५८ तक  कितने  टेलीफोन  कनैक्शन दिये  गये  थे  कौर  कितने

 काम  कर  रहे

 १  gous  तक  (१)  अपना  टेलीफोनਂ  तथा  (२)  अन्य  संवर्गों

 के  अधीन  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  टेलीफोन  सधन  संयोजन  के  लिये  कार्यवाहीਂ  के  लिये  लम्बित

 झावेदन-पत्रों
 की  संख्या  कितनी  eft  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १९४५८  लिखित  उत्तर  २३६ ह

 दिल्ली मैं  १७६१ तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )

 तथा नई  दिल्ली  श्र  कैरोलबाग में  PERK  ।

 3 8-8-45  को  जो  संयोजन  वास्तव  में  काम  कर  रहे थे  :

 दिल्ली  AGLAE

 नई  दिल्ली  कौर  कै  बार  PRRow

 अपना  टेलीफोन  योजना  wey  प्रार्थी

 दिल्ली  R35  २८४२

 नई  दिल्ली  कौर  करोलबाग  शप  QVoy

 मणिपुर  में  नगर  समितियां  तथा  अधिसूचित  क्षेत्र

 1१३२३.  श्री  ले०  चौ  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 १९२३  dara  नगरपालिका  अधिनियम को  जिस  रूप  में  मनीपुर पर  लागू  किया  mat

 है  उस  के  म्रधीन  जो  नगर  समितियां  स्थापित  की  गई  हैं  तथा  जिन  स्थानों  को  अधिसूचित  क्षेत्र  घोषित

 किया  गया  है  उन  के  नाम  क्या  कौर

 जिन  seq  स्थानों  के  निवासियों  ने  उन  स्थानों  को  अधिसूचित  क्षेत्रों  के
 रूप  में  घोषित

 किये  जाने  के  लिये  श्रावेदित  किया  है  उन  के  नाम  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  तथा  .

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्र

 यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 mre  में  सहकारी  चीनी  कारखाने

 1१३२४.  श्री  ब०  स०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९४८-५६  में  आ्रार्थ्र  प्रदेश में  सहकारी  चीनी  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये

 कितने  लाइसेंस  दिये  ग  ate

 इस  संबंध में  केन्द्रीय  सहायता क्या  दी  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ऋ ०७  प्र०  :  SRo—e AT का  झांकना  स्पष्ट  रूप  से

 मुद्रण  की  एक  गलती  १९५६  तथा  geyow में  उद्योग  तथा  विनियमन  अधिनियम  के

 aia  छः  सहकारी  कारखाने  खोलने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  थे  ।

 नहीं कभी  तक  कोई  सहायता  दी
 गई  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  ReXS

 २३६४

 दि त विक न  ख  a गगन
 प्रस्ताव

 gees  डाक  सेवा  के  तीन  कर्मचारियों  की  हत्या

 है  जो

 क  महोदय
 :  मुझे  श्री  यादव  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  प्राप्त

 हु

 गाड़ी  में  रेलवे  डाक  सेवा  के  तीन
 कर्मचारियों  की  हत्या  तथा

 १९५८  को  फरुखाबाद  ब्रांच  पं सजर

 कृत
 पारसलों  के  लापता  होनें  के  बारे  में  है

 ।  सर्वश्री  स०  म०

 ra  राज  सिंह की  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 fat  तंगामणि  )
 :  श्रीमान, में एक निवेदन में  एक  निवेदन

 का  उत्तर  दिया  गया  कलकत्ता  के  निकट  हुई  एक  डालती
 के  संबंध में  था  जिस में  सात  यात्रियों

 को

 लट  लिया गया  था  ।  यह  मामला  रेलवे  डाक  सेवा  के  तीन

 क  संचारी  इस  प्रकार  का  संरक्षण  दिया  जायेगा
 गौर

 यात्रियों  खास  तौर  पर  जब  व  सरकारी
 क

 क  यदि  यहीं  अवस्था रही  तो  रेलवे  यात्रा  बहुत  ही
 खतरनाक  व  सुरक्षित  हो  जायेगी

 ।
 इन  कोंचा

 को  क्या  संरक्षण  दिया  गया  था  ?  में  चाहता  हैं
 कि  इस  बारे में  पूरी  चर्चा की  जाय  ?

 क

 Te  दुर्घटना जब  हुई  थी
 उस  समय  गाड़ी  तूंडला  जिंदान

 श्री  गजराज  सिह  (

 ऐसी  अ्रवस्था  में  हत्या  होना  कितनी .
 पर

 थी  ।  रेलवे  संरक्षण  बल  के  सिपाही  भी  स्टेशन  पर  थे
 ।

 बड़ी  भ्र सुरक्षा की  बात  है  y  _  ~

 श्री  हेम  बुरा  (  गो  दादी  )  :  इस  प्रकार  की  यही  एक  घटना  नहीं  है
 ।  अभी  ६  मार्च

 क

 wa
 मे  चर्च  के  सेक्रेटरी  रेवरेंट  स्टैनली

 जोन्स
 को  भी

 नवे  डाक  सेवा के  कर्मचारियों की  हत्या  हो
 गई  ।  गाडियों  में  जो  असुरक्षा

 की  व्यवस्था  फल
 हुई  है

 रोकने  केਂ  लिये  हमें  चर्चा  करनी  ही  चाहिये
 ।

 गाड़ियों  से  रेलवे  संरक्षण
 बल

 के  सिप
 at

 tat  स०  बुर्जों  :  रात  की  सभी
 ये

 अ

 [  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  सिपाही चलते
 उन  के  लियें  डिब्बा  अलग  सुरक्षित  होता  wy

 11.0 ि

 में  श्रीराम से  होते  उन्हें  किसी बात  की  कोई  परवाह  नहीं  होए

 सिपाही art  डिब्बों  में
 चाहते हैं  कि  क्या  इस

 गाड़ी
 में

 पुलिस
 थी

 wit

 ई  देखभाल  करते  हैं  ।  हम  इस  बारे  में  जानकारी

 यदिਂ  थी  तो  वह  क्या  करती  रही
 |

 रेलवे  उपमंत्रो  शाहनवाज़  :
 मैं  माननीय  सदस्यों  की  बात  से  सहमत  हूं

 कि
 रेलवे

 मं चा रियों या  यात्रियों की  हत्या की  बात  बहुत
 गे  भीर  है  ।  इस  संबंध  में  कठोर  कार्यवाही

 ी  जानी

 विधि  AX  व्यवस्था  का  प्रशन  है  जो  सरकारों

 चाहिये  ।  पर  सभा  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  यह
 से .

 छ  कार्य  क्षेत्र  में  है  |  इस  मामले  में  हम  ने  एं०  शाई  ०  रेलवे
 उत्तर  इलाहबा

 र
 _

 जानकारी  मांगी  है  ate  आशा  है  पूरी  जानकारी
 उपलब्ध  हो  जा

 गी  |

 द
 ः
 ्  इस  मामले में  जानकारी  प्राप्त करने  के  लिये  प्रत्येक  व्यक्ति  अत्र है है

 |

 [rere  महोदय
 :

 लिये  भेज
 दी

 गई
 मामले  की  जांच  के  लिये  ए  क  जांच  न्यायालय  बैठाया  जायेगा

 ।
 लाशें  बप  \at a oS  के

 हमें  यह  पता  लगाना  है  कि  य  ह  दुर्घटना  स्टेशन  यार्ड  में  हुई  या  रास्ते  में  हु

 खींची  कौर  गाड़ी  रोक  कर  हत्या  की  ait  क्या  पुलिस  वहां  उपस्थित  थी  द्

 SS
 के  |  द

 दे  ———
 ६

 संचार
 KK



 द

 शुक्रवार
 १४  Reus  संभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 कोई  नयी  जानका
 हीं  है

 । परिवहन तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )

 हमें  डाक  व  तार  निदेशालय  के  शिकायत  विभाग  के  निदेशक  का  एक  तार  मिला  है  जो  कि  लखनऊ

 के  पोस्टमास्टर  जनरल  से  मिला  था
 ।

 उस  से  कोई  खास  बात  नहीं  जो  समाचार-पत्रों में  प्राया  है  वर्दी

 हमें  शर  अधिक  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।  यदि  श्राप  चाहें  तो  में  तार  को  पढ़  कर  सुना  सकता

 हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 जी  हां  ।  सुना  दीजिए

 ।
 ्

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  टुंड ला  पर  ०१  बजे  रेलवे  डाक  सेवा  का  डिब्

 तरफ  से  बन्द  था  ।  सरकारी  रेलवे  पुलिस  कौर  डाक्टर  को  बुलाया  गया  ।  डिब्बा  खोला

 र  रेलवे  डाक  सेवा  के  दो  फेमिना  twa  झ्र  शिव सरन  पोर्टर--घ

 और  मरे  पाये  गये  ।  रेलवे डाक  सेवा  का  डिब्बा  गाड़ी  से  कर  दिया  गया  |  मामला  छानबीन

 लिये  सरकारी  रेलवे  पलिस  के  सुरूदे  कर  दिया  गया
 ।

 हानि  के  ब्यौरे  का  भ्र भी  कुछ  पता  नहीं  है
 ।

 श्री  गजराज  सिंह  :  यह  कब हुआ ?  मेरी  सूचना  के  च्  यह  घटना  ११  मार्चे की  रात  क

 हुई है  ।  इस  को  तीन  दिन  हो  गये  हं  श्र  माननीय  मंत्री  के  पास  जानकारी  नहीं  है  ।  टुंड ला  यहां  से  १००

 मील  ही  तो  है  ।

 सूचना  विश्वस्त  सूत्र  को  होनी  चाहिये  |  सरकार  के  सूत्र  के  अ्रनुसार  यह
 घटना

 व
 टूंडला  स्टेशन  पर

 ही
 हुई

 थी
 कौर  वहां  गाड़ी  के  खाने  तक  डिब्बा  बन्द  था

 ।  इस
 बात

 की  जांच  करना

 .........  उचित  ही  होगा  कि  डिब्बा  पिछले  स्टेशन  पर  बन्द  था  या  नहीं  ।  सब  मामलों की  जांच  की  ही

 जायेगी  ।  माननीय  मंत्री  को
 इससे  अधिक  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  इस  संबंध में  उपयुक्त  कार्यवाही

 व

 जायेगी ।  जानकारी  उपलब्ध  होने पर  सभा  के  सामने  रखी
 जायेंगी

 ।
 समय  समय  पर  जो  सूचना :

 |  मिलती  रहेगी  उसे  माननीय  मंत्री  सभा  में  बतायेंगे  ।  यदि  तीन  दिन  में  कोई  बात  पता  लगी  तो  मंत्र
 .

 महोदय  हमें  बतायेंगे  ही  वरना  एक  सप्ताह  बाद  मैं
 इस  विषय  को  यहां  फिर  लाऊंगा

 ।  उक्त
 बातों  के

 =

 में
 स्थगन  प्रस्ताव

 के
 लिये  aia  देने  में  कोई  लाभ  नहीं  देख  ता

 ।

 थ  ब

 थ
 थ  सभा-पटल  पर  गय  पत्र  a

 =
 इंडियन रेयर  (sirgaz  )  लिमिटेड  का  प्रतिवेदन

 कार्य  उप-यंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  और

 वित्त  मंत्रीਂ
 तथा  श्रमशक्ति विभाग  के

 प्रभारी
 भी  जवाहरलाल  नेहरू  की

 भर  से  में  समवाय

 अग्रणी
 PEXE  को  धारा  ERE  की  उपधारा  (१)  के

 अंतगर्त  वर्ष  १६५६-५७  के
 लिए

 ‘foxaa  रेयर  लिमिटेड  के  वाचिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित

 सहित  सभा  पटल  पर  रखती  हू  में  रखो  गयी  ।  देखिये
 संख्या  एल०  टी०-५६४/५६८]

 श्राववासनों  शादी  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  विवरण

 कार्य  मंत्री
 सत्य  नारायण

 :
 में  दूसरी  लोक  सभा

 के
 विभिन्न  सत्रों  ज ैति

 gate  के  सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा
 दिये  गये  विभिन्न  वचनों  और  प्रतिज्ञात

 अंग्रेजी  में

 द  ्



 २३६६  राज्य  सभा  से  सन्देश  १४,  gays

 श्री  सत्य  नारायण

 पर
 सरकार  द्वारा  को  गयी  कार्यवाही  के  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 चौथा  gays (१)  पहला  विवरण

 (२)  अनुपूरक  विवर  संख्या ्  तीसरा  सच  gery

 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  दूसरा  2EXY

 eeu (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १०  पहला

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४२,  ४३,  ४४  और  ४५]

 द्वितीय  वित्त  आयोग  की  सिफाती  पर  की  गयी  कार्यवाही  के  संबंध  में  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  में  संविधान के  अनुच्छेद  २८१  के  अन्तरगत  राज्य

 कारों  के  ऋणों  के  बारे  में  द्वितीय  वित्त  झ्रायोग  की  सिफारिश  पर  की  ग  ी  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  ५६९५८]

 omens  we

 राज्य-सभा  से  संदेह

 :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  निम्न  लिखित  संदेश  प्राप्त  हुए  हैं  —

 (१)  कि  विनियोग  )  १९५८  के  बारे  जिसे  लोक  सभा  ने  रानी ८

 98us HT don A की  बैठक  में  पारित किया  राज्य  सभा  को  लोक  सभा  से  कोई

 सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।

 (२)  कि  राज्य  सभा ने  अपनी  १२  १९४५८  की  बै  क  में  यह  प्रस्ताव पारित  किया

 है  :--

 सरकारी  भूगृहादि  के  अनधिकृत  कब्जा धारियों  के  निष्कासन  और  कुछ  ara  firs
 मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  सभाग्रों  के  ४५  सदस्यों  की  एक

 संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाय  जिस  में  १५  सदस्य  इस  सभा  के  अर्थात्

 (%)  श्री  पी०  एन०  सप्रू

 (२)  श्री हर  प्रसाद  सक्सेना

 (३)  श्री  पी०  एस०  राजगोपाल  नायडू

 (४)  श्री  मती  यशोदा  रेड्डी

 (५)  श्री  राम  सहाय

 (६)  श्री  राजा भाऊ  fara  राव  डांगरे

 (७)  शी  stare  नाथ

 (८)  श्री  जुगल  किशोर

 मूल  wait  में



 २३६७ १४  १९५८  गणमान्य  श्रायव्यय--सामान्य  चचा

 (8)

 (१०)  सेंगर  मजहर  इमाम

 श्री  एस०  सी ०  देव (११)

 (१२)  श्री  नारायण  दास  रतन  मल  मलकनी

 (१२)  श्री  बी०  प्रसाद  राव

 (१४)  श्री  नरसिंह  राव  बालभीम  राव  देशमुख

 (24)  श्री  थ्योडोर  बोहरा

 कौर  ३०  सदस्य  लोक  सभा के

 कि  समिति  की  बैठक  गटित  करने  के  लियें  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  कुल  सदस्यों  की  संख्या  की

 एक  तिहाई

 कि  ara  मामलों  में  प्रवर  समितियों  से  संबंधित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवर्तनों  तथा

 रूपभेदों  के  साथ  लागू  होंगे  जो  सभापति  द्वारा  किये  जायें

 कि  यह  लोक  सभा  से  सिफारिश  करती है  कि  लोक  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 लित  हो  ate  लोक  सभा  अपने  द्वारा  yas  समिति
 में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों  के  नाम  राज्य

 सभा  को  ्र

 कि  समिति  स  सभा को  २२  2eus  तक  अपना  प्रतिवेदन  देगी  |

 कीवी  ae  ne  re  enone

 सभा  का  कार्य

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :
 में  १७  मार्च  से  प्रारम्भ होने  बाले  सप्ताह

 के  लिये  इस  सभा  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  हूं

 (१)  १६५८-५९  के  लियें  sperma  )  पर  अग्रेतर  चर्चा

 (२)  लोक  भूगहादि  कब्जा धारियों  का  Reus  को

 दोनों  सितारों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  लिये  इस  सभा  की  सहमति  के  संबंध

 में  प्रस्ताव पर  विचार

 (3)  वाणिज्य  तथा  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  स्वास्थ्य  मंत्रालयों  की

 दानों  की  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान

 यदि  समय  तो  fare  तथा  विद्युत  मंत्रालय  की  मांगों  पर  भी  चर्चा  की  जायेगी  ।

 HTT सामान्य  8&4 C-4 8 AT ATE  चचा वे

 रिया  महोदय  :  श्री  सभा  १९५८-५६
 के

 सामान्य  श्रायव्ययक  पर  ब्रा गें  चर्चा  करेगी  |

 इस
 के  लिये

 २०
 घंटे  का  समय  रखा

 गया
 था  जिस  में  से  ११  घंटे  ५४  मिनट  व्यतीत  दो  चुके  हैं श्नौर

 ८  घंटे ६  मिनट  शेष हैं  ।

 Alo  रणवीर  सिह
 प्रिया

 भाषण  जारी  रखें  ।

 मिल  wast  में

 395



 २३६८  सामान्य  भायव्ययक--नसामान्य  १४  LENS

 था  कि  विरोधी  दल  के रणवीर  fag  :  अध्यक्ष  कल  में  बता

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  झ्रांकड़े  दिये  हैं  यदि  उन  पर  Pasar  किया  जाये  तो  सामान्य  जनता  यही  सम

 कि  हमारा Q मारा  सारा  का  सारा  प्रशासन  गड़बड़  है  ।  ठीक  है  हमारा  सारा  प्रशासन  बिल्कुल  ठीक  नहीं  है

 पर  उस  मे  इतनी  गड़बड़ी  नहीं  है  जितनी  कि  विरोधी  दल  के  नेताओं  ने  बताई  है  ।  इस  का  सबूत  यह  ह

 LEX?  में  योजना  के  लिये  हम  ने  Bye.  ५४  करोड़ व्यय  किया  Qeyo—Ye Hoy H fra के  व्यय  के  लिय

 १०१७  करोड़  की  व्यवस्था  की  गई  है  |  यह  व्यय  EYL YE  के  व्यय  का
 ४

 गुना  के  लगभग  है  ।  इसी

 प्रकार  पूंजी  निर्माण  की  दिशा  में  देखिये  ।  art  देखेंगे  कि  १९५६-५७ में  ५११  करोड़ रुपये  की  पूंजी

 निर्मित  हुई  जब
 कि  QEYG—UE F ko

 में  ७६०
 करोड़  की  पूंजी  का

 निर्माण  हुमा
 |  राजस्व  में  भी

 श्राश्यातीत  सफलता  मिली  है  Pe¥o—-Ve FT में  यह  392, Yo  करोड़  रुपये  थीਂ  और  geys-¥e में

 ७६८.  ६९  करोड़  हैसियत  ROVo—VE  के  दूने  से  अघिक है  ।  व्यय  की  बात  लीजिये  १६४८-४६  A

 R20  ८७  करोड़  का  व्यय  था  पर  में  तराशा है  9.0  £६  करोड़  का  व्यय  होगा ।  यह  भी

 बहुत  महत्वपूर्ण  सफलता  हैं  ।

 हमारी पहली  योजना  की  सफलता  से  जनता  में  कौर  विदेशों म  भी  काफी  विश्वास पैदा  हो  गया

 है  ।  विदेशों में  विश्वास  पैदा  होने  से  हमें  काफी  ऋण  मिल  रहा  geuo—VE FAM & eA में  तराशा  है  हमें  ५३७

 करोड़  प्राप्त  कर

 हमारी  इस  सफलता  पर  THE  करने  के  बजाय  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  कई  प्रकार
 के  भय  ate  शंकायें  प्रकट  कीं

 ।
 ऋणों  के  बदले  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  ऋण  लेने  वाले

 की

 आलोचना  करनी  शुरू  कर  दी  ।
 हम  ऋण  भुगतान  कर  पायेंगे  या  नहीं  यह  आशंका  करना  बेकार

 QEXS-KE A BA 22 में  हम  २३  करोड़  का  ऋण  भुगतान  करेंगे  ।  त्राण  है  कि  PERLE में

 हम  १२३  करोड़  का  ऋण  पूछताछ  करने  में  समर्थ  होंगे  |

 Yows  करोड़  के  नोट  छाप  घाटे  की  व्यवस्था  करने  की  बात  की  भी  आलोचना

 की  गयी
 |  पर  यह  आलोचना  गलत  है  क्योंकि  इतना  होते  हुए  भी  हम  ने  मुद्रास्फीति को  बढ़ने  नहीं

 हिया  |  कुटीर  उद्योगों  तथा  कृषि  के  लिए  afr  विदेशी  war  की  श्रावस्यकता  नहीं  होती  ।  फिर

 हमारे  देश  में  कृषि  की  वृद्धि  की  बड़ी  संभावनायें  हैं  ।  यदि  हमारे  देश  में  ठीक  प्रकार  कृषि
 का

 विकास  होता  गया  तो  इतना  उत्पादन  होगा  कि  उचित  मूल्य  स्तर  बनाये  रखने  के  लिए
 मूल्य

 सहायता  नीति  का  सहारा  लेना  पड़ेगा  ।  यदि  द्वितीय  योजना  में  कृषकों  को  तथा  कारीगरों

 को  उचित  सहायता दी  जाती  रहेगी  तो  मुद्रास्फीति बढ़ने  नहीं  पायेगी  चाहे  हम  कितने ही  नोट

 छाप  कर  घाटे  की  3.0  क्यों  न  करते  रहें  |

 mmm  हम  विदेशो ंसे  १३०  करोड़  रुपयें  का  खाद्यान्नों  का  करते  हैं  ।  यदि हम  २००

 करोड़  रुपये  की  ऋण  सहायता  किसानों  को  देने  लग  जायें  तो  इतना  उत्पादन  बढ़  जाये  कि  खाद्यान्नों

 केडिया  की  कोई  न  रह  जाये  इस  समय  किसानों को  प्रति  ay  लगभग  ७५०  करोड़

 ऋण  की  आवश्यकता पड़ती  है  ।  बाहर  से  ऋण  लेने  पर  उन्हें  ३०  प्रतिशत तक  ब्याज  देना  पड़ता
 ।  भला  सोचिये इतना  मंहगा  ऋण  लेकर  उत्पादन  की  वृद्धि  कसे  की  जा  सकती  है  ।

 हमारे  देश  में  सिंचाई  के  साधनों  को  बढ़ा  भ्रच्छे  बीजों  का  इस्तेमाल  अच्छी  खाद
 का

 इस्तेमाल  करके  तथा  खेती  के  अच्छे  श्रौजार  व  तरीके  इस्तेमाल  करके  उत्पादन  बढ़ाना  |

 इसके  लिए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २५०  करोड़ की  व्यवस्था  हो  चुकी  है  जब  कि  कुल
 झा वद यकता  ७५०

 करोड़  रुपये  की
 ।  चीन  जैसे  देश  में  प्रथम  योजना  में  १,६८०  करोड़  रुपये ए

 अग्रजा
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 की  राशि  रखी  गयी  थी  जब  कि  भारत  में  कुल  ७५८  करोड़  रुपये  की  राशि  थी  ।  देख

 सकते  हैं  कि  भारतीय  किसान  के  सामने  कितनी  कठिनाइयां  हूँ  ।

 उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  करना  या  कृषकों  पर  इस  बात  का  दोषारोपण  करना
 कि

 उन्होंनें

 लक्ष्य  के  अनुसार  उत्पादन  नहीं  बहुत  आसान  है  ।  पर  मुझे  विस्वास  है  कि  यदि  हमारे  देश  में
 भी  किसानों  को  उतनी  सुविधायें  दी  जायें  जितनी  सुविधायें  चीन  के  कृषकों  को  प्राप्त  हैं  तो

 अवद्य  ही  हमारे  किसान  दूसरी  या  तीसरी  योजना  के  लक्ष्यों  को  पूरा  कर  सकते हूं  ।  इस  बात  की  भी

 शिकायत की  गयी  कि  करारोपण  सीमा  के  न्यूनतम  में  कमी  कर  दी  गई  है  ।  पर  ८०  प्रतिशत

 किसानों को  भी  चाहे  उनकी  १००  रु०  भी  न  हो  ३६००  रु०  अय  की  सीमा में  रखा  गया  है

 किसानों  को  लगान  भी  देना  पड़ता  है  ।  लगान की  कमी के  लिए  भी  कुछ  राज्य  सरकारों  नें  योजना

 आयोग  से  मांग  की  थी  पर  योजना  नें  कमी  करने  की  नहीं  दी  ।  देश  में

 के  प्राघार पर ही पर  ही  भू-राजस्व  प्रणाली  को  भी  पर्याप्त  aad  करने  की  झ्रावश्यकता

 ।
 पुरानी  प्रणाली  में  परिवहन  करने  की  शभ्रावश्यकता  है  ।

 करारोपण  जांच  प्रयोग  का  कहना  है  कि  Z9R  में  भू-राजस्व  से  जो  राय  होती  थी

 वह  केन्द्र
 तथा

 राज्यों  के  कुल  राजस्व  की  ६७  प्रतिशत थी  ।  PEAR-US F में  यह  अ्रनपात घट कर घट  कर
 केवल

 ८  ६  प्रतिशत रह  गया  ।  १९२२  में  राज्यों  में  भूमि  राजस्व  की  प्राय  कुल  राजस्व  का
 YS  ८

 प्रतिघात  था  और  १९४५४  में  यह  घट  कर  २६.  ६  प्रतिशत हो  गया  ।  यदि  योजना  wa

 चाहे  तो  करारोपण  सिद्धान्तों  का  यह  भेदभाव  मिटाया  जा  सकता  है  ।

 मं  योजना  आयोग  तथा  भारत  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  क्रियायों  तथा  अन्य  जनता

 के  ऊपर  कर  लगाने  के  जो  सिद्धान्त  हैं  उन  में  जो  भेद  भाव  हैं  उसे  हटा  कर  राज्यों  तथा  केन्द्रीय

 राज्य  क्षेत्रों  की  मदद  की  जानी  चाहिए  ।

 paras  कृपा लानी  )  में  ऐसे  समय  बोल  रहा  जब  कि  श्रेय-ग्रीक

 के  सम्बन्ध  में  पूरी  तौर  से  चर्चा  की  जा  चकी  है  ।  राज  हमारे  सामने  सब  से  बड़ी  समस्या  ग़रीबी

 भ्रौर  बेरोज़गारी की  ही  है  ।  अन्य  समस्यायें इन्हीं  से  पदा  होती  हैं  ।  इन  समस्याओं का  सरकार

 के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  द्वारा  किया  जायेगा  ।  योजना  का  उद्देश्य  है  श्रौद्योगोकरण

 कौर  किया  उत्पादन  की  विधि  ।

 योजना  प्रारम्भ  करते  ही  वित्तीय  कठिनाइयां  खड़ी  हो  गई  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  योजना  के  लिये  जनता  को  त्याग  करना  पड़ेगा  |  तो  ठाक

 लेकिन  राय-व्यस्क  में  करारोपण  की  जितनी  भी  वृद्धि  होती  उससे  प्राप्त  होने  वाला  अधिकांश

 स्व
 तो

 oars  ae  सैनिक  प्रशासकीय  सेवाओं  में  ही  खप  जाता  है  ।  योजना के  लिये  कुछ
 रह  ही  नहीं  पाता  ।  फिर  भी  घाटा  बना  रहता  है  ।  तब

 योजना  के  लिये  वित्त  कहां  से  जायेगा
 ?

 हमें  बताया  जाता है  कि  योजना  के  लिये  विदेशी  जनता  से  लिये  गये  ऋणों

 ग्र  wer  बचतों  से  घन  प्राप्त  किया  जायेगा  |

 श्री  प्रयोग  मेहता  ने  कहा कहा  है  कि  घाटे  की  भ्र र्थ व्यवस्था  तो  पाश्चात्य  देशों  में  भी  सभी  जगह

 रहती है  ।  में  मानता  हूँ
 ।

 लेकिन  उन  देशों  में  उत्पादन
 की  वृद्धि  भी  तो  होती  रहती  gaz

 इसलिये  qe  की श्रथंव्यवस्था  का  उनके  देश  पर  कोई  बरा  प्रभाव  नहीं  पड़ने  पाता ।  कौर साथ
 PO  >  —

 मल  अंग्रेजी में
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 प्रिये  कृपा लानी

 उन  देशों  में  ऐसी  बेरोज़गारी  भी  नहीं  है  ।  वहां  कर्मचारियों के  वेतन  बढ़ते  रहते  हें  ।  इसलिये

 मुद्रास्फीति  से  उनकी  अ्रथव्यवस्था  में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  होती  |

 हमारे रे  देश  में  तो  ये  तीनों  चीजें  नहीं  हैं  ।  घाटे  की  भ्रमण-व्यवस्था  हमारे  लिये

 एक  समस्या  बने  जाती  है  ।  हमारे  देश  में  तो  स्वतंत्रता  के  बाद  हमारे  स्वतंत्र  बासन  के  आरम्भ

 से  ही  ४००  से  ५००  प्रतिशत का  घाटा  रहा  है  ।  ae  यदि  घाटे  की  यही  प्रथ-व्यवस्था प्राग

 चलती  रही  तो  देश  को  बड़ी  हानि  होगी  ।

 यह  भी  सही  है  कि  हमें  विदेशों  से  ऋण  faa  हैं  ।  लेकिन  हमें  उन  पर  ब्याज  भी  तो  देना

 पड़ेंगी  और  उनकी  अदायगी  भी  तो  करनी  पड़ेगी  ।  हमें  १४५८-५६  में  ब्याज  के  रूप  में  २३  करोड़

 झेपय दन पडग देने  लेकिन  SEL O-|  में  यह  राशि  बढ़  कर  १२३  करोड़  रुपये  हो  जायेगी  ।  हम

 बताया  गया  है  कि  बाद  में  इसमें  कमो  होती  जायेगी  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस्पात  के  प्रति

 रिक्त  उत्पादन  ate  afar  कृषि  उत्पादों  के  बल  पर  हम  ऋण  की  अदायगी  करने  में  समय

 होंगे  ।  श्री  अ्रद्ोक  मेहता  ने  कहा  है  कि  जितना  भी  इस्पात  तैयार  होगा  वह  देश  में  ही  जायेगा

 कौर  कृषि  के  क्षेत्र  में  आत्म-निर्भर  बनने  में  तो  प्रभी  बहुत  समय  लगेगा  ।  साथ  हमारी  जनसंख्या

 भी  तो  प्रति  वर्ष
 ५०

 लाख  बढ़  रही  है  ।  इसके  लिये  श्री  ware  मेहता  नें  एक  विचित्र  सा  सुझाव

 दिया  है  कि  हमें  ब्याज  ae  ऋण  की  किस्तों  की  अदायगी  के  लिये  ग्रोवर  अधिक  ऋण  लेना  चाहिये  ।

 देश  के  अन्दर  ही  जनता  से  ऋण  मिलने  कौर  अल्प  बचत  के  बारे  में  प्राय-व्यस्क  ने  बड़े  हो

 भ्र वि रंजित  झांकने  पेश  किये

 मुद्रास्फीति  कौर  करों  की  वृद्धि  के  कारण  प्रति  बचत  करना  सम्भव  नहीं हो  सकेगा  ।
 जनता

 की  क्रय-शक्ति  पहले  ही  बहुत  कम  है  ।  विदेशी  मुद्रा  के  संकट  में  कुछ  सुधार  तो
 हुआ  लेकिन

 संतोषजनक  नहीं  ।

 तब  इस  योजना  की  मुख्य-मुख्य  परि योजनाओ ओं को  केसे  पुरा  किया  जायेगा  ?  इस  सम्बन्ध

 मेरे  भी  कुछ  सुझाव  जिन  पर
 चल

 कर  योजना  को  पुरा  किया  जा  सकता  है  ।  मेरा
 सब  से  पहला

 सुझाव  तो  यह  है  कि  हमें  प्रगति  उत्पादकता  बढ़ानी  चाहिये  ।  सब  से  पहले हमें  यह  देखना  चाहिये

 कि  दिन  उद्योगों  की  उत्पादकता गिर  रही  है  ।  हमारे  यहां  सूती  कपड़ा  उद्योग  की  उत्पादकता

 ही  नहीं  गिर  रही
 बल्कि  लगभग  २२  मिलें

 बन्द  भी  हो  चुकी  हैं  ।
 हमें  राज  तक  यह

 भी
 नहीं

 मालूम

 है  कि  सिंदरी  cate  फैक्टरी  की  उत्पादन  क्षमता  बया  है  ।  छोटे  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगो  म

 भी  संकट  है  ।

 हम न  अम्बर  चरखे  से  खादी के  उत्पादन  में  डेढ़  करोड़  रुपये  की  खादी  की  वृद्धि  कर

 ली
 है

 यह  उत्पादकता  तभी  बढ़ाई  जा  सकती  है  जब  कि  हमारे  सरकारी  भ्रमणकारी  विभिन्न

 ऊत्पादन-क्षेत्रों  के  प्रबन्धकों  के  पास  जाकर  उनकी  कठिनाइयों  कौर  सदस्यों  का  पता  लगाय  |

 उत्पादकता  में  वृद्धि  किये  समाजवादी  ढंग  के  समाज  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 मेरा  दूसरा
 न उुज्ञाव

 यह  है
 कि

 हमें
 हमें  अपने  संसाधनों  का  उपयोग  बड़ी  सावधानी  से  करना  चाहिये

 ait  प्रशासन  में  अधिक  से  प्रतीक  मितव्ययता  लानी  चाहिये  ।  हमें  सभी  उन  संगठनों  कौर  संस्थाओं

 को  बन्द  कर  देना  चाहिये  जो  झ्रत्यावश्यक  नहीं  हैं  ।  हमारी  समितियों की  बैठकें  भी  दूरस्थ  स्थानों

 में  नहींਂ  की  जानी  चाहियें  ।
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 साथ  हमें  अपने  प्रशासन  में  ईमानदारी  लानी  करों  की  श्रपबंचना  नहीं  होनी

 चाहिये  ।  लेकिन  होता  तो  यह  है  कि  कर-ग्रपबंचकों  को  ही  सरकार  से  ऋण  कौर  पूंजो  मिलती  है  ।

 हमारा  प्रशासन  ईमानदार  ही  कार्य-क्षम  भी  होना  चाहिये  ।  यदि  हमारे  विभागों  के

 प्रधान  कोशिश  तो  निम्न  स्तर  के  कर्मचारियों  में  भी  ईमानदारी  लाई  जा  सकती  है  ।

 हमारे  प्रशासक  बहुत  समझदार  यदि  उनको  उनके  नयें  कर्तव्यों  के  बारे  में  फिर  से

 शिक्षित  किया  तो  वें  बड़े  कार्य-क्षम  बन  सकते  हैं  ।  उन्हें  पंचवर्षीय  योजना  से  उत्पन्न  होने

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  arg  की  अलनिसा  की  परम्पराश्रों  वाले  इस  देश  में  भी  सेनिक

 व्ययक में  १००  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 हम  अपने  सेनिक  संस्थापन  में  वृद्धि  क्यों  कर  रहे  हैं
 ?

 हम  किसी  भी  देश  पर  हमला  नहीं ~*~
 करना  यह  सभी  जानते हैं  ।  हमें  पाकिस्तान  सभा  सदस्य  युद्ध

 क
 नहीं  करना  है  ।

 हम  पंचशील  में  विश्वास  करते  हें  ।

 दूसरी  रफ्तार  हमारी  सीमा  पर  स्थित  देशों  में  से  भी  कोई  देश  हमारा  शत्रु  नहीं  है  ।  हमें

 उनसे  भी  कोई  भय  नहीं  है  ।

 केवल  afar  होए  हमें  afar  देता  रहता  लेकिन  हम  पाकिस्तान  से  भी  नहीं

 डरते  हें  ।  तब  फिर  खतरा  किस  से  है  ?  क्या  भ्रमरी का  पाकिस्तान को  हम  पर  आक्रमण  करने

 के  लिये  उकसायेगा ?  अ्रमरीका  तो  इंगलैण्ड  प्रौढ़  फ्रांस  के  मिस्र  पर  आक्रमण  से  भी  सहमत  नहीं

 था  ।  वे  तो  water  के  मित्र  देश  थे  ।  हमें  waar  से  भी  कोई  खतरा  नहीं  होना

 चाहिये  ।  शास्त्रों  में  वुद्धि  करने  का  कोई  औचित्य  ही  नहीं  है  ।

 हम  संसार  के  सामने  शान्ति  दूत  बन  कर  जाते  शस्त्रास्त्रों  की  होड़  की  निन्दा  करते

 लेकिन  अपने  देश  में  हम  स्वयं  वही  कर  रहे  हूँ
 ।

 मुझ  से  यूरोप  में
 भी

 यही  प्रश्न  पूछा
 गया

 था  ।

 हम  निरस्त्रीकरण के  उपदेश  देने  पौर  झपने  यहां  सैनिक  शक्ति  श्र  दिव्यास्त्रों  की  वृद्धि

 करते  जाते  हें
 ।

 हम  जिन  शस्त्रों  की  वृद्धि  कर  रहे  हैं  वे  भी  aa  पुराने  पड़  गये  हैं  ।  न््त श्राज क

 न्यप्टि-शस्त्रों  की  तुलना  में  उनको  तीर-कमान  ही  माना  जा  सकता  है  |

 पाकिस्तान  स्वयं  भी  शस्त्रास्त्रों पर  होने  ताले  बढ़ते  हुए  व्यय  से  त्रस्त  हो  रहा  है  ।

 उनका  देश  अमरीका की  नीतियों  के  अधीन  होता  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तान  में  भी  wa  शस्त्रास्त्रों

 की  बुद्धि  की  नीति  की  आलोचना  होने  लगी  है  ।

 ma  अमरीका  का  भी  पाकिस्तान  पर  से  विश्वास  उठता  जा  रहा  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  पाकिस्तान  भारत  के  बीच  झगड़े  की  जड़  काश्मीर  है  ।  हमें  काश्मीर
 को  बचाना

 ही  है  एसके  लिये  हमें  काश्मीर  की  जनता  का  ही  सहारा  लेना  लेकिन
 यह  तभी

 किया  जा  सकताः  है
 जब

 हम  उन्हें  काश्मीर  में  एक  अच्छी  सरकार  बनाने  में  मदद  दें  ite

 वहां  के  नागरिकों
 को

 सर्व  मूलभूत  अधिकार  मिल
 जायें  ।

 क्या  हम  ने  यह  किया  है  ?  हम  ऐसा  नहीं
 कर  सके हें  ।

 भ  हूं  कि  सरकार  को  मेरे  सुझावों  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना

 इन्हें  एक
 कल्पनाशील

 या  स्वप्नदर्शी  ब्यक्ति  के  सुझाव  बता  कर  टाल  नहीं  देना  चाहिये  ।
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 प्रधान  मंत्री से से  मेरा  त्रन रोध ब्य  है  कि  वे  देश  को  कौर  अधिक
 रचनात्मक

 कार्य  समृद्धि के  पथ  पर  ले  चलें  |  हमारे  राष्ट्रपिता  से  हमें  रहिसा  और  सत्य  में  wat  विश्वास

 डी  धरोहर मिली  है  ।

 संसार  युद्धों  श्र  दिव्यास्त्रों  को  नहीं  चाहता  |  वह  चाहता यह  है  कि  कोई  देश

 ma  एकपक्षीय  निरस्त्रीकरण  का  उदाहरण  प्रस्तुत  करे  ।  कौर  ऐसा  उदाहरण  गांधी  जी  का  दंश

 ही  प्रस्तुत कर  सकता  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  शर  देश  की  जनता  को  यही  ऐतिहासिक  यही  ऐतिहासिक

 उच्चादशं  पुरा  करके  दिखाना  है  ।

 श्री  त्यागी  पहले  श्रीमान  यह  किया  गया  था  कि  हमारी  योजना  की
 २०० कार्यान्वित  में  १,११०  करोड़  रुपयों  का  घाटा  पड़ेगा  ।  कहा  गया  है  कि  लगभग  २,  \

 करोड़  रुपयों  के  मलय  की  विदेशी  परवाह  की  कमी  पढ़ेगी  |

 ऋण  लेना तो  ठीक  लेकिन  इन  ऋणों  के  कारण  हमारे  देश  में  एक  ऐसा  वातावरण

 बनता जा  रहा  है  जो  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  स्थापना  में  सहायक सिद्ध  नहीं  होगा  ।  भावी

 पीढ़ी  को  ये  ऋण  war  भी  तो  करनें  पढ़ेंगे  ।  हमें  उनका  भी  तो  ध्यान  रखना  चाहिये
 |

 इससे

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  बड़ी  कठिनाइयां  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 मेरा  श्रनुरोध है है  कि  वित्त  मंत्री  सभा-पटल पर  वह  योजना  जो  योजना  आयोग  ने

 दन  ऋणों  की  UNI 4 Teraey  के  लिये  तैयार  को  हैं  ।
 प्राय-व्यस्क  सम्बन्धी  प्रकाशनों

 में
 इसका  कोई

 करण  नहीं  मिलता  ।

 क्या  संवैधानिक  दृष्टि से  यह  उचित  है  कि  सरकार  इस इस  सभा  की  राय  लिये  बग़ैर  ही  ऋण

 लेती  चली  जाये
 ?

 ऋण  भी  तो  एक  प्रकार  का  व्यय  ही  होता  है  ।  में  माने  लेता  हूं  कि  सभा
 ने

 ों  की  श्रीमती दे  दी  लेकिन  फिर  उनकी  श्रदायगी  की  योजना  भी  तो  सभा  के  सामन

 रखी  पानी  चाहिये  |

 आदा  है  कि  योजना  आयोग  शीघ्र  ही  ऐसा  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखेगा  |  यदि  ऋणों

 की  राशि  उत्पादक  योजनायें में  ही  तो  कोई  हानि  की  सम्भावना  नहीं  लेकिन  उसमें
 ०

 से  १४०  करोड़  रुपये  तक  तो  खाद्यान्नों  में  ही  खप  जाते  हैं  ।  यह  समस्या गंभी  र  |

 अ्रायातों  को  घटाकर  ऋणों  की  की  जा  सकती  है  |  ने  कभी इस  वर्ष  से  ही

 आयातों  की  सीमा  निर्धारित  करने  का  प्रयास  किया  है  ।  सरकार  ने  इससे  पहले  झायातों

 पर
 कोई

 प्रतिबन्ध
 क्यों  नहीं  लगाया था  ?  हम  ने  ait  तक  कई  ऐसी  उस्तरों  का  आयात  होने

 दिया  है  जो  हमारे  देश  के  लिये  भ्रत्यावश्यक  नहीं  हैं  ia  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  यह  तो

 अच्छी बात  लेकिन  हमें  साथ  ही  wad  निर्यात  भी  बढ़ाने  चाहियें  ।  तभी  विदेशी  ऋणों  की

 अदायगी  की  जा  सकेगी  ।

 हमें  शायद  सब  से  अधिक  विदेशी
 FST or &  लाय  bold

 ह

 गलती  है

 |  चाय  से  हमें  लगभग

 exe
 करोड़  रुपये  मूल्य  की  विदेशी  मुद्  मिलती है  ।  हमारे  यहां  दो  प्रकार  की  चाय  होती

 ns

 fut  अंग्रेजी  में
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 एक  तो  दार्जिलिंग  की  दूसरी  साधारण  चाय  ।  इन  दोनों  प्रकार  की  चाय  पर  प्रति  पौंड

 की  दर  से  शुल्क  लगाया गया  है  ।  साधारण  प्रकार  की  चाय  की  प्रति  पौंड
 उत्पादन-लागत

 १४
 ४ सान

 बैठती है  ।  इस  अरन्य  खर्च  वह  भारत  में  एक  रुपये  सात  प्रति  पौंड  पड़ती  है  ।

 इंगलैण्ड में  इसी  चाय  का  भाड़े  ग्राही  एक  रुपये  चौदह  प्रात  प्रति  पौंड  पड़ता  है  ।  पूर्वी

 श्राविका  की  चाय  वहां  एक  रुपये  छे  ata  प्रति  पौंड  के  भाव  से  बिकती है  ।  हमें  अपनी

 चाय  की  उत्पादन-लागत  घटाने  की  को दिदा  करनी  तभी  हम  विदेशों  के  बाजार  में  प्रतियोगिता

 कर  सकेंगे  |  अन्यथा  हमें  प्रति  वर्ष  लगभग  १५०  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  की  हानि

 होगी

 इसी  हमें  पटसन  से  लगभग  १२६  करोड़  रुपये  के  मलय  की  विदेशी  war  सिलती  है  ।

 भारत  कच्चे  पटसन  के  मामले  में  आत्म-निर्भर  कहा  जा  सकता  है  ।  हमारे  यहां  मिलता  wk  बिमला

 दोनों  प्रकार  के  पटसन  की  ५५  लाख  गांठें  तयार  होती  हैं  ।  कुल  मिलाकर  हमारा  पटसन  का  उत्पादन

 लगभग  ६६  लाख  गांठें  हूं  ।  प्रो  हमारे  यहां  औसतन  ६२  लाख  गांठों  की  खपत  होती  है  ।  कुछ  पटसन

 फालतू बच  रहता  कौर  इसीलिये  पटसन  का  प्रति  मन  मूल्य  केवल  बारह  या  चौदह  रुपये  ही  हो

 पाता है  ।  उत्पादकों को  कोई  लाभ  ही  नहीं  होता  ।  यदि  यही  दशा  रही  तो  पटसन  की  खेती  ठप्प  ही  हो

 जायेगी  कौर  बेरोज़गारी कल  जायेगी  ।  जापान  में  इसी  प्रकार  के  पटसन  का  प्रति  मन  सत्य  सोलह

 बा  gis  रुपये  रहता  है  ।  यह  फालतू  पटसन  हम  जापान  को  भेज  सकते  हैं  ।  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जांच

 करनी  चाहिये  श्र  उत्पादकों  के  लिये  पटसन  का  कोई  एक  मूल्य  निर्धारित  करना  चाहिये  ।

 हमें  चीनी  से  भी  विदेशी  मुद्रा  मिल  सकती  लेकिन  हमारी  चीनी  की  लागत  प्रति  टन  ५३  पौंड

 ी  जबकि  विदेशों में  वह  ३७.८  पौंड  ही  रहती  है
 ।

 लोगों  में  कल्याणकारी  राज्य  के  प्रति  उत्साह  तभी  धज  होगा  जब  उन्हें  बुरा-पूरा  रोज़गार

 दिया  जाये  ।

 श्राज  हमारे  देवा  में  सूती  कपड़े  की  २६  मिलें बन्द  पड़ी  हैं
 ।

 हम  ८० या  ८१  करोड़ रुपये  का  सूती

 कपड़ा  विदेशों  को  निर्यात करते  हे  ।  लेकिन  फिर  भी  इतनी  मिलें  बन्द  पड़ी  हैं  प्रौढ़  उसका  नतीजा

 बह  है  कि  ४०,०००  मजदूर  बेरोजगार हो  गये  सरकार ने  इसके  लिये  क्या  किया  है
 ?

 महोदय  पीठासीन

 इतना  ही  अन्य
 ८०

 मिलों  ने  अपने  यहां  की  पालियां  कम  कर  दी  हैं  ।  इसका  दायित्व
 सरकार पर  है  ।  शुल्क

 की
 वृद्धि  का  कानपुर  की  कुछ  मिलों  पर  बरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  माननीय  मंत्री

 को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  ।

 वित्त  मंत्री
 ने

 ७  पिछले  राय-व्यस्क में  बहुत  ही  महीन  कपड़े  पर  प्रति  गज  चार या

 खाने  का  उत्पादन  शुल्क  लगा  दिया  और  मोटे  कपड़े  पर  ढाई  न्  प्रति  गज  |  इस  उत्पादन  शुल्क

 का  प्रभाव  मोटे  कपड़े  पर  बुरा  पड़ा  है  मोटे  कपड़े  की  मिलें  बन्द  होती  जा  रही  हैं  ।  इसके
 भी

 कई  कारण  हो  सकते  हैं  ।

 सरकार  ने  इस  उत्पादन-शुल्क से  ६२  करोड़  रुपये  तो  उपलब्ध  कर  लिये  लेकिन उसे  राय-कर

 के  सिलसिले  में  इससे  कहीं  ग्रथित  की  हानि  हुई  है  ।  इन  मिलों  के  बन्द  होने  से  सरकार  को  ग्राम-कर  की

 बड़ी  हानि  होगी ।
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 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  हमें  श्रपव्यय  को  रोकना  चाहिये
 ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  हम  ने  लग्
 ग

 १४.७२  करोड़  रुपयों  की  मितव्ययता  की  थी  |  हमें  प्रशासन  में  कौर  प्रिक  मितव्ययता  करना

 चाहिये  ।  लोहा  तथा  इस्पात  मंत्रालय विदेशी  नौवहन  फर्मों  को  लगभग  ५०  लाख  रुपये  विलम्ब  शुल्क

 के  रूप  में  दे  चुका  है  ।

 कृषि  उपमंत्री  मो०  दें  :
 स्वेज़  नहर  के  संकट  के  कारण

 |

 श्री  त्यागी  :  केवल  स्वेज़  के  संकट  के  कारण  ही  नहीं  |  उसका  एक  कारण  यह  भी  था  कि

 पोतों को  विशाखापत्तनम  भेजा  गया  जो  भारी  इस्पात  उतारने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  था
 ।  यह

 पहले  से  सोच  लेना  चाहिये  था  ।  गत  वर्ष  हम  ने  कूल  मिला  कर  १५०  करोड़  रुपये  विलम्ब  शुल्क
 के

 रूप  में  दिये हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  छानबीन  की  जरूरत  है  क्योंकि  आखिर  यह  सारा

 रुपया  लोगों  के  कठोर  परिश्रम  से  जाता  है  ।

 तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  :  में  इस  सम्बन्ध में  एक

 करण  देना  चाहता  हूं  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सरकार  को  विलम्ब  शुल्क  के  रूप  विशेषतः

 इस्पात  के  सामाने  के  एक  बड़ी  राशि  देनी  पड़ी  है  ।  किन्तु  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि

 पटनम का  बन्दरगाह  इस  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  है  ।  बात  यह  है  कि  भिलाई  का  इस्पात  का

 खाना इस  बन्दरगाह  से  सब  से  नज़दीक  पड़ता  है  त्र  यहां  से  रेलों  को  भी  कारखाने  तक  माल  ले

 जाने  में  काफी  सुविधा  रहती  है  ।  इसलिये  हम  इस  के  भ्र ति रिक्त  gras  कहीं  माल  नहीं  उतार  सकते

 थे  |  किन्तु  इस  में  एक  कठिनाई  ज़रूर  re  जिसे  में  मानने  को  तैयार  हूं  ।  हम  ने  रूसी  जहाजियों

 को  बम्बई  मद्रास  की  बन्दरगाहों  में  माल  उतारने  के  लिये  कहा  ।  मगर  क्योंकि  संविदा  में  इन

 बन्दरगाहों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  था  इस  लिये  वे  नहीं  माने  ।  इस  कारण  से  उनको  यहां  पर

 माल  उतारने  के  लिये  कई  दिनों  तक  रुका  रहना  पड़ा  कौर  सरकार  को  विलम्ब  शुल्क  के  रूप  में  एक

 बड़ी  राठी  देनी  पड़ी  ।

 विशाखापटनम के  बन्दरगाह  में  कोई  खराबी  नहीं है  ।  हर  बन्दरगाह  पर  कुछ  सीमित  स्थान

 होता  है  ।  और  हम  किसी  बन्दरगाह  का  सामर्थ्य  तत्काल  नहीं  बढ़ा  सकते  हैं  ।  स्वेज़  नहर  की  समस्या

 के  कारण  बन्दरगाह  पर  प्लान  वाले  जहाज़ों  की  भरमार  हो  रही  थी  |  इसलिये  यह  कठिनाई

 स्थित  हुई  थी  ।  बड़ी  मुश्किल  से  वे  लोग दो  जहाजों  को  बम्बई  ले  जाने  के  लिये  रजामन्द  हुए  थे  किन्तु

 कुछ  कारणों  से  उन
 को

 भी  बम्बई  नहीं  ले  जाया  जा  सका  |  यह  विलम्ब  शुल्क  हमें  इस  लिये

 देनी  पड़ी  क्योंकि  हमारे  पास  कौर  कोई  चारा  नहीं  था  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  wa  यह  सिफारिश

 की  है  कि  जब  कभी  हम  भविष्य  में  कोई  ऐसा  करार  तो  हमें  उस  में  एक  बन्दरगाह  के  स्थान  पर  दो

 या  तीन  बन्दरगाहों  का  नाम  सम्मिलित  करना  चाहिये  ताकि  ऐसी  ही  किसी  परिस्थिति  के  झान

 पड़ने  पर  जहाज़ों
 को

 आसानी  से  उन  बन्दरगाहों  पर  भेजा  जा  सके  ।

 श्री  त्यागी
 :  में  इस

 स्पष्टीकरण  के  लिये  दरपन  मित्र  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  किन्तु  यह  शिकायत
 भी  की  गई  है  कि  श्रम  मंत्रालय  माल  उतरवाने  के  लिये  यांत्रिक  उपकरण  भी  नहीं  दे  पाया  है  |

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यांत्रिक  उपकरण  देना  जहाज़ी  कम्पनियों  की  जिम्मेवारी  है  ।

 रूसी  जहाजों  के  पास  ऐसे  उपकरण  नहीं  थे
 ।  इस  के  लिये  हमारा  कोई  ज़िम्मा  नहीं  है  ।  हम  ने  उन  को

 हस
 रे

 ते  के  हमे

 fare
 ह वन व्ह्रा  ै

 ।
 SS

 os
 जी  में
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 पुत्रों  त्यागी  :  इसी  प्रकार  लोहा  व  इस्पात  मंत्रालय  में  एक  अधिकारी  श्री  कार  एन०  दत्त

 जोकि  लोहा  व  इस्पात  के  भ्र ति रिक्त  नियंत्रक  लोगों  को  अनधिकृत  अ्रतुजप्तियां  बांटी  हैँ  ।  उन्हों

 ने  नियंत्रक  के  रोकने  के  बावजूद  यह  काम  किया  है
 ।

 इस  से  भ्र वेध  रूप  से
 न

 जाने  कितना  लोहा
 व

 इस्पात  लोगों  के  हाथों  में  पहुंच  गया  है  ।  मुझे  यह  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता हुई  है  कि  अब  उन  पर  मुकद्दमा

 चलाया  जा  रहा  है  ।  हमें  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  प्रारम्भ  में  ही  रोकने  की  चेष्टा  करती  चाहिये  |

 सरकार  को  हमें  यह  भी  बताना  चाहिये  कि  वह  देश  के  भीतरी  संसाधनों  को  ७७  करोड़  रुपये

 से  कैसे  १७५  करोड़  तक  बढ़ायेगी  ।

 खाद्यान्नों  के  क्षेत्र  में  भी  न  तो  हमें  भ्रच्छे  अ्रन्नों  के  बढ़ने  की  प्राशि  है  न  ही  भ्र नाज  की

 पैदावार  में  कोई  वृद्धि  होने  की  ara  है  ।  सामुदायिक  विकास  योजनाकारों द्वारा  हमें  कोई  विशेष  लाभ

 नहीं  हो  रहा  है  ।  क्या  सरकार  ने  राज  तक  खेतों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  राधिका  दशा  जानने

 के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?  क्या  प्राण  तक  किसी  ने  उन  को  किसी  किस्म  का  प्रोत्साहन  देने  का
 प्रयास  किया है  ?  हम  न  तो  भूमिहीन  मजदूरों  को  प्रोत्साहन  ही  दे  सके  हैं  न  ही  हम  खाद्यान्नों  की

 न्यूनतम  कीमतें  निश्चित कर  पाये  gt  फिर  क्या  हम  कोरी  लेकचरबाजी  से  यह  ara कर

 सकते  हैं  कि  क्योंकि  कृषक  लोग  देशभक्त  हैं  इसलिये  वह  हमारे  कहने  मात्र  पर  भ्रमित  अन्त  पैदा

 करने  लगेंगे  ।  हमें  उन  को  उचित  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  मुझे  डर  लगता  है  कि  हमारे  कृषि

 संम्बन्धी  लक्ष्य  कभी  पुरे  नहीं  हो  पायेंगे  ।

 tat  fara  जातियां  )
 :  यह  एक  सामान्य  बजंट  है  ।  इस

 में  किसी  प्रकार  का  ग्र साधारण  कर  नहीं  लगाया  गया  है  ।  यह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 कमी  के  राडार  पर  ae  उपयुक्त  रीति  से  तैयार  किया  गया  है  ।

 पिछले  वर्ष  हम  ने  दो  नये  कर  लगाये  थे  किन्तु  मुझे  बड़ा  दुःख  है  कि  उन  करों  से  हमें  इतनी

 राशि  नहीं  मिल  सकी  है  जितनी
 कि

 हम
 था

 करते  थे
 ।  शायद  यह  बड़े  पैमाने

 पर
 करवंचन  के

 कारण  SAT  है  ।  इस  प्रकार  से  कर  भझ्रपबंचन  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  कर  संग्रह  सम्बन्धी  प्रक्रिया

 की  सरल  बनाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  हमें  अपनी  दंड  व्यवस्था  को  कठोर

 बनाना  चाहिये  कौर  साथ  ही  लोगों  में  सामाजिक  चेतना  बढ़ानी  चाहिये  जिस  से  कि  देश  को  इस

 प्रकार  की  हानि  न  पहुंचे  ।

 पिछली  बार  संसद्  में  एक  संकल्प  रखा  गया  था  कि  हमें  प्राय  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित
 कर  देनी  चाहिये

 |
 किन्तु  इस  सभा  ने  उस  का  अनुमोदन  नहीं  किया  ।  ठीक  हो  सकता  है  इस  से

 निर्जन  लोगों  को  कुछ  विशेष  प्रोत्साहन  न  मिले  किन्तु  फिर  भी  हमें  सरकार  के  विकास  कार्यों के  लिये

 घन
 जुटाने

 के
 लिये  इस  प्रकार  का  कुछ  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 ड
 लघुबचत द्वारा  भी  हमें  पिछले  वर्ष  उतनी  राशि  नहीं  प्राप्त  हो  सकी  है  जितनी  कि  हम  ara

 कर  रहे
 थे

 ।  इस
 का  कारण  यह  है

 कि
 लोग  उत्साह  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  सदस्यों ने  यह

 आशंका
 प्रकट

 की
 है  कि  इस  वर्ष  भी  हम  अपना  लक्ष्य  नहीं  पूरा  कर  पायेंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि

 हम  सामुदायिक  परियोजना
 व  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  की  मशीनरी  का  ठीक  रूप  से  संगठन

 क्र  पायें  ौर  सभी  अधिकारी  उत्साहपूर्वक  कार्य  करें  तो  यह  कार्य  कठिन  नहीं  होगा  |

 पिछले दस  वर्ष  में  हम  कुकी  के  क्षेत्र  में  भी  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  कर  सके  हैं  ।  wa  भी  झ्र सं  ह्य

 भूमियां  बिना  बोये  पड़ी  रहती  ्
 ि  ठ

 ने  पिछले  चुनावों  में  लोगों  को  भूमि  व्यवस्था/सम्बन्धी  सुधार
 $e

 मूल  wats  में

 395  LSD.--  5.
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 करने  का  वचन  दिया  था  !
 किन्तु  राज  दस  वर्ष  में  हम  ने  भूमि  व्यवस्था  में  कोई  भी  सुधार  नहीं  fea

 हैं  ।  कुछ  राज्यों में  जहां  राज्य  सरकारें  ऐसा  प्रयत्न  कर  रही  हैं  उन  का  विरोध  किया  जा  रहा  है  ।

 जब  तक  श्राप  भूमिहीन  श्रमिकों  को  नहीं  बसाते  हूं  तब  तक  देश की  उपज  कभी  नहीं  बढ़  सकती  है  ।

 are  भी  खेतिहर  मजदूर  भूस्वामियों  की  दया  पर  निसार  हैं  ।  उन  को  नाममात्र  का  वेतन  दिया  जाता

 है  ।  इसीलिये  हरनेक  व्यक्ति  ग्रामों  को  छोड़  कर  शहरों  में  कारखानों  में  नौकरियां  करने  के  लिये

 रहे  ।  हमें  विघ्न  ही  भूमि  सम्बन्धी  सुधार  करने  चाहियें  जिस  से  ये  सब  लोग  ग्रामों  में  ही  बस  सरक

 ara  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  न  करने  के  कारण  भारत  की  भी  भ्र धिक तम  सीमा

 निर्धारित  करने  में  भ्रड़चनें  पैदा  हो  रही  हैं  ।  हमें  कमी  को  छोटे  छोटे  टुकड़ों  में  धारण  करने  की  बुराई

 भी  दूर  करनी  चाहिये  ।

 गांवों  में  बड़े  पैमाने  पर  बे  रोजगारी  है  ।  इस  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  देश  में  कुटी  र  उद्योगों  का
 एक  जाल  बिछा  देना  चाहिये  |  प्रत्येक  उद्योग  के  साथ  प्रशिक्षण रहे  खोले  जायें  |  लोगों  को  हर  प्रकार

 की  दस्तकारी  का  प्रशिक्षण  दिया  जाये  |

 सामुदायिक  परियोजनायें  व  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  बहुत  बरच्छा  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 उन

 को
 केवल

 एक
 बात

 की
 आवश्यकता  है  कौर  वह  यह  है

 कि
 वे  गांवों  के  लोगों  के  जीवन  में  घुल  मिल

 जावें  ।
 उन्हें  तड़क  भड़क  कौर  दिखावे  की  प्रवृत्ति  छोड़

 कर
 सेवा  के  भाव  से  लोगों  में  घुल  मिल

 जाना  चाहिये  |  इस  प्रकार  से  कतेंव्य  भाव  से  काम  करने  से  हमारी  सभी  कठिनाइयां  दूर  हो  सकती

 हे  |

 श्री  बलराम  कृष्णा  )  उपाध्यक्ष  में  दक्षिण का  रहते  वाला  हूं  ।  में

 इस  अवसर  पर  राष्ट्रभावा  हिन्दी  में  भाषण  करना  चाहता  हूं  ।  में  समझता  हुं  कि  दक्षिण  से  जितने

 लोग  यहां  पर  ad  हैं  उन  में  शायद  में  पहला  ही  आदमी  हूं  जोकि  हिन्दी  में  भाषण  करने  के  लिखें
 उत्सुक  हो ।

 are  पिछले  तीन  रोज़  से  इस  हाउस  में  बजट  के  ऊपर  बहस  चल  रही  है  हमारे  बहुत

 से  भाइयों  ने  बड़े  ज़ोरदार  भाषण  किये  हैं  और  बजट  के  सम्बन्ध  में  भ्र पने  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं
 ।

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  वक्ताओं  ने  हमारे  बजट  का  एक  दम  खंडन  किया  कौर  उस  की  टीका  टिप्पणी

 की  |  उन  के  द्वारा  की  गई  टीका  टिप्पणी  के  सम्बन्ध  में  में  सीटें  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि

 कम्युनिस्ट  पार्टी  को  सरकार  का  भार  सौंप  दिया  जाय  तो  हमें  पता  लग  जायेगा  कि  ag  किस  प्रकार

 उस  ज़िम्मेदारी  को  निभाते हैं  कौर  इस  का  स्पष्ट  प्रमाण  केरल  हमारे  सामने है  ही  |  कहने  का  मतलब

 यह  है  कि  कुछ  लोग  सरकार
 की

 टीका  टिप्पणी  करने  को  हमेशा  उत्सुक  रहत हैं  शौर  जनता  को

 aa  करने  के  लिये  कुछ  लोग  हथेली  में  बहिश्त  दिखाने  के  शादी  हैं  |

 समीक्षा  या  समालोचना  बजट  की  श्राम  जनता  प्रौर  लोगों  की  भलाई  को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  करना  चाहिये  |  जनता  की  भलाई  की  दृष्टि  से  बजट  घटिया  है  अ्रथवा  बढ़िया  है  इस  afte  से

 प्यार  जनता  की  इस  में  भलाई  जनता  का  उद्धार  है  कौर  जनता  की  कठिनाइयों  को  दूर  करनें

 के  लिये  बजट  में  ज्यादा  जगह  दी  गई  है  तब  उस  बजट  को  हम  बढ़िया  बजट  कह  सकते  हैं  लेकिन

 anc  इस  के  विरुद्ध  बजट  तयार  किया  जाता  है  तो  उस  को  घटिया  बजट  कहना  पड़ेगा  ।  मझे  तो  पिछले

 साल  के  बजट  से  इस  मौजूदा  बजट  में  कुछ  नवीनता  या  क्रातिकारी  स्वभाव  बिलकुल  नहीं  दिखाई
 देता  |
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 सरकारी  बेचैन  पर  बेठन  वालों  में  से  बहुत  से  लोगों  ने  भी  ५  भाषणों  में  इस  बात  की

 शिकायत  की  है  कि  हमारे  प्रशासन  में  बहुत  अधिक  ae  हो  रहा  है  हमारे  सिविल  ऐडमिनिस्ट्रेशन
 णा

 का  खच  रोज़  बरोज़  बढ़ता  जा  रहा  न्ड ए तौर  उस  बढ़त  हुए  खर्चे  को  कम  करने  के  लिये  इस  में  प्

 नहीं  कहा  गया  है  ।  जब  से  इस  देश  को  स्वराज्य  मिला  श्र  हमारी  प्रगति  देशी  सरकार  ने  शासन

 भार  सम्हाला  तब  से  हम  लोगों  को  यह  खयाल  और  हम  यह  मधुर  स्वप्न  देखने  लगे  कि  इस

 प्रशासन  के  व्यय  में  कमी  होगी  कौर  भारतवर्ष  के  गरीब  किसानों  कौर  मज़दूरों  में  खुशहाली  जायेगी

 और  उन  को  प्रा राम  व  प्राय  सुविधायें  सुलभ  होंगी  कौर  उस  के  लिये  श्रावश्यक  कदम  उठाये  जायेंगे

 लेकिन  इस  तरीक़े  की  कोशिश  करने  के  बदले  हम  देखते  हैं  कि  आजकल  नौकरशाही  पर  खर्चे  घटने

 के  बजाय  निरन्तर  बढ़ता  जा  रहा है  |  बहुत से  नये  नये  विभाग  खुलते  जा  रहे  हैं

 वाही  पर  काफ़ी  फिजूलखर्ची  सरकार  कर  रही  है  ।  यह  सिविल  एऐंडमिनिस्ट्रेशन  पर  दुगना  श्र

 तिगुना  ख़र्च  सरकार  राज  कम  करने  की  कोशिश  करे  तो  अच्छा  होगा  |  यह  रोजमर्रा  बढ़ते  हुए

 ख़र्चे  को  देख  कर  गांव  वालों  के  तो  सिर  में  चक्कर  प्रा  जाता  है  ।  रक्षा  मंत्रालय  का  खड़े  तो  बेहद

 बढ़  गया  और  तिगुना  हो  गया  है  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  तो  नित्य  शांति  के  उपासक

 वील  के  जन्मदाता  हैं  भारतवर्ष  में  ही  नहीं  fag  सारे  संसार  में  वे  शांति  दूत  के  नाम  से  प्रसिद्ध

 हूं  ।  जहां  भी  भारतवासी  जाते  हैं  वहां  झ्रोइम  शान्ति  शान्ति  के  भ्र  कुछ  नहीं  कहते  |

 अब  जबकि  हमारे  प्रधान  मंत्री  पंचशील  के  जन्मदाता  हों  कौर  उस  के  सारे  संसार  में  प्रचारक  हों

 तब  भारतवर्ष  में  फली  हुई  व्यापक  दरिद्रता  को  दूर  करने  के  बदले  रक्षा  मंत्रालय  करोड़ों  पये  ख़र्च

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  है  ।  अब  ऐटम  बम  हाइड्रोजन  बम  के  सामने  हमारी  फ़ौज

 पलटने  क्या  कर  सकती  हैं  ।  हम  कितना  ही  खर्च  भ्र पनी  फ़ौज  पलटनों  को  बढ़ाने  में  कर  दें

 लेकिन  वह  ऐटम  बम  कौर  हाइड्रोजन  बम  के  सामने  ठहर  नहीं  सकती  हैं  ।  इसलिये  मैं  तो  कहूंगा  कि

 भारतवर्ष  ७  नैतिक  बल  पर  ही  भरोसा  रक्खे  जिस  संस्कृति  का  प्रचार  सारे  संसार  में  किया

 है  उसी  संस्कृति  श्र  उसी  पंचशील  अझर  सह  अस्तित्व  के  सिद्धान्त  को  हम  सबल  बनाने  की  कोशिश

 करें  ।
 ऐटम  बम  के  सामने  यह

 जो  १००  करोड़  रुपये  का  नया  खर्चा  इस  बजट  में  दिखलाया  गया  है
 में  समझता  हुं  कि  वह  फ़िजूल  है  ।  नगर

 शान्ति
 के  दूत  उपासक  गांधीवादी  सिद्धान्तों  पर  चल  कर

 इस  बढ़ते  हुए  खर्चे  को  कम  करने  की  कोशिश  करते  तो  उन  का  वह  कार्य  प्रशंसनीय श्र  सराहनीय

 होता ।

 we  देश  में  बड़ी  बड़ी  इमारतों  के  निर्माण  पर  भारत  सरकार  बहुत  प्रतीक  खरच  कर  रही  है  ।

 में  गांधीवादी  सिद्धान्तों  का  are  से  नहीं  अपितु  बहुत  काफी  समय  से  भक्त  रहा  हूं  पिछले  ३०,

 ३५  सालों  से  कांग्रेस  के  झंडे
 दे

 नीचे  रह  कर  देश  सेवा  का  काम  करता  पाया  हूं  प्रौढ़  जब  हम  श्राज्ादी
 के  लिये  प्रयत्नशील  थे  तब  में  हमेशा  यह  मधुर  स्वप्न  देखा  करता  था  श्र  गांव  के  अपने  किसान

 शर  मजदूर  भाइयों  से  कौर  बच्चों  से  बराबर  कहता  रहता  था  कि  देश  rare  हो  जाने  के  बाद  यहां

 रामराज्य  प्रियंका  और  उस  में  सर्वत्र  सुख  शान्ति  विराजेगी  ae  श्राम  जनता  में  खुशहाली  होगी
 तब

 देश  में  कोई
 भ

 गरीब  नहीं  भूखा  नहीं  रहेगा  कौर  तब  रोटी  के  लिये  तरस  तरस  कर  मरने

 वाला  कोई  नहीं  रह  जायगा  ।  लेकिन  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमें  उस  सम्बन्ध  में  निराश

 चीन  की  सरकार  देश  में  बड़ी  बड़ी  इमारतों  के  निर्माण  पर  बहुत  कम  पैसा  ख़रच  करती

 है  यह
 उस

 के  जाये  हुए  यात्रियों  के  कथन  से  पता  चलता  है  ।  लेकिन  हम  यहां  देखते  हैं  कि  काफ़ी

 रुपया  बड़ी  बड़ी  इमारतों  पर  ख़र्च  हो  रहा
 है

 कौर  इसी  सदन्  में  हम  ने  होटल  के  निर्माण
 उस  पर  व्यय  होने  वाली  भारी  धनराशि  के  सम्बन्ध  में  सुनी  ।  मैं  नहीं  समझता
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 [
 (  नं  बलराम

 कि  ware  होटल  सरीखे  बड़े  बड़े  होटलों  पर  राष्ट्र  का  घन  व्यय  करना  उचित  है  झगर  एक

 प्रैक्टिस  के  लिये  यह  जरूरी  समझा  जाय  तो  में  कहूंगा  कि  यह  बिलकुल  फ़ारस  प्रैक्टिस  है
 ।

 इस  संबंध

 में  मुझे  एक  वाकया  याद  झरा  रहा  है  सनौर  वह  इस  प्रकार  है  कि  जब  पूज्य  बापू  जीवित  थे  तो  एक  विदेशी

 एको ना मिस्ट  यहां  भारत  में  था  वह  मद्रास  दिल्ली  जैसे  बड़े  बड़े  नगरों

 को  देख  कर  बड़ा  प्रभावित  हुआ  भर  जब  उस  ने  उन  नगरों  की  ग्रा ली शान  इमारतें  देखीं  तो  उस  ने

 यह  खयाल  किया
 कि

 हिन्दुस्तान  बहुत  सुन्दर  कौर  विशाल  है  कौर  उस  ने  महात्मा  गांघी

 से  कहा  कि  ड्राप  का  हिन्दुस्तान  तो  बड़ा  विशाल  सुखी  समृद्ध  है  तो  महात्मा  गांधी  ने  उन  से

 कहा  कि  ड्राप  हिन्दुस्तान के  गांवों  में  जा  कर  देखिये  कि  कैसी  हालत  है  शौर  किस  तरह  लोग  खानें

 विद्या  पौर  तंदुरुस्ती  के  बिना  सड़  रहे  हैं  कौर  वहीं  पर  को  सच्चे  भारतीय के  दिन

 होंगे  ।  भारतवर्ष  गांवों  का  देश  है  यह  शहरों  का  प्र डेंडा  नहीं  है  ।  भारत  वर्ष  ७  लाख  गांवों  का  सम्मेलन

 है
 ।

 जब  वह  एको ना मिस्ट  गांवों  में  गया  प्यार  वहां  कीं  झोंपड़ियों  की  और  उन  में  रहने  वाले  गरीब

 किसानों  पर  मजदूरों  की  हालत  देखी  तब  उस  का  सिर  चकरा  गया  प्रौढ़  उस  ने  महात्मा  जी  के

 पास  जा
 कर

 कहा
 कि

 वाकई  सच्चा  भारतवर्ष  में  ने  देख  लिया  और  यह  कहते  हुए  उस
 की

 आंखों

 से  ग्रां सु निकल  रहे  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यहीं  कहूंगा  कि  सरकार  राज  जो  बड़ी  बड़ी  इमारतों  पर
 लाखों  ग्रोवर  करोड़ों  रपये  खर्च  कर  रही  उस  को  नगर  हम  कम  कर  देंगे  तो  बहुत  प्रच्द्धा  होगा

 |

 यहां  पर  बहुत  से  वक्तव्यों  ने  रेड  टेपिज्म  के  बारे  में  कहा  है  |  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कह

 कर  fam
 इतना  ही  कहना  चाहुंगा  कि  इस  के  कारण  सरकार  श्राम  जनता  में  काफ़ी  बदनाम  हो  रही

 है  चाहे  वह  केन्द्रीय  सरकार  हो  अथवा  प्रान्तीय  सब  इस  बीमारी  में  मुब्तिला  हैं  और  इस

 कारण
 जनता  में  वे  कितना  बदनाम  होती  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 ।  हम  चूंकि  गांवों  में
 जनता

 के  बीच  कार्य  करते  हें  इसलिये  जानते  हें  कि  इस  रैड  टैपिज्म  के  कारण  दरख़्वास्तों  ile  के  देने

 उन  पर  निर्णय  होने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  देरी  होती  है  कौर  जिस  के  कि  कारण  उन  को  कितनी

 असुविधा  का  सामना  करना  पड़ता  है  कौर  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  बीसारी

 को  दूर  करने  के  लिये  विशेष  ध्यान  दे  कौर  कोई  सक्रिय  कदम  उठाये  |  में  समझता  हुं  कि

 मि निस् ट्रेशन  का  विकेन्द्रीयकरण  कर  दिया  सेंट्रलाइज़ेशन  की  जगह  पर  डिसेंट्रलाइजेदान  कर  दें

 तो  काम  जल्दी  हो  सकता  है  कौर  उस  में  इतनी  देरी  लगने  की  संभावना  नहीं  रहती

 इस  के  अतिरिक्त  हमें  अपनी  नौकरशाही  को  भी  ठीक  करना  होगा  ।  यह  सच  है  कि  सारी

 सर्विसेज़  करप्ट  नहीं  होती  हैं  कौर  न  ही  में  यह  कहता  हूं  कि  सरकार  के  जितने  भी  बड़े  बड़

 कर्मचारी  हैँ  वे  सब  के  सब  करप्ट  है
 |  २००  रुपय ेसे  ३०००  तक  तनख्वाह  पाने  वालें  लोगों  में  बहुत

 से  ईमानदार  लेकिन उन  में  ऐसे  भी  हैं  जो  कि  करप्ट  हैं  ake  जोकि  समझते  हैं  कि  इस  मौके

 a  जितना  फ़ायदा
 उठाया  जा  सकता

 हो
 उठा  लिया  जाय  कौर  भ्र पनी  जेब  गरम  कर  ली  जाय  ।

 इन  में  ऐसे  लोग  भी  होते  ह  जो  खुद  करप्शन  नहीं  करते  लेकिन  अपने  कर्त्तव्य  के  प्रति  लापरवाही

 बरतते  हैं  शौर  उन  की  लापरवाही  की  बजह  से  सरकार  की  बदनामो  होती  है  ।  इसलिये  सरकार  को

 कत्तव्य  है  कि  वह  इस  ate  विशेष  ध्यान  दे  शर  उस  के  लिये  इस  लापरवाही  कौर  बेपरवाही  का

 अन्त  करनें  की  जरूरत  है  |

 झुन्ना  में  हर  एक  एम०  पी०  ग्रोवर  एम०  एल०  ए०  डिस्ट्रिक्ट  प्लैनिंग  कमेटी  का  एक्स

 शिया  मेम्बर  होता  है  ।  में  ने  भी  देहातों  में  जा  कर  red  को  देखा  कि  वहां  क्या  होता  है  ।
 देखने

 से

 ग्रां खों से  प्रसू  बहाने  पड़ते  हैं  ।  सब  लोग  कांग्रेस  की  टीका  टिप्पणी  करते  हूं
 ।  किसी  दोस्त  नें  कहा

 बलराम  यह  जो  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  प्रोजेक्ट्स  हैं  इन  को  कांग्रेस  फंड  डउवबलपमट

 प्रोजेक्ट  कहो  तो  बरच्छा  होगा  ।”  इस  प्रकार  हमारी  दिल्लगी  हो  रही  इस  की  वजह  यही  हैं  कि
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 जितना  पैसा  इस  के  लिये  खर्च  किया  जाता  गांवों  की  तरक्की  के  किसानों  की  तरक्की  के

 गरीबों  की  तरक्की  के  गांवों  में  खेती  बाड़ी  बढ़ाने  के  कुएं  तालाब

 रास्ते  बनाने  के  लिये  जो  काम  किये  जाते  उन  में  कितनी  फिजूलखर्ची  होती  कितना  करप्शन

 होता  मुझे  से  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता  ।  हाल  में  ही  इन  कामों  में  करप्शन  रिश्वतखोरी

 हुई  ।  जो
 डिस्ट्रिकट  प्लैनिंग  कमेटी  का  3.0  होता

 उस  की
 नज़र  में  हम  इस  को

 ले

 गये  तो  कहा  कि  जो  हुमा  सो  में  उससे  देखने  वाला  नहीं  हूं
 ।

 कलेक्टर  समझता  है  कि  वह  लाट

 से  भी  बड़ा  लाट  है  ।  प्रान्तीय  सरकार  की  नजरों  के  सामने  भी  इस  को  लाया  लेकिन  उस  का

 भी  असर  कुछ  नहीं  2.0  ।  बड़े  ज  के  लाज  के  साथ  हम  को
 सिर  झुकाना  पड़ा ।

 एम०  पी०  हो  कर  भी  डेवेलपमेंट स्कीम्स  के  जरिये  जो  फिजूल  खर्ची  होती  उस  को  बन्द  करने के

 लिये  रिश्वतखोरी  होती  उसे  बन्द  करने  के  लिये  हम  क्या  करें  ?  किस  तरह  कोशिश  करें  ?  जब

 जो  चेअरमैन  होता  है  वह  हमारी  परवाह  नहीं  करता  तो  हम  चप  रहते  बेठ  रहते  हैं  सनौर  यहां  श्री

 कर  हमें  सोना  पड़ता  है  |  समाज  विकास  केन्द्रों  की  यह  हालत  है  ।  जहां  तक  हो  सके  केन्द्रीय  सरकार

 की  तरफ  से  इस  की  जांच  पड़ताल  करने  की  जरूरत  इस  की  इन्क्वायरी  करने  की  जरूरत  है  कि

 कयों  इतना  पैसा  होता  है  ।  लोग  समझते  हैं  कि  हमारे  कांग्रेस  के  मिनिस्ट्री  हमारे  नेता  बड़े

 उन  की  टीका  टिप्पणी  करेंगे  तो  वें  गुस्सा  ग्र प्रसन्न  हो  जायेंगे  ।  लेकिन  यह  बात  नहीं  होनी

 चाहिये  ।  सच्चा  हितैषी  वह  होता  है  जो  भ्रपने  दिल  की  बात  कहने  का  साहस  करता  है  ।  इसी  लिये

 में  कहता  हं  कि  कांग्रेसी  हो  कर  aaa  मिनिस्टर्स  से  भारत  सरकार  से  मेरी  अर्जे  है  कि  यहां  इस

 के  लिये  इन्क्वायरी  करायें  कौर  जहां  तक  हो  सके  इस  इस  रिश्वतखोरी को  बन्द  करने  की

 कोशिश  करें  |

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  कहते  हमारे  मिनिस्टर  कहते  हैं  कि  हमें  मितव्ययी  होना  चाहिये  ।

 मे ंभी  ३०,  ३५  साल  से  कहता  चला  हूं  में  बराबर  तख्त  पर  खड़ा  हो  कर  जबरदस्त  तकरीरें  देता

 रहा  हूं  कि  मितव्ययी  सरकार  की  तरफ़  से  मितव्ययता  होती  लेकिन  हर  एक  टी  पार्टी  हर

 एक  छोटे  छोटे  काम  के  लिये  कितना  पैसा  खर्च  star  है  ।  हमारे  पास  इनविटेशन  कोस  ara

 टर्स  arse  ard  गांव  से  एक  किसान  गप  में  ने  विजिटर्स कार्डे  दिलाया  ।  उस  ने  कहा

 कि  ऐसा  विजिटर्स  कार्ड  कोई  जमीदार  या  wad  बेट  की  शादी  में  पैसा  खर्चे  करके

 भी  नहीं  छपवा  सकता

 ।

 यह  अफ़सोस  की  बात  नहीं  है  तो  और  क्या

 केवल  मितव्यय  से  काम  नहीं  वह  व्यय  जो  वेतन  की  भलाई  के  देश  की  भलाई

 के  लिये  खर्च  होता  वह  सच्चा  व्यय  है  |  वह  मितव्यय  है  ।  इस  लिये  इस  की  ध्यान  देने  की

 शव द्य कता  है
 ।  न  न  करो  |  जब  यह  भी  होता  है  तो  यह  बड़े  की  बात

 है
 ।  इस

 का  कसे  किया  कौन  कब  इस  के  बारे  में  सरकार  सोचे  ।  गाधेय  सिद्धान्त

 होते  हुये
 भी

 बहुत  से  सरकार  के  कामों  में  मुझे  गांगेय  राज्य  की  झलक  नज़र  नहीं  है  ।  उस  की

 झलक  तो  कल  कहीं  नहीं  होती  ठाठ  बाट  ज्यादा  है  ।  जहां  तक  हो  सके  इस  को  कम  करो  |

 भारत  के  गांवों  के  सम्मेलन  में  में  ने  कहा  कि  गांवों  की  हालत  जब  तक  नहीं  उस  को  सुधा  रने
 की  कोशिश

 हम  जब  तक  नहीं  तब  तक  हम  यह  कहें  कि  स्वराज्य  लेकिन  जब तक  वह

 स्वराज्य नहीं  तो  राज्य  भ्रच्छा  नहीं  चलेगा  |  हाथों  से  भ्र पने  दांत  तोड़  लेने  से  कुछ  सन्तोष

 नहीं  मिलता
 |

 दूसरे  तोड़ें  या  हम  दोनों  ही  अफसोस  की  बातें  हैं  ।  इस  लिये  जहां  तक  हो  सके

 गांवों  का  सुधार  करने  के  बारे  में  कोशिश  करने  की  जरूरत  है
 |
 बूंदों  बूंदों  से  समुद्र  बनता  as

 से
 पर्वत

 बनता  वैसे  ही  ore  पैसे  पैसे  की  मितव्ययिता  एक  एक  पैसा  बनाने की  कोशिश

 कोशिश  सरकार  की  तरफ़  सरकार
 के

 मेम्बरों  की  तरफ़  से  हो  तो  ज़रूर  हम  करोड़ों
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 [at  बलराम

 रुपये  बचा  सकते  करोड़ों  रुपये  अपने  भारत  के  उत्थान  के  उन्नति  के  लिये  हम  खर्च  कर  सकते

 इस  के  लिये  शुरुआत  तुम  करो  ।  महात्मा  जी  के  कथनानुसार  स्वयम  करो  ।  तुम  करो  कौर  लोगों

 को  करने  के  लिये  कहो  ।  में  कांग्रेसी  में  प्रपने  को  देशनायक  कहता  में  कुछ  नहीं  दौ

 से  करने के  लिये  कहूं  तो  इस  से  काम  नहीं  चलता  ।  गांवों में  लोग  हमारी  दिललगी  कर  रहे  हंसी हो

 रही  है  इस  लिये  पहले  स्वामी  करो  ।  पांडित्य  अपने  लिये  नहीं  चोरों  के  लिये  ।

 तो  यह  हंसी  की  बात  होती  है  ।  इस  लिये  जहां  तक  हो  सके  इस  के  सोचने  की  ज़रूरत है  ।

 गांवों  में  स्माल  सेविंग्स  के  लिये  प्रान्तीय  सरकारें  बड़ी  कोशिश  कर  रही  हें  ।  लेकिन  गांवों  से  वें

 स्माल  सेविंग्स  सर्टिफिकेट  के  लिये  बिल्कुल  वसूल  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  सरकार  की  तो  इस  में  विकलता

 ही  हुई  सफलता  नहीं  ।  क्यों  ?  गांवों  में  मज़दूर  किसान  प्रसन्न  नहीं  प्रसन्न  हैं  ।  गांवों  में  लोग

 प्रसन्न  होते  तो  वहां  से  बहुत  पैसा  ar  जाता  ।  जिस  तरह  दहर  वाले  हैं  उसी  तरह  से  गांवों  में  लोग  एक

 रुपये  में  एक  एक  कौड़ी  कर  पसीना  बहा  कर  के  बाड़ी  कर  क्लू  पैदा  कर  अपनी

 ऑ्रामदनी में  से  दे  सकते  हैँ  ।

 ara  यूनिवर्सिटीज  हैं
 ।

 हमारे  घर  पर  बराबर  डबल  ग्रेजुएट्स  भराते  हैं
 ।

 से

 दस  बारह  महीने  की  बात  है  ।  में  ने  कहा  कहो  भाई  क्या  हु
 ?

 तो  जवाब  मिला
 कि

 उधर  घूम  कर  जाते  नौकरी  नहीं  मिलती  ।  किस  लिये  यूनिवर्सिटीज  से  इन  लोगों  को  मैनुफक्चर

 कर  रहे  हैं  |  यूनिवर्सिटीज  की  संख्या  ३०  से
 ४०

 बढ़  गई  है  |  यूनिवर्सिटीज  से  लाखों  आदमी  निकल

 रहे  हें  ।  भारतवर्ष में  २२  हजार  ce  आदमी  राज  यु निवर्सिटीज़ से  भराये  हैं  ।  ग्रेजुएट्स

 के  अर्थ  हैं  पट  भद्रਂ  यानी  सरस्वती  के  वरद  पुत्र  कहते  हें  |  सरस्वती  के  वही  वरद  पुत्र  दर  गांव

 गांव  बाजार  बाजार  में  जा  दफ्तर  दफ्तर  में  जा  कर  नौकरी  की  at  करते  हैं  लेकिन  उन
 को

 नौकरी  नहीं  मिलती  |  कया  बात  है
 ?

 इस  तरह  यूनिवर्सिटीज  बढ़ा  कर  are  सिम्पल  द  ग्रेजुएट्स

 जिंन  को  सांकेतिक  विद्या  में  कहते  निकाल देह

 इंडस्ट्रियलाइजेशन
 के  बार  में  ,  e

 श्राप  के  दो  मिनट  सारी  बातें  राज  ही  न  कह  डालें  ।

 श्री  बलराम  कृष्णा  :  क्योंकि  मेरा  समाप्त  हो  गया  है  इस  लिये  में  इंडस्ट्रियलाइजेशन

 के  बारे  में  नहीं  कहूंगा  ।  बड़े  बड़े  लोग  हैं  ।  स्टील  प्लैन्ट्स  की  ज़रूरत  है  ।  लेकिन  जब  तक  रूरल

 एका नमी  के  बारे  में  भारत  सरकार  नहीं  जब  तक  उस  की  कौर  उस  की  दृष्टि  नहीं

 लब  तक  हम  कुछ  नहीं  कर  हमें  सफलता  नहीं  fw  डेफिसिट  बजट  ही  बनाते  जायेंगे
 |

 माइनर  मीडियम  साइज  इरिगेशन  का  सच्चा  फल  उसी  साल  में  हमें  मिलता  है  जबकि

 मल्टी  परपज  प्रोजेक्ट्स  से  पूरा  दस  या  साल  लगता  है  जब  कि  सरकार  को  उस  से  कुछ  पैसा

 मिलता  है  ।  इससे  बड़ा  नुक्सान  उठाना  पड़ता  है  ।  ट्यूब  वेल  वगैरह  से  खेती  बाड़ी  की  तरक्की  करने
 की  ग्रा वश्य कता है

 ।
 भ्रांति  कों  लोग  कहते  हैं  ।  वहां  रैडी  बहुत  पदा  होता  लेकिन वहां  किसानों

 की  बहुत  बुरी  हालत  है
 ।

 में  ने  सुना  है  कि  ५  भ्रप्रैल  को  आंध  में  काम  से  कम  एक  हज़ार  राइसਂ  मिल्स
 को  बन्द  कर  देने  का  प्रस्ताव  मिलों  ने  पास  किया  है  ।  इस  का  क्या  नतीजा  होगा  जरा  सरकार  इस

 के  बारे  में  कुछ  सोचे  |  मिलने  ही  तो  गांवों  में  किसानों  से  खरीदते  हैं  पैडी  को  ।  are  मिलता  ही  नहीं

 खरीदेंगे  तो  किसान
 तो

 खुद  एक्सपोर्ट  कर  नहीं
 न

 वह  अपने  धान  का  चावल  बना  सकते  हैं
 ।

 इस  लिये  किसानों  की  भ्रांति  में  राज  कल  बड़ी  बुरी  हालत  है  ।
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 इसीलिये  जहां  तक  हो  सके  प्राय  में  जो  लोग  चावल  पैदा  करते  हैं  उनकी  बुरी  हालत को  दूर

 करने के  लिये  तम्बाक  aris  लाभदायक  फसलें  पेदा  करने  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये
 |

 इस  प्रकार

 उनकी  तरक्की  के  लियें  प्यार  कुछ  किया  जाये  तो  मुझे  खुशी  कौर  तभी  हम  समझेंगे कि  सारे

 जहां  से  wea  हिन्दोस्तां  हम  बुलबुलें  हूं  उसकी  वह  है  चमन  हमारा  |

 श्री  स०  To  MRAM  (  ल--रक्षित--श्रनुसूचित  जातिया ं)  इस  वर्ष  का  बजट

 एक  बजट  है  ।  इसके  साथ  श्रमिक  समीक्षा  में  यह  बताया  गया  है  कि  हम  ने  कृषि
 व

 उद्योगों

 के  क्षेत्रों  में  बहत  प्रगति  की  है  ।  यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  ।  इसकी  विशेषता यह  हूं  कि  इसमें  कोई

 नयें  कर  नहीं  लगाये  गये  हं  ।  राज  एक  सामान्य  व्यक्ति  व  मध्यम  वर्ग  का  व्यक्ति  हर  प्रकार  से  देख

 सकता  कि  हमारा  देव  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  कौर  प्रगति  कर  रहा  है  ।

 कुछ  लोगों  ने  यह  शिकायत  की  है
 कि

 इसमें  करों  में  कोई  छूट  नहीं  दी  गई  है
 ।

 मेरा  कहना
 है

 कि  जब  तक  हमारा  देश  समृद्ध  नहीं  बन  जाता  प्रत्येक  ऐसे  व्यक्ति  को  जो  कर  दे  सकता  है  कर  देने

 में  किसी  प्रकार  का  संकोच  व  शिकायत  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 दूसरी  शिकायत  यह  की  गई  है  कि  कुछ  वस्तु ग्र ों  पर  उत्पादन  शुल्क  बहुत  alas  बढ़

 है  ।  उसे  कम  किया  जाना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  तम्बाक  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  में  भी

 अनुभव  करता  हूं  कि  घटिया  किस्म  के  तम्बाकू  पर  उसकी  कीमतों  को  देखते  हुये  बहुत  अधिक  उत्पादन

 कर  लगा  हना  है  ।  हमें  उत्पादन  शुल्क  की  दरें  वस्तुओं  के  बाजार  मूल्यों  के  हिसाब  से  निर्धारित  करनी

 चाहिये  |

 खड्डी  वस्त्र  उद्योग  भी  कल  एक  बड़ी  संकटपूर्ण  स्थिति  में  है  ।  विशेषकर  मद्रास  राज्य

 में  एसे  वस्त्र  निर्मितियों  की  प्रीतम संख्या  है  ।  श्री  ति०  त  कृष्णमाचारी जब  वहू  वाणिज्य व
 उद्योग  मंत्री  इ  स  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  का  सराहनीय  प्रयत्न  किया  था  |  पहले  खड्डी  से  कपड़ा

 बनाने  वाले  लोगों  को  प्रति  गज़  पीछे  नये  पैसे  की  छूट
 दी

 जाती  थी  wa
 ६

 नये  पैसे  छूट  दी
 जा  रही

 है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  राज  की  संकटपूर्ण  स्थिति  को  देखते  हुये  हमें  यह  छूट  बढ़ा  कर  १०  नये  पैसे

 कर  देनी  चाहिये  ।  इस  विषय  में  हमें  तुरन्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 सिंचाई  ax  विद्युत  के  क्षेत्र  में  हम  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्पूर्ण  देश  के  हित  की  दृष्ठि

 से  दामोदर  घाटी  जैसी  केवल  ast  बड़ी  परियोजनाओं  पर  ही  बल  देते  जाये  मेरा

 निवेदन  है  कि  अब  हमें  क्षेत्रीय  व  प्रादेशिक  हितों  की  दृष्टि  से  छोटी  छोटी  परियोजनाओं  की  झोर  भी

 घ्यान  देना  शुरू  करना  चाहिये
 |

 उदाहरण  के  रूप  में  दक्षिण  में  पराम्बीकुलम  प्रौर  करियर  योजनायें

 को  ले  सकते  हैं
 ।

 इसी  प्रकार  हम  मद्रास  व  केरल  में  अनेक  विद्युत  सम्बन्धी  योजनायें  चालू

 सकते  हे  ।
 हम  दक्षिण  में  कावेरी  गोदावरी  नदी  के  जलों  का  उपयोग  उठा  सकते  हैँ  ।  योजना

 आयोग  को  इस  प्रकार  की  क्षेत्रीय  योजनायें
 शी

 श्र  तैयार  करनी  चाहियें
 ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात

 झर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  श्रन्तररज्यिक  नदी  जल  उपयोग  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  जो  प्रक्रिया

 निश्चित  की  गई  है  वह  बड़ी  श्रड़चनपूर्ण  है  हमें  उस  की  कठिनाइयों  को  शी  दूर  करना  चाहिये  ।

 म
 में  सरकारी  सेवाओं  के  हरिजनों  के  लिये  पदों  के  रक्षण  करने  के  बारे  में  एक  बात  भर

 कहना  चाहूंगा
 |

 हमारे  संविधान  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  सरकार  उनके  लिये  पदों  का  सं  रक्षण

 कर  है
 ।

 केन्द्र  में  सभी  श्रेणियों  में  उनके  लिये  पदों  का  संरक्षण  किया  गया  है  ।
 तू  किन्हीं

 न
 गमों  में

 गवन  DTK hI  भी  तीन  THAT ? afore

 थे

 ही  इनके  लिये  गर  रित  नयें  ये  उनका
 कहन

 मूल  dist में
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 कि  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  अ्रधिकारियों  की  निजी  श्रावस्यकताझओों  का  पूरा  करना

 होता  है  तथा  उनके  घरों  में  साथ  रहना  पड़ता  है  ।  इसके  लिये  ग्र धि कारी  लोग  आपत्ति  करते  ह  ।  इस

 लिये  चौथी  श्रेणी  में  हरिजनों  के  लिये  पद  संरक्षि  त  नहीं  किये  गय  हें  ।  यह  संविधानिक  प्रत्या  भूति
 का

 प्रत्यक्ष  अतिक्रमण  है  ।  और  दूसरे  इससे  भ्रस्पृद्यता  निवारण  की  नीति  पर  भी  अघात  पहुंचता  है  ।

 गृहमंत्री  को  ऐसे  राज्यों  को  चौथी  श्रेणी  में  भी  हरिजनों  के  लिये  पदों  के  रक्षण  करने  का  आदेश  देना

 चाहिये  |  at  बाद  में  उन्हें  सभा  को  यह  बताना  चाहिये  कि  उन्हें इस  कार्यवाही  में  कहां  तक  सफलता

 मिली है  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  ह  हंपी
 )  भाषण  करने  के  लिये

 प्रतीक्षा  करने का  जो  ग्रान्ट  आपने  मुझे  प्रभुत्व  कराया  उसके  लिये  धन्यवाद  |  इस  समय  मुझे  रहीम

 का  एक  दोहा  याद  भ्राता  है  :

 रहिमन  चुप  a  बैठिये  देखि  दिनन  को

 जब  नीक  दिन  गिरोहों बात  न  मि लगिहें बेर बेर  ।

 सदन  में  बजट  पर  करीब  करीब  तीन  दिन  से  समीक्षा  गौर  समालोचनायें हो  रही  हैं  कौर  मेरे
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  महत्वपूर्ण  बजट  के  विभिन्न  पतलूनों  पर  प्रकाश  डालने  का  प्रयत्न  किया

 है  ।  यहां  पर  दो  प्रकार  के  मत  दिख  होते  ।  एक  पक्ष  का  तो  यह  कहना  है  कि  सरकार  बिल्कुल  कुछ

 नहीं  कर  रही  है  कौर  बजट  free  ल  निकम्मा है  प्रौर  दूसरा  पक्ष  कहता है  कि  इससे  अधिक  ara

 बजट  हो  ही  नहीं  सकता  |  परन्तु  बात  वास्तव  में  यह  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि  वर्तमान  भ्र वस् था
 arc  स्थिति  में  जिस  प्र  कार  से  समस्या झ्र ों  का  हमें  समाधान  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  उस  तरह

 से  नहीं  किया  जा  रहा  है  हम  गगरी  मूलभूत  भूलें कर  रहे  हें  जिनके  कारण  हमारी  स्थिति  aes

 होते  हुये  भी  भयावह  बनती  जा  रही  है  ।

 इस  समय  मं  जानता  हूं  कि  में  बजट  पर  बोल  रहा  हूं प्र  बजट  का  सीधा  सम्बन्ध  अर्थ  से

 कोष से  होता  है  ag  निश्चित बात  है
 ।

 राज्य  का  संचालन करने  के
 लिये  हमारे  यहां  स्पष्ट सूत्र  दिया

 गया है  :

 कोताही  भमतिनाम  जीवित  न

 अर्थात  राज्य  प्राण  कोष  है  ।  जिस  राज्य  के  पास  स्वस्थ  कोष  नहीं  होता  वह  राज्य

 चल  नहीं  सकता  |  राज्य  के  चलाने  के  लिये  कोष  अत्यन्त  प्रावश्यक है  ।  परन्तु  सब  से  बड़ी  खराबी
 तो  यह  है  कि  are  जो  हमारे  सामने  बजट  है  उसमें  घाटा  ही  घाटा  है  ।  मं  समचार पत्रों  में  देखता

 हूं  कि  प्रान्तों  के  जो  बजट  हैं  वे  भी  घाटे  के  बजट  हूँ  ।  तो  प्रान्तों  में  भी  घाटा  कौर  केन्द्र  में  भी  घाटा

 श्र  लाभ  उठा  रहे  हँ  बिड़ला  प्रो  टाटा  |  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस  प्रकार  से  काय  कैसे  चलेगा  ।
 a

 जिन्हें लाभ  नहीं  मिलना  चाहिये  वह  लाभ  उठा  रहे  जिनके  पास  पैसा  होना  चाहिये  उनके  पास  पैसा

 नहीं  है
 ।

 कौर  साथ  मे
 जो

 हमें  मिल  रहा  है  उसका  भी  ठीक  प्रकार  से  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।  भ्रायुर्वेद

 शास्त्र  की  तरफ  हम  दृष्टि  डाले तो  हम  दूसरा  सूत्र  ध्यान  में  भ्राता  है  कुपथस्य  किमौघघिम  ।  जो

 कुपथ्य  करता  जो  मर्जी  राय  वह  खाता  है  उसे  तोला  माशा  क्या  कर  सकती  है  ?  ars  सेर

 दही  बड़ा  कौर एक  तोला  कु  नीन  तो  कैसे  काम  चलेगा  |  हमारे  यहां  वैसे  ही  पैसा  नहीं  है  कौर  उस
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 पर  भी  हम  कर्जे  ले  रहेगें  ।  यह  ठीक  है  कि  देश  की  नीयत  हो  सकती  है
 झर

 किसी  राष्ट्र  को

 दल  दल  में  फंसाने  का  विचार  नहीं  है  ।  परन्तु ऋण  कर्जा  तो  मुसीबत  में  ही  लेना  चाहिये  ।  नगर

 देश  मुसीबत  में  है  तो  कज  तो
 लो

 लेकिन
 भज

 के  लिये  नीतिकारों  ने  स्पष्ट  कहा
 हैं

 :

 ऋणकर्ता  पिता  दत्र  माता  च  व्यभिचारिणी

 वहू  बाप  दुश्मन  है  जो  बेटे  को  कजे  से  लादता  है  ।  श्राप  ज  तो  ऋण  ले  रहेगें प्रौर  उधर  खर्चे

 बढ़  रहा  कर्जे  प्रा  रहा  है  और  खच  बढ़  रहा  देश  आगे  बढ़  रहा है  ।  पर  किस  तरफ़  बढ़

 रहा  कज की तरफ़ की  तरफ़  बढ़  रहा  है  खर्च  की  तरफ़  बढ़  रहा है  खर्च की  तरफ़  बढ़ा  तो  मरे

 HA  की  तरफ़  बढ़ा  तो  मरे  |  देश  बढ़ता  तो  दिखायी  दे  रहा  है  लेकिन  उन्नति  और  तरक्की  की  दिशा

 में  प्रगति  होनी  चाहिये  वह  न  होकर  दूसरी  दिशा
 में  हो  रही  है

 ।  मैं  देखता हूं  कि  भ्रदव्यय  तो  आकाश

 को  चम  रहा  है  ।

 बहुत  सी  समस्या
 तो

 ऐसी  हैं  कि  मगर  उनको  हमने  समय  पर  सुलझा  लिया  होता  तो  श्राज

 यह  दशा  न  होती  |  यहां  पर  हिन्दू  महासभा  की  तरफ़  से  जोर  दिया  डा०  एस०  पी ०  मुखर्जी नें

 श्री  एन०  सी
 ०

 चटर्जी  ने  यहां  पर  कहा
 कि

 हका रे मार  के  मामलें  को  यू
 ०  एन०  ग्रो०  से  बाहर

 निकाल  लो  लेकिन  सरकार  ने  नहीं  माना  ।  यू
 ०  एन०  को  में  भ्रमरी का हमारे  विरुद्ध  इंगलैंड  हमारे

 विरुद्ध  फांस  हमारे  विरुद्ध  है  ।  एक  भी  सत  हमारे  विरुद्ध  aa  से  समस्या  का  हल  रुक  जाता  है  ।

 वहां  पर  चर्चा  होती  रहती  है  परन्तु  परिणाम  कुछ  नहीं  निकलता  प्रधान  मंत्री  से  इस  मामले  में  जोर

 दिया  गया  तो  कहा  कि  बोलो  मत  |  उसके  न  हमने  ग्रान्दोलन  प्रारम्भ  किया  उसमें  डा  ०

 श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी  का  बलिदान  उससे  नख  ग्रब्दुल्ला  का  राष्ट्र  विरोधी  रूप  प्रकट

 वह  कारावास  में  बन्द  किये  गये  ।  में  प्रि  वेंटी  डिटेंशन  ऐक्ट  का  पक्षपाती  नहीं  हूं  ।  उनको  उस  ऐक्ट

 के  प्रस्तुत  बन्द  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  बाद  में  उनको  निकाल  दिया  गया  ।  वह  बाहर  बैठ  हैं

 तो  राष्ट  द्रोह  कर  प्राह  ।  हम  कहते  हें  तो  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  डरो  मत  ।  तो  बात  बया  है  ?  में

 पूछता हूं  कि  यह  शेख  ग्रब्दुल्ला  बाहर  निकल  कर  इस  प्रकार  से  राष्ट्र द्रोह  कर  सारे  भारतवर्ष

 के  विरुद्ध  प्रचार  कर  प्राह  |  वय  नहीं  उन  पर  मुकदमा  चला  कर  उनको  बन्द  किया  जाता  ?  उनको

 इस  प्रकार  का  अवसर  क्यों  दिया  जाता है  ?  उनकी  इस  कार्यवाही  से  समस्त  काश्मीर  में  असन्तोष

 फैलता  हिन्दुस्तान प्रसन् तोष  पेदा  होता  है
 ।

 उस  ध  को  दबाने  के  लिये  पैसा  खर्च  होता  है  ।

 इंस  प्रकार  से  पैसा इस  ए
 उघर  ख्चं  किया  जा  रहा है  ।  अ्रब्दुल्ला को  इस  प्रकार  से  बढ़ावा  देने

 के  कारण  रोज  हमारी  कठिनाइयां  बढ़  रही  हैं  ।

 हम  लाखों  रुपया  विदेशों  में  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  भेजने  में  खच  कर  रहे  हें  ।  हमारे  आदमी

 बाहर  जाकर  नाच  कूद ग्राते हू हूं
 ।  में  पूछता हूं  कि  कितने  ब्रह्मचारियों  को  यहां  से  बाहर  भेजा  गया  ?

 इस  तरह  के  लोगों
 को

 बाहर  भेजने  से  संसार  का  यह  विचार  होता  है  कि  भारतवर्ष  की  संस्कृति यह

 है  कि  १४,१५  साल  के  लड़के  पैरों  में  घुंघरू  बांध  कर  नाचते है  ।  ग्रह  हमारी  सिविलाइजेशन है
 झगर  हम  स्वामी  विवेकानन्द  कौर  रामलिंग  जैसे  भारतीयों  को  अमरीका  कौर  रूस  कौर  दूसरे  देशों

 में  प्रचार  करने  के  लिये  भेजते  तो  वास्तव  में  संसार  को  पता  लगता  कि  भारतीय  संस्कृति  का  स्वरूप

 क्या है
 ।

 ऐसा  करने से  ही  भारतव्रषं का  मान  बढ़ता  |  इस  तरह  हमारा  मान  नहीं  बढ़ता  कि  यहां  से  लोग

 जायें  पैरों  में  घुंघरू  बांध
 कर

 नाच कूद  ग्र्श्रा  जायें  ।  जब  हम  हमारे  उपराष्ट्रपति  डा०

 राधाकृष्णन  को  विदेशों  में  भेजते  हू ंतो  हमारा  मान  बढ़  जाता  है  परन्तु  जब  श्राप  घुंघरू  बांधने

 वालों
 को

 भेज
 देते  हूँ  तो  हमारा  मान  धूल  में  मिल  जाता  है

 ।  इस  लिये  में  कहता  हूं  कि  इस  तरह

 के  खर्च  हमें  बन्द  कर देने  चाहियें
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 पा  कप्तान  अपन  प्रोपेगेंडा  में  सफल  हो  रहा  है  ।  वह  प्रचार  करके  दुनिया  पर  यह  प्रभाव  डाल

 रहा  है  कि  भारतवर्ष  गलत  माग  पर  है  भर  हम  सही  मागं  पर  हूँ  |  लेकिन  हमारी  तरफ़  से  जो  प्रचार

 किया  जाता  है  उसकी  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  ।  तो  फिर  व्यथ  में  क्यों  इस  पर  बचें  किया  जा  रहा  है  ।

 एक  तरफ़  जनता  से  टैक्स  लिया  जा  रहा  है  |  दूसरी  तरफ़  उसे  इस  तरह  से  खच  किया  जा  रहा

 है  ।  इस  प्रकार  का  बन्द  करना  चाहिये  |

 में  तो  एक  बात  खास  तौर  से  पूछना  चाहता  हुं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  बताये कि  प्रभी  तक

 इस  काइमीर  की  समस्या  को  क्यों  नहीं  सुलझाया  गया है  ।  क्यों  न  इस  प्रदेश  को  अपना  कर

 इस  पर  अधिकार  घोषित  करने  के  बाद  इसकी  प्राग  चर्चा  बन्द  कर  दी  जाय  और  इसको  सम्पूर्ण  रूप

 पेपर  हाथ  में  लेकर  इसको  अपनी  इच्छानुसार  चलाया  जाय  ।  जो  लोग  वहां  पर  विषाक्त  वायुमंडल

 पैदा कर  रहे  हैं  उनको  क्यों  न  बन्द  कर  दिया  जाय  |  बजट  को  देखने  से  मालम  होता  है  कि  न्र काश्मीर के के

 बारे  में  जो  प्रोपेगेंडा  चल  रहा  है  उस  पर  लाखों  रुपया  खर्चे  होता  है  ।  यह  देखकर  मुझे  दुःख  होता

 है  ।  were  हम  हिन्द  महासभा  वाले  इन  राष्ट्रद्रोहियों  के  विरुद्ध  एक  शब्द  भी  कहें  तो  हम  को  बन्द

 कर  दिया  जाता  है  ।  दो  बार  तो  मुझे  बन्द  किया  जा  चुका  है  ।  कहीं  तीसरी  बार  भी  न  रगड़  दिया

 जाये |  तो  हमारा  भ्रनुरोध  है  कि  जो  वास्तव  में  राष्ट्रद्रोही  हैं  उनको  बन्द  करना  चाहिए  |

 में  बधाई  देता  हूं  कांग्रेस  पार्टी  को  कि  उस  ने  अधिवेशन  में  यह  प्रस्ताव  पास  किया  कि

 भारतवर्ष  की  राष्ट्रभाषा  हिन्दी  ही  हो  सकती  है  ।  कांग्रेस  ने  इसी  भाषा  का  सहारा  लेकर  उन्नति

 की  थी  और  इसी  पर  वह  प्राग  बढ़ी थी  ।  लेकिन  एक  नेता  इधर  से  कराते  एक  उधर से

 ते  हैं  ate  हिन्दीਂ  के  विरुद्ध  विषाक्त  वातावरण  करते  हैं  ।  वे  कहते  हूं  कि  हिन्दी  कुछ  खास

 प्रान्तों की  भाषा  है  ।  परन्तु  व  यह  नहीं  देखते  कि  यह  भारतवर्ष  के  बहुमत  द्वारा  बोली  जाने  वालीਂ

 भाषा है  ।  इसी  कारण  इसको  राष्ट्रभाषा  के  रूप  में  स्वीकार  किया  गया  है  ।  लेकिन एक  दूरदर्शी  नेता

 अंग्रेज़ी  को  देश  कीਂ  राष्ट्रभाषा  बनाना  चाहते  हैं  ।  वे  देश  में  अंग्रजी  का  प्रचार  कर  रहे है  |  एसे

 आदमियों को  बन्द  किया  जाना  चाहिए  ।  राष्ट्र  भाषा  स्वीकार  हो  चुकी  है  ।  यदि  वे  हिन्दी को  राष्ट्र

 भाषा  नहीं  मानना  चाहते  तो  मलायालम  या  कन्नड़  या  किसी  न्य  भाषा  का  प्रचार  करें  जो  कि

 भारतीय  भाषा  तब  तो  बात  समझ  में  प्रा  सकती  लेकिन वे  अंग्रजी  को  राष्ट्र  भाषा  बनाना  चाहते

 यह  क्या  मखौलबाजी है  ?  इस  तरह  से  भारतवर्ष  का  काम  कदापि  नहीं  चल  सकता  |  यह  प्रचार

 शान्त  होना  चाहिए  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  जब  तक  सरकार  मौजूदा  स्थिति  का  परिमार्जन  नहीं

 जब  तक  यह  स्पष्ट  घोषणा  नहीं  करेगी  कि  क्या  करना  है  तब  तक  स्थिति  नहीं  सुधर  सकती  ।

 यहां  तो  यही  नहीं  मालूम  होता  कि  मुल्क  मालिक कौन  है  ।  यहां  तो  यह  हो  रहा  है  कि  जो

 चाहे  भ्राता  खाता  है  पीता  मौज  करता  है  चला  जाता  है  ।  यह  हमारीਂ  राष्ट्रीयता  है  ।

 लोग  यहां जाते  जितनी  देर  चाहे  यहां  रहते  जितना  चाहे  कमाते  हें  और  जब  मर्जी  भाग  जाते

 हैं
 ।

 रोज़  पाकिस्तान
 को

 सवारी  चली  जाती  है
 ।  वे

 लोग  यहां  कर  सर्विस  करते  नौकरी

 करते  पैसा  कमाते  नशा  जब  मर्जी  चाहे  भाग  जाते  है
 ।  में  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं
 कि  इस

 प्रकार  की  अनुशासनहीनता श्र  उच्छू  खलता  अराजकता  को
 जन्म  देती है

 ।
 इस  में  व्यर्थ  ही  पैसा

 अपव्यय  होता  है  ।  यदि  यह  अपव्यय  रुक  जाय  कौर  ठीक  प्रकार  से  पैसा  तो  बड़ा लाभ  हो

 सकता  है  |
 में  जानता  हूँ  कि  यहां  पर  कोई  बिल्कुल  नादान  लोग  नहीं  हे--सब  समझदार  हैं  ।  अगर

 थोड़ा  भी  पानी  हो  att  ठीक  ढंग  से  क्यारियों  में  डाल  दिया  तो  सारा  बाग़ीचा  सींचा  जा

 सकता  है  वैसे  ही
 HH

 दिया
 तो

 मनों  पानी  एक  ही  जगह  में  समा  सकता  है  कौर
 उस  का  कोई  उपयोग  नहीं  हो  सकता  है  ।

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  ठीक  व्यवस्था  के  साथ



 १४  १६५८  सामान्य  प्रायव्ययक--सामान्व  चर्चा  २३५१४,

 पेसा  लगाया  जाय  तो  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ।  में  अपने  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना

 करूंगा कि  वे  को  करने  में  शीघ्रता  न  करें  ।  गांधी  जी  ने  बड़ी  दया  की  कि  उन्होंने  खादी पर

 बले  दिया  कौर  उस  का  प्रचार  किया  ।  यह  कोई  मिलिटरी  की  ड्रेस  नहीं  जो  कि  उन्होंने  कांग्रेस

 को  दी  कौर  न  ही  यह  कोई  किसी  सम्प्रदाय  विशेष  की  ड्रेस  थी  ।  उन्होंने  कहा  कि  अरपना

 अपना  खा ग्रो  |  मानचेस्टर  में  प्राग  लगाने  के  विदेशों  से  यहां  माल  न  इसलिये  उन्होंने

 खादी  पर  बल  दिया  ।  लोग  अपना  कयास  काते  शर  कपड़ा  लोग  सिम्पल  लिविंग  कौर  हाई

 थिंकिंग  में  विश्वास  इस  तरफ़  उन्होंने  ध्यान  लेकिन  यहां  पर  तो  लोग  धोती  के  भीतर

 छोटे  मोटे  रंगरेज़  बन  कर  बैठें  हुए  कितना  राजसी  ठाट-बाट  हम  यहां  देख  रहे  हें  ।  हमने जो  स्वरूप

 बनाया  वह  हम  नित्य  देख  रहे  हैं  ।  हमारा  देश  दरिद्र  प्रशिक्षित  सब

 दरिद्र  हें--चारों तरफ़  दरिद्रता  है  ।  ऐसे  समय  में  यह  ठाट-बाट  बनाने  इतना  खर्चें  करने  की

 और  बड़े  बड़े  भव्य  भवन  निर्माण  करने  की  क्या  भ्रावस्यकता  है  ।  दस  पांच  दिन  जब  जान  श्र

 दम  करा  शक्ति  कौर  बल  तो  उस  के  भव्य  भवन  निर्माण  करो  ।  पहले

 लोगों  को  प्रम  एक्ट  उस  के  फिर  एश्वर्या  दिखाने

 के  लिए  विशाल  मोटर-कारें  कोठियां  ।  लेकिन  एक  तरफ़  लोग  भूखों  मर

 रहे  जमीन  पर  सिसक  रहे  हैं  गौर  दूसरे  कोठियों  में  बैठे  हुए  रेडियो  का  आनन्द  ले  रहे  में  यह

 निवेदन करना  चाहता  कि  इस  विषमता  से  देश  में  खराबी  पैदा  होती  है  ।  शासन  की  सहायता

 करने  प्रौढ़  उस  के  साथ  सहयोग  करने  का  जो  उत्साह  जनता  में  कराना  चाहिए  वह  नहीं  रहा  है  ।

 हमारे  ऋषियों  ने  कहा  है  कि  :

 उत्साहसम्पत्नमदी  थें-सूत्र  मू

 क्रिया-विधिज्ञनम्  व्यसनष्वसक्तम्  ।

 श्रम  कृतज्ञ

 लक्ष्मी-स्वयम्  शांति  निवास  ।

 दीर्घसूत्री  न  क्रिया  की  विधि  का  ज्ञान  कौर  व्यसनों  में  आसक्ति

 का  न  मित्रता  में  दृढ़  होना  ak  जिस  ने  हमारे  साथ  कोई  बरच्छा  काम  किया

 उस  के  प्रति  हमारे  मन  में  कृतज्ञता  का  भाव  होना  ।  ये  चीजें जहां  होती  वहां  स्वयं  लक्ष्मी  कर

 निवास  करती  है  ।  इससे  देश  ग्राम  बढ़ेगा  प्रौढ़  तरक़्की  लेकिन  में  इस  के  विपरीत  देख

 रहा हूं  ।

 साथ  ही  में  यह
 भी

 नम्बर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेरे  देश  से  कोई  कच्चा  माल  बाहर

 नहीं  जाने  पाये  शर  तेयार  माल  बाहर से  यहां  न  कराने  मेरे  यहां  से  मगर  कच्चा  माल  बाहर

 जायेगा वहां  से  बन  कर  तो मुद्रा-स्फीति का  संकट  अपने  खड़ा  होगा  ।  मेरे  यहां

 से  माल  बाहर  जाय  शर  बाहर  से  पैसा  ले  कर  यह  बात  तो  ठीक  लेकिन  मेरी  ही  जूती  मेरे  ही

 सिर-मेरी ही  कपास  जाय  कौर  कपड़ा  बन  कर  मुझे  ही  मेरी  राय  नहीं  चलना  चाहिये  ।

 इस  प्रकार  का  निर्यात  बिल्कुल  बन्द  कर  देना  चाहिये  ।

 इस
 सदन  में  में  अनेक  बार  पशुधन  की  रक्षा  के  बारे  में  कहा  लेकिन उस  की  तरफ

 बिल्कुल  घ्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  हमारे  कृषि  और  खाद्य  मंत्री  हैं  माननीय प्रसाद
 गाय

 कौर  बेल  दोनों  बेचैन  ।  यह  बैल  कांग्रस  पार्टी  का  सिम्बल है  ।  इस  पर  श्राप यहां  बैठ कर

 ate  |  इस  गरीब बैल  की  तरफ  श्राप  थोड़ा  घ्यान  दीजियें ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 माननीय  सदस्य  खत्म  कर  रहे  तो  एक  दो मिन्ट में  खत्म  कर

 श्र  नगर
 ग्रोवर

 कविता  कहना  चाहते  तो  दो
 दिन

 इन्तजार



 gays ३८६  श्रीसीता  जातियां  तथा  श्रनसचित  जातियों

 के  लिए  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की

 बढ़ाने  के  a  कल्प

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रज डा  दो  दिन  विश्वास  लेने  के  बाद  फिर  सेवा  में  उपस्थित

 हूंगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  सोमवार  को  भ्र पना  भाष  जारी  रखें  ।

 es

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सोलहवां  प्र  तनबदन

 सरदार  ८. ह +  सिं०  सहगल  में  प्रस्ताव  करता  हुं  नि

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  थ  विधायकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  को

 सोलह वब  प्रतिवेदन  जो  ११  FENG  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया
 पी

 था  सहमत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  हू  ॥

 यह  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 के  सोलहवें  प्रतिवेदन  जो  ११  १९५८  को  सभा  में  उपस्थापित
 ह

 किया  गया  था  सहमत  हैं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 NL

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये

 विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि  बढ़ाने  के  बा  र  में  सकल्प  |

 श्री  दीनबन्धु  परमार  ग्रासिम-जातिया ं)
 उपाध्यक्ष

 म  सकला  करता

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  सरकार  को  संविधान  में  संशोधन  करने  के  लियें  विधान

 प्रस्तुत  करना  ताकि  संविधान के  अ्नुच्छद ३  ३४  वे  श्रन्तगंत  संसद  कौर

 विधान-मंडलों  में  wdahad  जातियों  site  ब ७ भ्ननुसूचित
 ख़ादिम

 जातियों
 के  लिये

 उपबन्धित  स्थानों के  रक्षण  की  अ्रवधि  दम  वर्ष  शरीर  बढ़ा  दी  प  |

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  जरा  ठहर  जायें  ।  यह  aaa  श्री  मूव  तो  हो

 गया  आर  जन्म  माननीय  सदस्य  से
 कहूँगा

 कि  वह  इस  पर  तकरीर  भी  लेकिन  चूंकि  मुझ  पर

 यह  बोझ  इस  लिये  में  पहले  वक्त  दे  मुताल्लिक वसीलों  कर  देना  चाहता हूं  ।  जितनी  बीट्स  मे मेर

 पास  ्  रही  उन  से  मालूम  होता है  कि  शायद  इस  मजमून  पर  सारे  ही  मेम्बर  साहिबान  बोलना

 चाहेंगे  ।  इस  लिये में  शि  में  ही  यह  कहना  चाहता  हं  कि  हरेक  सदस्य  यह  ख्याल  रखे  प्रौढ़  कम  से  कस

 ताकि  जीतने  ज्यादा  मे  ज्यादा  मेम्बर  बोल  उतना  ही  स्र्च्छ्ा  होगा  ।

 दस  मिनट  | एक  माननीय  सदस्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कम  से  कम  मुझे  तो  दस  मिनट  रखने  में  कोई  एतराज  नहीं  लेकिन

 जरगर  दस  मिनट  रखे  तो  बहुत  थोड़  मेम्बर  साहबान  बोल  सका  ।  अगर  दस  मिनट  से  भी

 कम-सात  मिनट-रखे  तो  ठीक  होगा  |

 थ

 मूल  में



 २३५३७ URN,  १४  मोच  ays  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लिये  विवान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण की

 ग्रसती  बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्पਂ

 श्री  छठ  ला०  बाईपास  (  निर-रक्षित-ग्रनुसुचित  जातियां )  सात  मिनट  ही  कर  दिये

 जायें  ।  सब  को  मौका  मिलना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हरेक  मेम्बर  साहब  वेਂ  लिये  सात  मिनट  हैं  और  जिन्होंने मूव  किया  उन

 के  लिपे  पन्द्रह  मित  रखे  जाते  हू  ।

 श्री  गजराज  tag  समय  कितना  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  २  घंटे  २४  मिनट  |

 ह  नौशेरा  भरूचा  (  पूर्व  खानदेश )  समय  बढ़ा  क्यों  दिया  जाय े?

 tat  भाग  Fo  गायकवाड़
 :  जी  हों  यह  विषय  महत्वपूर्ण  है  इसलिये  समय

 बढ़ाना  उचित  हो  होगा  |

 तु उपाध्यक्ष  महोदय  कठिनाई  यह  माननीय  सदस्य  पहले तो  सोचते  नहीं  ।  क्या

 अब  प्रस्ताव  स्वीकृत  होन ेके  एक  मिनट  के  पश्चात्  ही  सभा  अरपना  निर्णय  बदल  ले  पहल

 | में  ने  सब  को  देखा  था  किन्तु  उस  समय  कोई  नहीं उठा  ।  wa  में  क्या कर  सकता

 श्री  दीनबन्धु  परमार  :  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  सदन  के
 सामने

 a  at  at  सकल्प

 > पेश  किया  उस  के  बारे  में  में  प्राय  के  यह  बताना  चाहता  हू ंहू ंकि  दशिड्यूल्ड  areca

 और  दिड्यल्ड  टाइम्स  के  लिए  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में  संविधान  में  जो  दस  साल  की

 अवधि  रखी  गई  उस  के  समाप्त  होने  की  तारीख से  दस  साल  आर  उस  अवधि  में

 बढ़ा  दिये  जायें  ।  ar  इस  यंग  में  हरिजन  और  जिन  को  oat  लाने  लिए

 संविधान में  सुविधायें  दी  गई  आने  के  बजाय  पीछे  हट  रह ेहैं  ।  इस  का  कारण

 यह  है  कि  शिक्षा  झर  श्रमिक  स्थिति  में  उन  को  ant  बढ़ना  चाहिए  उतना

 वें  नहीं  बढ़  पाये  हैं  ।  इस  स्थिति में  इस  संरक्षण  के  हटने  का  सवाल  पेंदा  नहीं  होता  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हू ंकि  पिछले  दस  वर्षों  में  हरिजनों  श्र  आदिवासियों की  जितनी

 तरक्की  होनी  चाहिए  थी  तनी  नहीं  हुई  है  ।  यह  देखने में  प्राता  कि  देश  में  राज  तक

 am  छत  की  बीमारी  मिट  नहीं  पाई  है  भ्र ौर  गांवों  में  ही  नहीं  ,  बड़े  बड़े  शहरों  में  वह  मौजूद  है  ।

 खास
 कर

 सरकारी  कर्मचारियों  में
 भी  यह  मत  नहीं  मिटी  है  ।  जो  हरिजन  कर्मचारी

 सरकारी  नौकरियों  में  हैं  उनको  भी  हीन
 दृष्टि  से  देखा  जाता  है  कौर  ऐसी  दृष्टि  से  देखा

 जाता  है  जेसे  कि  उन  को  दूसरे  जगहों  पर  देखा  जाता  है
 ।

 यह  कहा  जाता  है
 कि

 ये  हरिजन  ये
 अमुक  जाति  के  हैं  कौर  इन  के  साथਂ  इस  तरह  व्यवहार  किया  जाना  चाहिए  श्र

 जाता  है  ।  हरिजन  तथा  आदिवासी  जो  इस  देश  में  रहते  हें  उन  की  हालत  बहुत

 खराब  वें  बहुत  ग्रीक  पिछड़े  हुए  हैं  ae  उनको  दूसरे  लोगो ंके  बराबर  लाने  की  बहुत
 अधिक  श्रावइ्यकता है  ।  लेकिन  इस  में  समय  इस  में  काफी  देर  है  ।  अत  अगर

 हम को  जो
 संरक्षण  मिले हुए  वे  यदि  खत्म  कर  जाते हैं  तो  हम  इस  बात  कभी

 भी  नहीं  कर  सकते  हें कि
 हम  इस  देश  में  कभी भी  art  आ  सकेंगे

 ।
 न्गा

 | उपाध्यक्ष  इस  वास्ते  में  निवेदन  करता  हूं  कि  ये  पिछड़ी  हुई  कौमें  ष

 काफी  संख्या  में  ये  लोग  गांवों  में  तथा  पहाडी  क्षेत्रों  में  रहते
 a
 ्  |  उन  को  जमीन  नहीं  दी

 जाती  उन
 के  पास  रहने  के  लिए  मकान  नहीं  हैं  ।  उनके  पास  खाने  को  wa  नहीं  हैं  ।

 था
 उनको

 पहाड़ों से
 लेकर  मैदानों

 में  बसाने  का  is  वह  ऐसे  ही  पड़ा  gare
 हरिजनों

 मूल  अंग्रेजी  में



 करे
 अनु  सूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  |
 '

 के  लिये  विवान  मंडलों  में  स्थान  राणा  की थ

 १४  geys

 अवधि  बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प
 क

 a

 दं।नबन्ध  परमार  |

 का
 द्  साने

 के  लिए
 राज्य  सरकारों  ने

 जो  कोटा  एलाट  किया  उस  के  र  भी  इन

 को  जमीनें  नहीं  दी  गई  हैं  ।
 व

 खत्म ऐसी  सूरत  में  हमें जो  संरक्षण  प्राप्त

 ण
 st  | ह | मरा  कटा पक््क  पियाल  है  कि  हम  लोग  दूसरे  लोगों  के  ी  om

 bis

 म ग्राप क सामन के  सामने  शिक्षा की  बात  कॉ  ही  लेता हूं  ।  केन्द्रीय  सरकार  से  जो  छात्रवृति

 गा विद्यार्थियों  को  मिलती  जो  सहायता  उनको  मिलती  वह  रेगलरली  उन  लोगों  को  रा

 प्रकारों  की  औरते से  नहीं  मिल  पाती  हें  और  जो  लोग  पढ़  लिख  भी  किसी  तरह
 से

 पाते

 उनको  भी  समय  पर  नौकरियों  में

 ह

 तक  एपल

 SA wWarz

 लए

 कर  रखी  वे  उनको  नहीं  दी  जाती  हैं  ।  इस  तरह से  जो  कार्य  है

 .

 ठीक
 नहीं  हे

 ।
 इस  वास्ते  यह  प्रावइ्यक  हो  जाता  है

 कि
 हम  इस  बारे  में

 सोचें  ।..

 a  प्रस्ताव  में ने  रखा  है  उस  में  मेंने  यह  सुझाव  दिया है  कि
 जो  रक्षण

 हमें

 फक
 उनको  दस  साल  के  लिए

 श्र  बढ़ा  दिया  जाए
 |

 थ

 इन  शब्दों  के  साथ मं
 अपना  प्रस्ताव पेश  करता  हूं  ।

 ्

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  संकल्प  प्रस्तुत

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  इस  पर

 सारे  राज्यों

 तिनिधियों  को  बोलने
 का  अवसर  मिले  गर  में  समस्त

 का  भी  ध्यान  रखेगा ।

 ह

 किर्ती

 esa

 ह  भा०  Fo  गायकवाड़ :  में  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत
 a

 उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  नियम  विरुद्ध

 श्री  बाजपेयी  में  अपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता

 महोदय  :  संशोधन  सभा के  सामने  है  ।

 ह
 कौडियाल  जातियां  )

 अनुसूचित  जातियों  तथा  air  जातियों  के  संरक्षण  की  maf
 अढ़ाई

 जाये

 अब  यह  देखना है  कि  जिस  प्रयोजन  के  संविधान में  यह  यव

 वह  पूरा  हो  गया  है  ।  तथा

 की  गई  थे

 यद्यपि गत  वर्षों  में  इन  जातियों की  स्थिति  सुधारने पर  पर्याप्त  धन  व्यय  किया  गया  है

 ey  क्या  ये  जातियां  अ्रपनें  पांव  पर  खड़ी हो  गई  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  म  कछ क  ने  की

 आवश्यकता  ही  नहीं  अभी  तक  ये  लोग  बहुत  ही  पीछें हैं  ।

 जिस  समय  संविधान सभा  में  श्रगुच्छेद  ३३४  पर  चर्चा  हो  रही थी  तब  कई
 स  यान

 कहा था  कि  इतना  समय  रखना  पर्याप्त  न  होगा  |  कई  लोगो ंने  तो  संशोधन भी ह
 ्

 रख ेथे  ।  हम  अरब  देख  ही  रहे  हें  कि  इस  दौरान में  भ्रनुसूचित
 लॉस  lia

 बदली ही

 नहीं  |  यदि

 संरक्षण
 न  रहे  तो  ये  लोग  कभी  चुनाव  तक  भी  न  लड़  सक

 लि  क  ~~  ow  —

 मूल
 ——o om aaa A

 में

 द



 अ्रनसचित  तियों  तथा  ग्रसित  area  जातियों  Se धारदार  १४  ATA,  १६५८

 के  लिए  fata  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की

 अवधि  बढाने  के  बार  में  संकल्प

 aa  ay  राज्य-सभा  तथा  विधान  परिषदों  को  at  ल  ल  का  पता  लगेगा

 कि  इन  निकायों  में  भ्रनसुचित  जातियों  का  प्रतिनिधित्व  १  प्रति  लत  से  ज्यादा  नहीं  है
 ।

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  संरक्षण  की  waft  कम से  कम  १०  या  १४  उप  प्रौढ़  आग  तक

 बढ़ा  दी  जायें  ताकि  इस  बीच  में  ये  लोग  स्थापित  पांव पर  खड़े  हो  जाय े।

 में  यह  प्रार्थना  भी  करता  हूं  कि  सरकार  इस  संकल्प  को  स्वीकार
 करे  ।

 श्री  बाजपेयी  :  eye  जो  प्रस्ताव  सदन  के  सामने  विचारा पेश  उस  में  मत्त

 एक  संशोधन  उपस्थित  किया  है  ।  इस  संशोधन से  यह  स्पष्ट हैं  कि  शेड्यूल  कास्ट  कौर  शड्यूल्ड

 ट्राइबल  के  लिए जो  सीटें  रिजर्व  करने  की  बात  उस  से  में  सहमत  हूं  ।  लेकिन  यह  रिजर्वेशन

 कितने  समय  के  लिए  होना  इसके  सम्बन्ध  में  मेरा  मतभेद है  |

 जब  संविधान परिषद  ने  इस  प्रकार  की  व्यवस्था हमारे  संविधान की  तब

 उन  लोगों  के  दिमागों  में यह  बात  बिल्कुल  साफ थी  कि  यह  एक  टैम्पोरेरी  व्यवस्था

 व्यवस्था है  शीघ्र  ही  वहू  समय  भराना  चाहिए  जब  कि  हमारे  शेड्यूल  कास्ट  कौर

 शेड्यूल  ट्राइबल  के  बंधू  जनरल  सीट्स  से  भी  चुनाव  जीत  कर  राज्यों  की  विधान

 सभाओं  ग्रोवर  संसद में  जा  सकें  ।  हम  देखते  हैं  कि  इस  दिशा  में  थोड़ी  सी  प्रगति  हुई  भी  है  ।

 शेड्यूल्ड  कास्ट  शेड्यूल  ट्राइब्स  के  बारे  में  जो  रिपोर्ट  कमिश्नर महोदय  ने  पेश  की  है

 उस  के  लोक  सभा  में  छः  सदस्य  ऐसे  जो शेड्यूल  कास्ट  दोड्यूल्ड  टू।इबूस

 मे ंसे  fea  जो  जनरल  सीटों  चने  गयें  हैँ  ।  यह  एक  बड़ा  भ्रच्छा  लक्षण  है

 उसका  हम  लोगों को  स्वागत  करना  चाहिए  |

 म  यह  मानता  ह  जा  भा  चुन  कर  उनकी  संख्या  पर्याप्त  नहीं  है  |  लेकिन  जो

 दिशा है  सही है  वह  दिशा  सही  है  दौर  प्राचीन  हमको उसी  दिशा  में  जाना

 है  |  जो  भी  रिजर्वेशन  किया  गया  वह  सदैव  के  लिये  कायम  नहीं  रह  सकता  है  ।  जसे

 गह जैसे  सामाजिक  स्थिति में  परिवहन  श्रस्पृद्यता का  wea  जाएगा I

 परिवर्तन  हो  भी  रहा  ग्राम  अ्रस्पद्यता भी भी  मिट  रही  |  जैसे  जैसे  देश  में  आधिक  निर्माण

 विषमता  दूर  होगी  कौर  एक  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाएगी  एक  ऐसी  अवस्था  ग्रा

 जाएगी  जिस  में  यह  भेद  करना  महफ़िल  होगा कि  वह  कौन  सा  गोल्ड  कास्ट  का  है

 कौन सा  शेड  टब  का  ग्रोवर  कौन  सा  उन  में  सें  नहीं है  ।  हमने  जसे

 सामाजिक  निर्माण  का  चित्र  अपन  सामने  रखा  उस  में  ऐसी  जल्दी  श्रानी

 चाहिए  |
 लेकिन  यहा  पर एक  मत  भेद  को  बात  पैदा  होती है  ।  कभी  कभी  उस  सामाजिक

 कौर
 अधिक  पिछड़ेपन  को  उसी  तरह  से  बनाये

 रखने  की  कोशिश  की
 जा

 रही
 कौर

 वह
 इस

 कि  जो  सुविधायें  मिलती  वे  कायम  रहें  ।.  में  समझता हूं  यह  प्रवृति  धीरे  धीरे

 उत्पन्न  हो
 रही  हूँ

 ,  यह  ठीक  नहीं  कभी  कभी  ऐसा  होता है
 कि

 हम  जिस  बुराई को
 समाप्त

 करना चाहते  उसके  लिए  हम  ऐसे  उपाय  अपनाते  हैं  कि  जिन  से  वह  बुराई  बढ़ती  जाती है
 एक  खतरा  sak वह  यह  कि  इस प्रकार

 कौ
 व्यवस्था  कभी  पृथकता  को  MATT को  अधिक  न

 बढ़ाये  कौर इस  तरह  के  संकेत  किए  गए  है
 हूँ  किवे  वेस्टिंग

 इंटरेस्ट  डिवेलप  होता  जाता

 है
 at  जिन्हें  पुरी  तरह  से  मिलाने  का  प्रयत्न  करते हैं  वें  थोड़ा  सा  अलग  ही  रहना  चाहते

 ह्  |  इस  पृथकता  को  कभी  करो  राजनीतिक  हथियार  जाता  है  शर  उस  के  द्वारा

 राजनीतिक  उद्देश्य  पूरे  करने  की  कादिर  की  जाती  है  ।  में  समझता  हू ंकि  इस  तरह  की

 प्रवृति  न  तों  जिन
 के  नाम  पर  वह  को  जाती  उन  के  ही  हित  में  है  sic

 |  न  राष्ट्र  के  ही  हित

 में  है  a  उस  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सक कता  a
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 के  लिए  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की

 वधि  बढ़ान ेके  बार  में  eq

 [  श्री  वाजपेयी  |]

 हमारे  सामने  जो  ध्येय  है  वहू  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  वह  यह  है  कि  हम  अस्पृश्यता

 आधिक  पिछड़ेपन  का  उन्मूलन  करना  चाहते  हैं  कौर  इस  दिशा  में  जो  भी  काम  हु तै ा में में

 पर्याप्त नहीं  कहता  ।  हम  बढ़  रहे  हें  कौर  शीघ्रातिशीघ्र  हमें इस  बात

 प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  हम  सब  एक  रूप  हो  एक  रस  हो  कोई  पिछड़ा

 हु  इस  प्रकार  की  दुर्भाग्यपूर्ण  परिस्थिति  हमारे  देश  में  देखने  को  न  मिले  ।  इसी  दृष्टि

 a  मे ंने  एक  संशोधन  उपस्थित किया  है  कि  रिजर्वेशन  की  अ्रवधि  बढ़ाई  जानी

 किन्तु  केवल  पांच  वर्ष  के  लिये  कौर इन  पांच  वर्षो ंमें  सामाजिक  कौर  अ्राधिक  क्षेत्रों  में  हम  इस

 प्रकार
 के

 क्रान्तिकारी
 परिवर्तन  जिन के  द्वारा  हमारे  जो  बन्धू  पिछड़े  हुए  हैं  वे  दूसरे  लोगों  के

 समान  स्तर पर  जायें  ।  सामाजिक  कार्यक्रमों  से  या  आधिक  कार्यक्रमों  से  उन  लोगों
 को

 जो  पिछड़े  हुए  weer  ही  बराबर  के  स्तर  पर  लाया  जाना  चाहिए  we  इस  के  लिए

 उन्हें  कुछ  अधिक  सुविधायें भी  दी  जानी  इस  में  भी  कोई  मत  भेद  नहीं  है  |  सगर

 उन  सुविधाओं  को  शाश्वत  बनाने  का  प्रयत्न  नहीं  होना  चाहिये  जो  भी  सुविधायें  दी  गई

 वे  स्थायी  नहीं  हैं  श्र  शीघ्रातिशीघ्र  एक  ऐसा  समय  लाना  चाहिए  जिस  में  कि  इस  प्रकार

 का  पिछड़ापन  दूर  हो  सके  ।  इस  बात  की  भ्रावश्यकता  है  ।  इस  समस्या  को  हमें  इसी

 कोण  से  देखना  चाहिए  शर  में  समझता  कि  इस दृष्टिकोण  को  अगर हम  अपनायेंगे  तो

 परिवर्तित की  गति  धीमी है  उस  को  तेज़  किया  सकता  और  जिस  उद्देश्य की

 प्राप्ति  के  लिए  हम  प्रयत्नशील  हैं  उस  को  भी  शीघ्रातिशीघ्र  प्राप्त  किया  जा  सकता है  ।

 श्री  जांगड़े  (  बिलासपुर  )  उपाध्यक्ष  मुझ  से  सदस्यों  ने  जो  भाषण

 fet
 में  समझता  हूं  कि  वे  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  हरिजन  कौर  श्नादिवासियों को

 जो

 संरक्षण  प्राप्त है  वह  yay के  लिये  कौर  बढ़ा  दिया  उन  में  हमारे  में  भेद

 केवल  इस  समय
 को लेकर है  ।  हम  यह  संरक्षण  १०  वर्ष  के  लिए  चाहते  हैं  जब

 कि
 वे

 सदस्य  केवल  ५  वर्ष  के  लिए ही  चाहते  उनका  यह  कहना  ग़लत  है  हम

 एक  विशिष्ट  वर्ग  या  एक  aes  इंटरेस्ट  परपिचुएट  करना  चाहते  हैं  या  उसको
 क़ायम

 रखना  चाहते  हैं  ।  हम  ने  शेड्यूल  कास्ट  wk  दोड्यूल्ड  ट्राइबल  के  रिज़र्वेशन के  लिए

 १०  वर्ष  की  अवधि  का  एक्सटेंशन  मांगा है  ।  हज़ारों  साल की  जो  रूढ़ि  कौर  परम्परा  वह

 कोई  एटम  बम  या  स्पृतनिक  नहीं  कि  फौरन हो  जाय  ate  इस  भौतिक जगत  में  परिवर्तन

 लाने  में  ५०  वर्ष  से  ज्यादा समय  लगा  है  कौर  जिस  मानसिक जगत  में  देहातियों

 के
 दिमाग

 बहुत  ज्यादा  जकड़े  हुए  उनको  हम  केवल  ५  वर्षों  कदर  उस  जकड़न से

 दूर कर  यह  संभावना के  विरुद्ध  यह  हमारी  संभावना के  बाहर  है  कौर  इसलिए

 हमने यह  मांग की  है  कि  उनके  रिजर्वेशन  का  पीरियड  १०  साल  के  लिए  कौर  बढ़ा  दिया

 जाय  |  मेर ेसे  ys  वक्ता  महोदय  ने  जो  यह  कहा  कि  हमारे  हरिजन  कौर  आदिवासियों में
 worst

 की  भावना  पैदा  नहों  कौर  सेप्रेट  टेंडेंसी  (  पृथक  पैदा  नहों  में  ने
 नहीं  समझता  कि  इस  से  हमारे  wee  जाति  के  भाइयों  में  केसे  ग्रलगत्व  की  भावना  पैदा  हो

 सकती है  ।  उन  अल्प  सैनिकों के  बारे  में  तो  अलबत्ता यह  चीज  समझ  में  प्रा  सकती  है  क्योंकि
 q सेः

 कभी
 न

 कभी  इस  देश  में  कौर  दूसरे  देशों  में  सैकड़ों  वह
 तक  शासक  रहे  हैं  कौर इस

 कारण  वें  अपनी  अ्राधिक  wie  शैक्षणिक  भ्र वस् था  में  काफ़ी  परिवर्तन  कर  चुकें

 कोई  अरन

 उनकी  बुनियाद  जम  चुकी है
 कौर  इसलिए  उनका  रिजर्वेशन  रहता  न  उन  के  लिए

 x  बात  नही ंहैं
 लेकिन

 इस  देश  के  जो  हमारे  आदिवासी  at
 अछूत  भाई  हैं

 tom  dad  बल्कि  हज़ारों  वर्षों  से  आधिक  ate  राजनैतिक  गुलामी  का  जीवन
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 के  लिपे  विश्वास  मंडलों  में  स्यान  रक्षण  कीਂ  अवधि

 बढ़ाने  के  बारे  मे  संकल्प

 बिताते  थ्री  रहेगें  कौर  उन  में  यह  श्रलगत्व  की  भावना  कसे  प्रा सकती है  ।  श्राप  कैसे  कह  सकते

 हूं  कि  हरिजनों  तौर  भ्रादिवासियों  में अलगट्व  की  भावना  है  ।  संयुक्त  निर्वाचन  प्रणाली

 हमने  अ्रपनाई  हुई  श्र  उस  में  सवर्णों  ae  दूसरे  राम  लोगों  ने  ६  हरिजनों  शर  आदिवासियों

 हमने  प्लग त्व  को  भावना  नहीं  की  ।  हरापन  ही को  जनरल  नोट्स  पर  चुना  है  |

 उनको  चुना है  ।  इसलिये  आपका  यह  कहना  कौर  माननीय  सदस्य  का  यह  कि  इस

 से  अलगाव की  भावना  पैदा  होतो  स्वयं उन  के  मुंह  से  हो  कट  जाती  है  ।

 सरकारी  विभागों को  छोड़  श्राप  प्राइवेट  इंडस्ट्रीज़  में  देखिये  fe  क्या  अवस्था है

 जितने  भो  प्राइवेट  उद्योग  धंध ेहैं  जिन  पर  कि  सरकार  का  कोई  कंट्रोल  नहीं  है  जहां  पर

 सरकार  का  श्रीसत्य  नहीं  है  उन  में  भ्रादिवासियों  भर  हरिजनों को  कितने  स्थान  मिले

 हुए  हैं  कौर उन  को  क्या  सुविधाएं वहां  पर  प्राप्त  बड़े  बड़े  देहातों  ae  कस्बों
 में

 जहां  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  बना  कर  व्यवसाय चलते  हैं  प्राइवेट  लोग  चलाते
 उन  उद्योगों  में  लगे  हुए  हरिजन  कौर  आदिवासियों  लोगों  की  हालत  बड़ी  शोचनीय

 प्लम्स  में  वे  लोग  रहते  टूटे  कूटे  मकानों  में  रहते  जंगलों  में  रहने  वाले  हमारे
 वासी  भाई  बाहरी  दरों  रन सम् तौर  हमारे  शोषण  से  पीड़ित  हैं  मैदानी  इलाकों में  रहने

 वालें  भाई  भीतरी  कलंक  कौर  कलह  से  पीड़ित  ह  ।  ऐसी  हालत  में  जरगर  हम  हरिजनों

 भ्रादिवासियों  के  लिए  इस  रिजर्वेशन  की  मियाद को  १०  वर्ष  के  लिये  बढ़वाना  चाहते  हैं  तो

 क्या  गलत  करते  हैं  ।  अराज  के  ज़माने  में  हम  देखते  हैं  कि  हमारा  जीवन  राजनीति से

 बहुत  प्रभावित  होता  है  शर  पार्लियामेंट  भर  अरन्य  प्रान्तीय  धारा  सभों  में  जो  जोरों  से

 बोल  सकता है  न्यग्रोध  पपनी  मांग के  लिये  भ्रमणी  वकालत  कर  सकता  उसकी  सुनवाई  होती

 है  भ्र ौर  वह  फ़ायदे में  रहता है  |  मैं  मानता  हूं  कि  हमारे  जब  हिन्दू  भाईयों  में  लाखों  लोगों

 ऐसे  हूं  जो  कि  हमारा  हित  चाहते  हैं  उस  के  कारण  अज़दहा  में  भ्रनुकूल  वातावरण

 पैदा  हो  रहा है  फिर  भी  श्राप समझ  सकते  हूं  कि  दूसरे  सवर्ण  हिन्दुद्नों  के  बराबर  art  में  हरिजनों

 कोठरी  बहुत  समय  लगेगा  |  हमारे  हरिजन  कौर  आदिवासी  भाईयों  के  पैर  आधिक

 भर  राजनैतिक  गुलामी  की  जंजीर  में  सकड़ों  ae  हज़ारों  वर्षों  से  जकड़े  हुए  हैं

 आप उन से उन  से  यह  उम्मीद  कर  सकत ेहै  कि  एक  दम  से  वे  घुड़  दोड़  में  wea  सवर्ण  जातियों

 के  बराबर  दौड़  सकेंगे  ?  एक  घोड़ा जो  कि  अस्तबल  में  हमेशा  बंधा  रहता  पैर  उसके  जकड़े

 रहते  भर उस  को  खाने  पीने का  कोई  ठीक  इंतजाम  नहीं  होता  वह  एक  मस्त  घोड़े के  बराबर

 जिसको  कि
 पूरी  आजादी है  प्रौढ़  जिस  को  कि  सब  चीजों  का  श्रीराम  है  उस  के  बराबर रेस  में

 कैसे  दौड़  सकता  है  कौर  योनि  बात  है  कि  वह  उस  मस्त  घोड़े  से  पिछड़  जायेगा  ।  ठीक

 यही  हालत

 हमारे
 हरिजन  भाइयों की  है  ।  वे  राज  से  नहीं  अपितु  सैकड़ों  ae  हज़ारों

 वर्षों
 से

 अवस्था में  रहते  जाये  हूं  शौर  उन  का  हर  प्रकार  से  शोषण  होता  पाया

 एक  दम  से  उन  से
 श्राप

 यह  कसे  उम्मीद  कर  सकते  हैं  कि  वे  अरन्य  सवर्णों  की  बराबरी  कर
 सकेंगे

 वह  घोड़ा  जो  कि  टी
 ०

 go  भारी  रोगों  से  ग्रस्त  हो  वह  उस  मस्त  घोड़े  की  रेस  में  कसे  बराबरी

 कर
 सकता  है

 जो  कि  श्राराम से  हज़ारों  सालों से  दाना  खाते  खात  मस्त  हो  गया  है  ?

 इसलिए  ae  शेडयूल  कास्ट  ग्रोवर  शेडमूल्ड  ट्राइबल  के  लिए  रिजर्वेशन  की  १०

 वर्ष
 के  लिए

 ae  बढ़ाये  जाने  को  मांग
 की

 जाता  है  तो  वह  कोई  बेजा बात  नही

 अभी  ay  देखिये  कि  हमने  कई  स्थानों  में  उन  को  संरक्षण  नहीं  दियां  है  ।  राज्य

 ग्राम  पंचायतों  ate  विधान  परिषदों  में  हमने  हरिजनों को  संरक्षण

 नहीं  दिया  वहां  पर  उन  की  संख्या  कितनी  है  ?  ora  हम  देखते  हैं  कि  सैकड़ों  वर्षों  से  सरकारी

 नौकरियों  में  हरिजन  ah  आदिवासियों को  संरक्षण  प्राप्त  लेकिन  उसका  कोटा  पुरा  नहीं
 395
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 के  लिये  मंडलों  मे  स्थान  रक्षण  कीਂ  अवधि  बढाने के

 बारे में  सकल्प

 [at

 होता  शर  उन  की  जगह  होते  हुए भी  हरिजनों को  नहीं  रक्खा जाता  है  कौर बार  २  शासन
 की  mit  से  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  हरिजनों  ate  आदिवासियों  में  एफिशियंसी  न  होने के

 ौर  योग्य  उम्मीदवार  न  मिलने  के  कारण  जगह  खाली  कर  दी  गई  कौर  वह  स्थान

 दूसरों  कं  द्वारा  भर  दिया  गया |  दूर  क्यों  जाइये  इसी  संसद्  में  भ्र ौर  दूसरी  विधान  परिषदों  में

 जहां कि  हरिजन  a  आदिवासी लोग  चुन  कर  जाये  श्राप  देखिये कि  वे  कितने  पढ़ें

 क्या  योग्यता  मैं  कटाक्ष  नहीं  करता  लेकिन  उसको  कोई  भी  देख  सकता

 aia हम  जो  संरक्षण मांग  होते  वह  किसी  दूसरे  के  अधिकार को  छीन  कर  तो  मांग  नहीं  रहे

 हैं  ।  हम  तो  यही  मांग  कर  रहे हैं  कि  हम  आदिवासियों  कौर  हरिजनों  की  जितनी  संख्या  है

 उसके  से  हमें  जगहें दी  जायें  |  हम  तो  यही  मांग  कर  रहे  हूँ  कि  हमारी  संख्या  के  मझे

 से  fara  दिया  जाय  कौर  यह  मांग  कर  के  हम  किसी  दूसरे  के  अधिकार को  नहीं  छीन

 रई  हूं  ।  श्र  फिर  भी  हम  लोग  जो  कि  हमेशा  से  दूसरो ंके  आश्रित  रह ेहें  कौर उन  के  नीचे

 रहते  जाये  हे  कैसे हम  दो  ay  के  भीतर  उन  के  बराबर  प्रा  सकते हैं  पिछले  वर्षों  से

 हमारे  किये  गये  प्रयत्नों  का  ज़िक्र  शेडयूल  कास्ट  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  में  मिलता है
 और  उस  के  भ्र ति रिक्त  इस  सम्बन्ध में  संसद  ak  विधान  परिषदों में  दिये  गये  उत्तरों  से  पता

 चलता  कि  हमारे  उद्धार  के  लिए  किये  गये  प्रयासों  की  गति  बहुत  ही  धीमी  रही है
 शर  उस  हालत  में  २  वर्षों के  wae  जितनी  तरक्की  हम  चाहते  हें  कर  सकेंग े?  में

 समझता  हूं  कि  हम  नहीं  कर  सकेंगे  कौर  इसलिए  हम  मांग  करते  हैं  कि  इस  रिजर्वेशन की
 matt  को  १०  साल  के  लिए  श्र  बढ़ा  दिया  जाय  करर  ऐसा  किया  जाता  है  तो  वह  कोई

 बेजा  चीज़  नहीं  होगी  ।  इसलिए  में  इस  प्रस्ताव का  समर्थन  करता  हुं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  को  ७  मिनट से  ज्यादा  समय  लेने  का  यत्न  नहीं

 करना  चाहिये  ।

 fat  भाग  क०  गायकवाड़  :  श्रीमान  भ्रनुसुचित  जातियों  की  स्थिति  जैसे  पहलें  थी  वैसी

 ही  श्री भी  है  ।

 पहले  पहल  भ्रनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  का  नाम  निर्देशन  होता  था  ।  साब  से  पहले

 संरक्षण  के  डा०  शअ्रम्बेडकर ने  प्रयत्न  किये  थे  ।  साम्प्रदायिक  पंचाट  के  भ्रनुसार  TIF

 निर्वाचन  मंडल  बने थे  उसके  बाद किन्तु  इस  के  विरुद्ध  महात्मा जी  ने  aa  किया  था

 पूना  पैक्ट  हुआ्ा-- खैर यह लम्बा खैर  यह  लम्बा  इतिहास है  जिसे  में  नहीं  दुहराऊंगा ।

 कप  को  पता  ही  है  कि  अम्बेडकर  साहेब  चुनाव  हार  गये  थे  इसका  कारण  यह  था  कि

 वह  हरिजनों के  हितों  के  लिये  लड़ते थे  ।  इसी  लिये  सवर्ण  feat  ने  उन  के  पक्ष  में  वोट  नहीं

 डाले

 हमारे  अधिकतर  मतदाता  सवर्ण  हिन्दु  हैं  ।  हम  इस  प्रकार  वास्तविक  प्रयोजन  का

 प्रतिनिधित्व  नहीं  कर  सकते  |  यदि  हम  अपनी  शिकायतें  यहां  रखें  हिन्दु  हमारे  लिये

 कभी  वोट न  सभी  लोग  इसी  बात  से  डरते  हैं  ।

 में  यहां  पर  यह  कह  देना  चाहता  कि  भ्रनुसुचित  जातियों  की  सच्ची  प्रतिनिधि  संस्था

 अनुसूचित  जाति  संघ  है  |  दौर  कोई
 दल  भारत  में

 ऐसा  नहीं है  ।  उस  संस्था के  एक  संकल्प  में

 १ अ्रंग्रेजी में  ।



 १४.  gaas  अन  सचित  जातियों  कौर  ग्रनसचितं  aren  जातियों  र३४३

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि

 बयान क  बार  म  सकल्प

 यह  मांग की  गयी थी  कि  संरक्षणों  के  उपबन्धों  को  शीघ्रातिशीघ्र  हटा  दिया  जाये  ।  इस  का

 कारण  यही  था  इस  प्रकार  वास्तविक  प्रतिनिधि  तो  कभी  भी  चने ही  नहीं  जाते  ।

 मराठी  की  एक  कहावत है  कि  नपुंसक की  पत्नी  होने से  तो  विधवा होना  बरच्छा  है  ।

 इस से  तो  यही  wear है  कि  अरब  हम  अपनी  टांगों पर  खड़े हो  जायें  श्र  दूसरों  का

 न  ताक |  ज्योंही  ये  संरक्षण  समाप्त हो  जायें  तो  सब  हरिजन  एकत्रित  हो  जायेंगे  चाहे

 वेकहीं  भी  हैं  ।  उस  स्थिति  में  ही  हमारे बीच  संगठन की  भावना  पेदा  होगी  ।  तब  हम

 अपना  Sh  मांग  सका  |
 इन  दादों  के  साथ  में  इस  संकल्प का  विरोध  करता हूं  ।

 में  वास्तव में fal  Ho  रं०  कृष्ण  (  करीम  नगर--रक्षित-भ्रनुसूचित

 इस  समय  हरिजनों के  हितों के  लिये  ही  नहीं  बोल  रहा  हूं  बल्कि  सवर्ण  हिन्टुप्नों  के  हितों  में  बातें

 कहूंगा ।  आपने  wal  श्री  गायकवाड़  को  सुना  जिन्होंने  इस  बात  पूर्व  इतिहास  सुनाया

 श्री  कोडियान ने  बताया  कि  राज्य  इत्यादि में  भी  भ्र मु सूचित  जातियों  के  सदस्यों

 की
 संख्या  बहुत

 ही
 कम  है  ।  यदि  यह  संरक्षण  हटा  लिया  जाये  तो  केवल  यहां

 ६

 सदस्य ही  भ्रनुसूचित  जातियों  के  रह  जाये ं।

 हमारे  सामने  भ्रनुसूचित  जातियों  के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन  चुका  है  ।  अब  सरकार

 को  उसी से  यह  अनुमान  लगा  लेना  चाहिये कि  क्या  संरक्षण  हटा  लिया  जाये  या  जारी

 रखा  जाय  |  माननीय  गृह-मंत्री  ने  कहा  है  कि  सरकार  १९६२  में  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  |

 हम  उनकी  बात  पर  विश्वास  करते हूं  ।

 जब  संविधान  बनाया  गया  उस  समय  यह  विचार था  कि  दस  वर्ष  की  waft  के  भीतर

 स्वतंत्र  भारत  के  लोग  अपन ेभाइयों  से  बर्ताव  करना  सीख  जायेंगे  |

 किन्तु इन  सब  जब  के  होते  हुए  भी  उस  समय  उनके  हृदय में  एक  सन्देह  विद्यमान  था

 इतने  समय  मेरे  Sta  ट  |  बुराइयां  तो  नष्ट  नहीं  की  जा  सकेंगी ।  जब  गांधी  जी जैसे  लोग

 समस्त  जीवन  में  इन  समस्या का  हल  न  कर  सके  तब  यह  सरकार  कसे  कर  सकती  हैं  ।

 यदि  सरकार  अनुसूचित  जातियों के  कल्याण  के  लिये ही  कोई  विशिष्ट  योजना  बनाती  है

 तो  ठीक  है  हम  समझ  सकत ेहैं  कि  १९६२  तक  कछ  हो  जायेगा  fee  इस  स्थिति  में  यह  सब

 कसे  हो  सकता है

 इस  दस  वर्षो  में  हो  भी  क्या  सकता  था  |  जितना  श्रम्यंद्या  इन  जातियों  के  लिये  सरकार  ने

 रखा  वह  ही  पूरा  नहीं

 at यदि  सरकार  ने  कछ  तो  बह  इसकी  अवधि  को  सम्मान  सहित  art  |

 ay को  भ्र वधि  में  भला  क्या

 हा

 ग्न्य  पन्ना  सैनिकों को  गत  साठ  साठ  वर्षों से  संरक्षण

 faa  रहा  दे  ।  में  इस  संकल्प  ८  पूर्ण  रूप  से
 पम्मन  करता  हूँ  ौर  शाका  करता  हूँ

 कि

 भी  इसे  स्वीकार  करेगी  ः

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  रक्षित--अनुसूचित  जातियां  उपाध्यक्ष  महोदय  इस

 प्रस्ताव  पर  दो  तीन  भाषण  हुए  शर  एक  ऐसा  भी  भाषण  gar  जिस  में  रिजर्वेशन  का  विरोध  किया

 रिजर्वेशन  की  जो  मांग  की  जा  रही है ंउसका  विरोध  किया  गया  ।  आप  देखें
 कि  यह  रिजर्वेशन

 का  विरोध  ऐसे
 ही  व्यक्तियों

 द्वारा  हो  रहा  हैं  जो  कि  चुनावों  में  हार  जाने
 के

 कारण
 फ्रस्टेट

 faa  sist  मे



 BREW  अ्रतुसूजित  जातियों  ate  अनुसूचित  afer
 जातियों  १४  १६५८

 के  लिये  विधान  मंडलों  मे  स्थान  को  अवधि

 बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प

 बालकृष्ण

 हुए  इस  का  विरोध  करने  वाले  ऐसे  ही  लोग हैं  जो  यातो  हार  गये  हैं  या  जिनके

 दिल  में  यह  बात  नही ंहै  कि  हरिजन  समाज  के  अन्य  लोगों  के  समान  ऊंचे  हो  जायें  |

 आप  जानते  हैं  कि  जिस  समय  कांस्टीट्यूएंट  असेम्बली  में  रिजर्वेशन  देने  के  सम्बन्ध में

 चर्चा  होरही थी  तो  उस  वक्त सब सब  सदस्यों  को  यही  राय  थी  यह  दस  वर्ष  का  समय

 है  वह  myo  है  ।  इतना ही  नहीं  परन्तु  बाबा  अम्बेडकर  जिनके  भ्रनुयायी  राज इस  चीज

 का  विरोध कर  रहे  कांस्टीट्यूएंट  भ्रसेम्बली  में  जो  कहा था  उसका  उद्धरण  मापक  सामने

 दे  रहा  उन्होंने  कहा था  कि

 में  प्रतीक  समय  के  लिये  आग्रह  करता  क्योंकि में  समझता  हुं  कि  अनुसूचित  जातियों से

 अन्य  भ्रमण  संख्यकों  का  सा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता पप

 गर्भ |: ह ०  Fo  गायकवाड़  भाप  हाल  का  संकल्प  देखे ंजो  उनकी  अध्यक्षता A  Reuy

 में  स्वीकृत  gar  था  |

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :
 में  ars  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  राज  विरोध

 कर  रहे  उन्हों  ने
 उस

 क्या  कहा  था  |  इस  के  में
 आरोपों  बताऊंगा  कि  डाक्टर

 साहब  नवीन  भाषण  मार्ग  यह  कहा था  :

 दस  वर्ष  च  इन  लोगों की  स्थिति  न  सुधरी  तो  उन  के  लिये  भ्रमण  तरोके  निकाल
 कर  शभ्रग्रेतर  संरक्षण  प्राप्त  करना  बड़ा  काम  न  होगा  प

 डाक्टर  साहब  ने  जो  वेज़  तरीक़े  )  के  वारे  में  कहा  उस  के  सम्बन्ध  में

 तो  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता |  हम  तो  वैधानिक  तरीकों  से  ही  इस  पीरियड  को  बढ़वाना

 चाहते हैं  ।
 २४  फरवरी को  इसी  प्रकार  का  एक  प्रस्ताव  राज्य  सभा  में  wa  था

 उस उस  प्रस्ताव का  उत्तर  देते  हुए  पंडित  पंत  होम  मिनिस्टर  श्राप  जानते  यह  मान्य

 किया  था  कि  राज  हरिजनों  की  हालत  कुछ  इतनी  सुधरी  हुई  नहीं है  कि  वे  अपने  पैरों  पर

 खड़े  होकर  दूसरे  समाज  के  साथ  बराबरी से  काम  करने  लगें  |  उनका  एक  वाक्य  में  यहां पर  देना

 उन्होंने  कहा  था :

 ह लि; म इस बात इस  बात  को  मानता  हूं  कि  आज अनुसूचित  जातियों शर  अनुसूचित  afar  जातियों

 के  लोगों  की  स्थिति  ऐसी  नहीं  हें  कि  वें  wet  सहारे  खड़े हो  सकें  श्र  समाज  के
 अन्य  भागों  का  मुकाबला  कर  सकें ।  प

 परन्तु  इतना  मान्य  करने  के  बावजूद भी  होम  मिनिस्टर साहब  ने  चरागे  कहा  कि  यह  जो  सवाल

 ए है  यह  सवाल  फिल,हाल न  तो  wee  (  अविलम्बनीय )  न  इंपारटेंट (  r)

 उन के  कहने का  मतलब  इतना  ही  था  कि  धारा  ३३४  का  जो  प्रोवाइजो है  उस  में  यह  कहा

 गया  है  कि  यह  जो  प्रेजेंट  हाउस है  यह  जितने  दिनों  तक  रहेगा  उतने  दिनों  का  यह  रिजर्वेशन

 में  आपको बता परन्तु श्राप  जानते  हैं  कि  यह  प्रोवाइजो  किस  स्थिति  में  gar  था

 चाहता  हू ंकि  कांस्टीट्यूऐंट  असेम्बली  में
 श्री  नाजिमुद्दीन  ने  इस  प्रोवाइजो को  मूव  किया  था

 शर  उसी  को  मूव  करते  वक्त  उन्हों ने  कहा  था

 यह  है  कि  संविधान  के  प्रारम्भ  होने  के  बाद  दस  वर्ष  की  wale का  समाप्त  होना  तथा
 लोक-सभा  तथा  राज्यों

 की
 विधान  सभाओं  की  अवधि का  समापन  संभवतया  एक  साथ न  हो  ।

 हो  सकता है  कि  दस  वर्ष  की
 अवधि  समाप्त  होने पर

 विधान  सभा त्रों
 की  waft  समाप्त  न

 यह  ही  द्विविधाजनक बात  है  ।  ”  -

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  aus  भ्रनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  REX

 के  लिए  विधान  मंडलों  में  स्थान  की  अवधि

 बढ़ाने  के  बार  में  संकल्प

 इस प्रकार  से  यह  केवल  दस  वर्षों  का  समय  निर्धारित करने  के  बाद  में  एक  विचित्र  सी  परिस्थिति

 निर्माण हुई  होती  कि  ये  जो  fers जगहों  पर  चुन  कर  हुए  सदस्य  यदि  दस
 वर्ष

 समाप्त हो  जाने  के  बाद  फिर  हाउस  रहता  तो  उन  की  सीटों  का  हाल  क्या  होगा
 ?

 क्या वे  फिर  कॉन्टीन्यूज़  करेंगे  या  रिज़र्वेशन खत्म  हो  जाने  के  बाद  उन  की  सीटें  चली  जायेंगी  गौर

 फिर  दूसरे  चुनाव  करने  पडेंगे
 ?  ऐसी  कोई  विचित्र  परिस्थिति  निर्माण  न  इस  के  लिये

 ae  प्राचीन  कियां  गया  था  श्र  मेरा  ख्याल  है  कि  केवल  उस  प्राचीन  का  सहारा  लेकर

 यदि  ant  हम  इस  बात  को  कहने  कि  हम  दो  तीन  साल  कौर  ठहर  जायें  फिर  बाद

 में  इस  कांस्टीट्यूशनल को  करने  का  सवाल  उठाया  जाये  तो  यह  उचित

 ऐसा  मुझे  नहीं  लगता  वास्तव  में  इन्हीं  दस  वर्षों  में  यह  ॒  रिजर्वेशन समाप्त  हो

 रही  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  राज  द  र  हरिजनों  की  हालत  कुछ  सुधरी  हुई  नहीं

 है  ।  उन  को  ag  कौर समय  तक  संरक्षण  देने  की  भ्रत्यन्त  जरूरत  है  ।  इन
 स

 सब  दुष्टों  से  यदि  ड्राप  तो  श्राप  पायेंगे  कि  रिज़र्वेशन  का  पीरियड  बढ़ाने  की  बड़ी

 आवश्यकता है  ।

 एक  कौर  बात  कह  कर  मैं  प्रिया  भाषण  समाप्त  कहूंगा  |  arm  हरिजनों में  कुछ  ऐसे

 लोग  उपस्थिति  हैं  ,  जो  उन  में  द्विराष्ट्रवाद  की  भावना का  निर्माण  करना  चाहते  जो  उन  को

 सामान्य  सवर्ण  हिन्दू  समाज से  तोड़ कर  ,  अलग कर  इन  दोनों  समाजों  में  देश  कौर  विद्वेष

 की  भावना  को  पनपा  कर  अपनी  नेतागीरी  बनाना  चाहते  हैं  ।  मैं  आप  से  कहूंगा कि  वे  लोग

 जो  झ्रस्पृष्यों  में  द्विराष्ट्रवाद की  भावना  का  निर्माण  करना  चाहते  जो  अस्पृद्ययों  झर  सामान्य

 सवर्ण  हिन्दुओं में  देश  की  भावना  को  पनपना  चाहते  केवल  भ्रपनी  लीडरशिप  को  बनाने  के

 केवल  भ्रसेम्बली  में  कुछ  स्थान  कौर  ऐसी  दूसरी  चीज़ों  को  प्राप्त  करने के  लिए  ऐसा कर  रहें

 हैं  ।  उन  लोगों  से  भ्र स्पृश्य यों  का  संरक्षण  करन ेके  लिए  कौर  समाज  को  विद्वेष  की  भावना

 से  बचाने  के  लिए  यह  रिजर्वेशन  का  पीरियड  कुछ  समय  के  लिए  बढ़ाना  अत्यन्त  आवश्यक  है

 इन  दादों  के
 साथ

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  करता  4.0

 श्री  do  qo
 मलिक  (  केन्द्र  पाड़ा--रक्षित--श्रनुसुचित  :  श्रीमान्  मैं  इस  संकल्प  का

 पूर्ण  रूप  से  समान  करता हूं  |

 जब  भ्रनुल्छेद ३३४  रखा  था  उस  समय  लोगों  का  यहीं  विचार  था  कि  इससे  सरकार

 हरिजनों  की  शिकायतों  को  काफी  हद  तक  दूर  कर  सकेगी  |  इसका  यह  भी  प्रयोजन  था  कि

 हरिजनों को  अपने श्राप  स्वतन्त्र  खड़े  होना  सिखाया जाये  ।  उन्हें  शिक्षा  इरादी  देकर  सामान्य

 लोगों  के  स्तर  पर  लाया  किन्तु  क्या  सरकार  यह  सब  करने  में  सफल  हुई  ?  श्री  पंत

 ने
 राज्य

 सभा  में  यह  कहा  है  कि  भ्र भी  तक  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लोग  श्रात्मनिभर  नहीं

 हो  पाये  यहीं  स्थिति  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  है  ।  अतः  इस  उपबन्ध  का  जो  उद्देश्य

 वह  पूरा  नहीं  झा  है  ।

 पहली  में  सरकार  ने  आदिवासियों  तथा  हरिजनों  के  कल्याण  पर  ३९  करोड़
 रुपये  व्यय

 किये  तिरा  दूसरी  में  ९१  करोड़ की  राशि रखी  गयी  है  ।  किन्तु  जितनी  प्रगति  हुई  है

 वह  अनुसूचित  जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट हो  जाती  इसका  अरथ  यह  है  कि
 राज्यों  तता  विभागों  में  कोई  समन्वय  नहीं है  ।

 ata  में



 RREX  अनुसूचित  जातियों  कौर  ग्र नू सूचित  आदिम  जातियों  १४  geus

 के  लिए  विधान  मंडलों में  स्थान  TAN  की  ग्रन्थि

 बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प

 थ्री  बे  ०  च०

 यदि  श्राप  इन  को  हटा  लेते  हैं  तो  ८  करोड़  जनता  से  यह  घोर  अन्याय  होगा  ।

 अब  राज्य-सभा  में  ही  देखिये  वहां  उड़ीसा  राज्य  का  कोई  भी  हरिजन  या  आदिवासी  सदस्य

 नहीं  यह  wary है  कि  पर-सभागारों  में  भी  संरक्षण  होने  चाहिये  ।

 जहां  तक  नौकरियों  का  सम्बन्ध  है  कहा  जाता  है  किं  उपयुक्त  उम्मीदवारों  के  न  मिलने

 के  कारण  की  पूति  नहीं  हो  सकती  |  मैं  सरकार  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  काम

 सरकार  ने  हमें  दिये  हैं  उन्हें  वह  ARIAT  करें

 राज्य-सभा  में  कई  सदस्यों  ने  कहा  कि  संरक्षण  के  स्थान  पर  नाम-निदान  किया  जाना

 ।  इससे तो  उलटे  श्र  भी  कठिनाइयां  सामने  ।  कोई भी  क  क्षेत्रीय  लोगों

 का  जिम्मेदार  न  होगा  भ्रष्टाचार  शादी  बुराइयों  की  वृद्धि हो  जायेगी  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  maar  के  प्रतिवेदन  में  यह  बात  स्पष्टतया  लिखी  गयी  है  कि  इस

 संरक्षण  से  जातिभेद  स्थायी  नहीं  वास्तव  में  संरक्षण  तो  लाभदायक  होंगे  क्योंकि  श्रोता

 गत्वा  इन्हीं  से  तो  समानता  |  जायगी  |

 यह  संकल्प  उपयुक्त है  कौर  यह  मांग  पुर्ण  रूप से  उचित  सभी  लोग  यह  मांग

 कर  रहे  हैं  |

 1.1|  ग्य्पाकग्ग  जातियां  ):  यद्यपि  जाति  भेद  हमारे

 के  लिये  .
 अत्यन्त  घातक  हूं  किन्तु  श्रीमान  मन  इंस  संकल्प  का  समधन  करना

 पड़  रहा  है  ।

 हम  जानते  हैं  कि  जातिवाद  बहुत  हीਂ  बुर  चीज  हैं  ate  जो  लोग  इसे  किस  भी  2  कार  से  बनाये

 रखने  चाहते  हैं  घृणित  कार्य  करत  हूं  ।  लेकिन  फिर  भी  हम  सोचते हूं  उसे  व्यक्त  करने

 में  कोई  डर  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारे  संविधान  मे  श्रनुसुतचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  १०  तक  संरक्षण  देने के  की  -  व्यवस्था है  ।  थी  कि  इस  काल  में

 सुचित  जातियों  ax  भ्रनुसूचित  aries  जातियों  की  समुचित  प्रगति  हो  परन्तु  वास्तविकता

 यह  है  कि  हुमा कुछ  भी  नहीं  ।  anise  दृष्टि  से  तो  उनकी  तनिक भी  उन्नति  नहीं हुई  है  ।

 जातियों  के  किसी  भी  व्यक्ति  को  परिवहन  सम्बन्धी  एक  भी  नहीं  दिया  गया,प्ौर

 न  ही  इस  प्रकार  के  अ्रवसर  ही  दिये  जाते  हैं  कि  वे  व्यापारी  बन  सकें  |  हालांकि  हमारी  के  बहुत

 से  लोगों  ने  देश  से  बाहर जा  व्यापार  द्वारा  cals  श्रान्त  की  जब  तक  इन  लोगों  को

 समान  स्तर  पर  लाया  कोई  प्रति  सम्भव  नहीं  है  ।  सरकारी  नौकरियों  को  भर्ती  में  भ

 इस  at  के  साथ  weary  हो  रहा  है  सर  उन्हें  समुचित  प्रतिनिधित्व  नहों  जा  रहा  है  ।

 बुद्धि  किसी  जाति  विशेष  की  बपौती  तो  यदि  हरिजन  बच्चों  को  भ्रच्छें  सामाजिक  वातावरण

 में  रख  कर  उचित  शिक्षा  दी  जाये  तो  वे  अन्य  लोगों  से  अ्रच्छे  निकल  सकते  हैं  ।

 गांधी  जी  के  काल  में  तो  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  कुछ  काम  हुमा  था  परन्तु  इसके

 पश्चात सब  सो  गये  ।  कम  से  कम  अ्रस्पृर्यों  को  as  मान्यता  तो  दी  ही  जानी  चाहिये  कि  वे

 मनुष्य  हूं  ।  मेर  yay  बड़े  उत्साह से  कोर  कार्य  कर  रह ेहैं  परन्तु  उतकों  संख्या  कितनी

 इस  दिशा  में  बहु
 दुत

 दी  कम  काम  हू

 हुआ  है  ।  आर  म्बाह  समय झरा गवा है न्र  गवा  है  जब
 aa

 इस

 में  कुछ  गवय हू &
 चाहिये

 यदि  इन  लोगों  को  as  अवस्याश्रों व ेके
 सुधार  के  लिए

 कोई  सक्रिय  कदम  न  उठायें  गये  तो  देश  में  कांति  हो  जायेगा

 अंग्रजी  म



 १४  ATA,  eds  अ्रनसचित  जातियों  wit  अनुचित  ऑ्रादिम  जातियों  WWEV

 के  लिए  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि

 बढ़ाने के  बारे  में  संकल्पਂ

 केवल  स्थानों के  रक्षण  से  भी  कुछ  नहीं  बनेंगा  |  इस  सम्बन्ध में  भ्रनुसुचित  जातियों व

 अ्रनसुचित  ग्रामीण  जातियों  के  ग्रायक्त  ने  सिफारिश  की  थी  कि  प्रत्येक  राज्य  लोक  सेवा  आयोग

 में  एक  हरिजन  सदस्य  होना  परन्तु  कहीं  भी  ऐसा  नहीं  किया गया  गृह-कार्य  मंत्री

 को  इस  प्रो  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 विधान  सितारों श्री  इतने  बेक  ख़ादिम  जातिया ं)
 रक्षित  स्थानों  को  अवधि  त  वर्ष  के  लिये  बढ़ा  दी  जायें  यह  प्रशन  विचाराधीन  |  मेरा  कहना

 है  कि  यह  रक्षण  तब  तक  दिया  जाना  चाहिये  जब  तक  कि  हम  अरपन  पांवों  पर  खड़  नहीं  हो  जाते  ।

 यह  बात  वैसी  ही  है  जैसे  कि  परिवार की  भ्र से तब तक तब  तक  बच्चे  को  सहायता  मिलती  रहती  है

 ब  कि  वह  wed  पांव  पर  खड़ा  नहीं  हो  जाता  ।  जिस  प्रकार  रक्षित  बच्चा  अपने  परिवार

 से  बाहर
 नहीं  जा

 उसी  प्रकार  हम  भी  न  समाज  से  बाहर  नहीं  जा  सकते  |

 mara  इस  बात  को  ह ैहै  हमें  पांव  पर  खड़ा  होना  सिखाया  पर  यही  इस  संकल्प  का

 सर  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  के  दी  पक्ष  होते  हूं  ।  यह  भो  कहा  जा  रहा  हैं  कि  रक्षण  की

 झ्ावइ्यकता  नहीं  ।  दस  ay  की  व्यवस्था  तो  संविधान  में  है  पर  इस  अवधि  में  यह  समस्या

 हल  नहीं  हो  सकती  ,  क्योंकि  ag  सदियों  से  चली  करा  रहो  है  ।  इस  लिये  कुछ  कठिनाइयों  का

 सामना  तो  करना  ही  होगा  ।  कौर  समय  *  विचार  छोड़  कर  सरकार को  इस  कौर  गम्भीरता

 ध्यान  देना  चाहि  जो  लॉग  रक्षण  को  मांग  पर  क्रोधित  हो  जाते  उन्हें  इस  प्रश्न aa

 पर  मानवीय  ढंग  से  सोचना  चाहिये  |  हम  परस्पर  लड़  रहें  देश  के  सामुहिक  हित  को  ही  बात

 करते  हूं  |

 श्री  बहादुर  सिंह  भ्रनुसूचित  जातिया ं)  मेरा  मत  है  कि  यह  रक्षण

 अधिक  नहीं तो  कम से  कम  १०  वर्ष के  लिये  तो  बढ़ाया  ही  जाना  चाहिये  |  राज्य  सभा  तथा

 विधान  परिषदों  में  संरक्षण  विल्कुल  हो  नहीं  यही  कारण  है  कि  राज्य  सभा  में  इन  जातियों

 का  प्रतिनिधित्व  aga  है  PER  में  पंजाब  विधान  परिषद्  के  ४०  सदस्यों  में  एक  भी

 व्यक्ति  अनुसूचित  जाति का  नहीं  चुना  जा  सका  |  बाद  में  राज्यपाल ने  वहां  एक  व्यक्ति  को

 मनोनीत  किया  |  पेप्सू  के  विलय  के  बाद  इस  परिषद्  की  सदस्य  संख्या  ५३  कर  दी  परन्तु

 इस  से  भी  कोई  भ्रन्तर  नहीं  पड़ा  ।  रक्षण  के  बिना ये  लोग  विधानमंडलों  अथवा  संसद  में  निर्वाचित

 हो  यह  समझना  भारी भूल  है  ।  अनुसूचित  जातियों  अथवा  भ्रनुसुचित  ग्रामीण  जातियों

 के  बारे  में  नवीनतम  जानकारी  से  भी  यही  पता  चलता है  कि  ये  लोग  समूचित  प्रगति  कर

 पाय  हू  |  वे  अभी  wd  पांव  पर  खड़े  होने  में  असमथ हैं  ।  इस  लिये  उन्हें  रक्षण  की

 र्म पाव द्य कता है  |  इसका  समान करता  हू  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  (  बाहा  दिल्ली-रक्षित-ग्रनुसूचित  जातियां  उपाध्यक्ष

 हमारे  श्री  दौनवन्धू  परमार द्वारा  जो  शंड्यूल्ड  काइट्स  भ्र  शैडयूल्ड  ट्राइबल  भ्रनुसुचित  जातियां

 ग्र  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिए  सभा  कौर  विधान  मंडलों  में  रिजर्वेशन

 की  अवधि  को  दस  वर्ष  के  लिए  ana  के  लिए  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  मैं  उस  संकल्प

 का  समान
 करता  हूं  बौर  में

 समझता  हुं  कि
 यह  सदन  भी  उसका  पूर्णतया  समान

 करेगा

 मर  एक  माननीय  सदस्य  जो  कि  सामने  बने हू  ,  काली  टोपी  वालें

 एक  माननीय  काली  नहीं  नीली टोपी  वाले  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  म



 Zé  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनसूचित  श्रादिम  जातियों  शुक्रवार  १४  geus

 के  लिए  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि

 बढ़ाने के  बारे में  संकल्प

 श्री  नवल  प्रभाकर  नीली  ठीक  मुझे  यह  यहां  से  काली  नजर  श्री  रही  थी  ।

 उन  के केवल  उन  नीली  टोपी  वाले  माननीय  सदस्य  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  है  |

 रिक्त  के  सभी  सदस्यों  ने  जो  aa  तक  बोले  उन  सब  ने  इसका  समर्थन  किया  है  |

 जहां  तक  इस  दस  साल  का  सम्बंध  है  जो  कि  सन्  RYO  से  लेकर सन्  ६०  तक  का  पीरियड  )

 उस  के  भ्रमर  हमें  देखना  यह  है  कि  wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  में  देखता  हूं  कि  हमारे

 सामने  दो  पंचवर्षीय  योजनाएं है  कौर  उन  दोनों  योजनाओं  में  हरिजनों  के  कल्याण  के  लिए

 बड़ी २  राशियों  खरच  की  गई  जितनी राशि  aa  तक  उन  पर  ख़र्च  की  गई  हूं  उसका  यदि  हम

 हिसाब  लगा  कर  देखें  कि  सार्वजनिक  रूप  से  प्रति  व्यक्ति  कितना  खच  उस  दृष्टि  से  भ्रमर

 हम  हिसाब  लगा  कर  देखें  तो  पायेंगे  कि  हरिजन  कौर  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  लिए  वह  राशि

 बहुत  कम  है  भ्र ौर  नगर यह  काम  हमें १०  वर्ष में  पुरा  करना  है  तो  इस  राशि  को  कौर  ज्यादा

 बढ़ाना  चाहिए  कौर  हमें  इनके  कल्याण  के  लिए  मार्ग  डू  है  ।  पाप  विचार  कं  जिये  कि  एक  विद्यार्थी

 है  ।  वह भ्र पनी  पढ़ाई  आरम्भ  करता है  तो  दस  वर्ष में  बहुत  मुश्किल  से  मैट्रिक  पास  करता  है  |

 अब  श्राप  ख्याल  कीजिये  कि  2EYo  से  जब से  कि  यह  रिजर्वेशन  ye  gard  दस  वर्ष  में

 कितना  कर  सकता  है  ।  एक  मैट्रिक  पास  विद्यार्थी  sere  मान  ली  जिये  पहली  ज  मात  में  पढ़ना  शुरू  करता

 मैट्रिक  पास  करता  है  भ्र ौर  उस  ag  रिजर्वेशन  खत्म  हो  जाता  है  तो  उसका  उसे  कई

 लाभ  मिलने  वाला  नहीं  है  ।  इस  तरीके  से  हम  सब  दृष्टियों  से  देखें  तो  यह  प्रवृत्त

 भ्रावइ्यक  है  कि  रिजरवेशन  की  मियाद  प्रौढ़  बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।  PERL  में जब  नई

 जनगणना  हो  तो  उसमें  इस  पर  विचार  fear जाना  चाहिए  are  उसमें  हिदायत  कौर  wea

 दे  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  १९५१  के  आंकड़ों  से  मुकाबला  करके  हम  यह  पता  लगा
 स्क

 कि  हरिजनों  की  श्रमिक  दृष्टि  से  कितनी  उन्नति  हुई  हू  ।  पहले  एग्रीकलचरिस्ट्स  श्र  नान

 एग्रीकलचिरस्ट्स  लोग  कितने  थे  a  अब  कितने  जब  कितनों  को  भूमि  दी  गई  है

 कितनों  के  पास  अब  भूमि  यह  सब  आंकड़े  हमें  इकट्ठे  करना  चाहिए  a  उसके  बाद  हमें

 इस  विषय  में  कोई  निश्चय  करना  चाहिए  |

 जहां  तक  उनके  सामाजिक  स्तर  में  हुई  उन्नति  का  सम्बन्ध  है  मेरा  कहना  यह  है  कि

 बड़े  बड़े  शहरों  को  छोड़  कर  गांवों  में  are  भी  वे  उसी  दलित  अवस्था  में  रह  रहे  हैं

 चूंकि  ait  तक  वांछित  हृदय  परिवर्तन  नहीं  हो  पाया  है  इसलिए  सरकार  को  उसके  लिए

 पिछली  बार  कानूनी  व्यवस्था  करनी  पड़ी  |

 कानून  बन  किन्तु  गांवों  के  अन्दर  राज  भी  उस  का  कोई  भय  लोगों  में  नहीं  है  ।

 में  जब  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जाता  हूं  तो  देखता  हूं  are  भी  हरिजनों  की  सामाजिक  अवस्था

 उसी  तरह  से  है  ।  मैँ  मनाता  हूं  कि  दिल्ली  में  ak  राज्यों  की  अ्रपेक्षा  कम  छुआछूत

 बरती  जाती  हैं  ।  यहां  अस्पृश्यता  कुछ कम  किन्तु  जितनी भी  वह  कम  से

 कम  मेरे  हृदय  को  पीड़ा  पहुंचाने  वाली  है
 ।

 मेरे  हृदय
 को

 इससे  बड़ी  पीड़ा  होती  है  जब  में

 देखता  गलियों  शर  मुहल्ले  में  जा  कर
 कि

 उन  की  अवस्था  राज  भी  उसी  तरह  से

 है  जैसी  ५०  साल  पहले  थी  ।  बहुत  सी  जगहों  में  में  देखता  हूं  कि  उन  लोगों  की  अवस्था

 दयनीय  होती  जा  रही  है
 ।

 राज  उन  के  पास  अपने  गांवों  में
 न

 कोई  जमीन  न  मकान

 जिस  जगह  वह  बैठे  हुए  हैं  वह
 भी

 किसी  दूसरे  की  होती  है
 ।

 जब
 भी

 उन  के  बारे  में  कुछ

 कहा  जाता  है  तो  जिन  की  जमीन  में  वह  रहते  हैं  वह  कहते  हैं  कि  वह  लोग  हमारी  प्रापर्टी

 में  रहते  हें
 ।

 जब  जब  चुनाव  का  वसर
 ET

 कल  कारपोरेदान  का  चुनाव  होने



 १४  १६५८  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूच्ति  afer  जातियों  २३६६

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  कीਂ  अवधि

 बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प

 वाला  है--मुझे  गांवों  में  जाने  का  मौका  मिलता  है
 ।

 जब  में  हरिजनों  से  जा  कर  कुछ  कहता

 हूं  तो  वे  कहते  हैं  कि  हम  लोग  जिन  की  जमीन  में  बैठे  हुए  बताइये  हम  उन  के  विरुद्ध

 कैसे  जा  सकते  हें  कौर  जब  जब  हम  गये  हैं  हमें  ताड़ना  दी  गई  है  ।  रामनाथपुरम  श्राप  के

 सामने  है  ।  वहां  हरिजनों  का  कुसूर  क्या  वह  यही  था  कि  उन्होंने  एक  पार्टी
 को

 खुले

 दिल  से  वोट  किया  उस  के  विरोध  में  जो  दूसरे  लोग  थे  उन्होंने  उन  को  ताड़ना दी

 इस  सदन  के  सामने  पहले
 भी

 यह  चीज
 a

 चुकी  है
 भर

 उस  के  ऊपर  विवाद  हो  चुका  है
 ।

 तो  यह  कुछ  कठिनाइयां  हैं  जो  हमारे  हृदय  को  ठेस  पहुंचाती  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  वह  रिजर्वेशन  से  भी  दूर  नहीं  हो  सकतीं  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर जरूर  होंगी  ।  हम  कई  बार  मन  में  सोचने  लगते हैं  कि  ठीक

 quad  मिटती  जा  रही है  ।  जब  हम  नई  दिल्ली  में  घूमते  हैं  तो  सोचते  हैं  कि  छुआछूत

 मिट  गेई  लेकिन  जब  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जाते  हैं  तो  हमारी  यह  धारणा  बिल्कुल  गलत

 साबित  होती  है  ।  हमारे  भाई  ने  कहा  है  कि  भ्रमर  रिजर्वेशन  दिया  जाय  या  ्र  at

 बढ़ा  दिया  जाय  तब  भी  ऐसी  ही  रहेगी  ।  में  उन  से  कहना  चाहता  हुं  कि  श्राप
 उस

 जमाने  की  कल्पना  कीजिये  जिस  में  हमारी  परछाई  से  लोग  डरते  थे  ।  हमारे  बच्चों  को

 देख  कर  लोग  घृणा  करते  थे  कौर  जब  हमारी  परछाँई  पड़  जाती  थी  तो  उन  को  स्नान  करना

 पड़ता  था  |  वहू  अवस्था  नहीं  रही  है  ।  परिवर्तन  जरूर  gar  लेकिन  जितना

 वर्तन  होना  चाहिये  उतना  नहीं  gat  है  |  इस  बात  को  श्राप  को  मानना  पड़ेगा  कि

 चयन  सब  काम  होता  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  इस  को  दस  वर्ष  के  लिये  कौर  बढ़ा

 दिया  जाय  तो  पिछले  दस  वर्षों  में  जितना  कार्य  हुमा  प्रगामी  दस  वर्षों  में  उस  से  ant

 होगा  श्र  में  समझता  हूं  कि  हम  उस  में  प्रो  आगे  बढ़ेंगे  शर  अन्य  लोगों

 के  बराबर  पहुंच  जायेंग े।

 इस  के  साथ  ही  में  एक  सुझाव  प्रौढ़  देना  चाहता  हूं  ।  दस  वर्ष  के  बाद  भी  इस  तरह

 होना  चाहिये  कि  जब  से  दस  वर्ष  areca  देखना  चाहिये  कि  उस  में  हरिजनों में  कितना

 प्रचार  हम्ना  ।  जिन्होंने  ज्यादा  तरक्की  की  उन  को  हरिजनों  में  से  या  afar  जातियों

 में  से  निकाल  देना  चाहिये  ate  पिछड़े  वर्ग  में  डाल  देना  चाहिये  ।  जिस  तरह  पिछड़े  वर्ग

 के  लोगों  को  सुविधायें  मिलती  हैं  उसी  तरह  से  उन्हें  भी  मिलनी  चाहियें  ।  बाकी  बचें  हुए

 जो  हरिजन  या  afar  जातियों  के  लोग  हैं  वे  पहले  ही  की  तरह  से  इस  का  लाभ  उठाते

 रहें  ।  जब  उन  में  से  कोई  जाति  या  वर्ग  तरक्की  तो  उस  के  लोगों  को  भी  पिछड़े  वर्ग

 में  डाल  दिया  जाय  |

 मेरी  सरकार  से  यह  विनम्र  प्रार्थना  है  शर  में  जोर  दे
 कर

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 यह  जो  रिजर्वेशन  है  जिस  की  दस  साल  के  लिये  बढ़ाने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है

 वह  बिल्कुल  सही  है
 ak

 में  उस  का  पूर्णतया  समर्थन  करता  हूं  ।

 तो  मनाया
 )

 :
 यह  संकल्प  बड़े  महत्व  का  है  कौर  इस  अवसर  पर  हमें  भ्रनुसुचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  सदस्यों के  सभी  तरंगों  का  पुनरीक्षण

 करना  चाहिये
 ।

 संविधान  के  निर्माण  करने  वालों  ने  जब  इन  जातियों के  लिये  स्थान  सुरक्षित  करने

 की  व्यवस्था  की  थी  तो  उनके  मन  में  क्या  था  ।  यही  कि  इन  जातियों को  फिर  से  उन्नत  बनाया
 जा  सके  |  ्र  इन  पिछड़े  र  दबे  डु  ये  लोगों  को  उभारा  जाय  ताकि  सामाजिक  व्यवस्था  में  q

 मूल  wish में



 Roo  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  १४  १९५८

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  को  अवधि

 बढ़ाने के  बारे  में  संकल्प

 यह  सं  रक्षण  आगे  जारी  रहे  अथवा  न  रहे  इसका  निर्णय  केवल  इस  बात  को  समक्ष  रख  कर  किया

 जाना  चाहिये कि  गत  कुछ  वर्षों  से  इस  दिशा  में  हमने  कितनी  सफलता  इस  दिशा  में  प्राप्त  की  है  ।

 क्या  हम  इन  जातियों  के  लोगों  का  सामान्य  जीवन  स्तर  ऊंचा  कर  पाथे  हें  ?  मेरा  मत  तो  यह  है

 कि  स्थानों  के  रक्षण  की  अवधि  बढ़ाने  सम्बन्धी  संकल्प  पर  विवाद  करने  के  बजाय  हमें  इस

 पर  यह  घोषणा  कर  देनी  चाहिये  कि  जिन  कारणों  से  इसकी  प्रविधि  बढ़ाने की  जरूरत है  उन्हें  ही

 at  कर  दिया  जायेगा  ।  गुह-किये  मंत्री  ने  कहा  है  कि  मामला  बहुत  महत्व  का  नहीं  कौर  द्र भी

 हाल  १९६२  तक  ऐसा  ही  चलेगा
 |

 यह
 तो

 दीक  है
 कि

 जहां  तक  उपबन्धित
 स्थानों

 के
 रक्षण  का

 प्रदान  है  यह  कोई  महत्वपूर्ण  बात  कौर  इ  ससे  ही  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  ८  करोड़  लोग

 केवल  इतने  से  ही  सन्तुष्ट  नहीं  होंगे  ।  इस  समस्या  को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  हल  करना  होगा  ॥

 पंटूटाशिशसन्  पीठासीन

 यें  जातियां  हमारे  राष्ट्र  का  एक  महत्वपूर्ण  AT  ह्  एक  श्री  की  रुग्णता  से  सारे  शरीर  को

 नष्ट  कर  सकती है  ।  मुझे  बड़ा  es  है  कि  श्री  दीनबन्धु  परमार  ने  यह  संकल्प  प्रस्तुत किया  है

 इस  अवसर पर  हम  एक
 बार  पुनः  यह  निश्चय  करें कि  हम  शीघ्रता से  अपने  पिछ  ड़े  हुये  भाई  बहनों

 को  उभारने  का  पूरा  यतन  करेंगे  ।  इ  उनमें  हीनता  कौर  भय  की  जो  भावना  है  उसको  समाप्त  करना

 होगा  ।  उनकी  हीन  भावना  को  निकालना  होगो  कौर  उनमें  श्रात्मसम्मांन  जागृत  करना  होगा  ।

 उन्हें  शिक्षा  शर  ग्रामीण  मुक्ति  के  पथ  पर  डालना  होगा  ।  योजनायें  तो  बहुत  हैं  परन्तु  यदि  उनका

 yo  प्रतिशत  भी  कार्यान्वित  हो  जाये  तो  इस  ara  में  पूरण  सफलता  मिल  जाये  ।

 अनुसूचित  जातियों  श्र  अनुसूचित  afer  जातियों
 के  आयुक्त  के

 प्रतिवेदन  से  पता  चलता

 है  कि  इन  लोगों  के  लिये  स्वर्ण  प्रूफ  श्री  रहा  है  ।  मेरे  विचार  में  उसमें  सही  चित्र  प्रस्तुत  नहीं  किया

 गया  ।  ये  लोग  अधिकतर  किसान  है  ।  इनके  कल्याण के  लिये  प्रथम  योजना  में  ३९  करोड़

 alt  दूसरी में  ्र  करोड़  स्वीकृत किया  गया  है  ।  आवश्यकता केवल  इतनी  है  कि  कार्य  करने

 वाली  मशीनरी  को  थोड़ा  सचेत  किया  जाय  ।  जिला  कल्याण  अधिकारी  को  इलाके  में  इस

 सम्बन्ध  में  कार्य  करना  चाहिये  शर  इसकी  प्रति  मास  रिपोर्ट  देनी  चाहिये  ।

 इन  शब्दों  से  में  संकल्प  का  समर्थन  करता  क्योंकि  इस  समस्या  को  हल  करना  सारे

 राष्ट्र  का  कत्तव्य  है
 दि

 थ्रो  यादव  :
 सभापति  यह

 जो
 संकल्प  है  उसका  में  ara  तौर  से

 समन  करता  हुं  |  इस  प्रस्ताव  में  यह  मांग  की  गई  है  कि  हरिजनों  श्र  ख़ादिम  जाति  के

 लोगों  के  लिये  लोकसभा  wie  अ्रसेम्बलियों  के  भ्रन्दर जाने  के  लिये  दस  वर्ष  के  लिये  शर  संरक्षण

 मिलना  चाहिये  |  परन्तु  जब  मैं  इसका  समन  करता
 हूं  तो

 इसके  साथ  साथ  इस  माननीय  सदन  के

 सदस्यों  ्र  विशेष  रूप  से  अपने  सामने  बैठे  हुये  हरिजन  बन्धुओं  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वह
 इस  पर  भी  ध्यान  दें  कि  यह  संरक्षण  क्यों  दिया  जा  रहा  है  ।  इसका  एक  मात्र  कारण  यह  है  कि

 शारीरिक  शर  राजनीतिक  तीनों  ही  प्रकार  से  afer  जातियों  ake  में  तो

 जोड़ना  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  हुये  वर्ग  के  जो  सदैव  पीड़ि  त  चले  भरा रहे हें  जो  समानता
 के  शिकार रहे  उनको

 संरक्षण
 की  जरूरत है

 ।
 उस

 जोर  इस
 समय

 तो
 वह  माननीय  सदस्य

 नहीं  श्री  गायकवाड़  के  ऊपर  यह  matt  किया  गया  था  कि  वे  जो  इसका  विरोध  कर  रहे  है
 वहू  at  राजनीतिक  स्वाद  के  कारण  कर  रहे  हें  ।  में  उस  अ्राक्षेप का का

 उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।
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 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  ar  अवधि

 बढ़ाने  के  बार  में  संकल्प

 अगर  सरकार  ने  हरिजनों को  उठाने  का  प्रयत्न  किया  होता  झ्र  यह  सं  रक्षण इसी  लिये

 दिया  होता  कि  इससे  हरिजनों  की  दशा  सुधरेगी  तो  में  समझता  हूं  कि  सरकार  को  इस  बात  का

 ext  रखना  चाहिये था  कि  वह  हरिजन  जो  शिड्यूल  कास्ट  फेडेरेशन  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  3०

 जिन्होंने  बुद्ध  धर्म  स्वीकार  कर  लिया  है  उनको  नौकरी  आदि  की  सुविधा  तो  यह  मालूम  होता

 कि  हरिजनों  की  उन्नति  करना  चाहते  पर  जो  हुमा  है  उससे  तो  यही  कहा  सकता हैं
 कि  हरिजनों  को  अवस्था  सुधरी  नहीं  है  ।  लेकिन  यहां तो  प्रश्न  रिजर्वेशन  का  रहा

 इधर से  नहीं  उधर से  ।  यह  लांछन  बिला  वजह  हम  पर  लगाया  जा  रहा है  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  राज  जिन  हरिजनों  ने  बुद्ध  धर्म  स्वीकार  किया  है  क्या  ऐसा  करने

 मात्र  से  उनकी  परिस्थिति  में  कोई  तबदीली  हो  गई  है  ?  क्या  उनकी  आधिक  zi

 राजनीतिक  स्थिति  ग्रच्छी  हो  गई  नहीं  कदापि  नहीं  हुई  ।  तब  इस  जोर  सरकार  का  ध्यान

 क्यों  नहीं  गया  ।  तो  जब  ag  स्थिति  है  तो  में  कहता  हुं  कि  संरक्षण  मांगना  कहां  तक  ठीक है

 जरगर  यह  कहा  जाय  कि  संरक्षण  मात्र  से  काम  चल  जायेगा  तो  में  ag  याद  दिलाना  चाहता हूं
 कि  इस  देश  के  अन्दर  कुछ  विधान  गायों  में  प्रौढ़  इस  सदन  में  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  जानें

 से  या  कोई  हरिजन  मंत्री  हो  जाने  से  समस्या
 का

 हल  नहीं  होता  |
 हरिजनों  की  दशा  वैसी  ही

 रहेगी  ।

 इस  माननीय  सदन  में  aries  जाति  भर  हरिजनों  के  सम्बन्ध  में  जो  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  गई

 है  उस  पर  बहस  की  गई  ।  उस  रिपोर्ट  से  भी  यही  मालूम  होता  है  कि  इन  लोगों के  लिये  कुछ  नहीं

 हो  रहा  है  ।  हरिजनों  को  पानी  पीने  के  लिये  कहीं-कहीं  कुवें  बनाये  जा  रहे  कहीं  मकान  बनाने

 के  लिये  मोमेंट  दिया  जा  रहा  है  ।  परन्तु य  तो  लड़के  को  खिलौना  देने  के  समान  है  ,  और  क्या

 एक  साधनों  सदस्य  :  क्या  श्राप  चाहते  हें  कि  कुवें  न  बनायें  जायें  ।

 श्री  यारे  :  कुत्र  बनाये  जायें  लेकिन  उनकी  alas  स्थिति को  सुधारने  के  लिये  ठोस  कदम

 उठाये जाने  चाहि  यें  ।  मंत्रियों के  होने  से  काम  नहीं चल  सकता  |  मं  तो  कहता हूं  कि  अगर  कोई

 डा०  अम्बेडकर  जैसे  लोग  होते  जो  कि  wet  योग्यता  से  आ्रात्म  सम्मान  से  मंत्री  बने  होते  तो  मूझे

 अनन्द  होता  ।  लेकिन  ate  तो  चाटुकारिता  के  नाम  भ्र  ऊंची  जाति  वालों  शौर

 कांग्रेस  पार्टी  को  खुशामद  करके  गद्दी  पर  dod  में  हरिजनो ंके  लिये  सम्मान  की  बात  नहीं  है  ।

 क्या है  राज  ?  पुराने  जमाने  में  जमींदार भी  ९ पि  पुराने  धोबियों को  प्रदेश  काम  करने के

 एवज़  में
 कभी-कभी  जमींदारी  वर्ग रह  चीजें  दे  दिया  करते  यह  उसी  के  समान  भ्रमर  स्थिति

 में  सुधार  करने  का  प्रत  तो  इस  विषय  में  ठोस  कदम  उठाये  जाते  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने

 कहा  कि  हरिजन  तो  अपना  अधिकार  मांगते  क्योंकि  उनकी  संख्या  बहुत  ज्यादा  ।  में  मानता

 हूं  कि  arian  जातियों  शर  पिछड़े  at  की  संख्या  बहुत  है  कौर  स्थिति  भी

 बहुत  खराब  है  ।
 तो  क्या  मांग  करनी  चाहिये  थी

 ?
 मांग  यह  करनी  चाहिये  थी  कि  उनकी  श्रमिक

 स्थिति  में  सुधार  किया  जाये
 ।  हम  हरिजनों को  लें  are  हरिजनों  के  पास  खेती  नहीं  है  ak

 जरगर
 तो

 अ्रलाभकर  जोत  है  ।  नगर  प्रान्तीय  कौर  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रो  से  यह  कदम

 उठाया  गया  होता  तो  जितने  हरिजन  भ्र लाभकर  जोतों  पर  काबिज़  उनका  लगान  माफ़

 कर  दिया  जाता  तो  उनकी  आधिक  स्थिति  में  डेफ़िनेट  निश्चित  सुधार  gat  होता  कौर

 वे  आगे  बढ़े  हुये  होते
 ।

 हरिजन  कौर  प्रा दिवा सी  लोग  देहातों  में  मजदूर  भी  खेतों  में  काम  करते

 हैं
 ।

 राज  केन्द्रीय  सरकार  को  जोर  से  कोई  ऐसा  कानून  की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  रही  है

 जिसके  अनुसार  उनकी  मज़दूरी  निश्चित  की  जाय  ate  केवल  निश्चित  ही  न  की  उनको  वह
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 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  wats

 बढ़ाने के  बारे  में  संकल्प

 मज़दूरी  दिलाने  की
 भी

 कोशिश  की  जाय
 ।

 केवल  कानून  पास  करने  से  ही  नहीं  होगा
 ।  हमारे

 संविधान के  प्रार्टकल  १६  (¥)  भर  टिकर  ३३ ५  के  प्रचूसा च्व्र  सरकार  तो  वह  हरिजनों

 और  आदिवासियों  की  नौकरी  के  लिये  व्यवस्था  कर  सकती  लेकिन  उस  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता है  ।  भ्रमर  इन  लोगों  को  हर  जगह  नौकरी  खेती  और  रोजगार  में  काम  नहीं  मिलता

 तो  फिर  श्रनटचेबिलिटी  ग्राफेन्सिज़  एक्ट  श्रीराम  से  शर  संविधान  में

 कुछ  वफ़ायें  बढ़ा  देने  से  काम  नहीं  होगा  ।  भ्रनटचेबिलिटी झाफ़ेन्सिज़  एक्ट  राज  मौजूद  लेकिन

 हम  शिड्यूल  काइट्स  और  ख़ादिम  जातियों  की  रिपोर्ट  में  देखते  हें  कि  इ  स  art  में  जिन्होंने  ज्यादतियां

 उन  पर  बहुत  कम  मुकदमे  चलाये  गये--दो चार  मुकदमे  हैं  इस  तरह के  ।  असलियत क्या  है  ?

 भ्रसलियत  यह  है  कि  जिन  लोगों  के  हाथों  में  कानून  को  लागू  करने  की  शक्ति  वे  arf

 जाति  ate  पिछड़े  वर्गों  के  लोग  नहीं  वे  दूसरे लोग  जिनको इस  में  विश्वास  नहीं

 विश्वास  है  इस  पर  केवल  मात्र  भाषण  करने  तक  यह  कहने  तक  कि  सब  भाई
 सब  बन्धु

 wa  हिन्दुस्तान ७  बढ़  गया  है  ।  वास्तविकता से  उनका  कोई  तात्पयं  नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल

 है  कि  ६०,  ६५  हरिजन  माननीय  सदस्य  कांग्रेस  पार्टी  की  झोर  से  भी  चुन  कर  जाये  हे  ।  में  उनसे

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनमें  यह  शक्ति  नहीं  है  कि  जमीन  का  बंटवारा  करो  कौर  जो  लीग

 att  हाथ  से  जमीन  जोतते  बोते  नहीं  उन  से  छीन लो  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  यह  नहीं  कर  सकते  |

 श्री  वे  सरकार  से  यह  मांग  करें  कि  शिड्यूल  काइट्स  झर  श्रांदिम  जातियों  की

 सीटें  रिजव्डें  न  बल्कि  जो  थोड़े  ग्रामीण  हम  पर  हावी  उनकी  जगहें  रिजेक्ट  तब  यह  समाज

 आगे  बढ़ेगा  ।  जो  प्रस्ताव  इस  समय  हमारे  सामने  में  उसका  विरोध  नहीं  करता  हूं  ।  यह  पास

 होना  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  लाना  तो  राजनैतिक  चाल

 है  ।  श्री  वाजपेयी ने  कहा  कि  वह  रिजर्वेशन  के  उसूल  को  तो  मानते  लेकिन  पांच  कौर  दस

 साल  में  कोई  फ़क  नहीं  इससे  कोई  बड़ा  अन्तर  नहीं  होता  ara  क्यों  नहीं  होता  यह  तो

 वाजपेयी  जी  ही  बेहतर  जानते  होंगे  ।  लेकिन  उन्होंने  यह  भी  बताया  कि  यहां  पर  श्रादमो

 जनरल  सीट  से  चुन  कर  जाये  हें  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  चुनाव  कमीशन  यह  व्यवस्था
 करता  है  कि  कोई  डबल-मेम्बर  कोस्टा  च्युएन्सी  नहीं  हरिजनों  के  लिये  सीट  रिज़वान  तब

 पता  चलेगा  कि  वे  कैसे  हैं  ।  हमारे  यहां  कुछ  लोग  तो  ऐसे  भी  जो  कुछ  वोट  बढ़  जाने

 के  कारण  ही  यहां  श्री  गये  हूं  ।  इसी  सदन  के  एक  सदस्य  कौर  wa  श्री  गिरी  के  खिलाफ़

 हमारी  पार्टी  के  एक  हरिजन  साहब  जीत  कर  श्री  गरे  वे  इसलिये  नहीं  रखा  गये  हैं  कि  लोगों

 के  मन  का  भाव  बदल  गया  AIT  उन्होंने  उनके  मुकाबले  में  इनको  बोट  दिये  |

 श्री  बाजपेयी
 :

 उनके  जीतने से  यही  प्रकट  होता है  ।

 श्री  जो  यहां पर  ६०  झ्रादमी जीत  कर  शाये  वे
 x  a. x

 दूसरे  के  बोझ  पर  लद  कर  भराये  हूँ
 कौर  उनकी  मनचाही  बात  करते  हैं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  स्कन्ध  पर  रख  कर  लाये  हैं  ।

 श्री  यादव
 :

 जहां  तक  छुआछूत  का  सम्बन्ध  जब  तक  वापस  में  दादी-ब्याह के  सम्बन्ध  नहीं

 तब  तक  उसका  दूर  होना  कठिन  है  कौर  शादी-ब्याह  तब
 तक

 वापस  में  नहीं  हो  सकते

 जब  तक  कि  झ्राधिक दशा  नही  सुधरती है  कौर  उसको  सुधारने
 सुधारने  के  लिये  कदम  नहीं  उठाये  जाते

 हू  ।



 १४  gays  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  २४०३

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि

 बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्पਂ

 एक  माननीय  सदस्य  ने  बैकवर्ड  के  कई  क्लास  ही  बना  दिये  ale  एक  दर्जे  से  बढ़  कर  दूसरे

 दर्जे  में  रख  दिया  जाय  दूसरे  से  तीसरे  में  ae  तीसरे  से  चौथे  में  रख  दिया  इत्यादि
 ।  न  जाने

 किस  तरह  के  भाव  ये  लोग  प्रकट  करते  हैं  ।  इन  से  क्या  की  जा  सकती  है  ।

 पिछड़े  वर्ग  का  एक  आयोग  बिठाया  गया  ।  उसने  सारी  जांच  को  शर  रिपोर्ट  दी

 सरकार  की  हिम्मत  तो  वह  रिपोर्ट  पर  बहस  करवा  लेकिन  वह  इसके  लिये  तेयार  नहीं

 है  ।  केवल  रिजर्वेशन  मात्र  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  वह  लेकिन  उसके  साथ-साथ  हम  अपने

 पैरों  पर  मजबूती  से  खड़े  हों  ।  अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सरकार  पर--इस

 वादी  ढंग  की  सरकार  जो  कि  मेरे  दृष्टिकोण  में  समाजवादी  है  भर  जो  केवल  वोटों  के  लिये

 ही  कार्य  करती  जोर  डालने  से  ही  काम  चलेगा  ।  में  इन  शब्दों  के  साथ  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता हूं  ।

 pat  तिम्मय्था  जातिया ं):  इस  देश  में  चिरकाल से

 सूचित  जातियों  के  लोगों के  साथ  श्रस्पृश््यों का  सा  व्यवहार  किया  जा  रहा  are  के  आधुनिक युग
 मे ंभी  स्थिति बदली  नहीं  ce  प्रतिशत  गांवों  में  ९९  प्रतिशत  भ्रनुसूचित  लोगों  का

 राजनैतिक  तथा  wife  उत्पीड़न  हो  रहा  है  ।  ्  के  कारण  हमारी  प्रगति  का

 भी  aaa  अवरुद्ध  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  हम  सामान्य  निर्वाचनों  में  सामान्य  उम्मीदवारों  के  मुकाबले
 में  कैसे  निर्वाचन लड़  सकते  हैं  ।

 अ्ाथिक  दुष्टि  से  हमारी  स्थिति  यह  है  कि  हम  कृषि  मज़दूर  यदि  कभी  हमें  जमीन  दी

 जाये  तो  सवर्ण  हिन्दू  ईर्ष्या  करने  लगते  हैं  और  इस  प्रयोजन  के  लिये  कि  हमें  जमीन  न  मिले  सभी

 प्रकार की  बाधा यें  पैदा  करते  हें  ।  कया  ऐसी  स्थिति  में  हमारा  सामान्य  चुनाव  लड़ना  संभव  है  ?

 रक्षण  के  कारण  ही  हम  यहां  इस  सभा  में  पहुंच  सके  हैं  किन्तु  राज्य  सभा  कौर  राज्य  Tite

 पदों  में  जगहों  का  रक्षण  नहीं  है  प्राय  देख  सकते  हैं  कि  वहां  हमारा  कोई  भी प्रतिनिधि नहीं

 है  ।  हमारी  जनसंख्या  के  भ्रनुसार  हमें  प्रशासन  कौर  राज्य  सत्ता  में  अधिकार  नहीं  दिया  जाता  |

 हम  सदा  ही  देश  कौर  समाज  के  प्रति  निष्ठावान  रहे  हैं  उनकी  सेवा  की  है  किन्तु  हमारे  उचित

 अधिकारों का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता

 सरकारी  सेवाओं  में  १२  प्रतिशत  सेवायें  भ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  रखी  जाती  हैं

 किन्तु  वह  केवल  कागज़ों  में  ही  ।  इस  नियम  को  कभी  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ।  कम से  कम

 लोक  सभा  में  तो  यह  रक्षण  रखे  रखना  चाहियें  ताकि  हम  शीरानी  शभ्रावाज़  उठा  सकें  श्र  अपनी
 शिकायतें

 बता  सकें  ।  विरोधी  दल  के  एक  सदस्य  ने  मुझे  कहा  कि  इस  रक्षण  से  हम  अपने  श्राप  को

 गुलाम  बनाये  हुये  ह्  किन्तु  यह  गुलामी  चिरकाल  से  चली  भराती  गुलामी  से  कहीं  अच्छी  है  |

 केन्द्रीय  अथवा  राज्यों  के  मंत्रिमंडलों
 थीं

 में  हमें  समुचित  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  जाता  ।  मेंने

 एक  मुख्य  मंत्री  से  इस  बारे  में  बात  की  तो  उन्होंने  कहा  कि  केन्द्र  हमें  इस  बात  की  अनुमति  नहीं
 देता

 ।  यदि  लोक  सभा  में  हमें  रक्षण  प्राप्त  न  होता  तो  यहां  भी  हमारा  कोई  प्रतिनिधि  न  होता  ।

 देश  के  कुछ  लोगों  का
 मत

 है  कि  इस  रक्षण  से  पृथकत्व  की  भावनायें  पैदा  होंगी  ।  किन्तु

 इतिहास  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  पृथक त्व  का  दुर्व्यवहार  हमें  हिन्दुझ्नों  के  हाथों  सहना  पड़ा
 >
 ह  ।

 यह  तो  उन्हें  प्रमाणित  करना  चाहिये  कि  वे  साम्प्रदायिक  नहीं  हैं  ।  अनुसूचित  जातियों
 भी

 देश  द्रौपदी  नहीं  हुये  वरन्  अन्य  लोग  ही  देश  द्रोह  करते
 पाना  af ara

 मूल  में



 रद  प्रनसचित  जातियों  ate  शअनसचित  श्रांदिम  जातियों  १४  १९४८

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवधि

 बयान  क  बार  म  संकल्प

 अ्नसचित  जातियों  को  सत्ता  प्रदान  करें  तो  उनका  व्यवहार  सभी  वर्गों  के  प्रति  समान  रहे

 अनुसूचित जातियां  देश  की  एक  दुबले  श्यूंखला है झ्रौर इसे है  कौर  इसे  भ्रमण  नागरिकों  की  तरह ही  समृद्ध

 जीवन  यापन  करना  चाहिये  ।

 श्री  शिवराज  जातियां )  :  यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  जिन्होंने

 रक्षण  के  कारण  सत्ता  प्रौढ़  पदों  का  श्रानन्दोपभोग किया  है  वे  इसे  छोड़ना  नहीं  चाहेंगें  किन्तु

 लोग  महात्मा  गांधी  को  अपना  महान  नेता  मानते  हुये  भी  उनकी  राय  को  झुठला  रहे  हें  ।  महात्मा

 गांधी  नें  गोल  मेज़  सम्मेलन  में  कहा  था  कि  अनुसूचित  जातियों  को  अलग  प्रतिनिधित्व  नहीं  मिलना

 चाहिये  |

 संविधान  में  रक्षण  सम्बन्धी  उपबन्ध  आज्ञापक  है  र  सरकार  प्रबल  युक्तियों  के  अधार  पर

 ही  उसमें  परिवहन कर  सकती  है  ।

 मेरा  यह  विचार  है  स्वर्गवासी  डा०  अम्बेडकर  की  भी  यहीं  राय  थी  कि  प्रतिनिधित्व

 के  रक्षण  से  हमारी  राजनैतिक  प्रगति  अवरुद्ध  हो  रही  है
 ।

 इस  से  हम  कभी  भी  देश  के  नागरिकों

 का  स्तर  प्राप्त  नहीं कर  सकते  |  इसके  भ्र ति रिक्त  इस  प्रकार के  प्रतिनिधित्व से  संसदीय  परम्पराश्ों

 में  प्रबोध  दा  हो  गया  संसदीय  सरकार  की  प्रगति  रुकी  हुई  है  |

 वस्तुतः  सत्तारूढ़  कांग्रेस दल  बहुसंख्यक  जाति का  दल  है  ।  wa  यद्यपि  उसमें  कुछ

 मुसलमान ait  अनुसूचित  जाति  के  लोग  हैं  किन्तु  राज्य  बहुसंख्यक  जाति  प्रकृति  हथियारों  का  है

 और  उन्हें  सदा  यह  ध्यान  रहता  है
 कि

 मुसलमानों  की  इच्छाओं  का  विरोध
 न  हो  ।

 हमारी  तो  यह  राजनैतिक  राय  है  कौर  यह  कार्यक्रम  है  कि  कभी  भी  राजनैतिक  सत्ता  को

 प्राप्त  न  किया  जायें  किन्तु  सत्तारूढ़  सरकार  को  हमारे  हितों  के  विरुद्ध  कुछ  करने  न  दिया  जाये  |

 रक्षण  को  जारी  रखना  अनुसूचित जातियों  के  प्रतिनिधियों  की  मान  मर्यादा  के  प्रतिकूल
 >
 ke  |

 इन  दादों  के  साथ  में  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्रीमती  सहोदरा
 बाई

 जातियां
 )  :

 सभापति  जो

 प्रस्ताव  शेड्यूल  कास्ट  तथा  शेड्यूल  ट्राइबल के  बारे में  रखा  गया  इसको  अगर  कानन

 तो  पास  किया  जाये  श्र  जरगर  कानून  नहीं  तो  इसको  वापिस  लेਂ  लिया  जाये  ।  2EGR  तक

 तो  रिज़वान  है  ही  ।  इस  वास्ते  कभी  इस  बिल  को  लाने  की  कोई  ग्रा वश्य कता  (  श्रन्तरबाघा )

 में  प्रार्थना  करती  हूं  कि  मेरे  बीच  में  श्राप  लोग  न  बोलें जब  में  बोल  $ 6  तब  श्राप  बोलें  |

 सभापति  हमारे  एक  माननीय  सदस्य  ने  जो  यह  रिज़रवेदान की  अवधि  को  बढ़ाने

 का  प्रस्ताव  रक्खा है  उसके  लिये  मेरा  कहना  है  कि  यह  छथ्माछत  हमारे  पुरुष  समाज  के  अन्दर  उतनी

 नहीं  है  जितनी  कि  महिलाओं  के  अन्दर है  और  यह  छ़ुप्राछत की भावना की  भावना  हरिजन भ्र  दोनों

 में  यदि  कोई  पुरुष किसी  हरिजन  के  साथ कांग्रेस ae  के  सिलसिले  में  उठता  बैठता  है  तो

 उस  पुरुष
 की

 स्त्री  उससे  कहती  है  कि  मेरे  कपड़े  मत  छ्भ्रो  और  मेरे  पलंग  पर  मत  तुम  हरिजन
 को  छू  कर  |  इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  जब  तक  श्रपनी  महिला  समाज  से

 इस  gare
 की  भावना  को  नहीं  मिटायेंगे तब  तक  हम  हरिजनों का  भी  कभी  कल्याण  नहीं  हो  सकता  ।

 हिन्दुओं में  सवर्ण  जातियां  जैसे  क्षत्री  और  वैश्य  तो  हैं  ही  कौर  वे  तो  हरिजनों  के
 साथ

 छूत
 add

 ही  हैं  लेकिन
 म

 आपको  बतलाना  चाहती  हूं  कि  हरिजनों
 की

 जो
 ७४  के  करीब  जातियां

 पे मूल  प्रंग्रेजी



 शुक्रवार, ०  १४  १९४५८  भ्र नू सूचित  जातियों  ae  अनुसूचित  afer  जातियों  VVoy

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  को  अवधि

 बढाने  के  बार  में  संकल्प

 हैं  उनमें  ग्रुपस  में  भी  एक  दूसरे
 के

 प्रति  भेदभाव  भर्ती  जाती  है
 ।  चमार  के  ऊपर

 ard

 जाति होती  है  हम  देखते हैं  कि  एक  वसोर  मेहतर  से  विरोध  करता  है  कौर  मेहतर  वसोर

 से  विरोध  करता  ae  में  जब  इन  जातियों  में  एक  दूसरे  के  साथ  अनित्य  भेदभाव

 वर्ता  जाता  हो  तब  यह  समस्या  कैसे  हल  हो  सकती  है  |  इसलिये  आवश्यक इस  बात  की  है  कि

 are  जो  हरिजनों  की  उपजातियों में  भ्रामक  में  छुम्नाखत  चलती  है.वह  खत्म  होनी  चाहिय े।

 में  यहां  पर  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  पिछले तीस  सालों  से  में  हरिजनों की  सेवा  करती  पायी

 हूं  wit  मुझे  मालूम  है  कि  कई  ऐसे  हरिजन  लोग  हैं  जो  कि  बंगाल  नौवाखली  गये  गोवा  गये

 जिन्होंने कि  हरिजनों  की  बहुंत  सेवा  की  है  उन  लोगों  को  इस  जातिवाद के  कारण  छोड़

 दिया  गया है  कौर  न  तो  उनको  टिकट  मिला  है  ate  न  उनकी  सेवायें ली  जा  रही  हैं ।  उनको

 न  तो  लोक-सभा के  लिये  कौर  न  ही  विधान  सभाओं  के  लिये  टिकट  मिला  है  झर  उनकी  सेवायों

 का  लाभ  नहीं  उठाया  जा  रहा  है  यह  सब  इस  कारण  हो  रहा  है  कि  हर  जगह  जातिवाद का

 बोलबाला है  शौर  इसी  कारण  लोक-सभा  श्र  विधान  सभाओं  में  हर  जगह  पर  चमार  जाति

 के  लोग  झा  गये  हैं  |  इस  तरह  का  हरिजन  हरिजन  में  भेदभाव  करना  एकदम  अनचित  है  मेरा

 सब  हरिजनों  को  एक  समान  मानना  चाहिये  ।  आज  हम  देखते  हं  कि  जातिवाद  का  भेद  हमारे

 इतना  घर  कर  गया  है  कि  चमार  २  में  भी  भेदभाव  वर्मा  जाता  है  कौर  सतनामी  जाटवा

 ऐयरवार  चमार  मेहरा  चमार  में  एक  नहीं  हैं  एक  दूसरे के  ऊपर  हावी

 होना  चाहता है  भ्र ौर  अपनी  जाति  का  पक्ष  लेता  है और  इस  तरह  भेदभाव  की  नीति  बरतता है  ।

 हमने  देखा  कि  श्री  कजरोल्कर  ने  शेड्यूल  काइट्स  का  रथ  निकाला  था  उसमें  ग्वालियर के  जाटवों

 तथा  हरिजनों  नें  काले  झंडे  दिखाये  कौर  इसलिये  दिखाये  कि  तुम्हारी  पार्टी  ठीक  नहीं  है  भ्रौर  तुम्हारी

 नीति  ठीक  नहीं  ot  मेरी बात  का  बुरा  न  माना  में  ज़  रा  बुलन्द  श्रावाज़.में बोलती  हूं  लेकिन

 कुछ  मेंने  कहा  है  वह  सही  रूप  में  हरिजनों  में  जो  हालत  है  उसको  wid  g  ।

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हरिजनों  हरिजनों
 में

 श्नापस  में  जो  छुआछूत  श्र  भेदभाव  वर्ता  जाता

 है  उसको  दूर  करना  चाहिये  कौर  जब  तक  वह  दूर  नहीं  होता तब  तक  हरिजनों का  कल्याण  होने

 वाला  नहीं  है  ।  राज हम  देखते हें  कि  जहां  पर  एक  रिकार्ड  सीट  होती है  वहां  हरिजनों में  प्रयास  में

 तरफ़दारी  होती  है  कौर एक  सीट के  पीछे  सारी  जाति  के  हरिजन  लोग  दौड़  पड़ते  हैं  शर  ऐसे  दौड़ते

 हरिजनों  को  टिकट हैं  जैसे  गाय के  पीछे  कौवे
 ।  हम  देखते हैं  कि  एक  जाति  के  सिवा  दूसरी  जाति

 नहीं  मिलते  हूं  और  हमने  यह  भी  देखा  है  कि  were  कहीं  दूसरी  जाति  के  लोगों  को  टिकट  दे

 दिया  गया  तो  वे  लोग  कांग्रेस  से  इस्तीफ़ा  देकर  उनके  विरोध  में  खड़े  हो  जाते  हैं  ।  जब  लोक-सभा

 में  एक  ग़  र  चमार  महिला  जो  श्री  गई  तो  उसके  पीछे  काफ़ी  हरिजन  चमार  लग  गये  कि  उसे  किसी

 तरह  यहां
 न

 आने  दें  कौर  जैसे  भी  हो  उसको हरा  दें  ।  में  पूछना  चाहती हूं  कि  यह  कहां  तक

 उचित  है
 ?

 इसी  तरह  में  बतलाऊँ  कि  एक  सज्जन  जो  कि  ६  साल  मिनिस्टर  रहे  कौर  फिर  राज्य

 सभा  के  मेम्बर  चूंकि  उनको  कांग्रेस  का  टिकट  नहीं  मिला  इसलिये  विरोध  में  खड़े  हो  गये  ।

 यह  कहां  की  नीति  है
 ?

 इसी  तरह  हम  देखते  हें  कि  हरिजन  उद्धार  के  कार्यों  पर  जो  पेसा

 दिया  जाता  है  ae
 ठीक  तौर पर  aa  नहीं  किया  जाता  है  कौर  उससे  भी  तरफ़दारी भर्ती  जाती

 मेंने  आपका  बहुत  समय  ले  लिया  इसके  लिये  माफ़ी  चाहती  हूं  लेकिन  मैंने  राज
 जो

 सच्ची
 स्थिति

 हरिजनों  में  है  वह  यहां  हाउस  के  सामने  रख  दी  है  ।

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  सम्बन्ध  है  उसके  बारे  में  मझे  यह  कहना  है  कि  wal  अगर  शेड्यूल

 काइट्स  का  कोई  क़ानून  है  तो  इसको  पास  किया  जाय  कौर  we  कोई  क़ानून  नहीं है  तो  इसको

 वापिस  किया  जाय
 ।  सन्  १९६२  तक  इसकी  मियाद  है  इसलिये  इस  बिल  को  लाने  की  जरूरत

 नहीं
 है  ।



 २४०६  अरचित  जातियों  at  श्रीसीता  आदिम  जातियों  शारदा  १४  १९५८

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  अवधि

 बढ़ती  क  बार  म  सकल्प

 मतीਂ  सहोदरा

 जैसा  मेंने  शुरू  में  कहा  में  फिर  इस  चीज़ को  बिलकुल साफ़  कर  देना  चाहती हूं  कि  ब्राह्मण

 वश्य  क्षत्री  यह  सवाल  हिन्दू  लोग  हम  हरिजनों we  आदिवासियो ंके  साथ  छन्ना छत

 aaa  हें  ही  लेकिन  हम  हरिजनों  की  जो  ७५  भ्र ौर  भ्र नेक ों  जातियां  हें  उनमें  भी  वापस  में  एक  दूसरे

 के  प्रति  भेदभाव  वर्ता  जाता  जु्माछयूत  वर्ती  जाती है  शौर  विधान  सभाश्रों

 सभा  में  टिकट  देने  में  भी  जातिवाद  वर्ता  जाता  है  जो  fe  सर्वथा  भ्र वांछनीय है  कौर  जि  सके

 कि  रहते  हमारे  लिये  यह  कानूनी  व्यवस्था  रिजर्वेशन  बेमानी  हो  जाता है  ।  आज सब  से

 बड़ी  ग्रावइ्यकता इस  बात  की  है  कि  हम  इस  भेदभाव  छम्नाछत  जो  हमारे  अपने

 बीच  में  विद्यमान  उसको  हटायें  तभी  हरिजनों  का  वास्तविक  अरथ  में  कल्याण  हो  सकेगा  ।

 श्रोता तो  हम  बिलकुल उसका  उलटा  देखते  हैं  चमारों  के  नाम  पर  यहां  भेदभाव होते  देखते

 a  l  सही  स्थिति  बताने  वाला  हरिजनों  को  बरा  लगता  है  ।  क्यों  बरा  लगता  है
 ?

 हम  चार

 वर्ण  के  लोग  हिन्दुस्तान में  जब  हम  चारों  ही  रोटी  बांट  कर  नहीं  खा  सकेंगे  तो  कैसे  काम  चलेगा |

 हम  पार्टियों  में  भोजन  के  लिये  जाते  हम  चमार  की  पत्तल  उठा  कर  फेंक  देंगे  पार्टी  लेकिन  चमार

 हमारी  पत्तलें नहीं  मेहतर नहीं  उठायेगा  ।  वाह ।  यही  नहीं  ara  देखिये  कि  ब्राह्मण

 श्र  ठाकुर  रोटी  खा  लेते  हैं  बैठ  लेकिन  हरिजन  हरिजन  के  पास  बेठ  कर  रोटी  नहीं  खा  सकता

 पानी  नहीं  पी  सकता  तो  भला  बताइये  कि  शेड्यूल  काइट्स  की  स्थिति  कैसे  ठीक  हो  ।  म

 दोड्यूल्ड  काइट्स  के  विरोध  में  नहीं  बोल  रही  हूं  लेकिन  जब  तक  ag  मिल  कर  नहीं  चलेंगे  तब  तक

 स्वराज्य हस  कायम  होगा  ?  वे  लोग  सही  स्थिति  सदन  के  सामने  नहीं  रखते  केवल  ब्राह्मणों

 ठाकुरों दूसरे  लोगों  को  दोष  देते  हैं  ।  अपनी नहीं  कहते  हैं  कि  उन  में  क्या  दोष  हम  में

 कितनी  जातियां  हम  में  सुधार  होना  चाहिये ।  यह  सीट  कोई  हमारी  बपौती  नहीं  है

 यहां  सब  को  यह  देश  का  काम  है  ।  अराज  होता  क्या  है  कि  जैसे  गाय  के  मुख  से

 कौवा  या  चील  रोटी  छीन  ले  जाती  है  वैसे  ही  हरिजन  हम  से  सीटें  चाहते  हैं  ।  अगर  एक  हरिजन

 जनरल  सीट  से  खड़ा  हो  जाय  तो  जीत  नहीं  सकता  |  qe  लोग  are  रिजर्वेशन  लेਂ  कर  कांग्रेस  के

 विरोध  में  खड़े  हो  जाते  हैं  ।  यह  नीति है  ।

 में  पूछती  हुं  कि  श्राज  से  दस  साल  पहले  हरिजनों  की  क्या  हालत थी  ?  हम  लोगों के  जजों

 के  पास  बैठते  क्रूर  लोग  उन  को  प्रपा  पास  नहीं  कराने  देते  थे  ।  मगर  चंकी  हमारी  गाने

 मेंट  ware  वह  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  के  पास  बैठ  सकते  उन  के  साथ  रोटी खा  सकते

 art  स्थिति  ऐसी  है  कि  अगर  हम  लोग  हरिजनों  के  पास  जायेंगे  तो  हमें  के  पास  बैठना

 होगा  कौर  वह  लोग  कुर्सी  पर  बैठेंगे  ।  उन  की  इसी  तरह  से  उन्नति  होती  जायेगी  तो  एक

 दिन  हमारी  यह  सीटें  भी  छिन  जायेंगी  ।

 हर  एक  प्रादमी  कहता  है  कि  बरुना छुट  है  ।  यह  बन्द  कसे  हो  ?  फलानी  चीज़

 कैसे  बन्द  हो  ।  ast  सावल  यह  है  कि  मान  लीजिये  एक  गांव  में  शादी है  ।  चमार के  घर  सम

 बारात  जब  सवाल  भ्राता  है  कि  ब्र  बाण  शर  ठाकुर  से  जा  कर  पूछो  कि  हमें  दूल्हन

 के  दरवाजे जाना  श्राप  की  इजाजत  हमारे  जाने  की  है  या  तो  वे  कहते  हैं  कि  क्या  ज़रूरत  है

 पूछने की  ।  हाथी पर  बैठे  हैं  ।  अगर  कोई  कुछ  कहता  है  तो  मत  कहने  लगते  हैं  ।

 यह  देड्यल्ड की  हालत  है  चाहिये  यह  था  कि  उन  से  जा  कर  राम  राम  करते  ।  कहते कि  मालिक

 तुम्हारे  दरवाजे  से  हो  कर  जाना  है  कहो  तो  चले  जायें  ।  तो  वही  लोग  उन  को  बन्दूक  देते

 पिस्तौल  खाने का  इन्तजाम  सारे  बन्दोबस्त  करते  |  लेकिन  यह  लोग  तो  कहते

 कि
 फलां  ब्राह्मण  ठाकुर  उस  के  दरवाजे क्यों  जायें  ।  थोड़ा  सा  उन  को  सहन  नहीं  होता

 WaT  सी  बात  पर  जते  चलाने  लगते  हैं  पट  कर  के  ।



 १४  gaas  अनुसूचित  जातियों  श्र  भ्र तु सूचित  arte  जातियों  Bo

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  क  अवधि

 बढ़ाने के  बारे में  संकल्प

 राज  वही  लोग  गांव  से  बाहर  जा  रहें  लेकिन  यह  जो  चाल  उन्होंने  चली  है  उसी  सबब  सें

 गांवों  में  काश्तकार ज्यादा  वह  खेती  करते  वे  ब्राह्मण  ठाकुर  सही  प्रीति  को  जानते

 हैं  ऐसी  हालत  में  वे  लोग  उन  की  मदद  कर  सकते  हैं  ?  आज  वह  क्या  करते  हैं  किं

 कोई  एम०  पी०  या  एम०  एल०  ए०  वहां  जाते  हैं  तो  उन  से  कहते  हैं  कि  हम  यहां  किसी  से  लड़ाई

 झगड़ा  कयों  करें ?  हम  दाहर  की  जायेंगे  ।  वह  लोग  वहां  से  शहर  की  भाग  गये

 तो  देहातों का  कया  होगा  ?  जब  दाहर  बढ़ेंगे  तो  देहात  खत्म  होंगे  ।  ara  किसान  कहने  हैं  कि

 हम  क्या  तुम  ने  हमारा  काम  खत्म  कर  हमारी  काश्त  का  बन्दोबस्त  नहीं  करते  ।

 जमीन  पड़ी  है  ।  हरिजन  लोग  कुछ  कर  नहीं  सकते  हम  शहर  जाते  हैं  ।  सिनेमा  बोतल

 भर  शराब  पियेंगे  ।  हम  यों  तकलीफ  उठायें  ?  मैं  बतलाऊँ  कि  जितने  रेलवे  कर्मचारी  जिन

 को  ४०
 से  ७०  रुपये  तक  मिलते  वह  दिन  में  दो  बोतल  शराब  पी  जाते  हैं  ।  यह  ७०  रु०  उसी

 में  खत्म  हो  जाता है  घर  की  महिला  रोती  बच्चे  रोते  वह  कहती  है  कि  कया  अरब  कसे

 काम  चलायें  |  रात  भर  वह  परेशान  होती  रहती  जब  यह  स्थिति है  तो  हरिजन  लोग

 बढ़ें  |  इस  लिये  हूं  कि  ae  लोग  यहां  पर  सही  स्पिति नहीं  बतलाते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  विश्वास  रक्खें  कि  मैं  किसी  के  खिलाफ  नहीं  हूं  ।

 मैंने जो  कुछ  कहा  है  देश  की  परिस्थिति सुधारने  के  लिये  ही  कहा  है  ।

 श्र  सारा  :  राज  हमारे  सामने  रिजर्वेशन

 )  रेजोल्यूशन  पाया  है  ।  रिजर्वेशन  की  मियाद  बढ़ाने  के  लिये  हमारे

 परमार  जी  रेजोल्यूशन लाये  रिजर्वेशन का  मतलब  यह  है  कि  जो  पिछड़ा  झा  वर्ग  इस  देश

 में  था  भ्राजादी  उस  को  कुछ  रियायतें  मिली  हुई  उन  की  सीट्स  मख्सूस  की  गई  हैं  ताकि

 वह  असेम्बली  शौर  पालियामेंट  में  प्रा  कर  उन  गरीब  लोगों  की  नुमाइन्दगी  कर  सके  और  उन

 को  जो  सुझाव  गवनेमेंट को देने हैं को  देने  हैं  वह  सही  तौर  से  दिये  जा  सकें  ।  यह  रिजर्वेशन दस  साल  के  लिये

 दिया गया  था  |  श्री  रेजोल्यूशन है  कि  उसे  दस  साल  भ्र ौर  बढ़ा  दिया  जाय

 रिजर्वेशन दो  किस्मों  का  होता  है  ।  एक  तो  लेजिस्लेचसें मंडलों  )  में  are  दूसरा

 सर्विसेज में  हमारे  एक  भाई  यह  चाहते  हैं  कि  सर्विसेज  में  तो  रिजर्वेशन कायम  रक्खा  जाय

 लेजिस्लेचस में  जो  रिजर्वेशन  उसे  खत्म  कर  दिया  जाय  ॥  गोया  वह  लंगड़ा  रिजर्वेशन चाहते

 दो  पांवों  वाला  रिजर्वेशन  नहीं  चाहते  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो  देश  भर  के  पिछड़े  वर्ग

 के  लोग  हैं  वह  इस  तरीके  से  ही  प्राग  सकते  हैं  जब  कि  उन  का  रिजर्वेशन  कायम  जाय ।

 हमारा  देश  प्रभी  जागें  नहीं  बढ़  सका  है  ।.  हम  समझते  हैं  कि  इस  में  अभी  दस  साल  के  बजाय

 चालिस  वर्ष  लगेंगे  जब  कि  देश  में  बराबरी  जायेगी  ।  जिन  लोगों  का  खयाल  है  कि  पिछड़े  वर्ग

 के  लोग  are  रिजर्वेशन  के  ही  भ्रपनी  सीटों  पर  करा  सकते  हैं  या  पार्लियामेंट  ate  भ्रसेम्बलीज़ में

 अपनी  जगहें  ले  सकते  उन  के  लिये  कोई  रुकावट  नहीं  उन  से  में  कहता हूं  कि  जो  सीटें  राज

 रिजब्डे ंहैं  उन  के  लिये  वे  टिकट  ले  कर  देख  लें  |  वे  झ्र पनी  पार्टी  में  पास  कर  दें  कि  हम  राजपक्षे  सीट

 से  किसी  किसी  असेम्बली  पार्लियामेंट के  लिये  एलेक्शन  नहीं  लड़ेंगे  ।  उन  को  जैनरल

 सीट  से  चुनाव  लड़ना  चाहिये
 ।

 जो  रिजर्वेशन  देने  की  मुखालिफत  कर  रहे  हैं  उन  को  पता  चल

 जायेगा  कि  उस  को  खत्म  कर  देने  का  असर  क्या  होता  है  ।

 १६
 '

 ५१  स०  उठ

 महोदय  पीठासीन

 वहू  रिजब्डें  सीट  से  एलेक्शन  लड़ें  जो  कि  रिजर्वेशन  को  नहीं  पसन्द  करते  वह  जनरल  सीट
 395



 २४०८  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  के  १४  १९५८

 लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  क  अवधि  बढ़ाने

 के  बारे  में  संकल्पਂ

 [ott  ara

 से  लड़ें  शर  पार्टी  को  चलायें  1  फिर  हम  देखेंगे  कि  उन  की  पार्टी  के  लोग  कितनी  गिनती  में

 लियों
 श्र

 पालियामेंट  में श्राते हैं हैं
 ।

 महसूस  करता  हूं  कि  अभी  जो  हमारा  पिछड़ा  हुआ  वर्ग  है  देश  वह  बहुत  कमजोर  है  ।

 कमजोरी की  वजह  से  डि मा केसी  जिस  में  कि  वोटों  से  लोगों  का  चुनाव  होता

 लोग  अरपना  वोट  सही  तरीके  से  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकेंगे  ।  उन  से  बहुत  से  लोग  कई  तरीकों  से

 वोटों को  हासिल  कर  जो  लोग  सही  तौर  पर  उन  की तकलीफ़ों को  यहां  बता  सकते

 वह  नहीं  सकेंगे  ।  उन्होंने  तकरीर  में  एक  दावा  किया  है  कि  पिछड़े  वर्ग  के  वही  ह

 नुमाइन्दे  हैं  शेड्यूल  कास्ट  फेडरेशन
 जाति  के  इस  सदन  में  ६  नुमाइन्द ेहैं

 ।  लेकिन

 am  रिजर्वेशन  की  वजह से  इस  हाउस में  शड्यूल्ड  काइट्स  भ्र ौर  दोड्यूल्ड  ट्राइबल

 श्रीम-जातियां  )  के  टोटल  मेम्बर  १०७ हैं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  यह  कह  सकते  हैं  कि  उन  की  पार्टी

 के  ६  आदमी  हिन्दुस्तान  के  €  करोड़  शेड्यूल  काइट्स  शेड्यूल  ट्राइबल  के  असली  नुमाइन्दे  हैं
 ।

 बाकी  जो  हैं  वह  सब  नकली
 नुमाइन्दे

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई
 |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  ae  रिजर्वेशन  को  खत्म  कर  दिया  जाय  तो  खत्म करने  के  साथ  ही

 सर्विसेज  में  भी  वह  खत्म  हो  जाता  है  ।  अपने  गांवों  के  पढ़े  लिखे  नौजवानों  के  मुकाबले  उन  को

 यही  तो  चिन्ह था  ।  इस  देश  में  हजारों  सालों  से  उन  को  कोई  मौका  नहीं  मिला  ।  बहुत  दिनों

 के  बाद  थोड़ी  तालीम  हासिल  कर  के  वह  लोग  सर्विसेज  में  गये  हैं  ।  क्या  उन  को  यह  पता

 अगर कोई  हरिजन नहीं  है  कि  दूसरे  लोगों  के  मुकाबले  में  उन  को  कुछ  रियायतें  मिली  हुई  हैं
 ?

 भ्रामक  मैट्रिक  हो  कौर  दूसरा  कोई  हिन्दू  या  सिख  भी  मैट्रिक  हो  तो  उन  दोनों के  मुकाबले  हरिजन

 को  प्रिफरेंस मिलता  sare  हिन्दू  और  सिख  की  तालीम  बी०  ए०  की  है  कौर  हरिजन
 की

 तालीम

 एफ०  ए०  तक  है  तो  हरिजन  को  ले  लिया  जाता  है  |  तो  क्या  श्राप का  मतलब यह  है  कि  इस

 रिजर्वेशन
 को

 खत्म
 कर  देने  से  हरिजन  लोग  खुश  होंगे  ?.  मैं  समझता हूं  कि  भी

 रिजर्वेशन

 को  कायम रखने  की  बहुत  ज्यादा  जरूरत है  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  दस
 वर्ष

 के
 बाद

 रिजर्वेशन की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  ।  बल्कि  कहना  चाहिये  fe  शायद  दस  वर्ष  के  बाद
 भी

 उस  की

 जरूरत  पड़े  ।  इस  देश  में  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  कुछ  ak  सालों  के  लिये  रिजर्वेशन देना  पड़ेगा
 mat  सब  को  बराबरी  पर  लाने के  लिये  रिजर्वेशन  को  कायम  नहीं  रक्खा  गया  तो

 जिस  तरह

 पर  श्राप  चाहें  कानून  पास  कर  सकते  सारी  अ्रसेम्बलीयां  पालियामेंट  कल  कानून

 पास  कर  रही  श्राप  सोच  सकते हैं  कि  वहां  पर  इन  लोगों  की  कोई  नुमाइन्दगी  नहीं
 केन्द्रीय  सरकार में  उन  की  नुमाइन्दगी  नहीं  होगी  तो  मेरा  खयाल है  कि  वह  इस  पिछड़े वर्ग  को

 शर  पीछे  डालने  की  कोशिश  होगी
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  श्राप  इस  चीज़  को  ठंडे  दिल
 से  सोचें  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  देड्यूल्ड  काइट्स  फेडरेशन  की  तरफ  से  कहा  गया  है  कि  डा०  अम्बेदकर

 की  पार्टी  शेड्यूल  काइट्स  फेडरेशन  ने  यह  रेजोल्यूशन  पास  करं  दिया  है  कया वह  रेजोल्यूशन

 शड़यूल्ड ७ ६५  फेडरेशन  ने  ही  पास  किया  है  भर  शेड्यूल्ड  काइट्स  फेडरेशन  के  साथ  हिन्दुस्तान

 भर  के  लोग  हैं  ।  जो  कि  हरिजन  हैं  या  पिछड़े  वर्ग  के  हैं  ।  तो  यह  कहा जा
 सकता

 है  कि  वह

 उसमें  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मगर  शिड्यूल्ड  कास्ट  फेडेरेशन  की  तरफ  से  रिजोल्यूशन का  कि

 है  तो  वह  तो  भ्र पने  आपको  बुद्ध  कहने  लगे  हैं  ।  श्र  उन्हें  रिजरवेशन  के  झगड़े  में  पड़ने की  जरूरत

 ही  महसुस नहीं  होती  ।  वह  तो  mee it  24  चोटी के  हिन्दू बन
 गये  हैं  या  बौद्ध  बन (4B  ना  नाच  सज  गये  हैं  |

 वें  दिड्यूल्ड



 १४  १९५८  अनुसूचित  जातियों  ate  असूचित  arian  जातियों  २०८९

 के  लिये  विवान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  की  अवि

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 कास्ट  की  लिस्ट  से  निकलना  चाहते हैं  निकल गये  तो  मेरा  खयाल  है  कि  वे  लोग

 इस  झगड़े  में  न  पड़ें  ।  इलेक्शन  तो  वे  जनरल  सीट्स  पर  से  लड़ें  कौर  जो  अब
 ~  AN  2:

 सभा  में  बैठे  हैं  वे  लोकसभा से  रिजाइन  करके  दे  जनरल  सीट  से  इलेक्शन  लड़ें  तो

 उनको  दाल  का  भाव  मालूम  हो  जायेगा  |

 मैं  इस  रिजोल्यूशन  का  समर्थन करता  हूं  ताकि  रिजरवेशन जो  है  वह  जरूर  बना  रहे ।

 उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  को  उत्तर  देने  के  लिये  कह  रहा  हूं
 ।

 मैं  अनुभव

 करता  हूं  कि  कई  माननीय  सदस्य  इस  विषय  पर  बोलना  चाहते  थे  किन्तु  उन्हें  समय  की  कमी के

 कारण  अवसर  नहीं  दिया  जा  सका  ।  मैं  कार्यालय  से  उन  लोगों  की  सूची  तैयार  करने  के  लिये  क  हूंगा

 ताकि  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  कौर  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  बहस  के  समय  उन्हें  पहले

 अवसर  दिया  जाये  ||

 श्री  सोता ने  जातिया ं)  क्या  यह  ठीक
 न

 होगा
 कि

 राध  घंटा  अधिक  बैठा  जाये  ताकि  कुछ  कौर  लोग  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  बोल  सकें |

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  की,--रक्षित--भ्रनुसूचित  जातियां  )  उपाध्यक्ष

 उत्तर  प्रदेश  की  साढ़े  ६  करोड़  की  आवादी  है  ।  उसमें  से  एक  को  भी  समय  नहीं  दिया  गया  1

 उपाध्यक्ष  महोदय  एक  को  तो  सब  से  पहले  दिया  गया  प्रौढ़  वह  ले  चुके  हैं  ।

 एक  मानवीय  सदस्य  :  बिहार  से  किसी  को  समय  नहीं  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  करना  पुकार  कर  कहा  था  |

 को  प०  ला०  राजस्थान  भी  रह  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 राजस्थान  वाले  ने  तो  मूत्र  ही  किया  था  |

 हम  महत्वपूर्ण  चर्चों  के  लिये  अधिक  देर  बेठा  करते हैं  । rat  सो नादने

 उपाध्यक्ष  महोदय  कठिनाई  केवल  यह
 है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  भ्र ौर

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  ने  जब  समय  निर्धारित  किया  था  तो  उनका  यह  विचार  था  कि  अगले

 संकल्प  के  पुरःस्थापन  के  लिये  एफ  मिनट  का  समय  तो  छोड़  ही  दिया  जाये  ताकि  उसको  पुरःस्थापित

 किया जा  सके  यदि
 सभा  इसे  ध्यान  में  रख  हुये  देर  तक  बैठना  चाहे तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 में  देखता  हूं  कि  सभा  देर  तक  बैठने  के  लिये  तैयार  माननीय  मंत्री  सपना  भाग

 आरम्भ  करें  |

 उपमंत्री  :  यह  संकल्प  बहुत  सरल  श्र  सीधा  है  कौर  इस  में

 यही  मांग  की
 गई  है

 कि  राज्य  विवान  मंडलों  तथा  संसद  में  घ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  जगहें  रक्षित

 रखने
 की  प्रविधि  बढ़ाई  जाये  ।.  गत  मास  ऐसा  ही  संकल्प  राज्य  सभा  में  प्रस्तुत  किया गया  था

 उस  पर  पर्याप्त  चर्चा  हुई  थी  प्र  और  मंत्री  के  विश्वासोत्पादक  उत्तर  से  प्रस्तावक  श्री  राज  भोज

 ने  संकल्प  वापस  ले  लिया  था  ।  यह  संकल्प  भी  वैसा  ही  है  अ्रन्तर  केवल  इतना है  कि  इस में

 समस्या के  सभी  पतलूनों  की  कालावधि  बढ़ाने  के  लिये  कहा  गया  है  प्रौढ़  wah को  १०  वर्ग  के
 लिये  ही

 बढ़ाने  के  हेतु  कहा  गया  @ |

 मल  sist  में



 Wo  भ्रनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  afer  जातियों  १४  १९५८

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण  कीਂ

 अवधि  बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प

 [=frrtt

 दोनों  और  के  सदस्यों  ने  इस  विषय  पर  भावुकतापूर्ण  विचार  व्यक्त  किये  हैं  शर  सभी

 ने  उन  के  प्रति  सहानुभूति  प्रदर्शित की  किन्तु हुए  की  बात  यह  है  कि  एक  सदस्य  ने  संकल्प

 का  विरोध  करते  हुये  यह  कहा  है  कि  रक्षण  से  भ्रनुसूुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 की  समस्यायें  हल  नहीं हो  सकतीं  |

 इतिहास का  उल्लेख  करते  हुए  सदस्यों ने  मैकडोनाल्ड  ae  साम्प्रदायिक  निर्वाचनों  का  भी

 उल्लेख  किया  था  |
 ४

 हमें  महात्मा  गांधी  का  सर्वे विख्यात उपवास  भी  याद है  |  उन  का  यह  स्वप्न

 था  कि  भ्रस्पृदयता  को  सवेरा  समाप्त  कर  दिया  जाये  कौर  इन  लोगों  को  तथाकथित  सभ्यता  तथा

 सुविधा  का  जीवन  प्रदान  किया  जाये  ।  यह  कैसे हो  सकता है  ?

 थोड़ी  ही  देर  पहले  मुझे  सुर  मणिवेन  पटेल  ने  बताया  था  कि  कतिपय  कार्यों  में  सफलता

 विद्वेष ढंग  से  प्राप्त  हो  सकती है  ।  यह  बात कुछ  असंगत  है  कि  में  इस  की  sala  चाहती  हुं  क्योंकि
 माननीय  सदस्यो ंने  कहा  था  कि  गांधी जी  ने  तो  इस  समस्या  के  लिये  कुछ  किया  था  किन्तु  उस

 के  ि  कोई  ः  नहीं  gat  यद्यपि  ऐसा  प्रतीत होता  है  क्योंकि  केवल  धन  व्यय  करने

 are  नीति  का  उपबंध  करने  से  समस्या हल  नहीं  हो  सकती  |  eal  मणिबेन पटेल  ने  मुझे  बताया है  कि
 बनसकंत  में  एक  हरिजन  महिला  बिना  निर्वाचन  लड़े  स्थानीय  बोझ  की  सदस्या  बनाई  गई  है  ।  बम्बई

 के  वरली  मुहल्ले  में  चाल  हरिजनों  के  लिये  खोल  दी  है  ।  जिस  महिला  ने  इस  सभा  में  गंवारू  ढंग  में

 भाषण  दिया  था  उस  ने  बताया  था  कि  किस  किस  प्रकार  की  बुराइयां  फैली  हुई  हैं  |  बम्बई  के

 लेज़ में  सभी  प्रकार  के  हरिजन  लोग  रहते हैं  ।  उन्हों  ने  अनुभूत  बातों  को  बहुत  स्पष्ट  ढंग  से

 कहा था  ।  हमें  उनकी  बातों पर  विचार करना  चाहिये  ।

 यदि  हम  उन  दिनों की  कौर  ध्यान  दें  जब  संविधान  का  निर्माण  gat  तो  हमें  wet

 संख्यकों  के  लिये  रक्षण  की  समस्या  का  ज्ञान  होगा  ।  उन  दिनों  केवल  अनुसूचित जातियां  शर

 भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  ही  wer  संख्यक  नहीं  थीं  |  इसाई  सिख  भी  अल्प

 संख्यक थे  किन्तु  उन्होंने  संविधान  में  रक्षण  के  अधिकार  को  त्याग  दिया  कौर  उसका  उन्हें  लाभ

 ही
 gat  है  ।

 किन्तु  सरकार  कौर  संविधान  सभा  ने  यह  अनुभव  किया  कि  समाज  के  दुबले  भागों  को

 जो  सामाजिक  ate  राजनैतिक दृष्टि  से  दुर्बल  प्रतिनिधित्व में  रक्षण  दिया  जाये
 सरदार  पटेल  meg  संख्यक  समिति  के  सभापति  थे  उन्होंने  तल्प  संख्यकों  को  यह  विश्वास

 दिलाया  कि  यद्यपि  उन्हें  रक्षण  देना  आवश्यक  है  किन्तु  यह  भी  सच  है  कि  रक्षण  से  साम्प्रदायिक
 अन्य  भेदभाव दूर  नहीं  हो  सकत े।

 हमें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  हम  जिस  लोकतंत्रात्मक ढंग  से  प्रगति  कर

 उस  में  एक  न  एक  दिन  हमें  रक्षण को  छोड़ना  ही  होगा ।  अ्रन्यथा  ऐसा  वर्ग  विभाजन  हो

 जाता है  जिस  से  भ्रच्छाई  के  बदले  बुराई  ही  होती है  में  इस  विषय  की  regret  कौर  बुराइयों

 का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहती  क्योंकि  संविधान  के  भ्रनुसार  इस  पर  १९६०  में  विचार किया  जायेंगी

 किन्तु  हमारे  विधान  मंडल  १९६२  में  विघटित होंगे  ।  उस  समय  जो  सदस्य  रक्षित  जगहों पर

 होंगे  उन्हें  १६६२  तक  रहने  दिया  जायेगा |  अतः  इस  समय  यह  RERR  तक  पैदा  नहीं

 होना  चाहिये  ।  किन्तु  सरकार  भी  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  है  क्योंकि  हम  प्रभुत्व  करते

 ह ंकि  समाज  के  निर्बल  भाग  war  इतने  सशक्त  नहीं  gt  कि  वे  झ्र पने  पांवों पर  खड़े  हो  सकें |
 लोभी at  इस  का  पूर्ण  लेखा  जोखा  करना  होगा  कौर  वह  हम  सभी  संसाधनों द्वारा  कर  श्राप



 १४  ATA,  gays  भ्रनुसूचित  जातियों  are  प्रसूति  ख़ादिम  जातियों  २४११

 के  लिये  विधान  मंडलों  में  स्थान  रक्षण

 अवधि  बढ़ाने  के  बारे  में  संकल्प

 के  पास जो  प्रतिवेदन है  उन  से  तो  यही  पता  लगता  है  कि  कमजोर  भाग  सदा  कमजोर  रहते
 हज़रत

 इस उन्हें  कुछ  पर  समय  के  लिये  रक्षण  की  आवश्यकता है  समय  ara  पर  हम  निर्णय  करेंगे
 |

 समय  कोई  बहुत  जल्दी  नहीं  उस  समय  यदि  तथ्यो ंसे  यही  पता  लगा  कौर  सरकार ने  यह
 निश्चय  किया  कि  अनुसूचित  जातियों  शौर  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के
 लिये  विधान  मंडलों

 में

 उस  समय  माननीय रक्षण  की  आवश्यकता है  तो  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 |

 सदस्य  इस  विषय  पर  अपना  विचार  व्यक्त  कर  सकेंगे  में  स्वय यह  अनुभव  करती  हुं  कि

 समाज  के  कमजोर  भाग  बहुत  शी  त्र  प्रगति  नवदीं  कर  केवल धन  के  व्यय  से  या  नीति  के  उपबन्ध

 से  जो  कि  हम  ने  राष्ट्रपिता से  प्रेरणा  पा  कर  संविधान में  रखी  समस्या का  हल  नहीं  हो

 सकता  |  इसलिये  सादिक  सहानुभूति  की  आवश्यकता है  प्र  प्रत्येक  व्यक्ति  को  इस  के
 लिये

 प्रयास  करना  होगा  ।  जब  हम  कोई  ऐसा  मापदण्ड  तैयार कर  लें  जिस से  यह  पता  लग  सके  कि

 प्रत्येक  व्यक्ति इस  कार्य  के  लिये  कहां  तक  तैयार हो  गया  है  तभी  हम  विश्वास  के  साथ  यह

 कह  सकते हैं  कि  हमारी  नीति  का  अच्छा  परिणाम निकला  है  wie  किये  गये  व्यय  का  फल

 मिला  किन्तु  तब  तक  हम  सब  को  सामूहिक  प्रयत्न  करना  होगा  कमज़ोर  भाग
 की  प्रत्येक  कमज़ोरी  को  दूर  करना  होगा  ।  हमें  ही  होस्टल  बनाने  ऐसी  बस्तियां बसानी  हैं

 जहां  सभी  प्रकार  के  हरिजन  रह  सकें  ae  दूसरे  लोग भी  इन  योजनाओं में  भाग  लें
 ताकि

 शीघ्र  ही  प्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  जातियों  का  भाग्योदय  हो  ।  कह  नहीं  सकते

 यह  कब  तक  हो  सकेगा  क्योंकि  व्यक्तिगत भावनायें  एक  बड़ी  बाधा  है  ।  जिस  रूप  में  संवरण  हिन्दु त्रों
 की  आलोचना की  गई  में  उसे  पसंद  नहीं  करती  ।  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जो  सदियों  से  हो  रही

 हूं  ।  अब  हम  ने  करना है
 ?

 यह  एक  प्रत  है  जो  हम  में  से  प्रत्येक  को  ot

 हृदय  से  पूछना  चाहिय े।  अनुसूचित  जातियों  को  भी  प्रपने  हृदय  से  पूछता  होगा  किन्तु

 एक  बात  निश्चय  के  साथ कहू  सकते हैं  कि  हम  ने  यह  नीति  बनाई  है  हम  भरसक

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  जितनी  शीघ्र  अस्पृश्यता  समाप्त  होगी  उतनी  ही  जल्दी  अनुसूचित  जातियां

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  उस  सभ्यता  कौर  सामाजिक  प्रगति  के  स्तर  पर  पहुंच  सकेंगी  जिसे

 हम  श्रेयस्कर  समझते हैं  ।

 वाद  विवाद  पर  इन  कुछ  टिप्पणियों  के  साथ  में  प्रस्तावक  से  wade  करती  हूं  कि  वे
 संकल्प  को  वापस  ले  लें  ।  उन्हें  सरकार के  विचारों  का  पता  है  ।  उन्हें इस  बात  का  भी  पता

 है  कि  इस  काम  में  जल्दी  की  जरूरत  है  या  नहीं  ।  हम  इस  विषय  की  जांच कर  के  राष्ट्र

 के  प्रति  न्याय  ही  करेंगे  ।

 महोदय  :  प्रस्तावक  महोदय  का  क्या  विचार  है  ?

 श्री  दीनबन्धु  परमार :  माननीय  उपाध्यक्ष  सदन के  सामने नें
 a  alegre

 वह  इस  भावना  के  साथ  पेश  किया  कि  श्राज  देश  में  हरिजन  दौर  बहुत  पिछड़े छड़े  हुए
 उनको हर  तरह  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  वक्त  कया  चाहते  यह  बतला  दीजिए  |

 a
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  करेंगे या  विदा  ?

 श्री  दीनबन्धु  परिवार
 सरकार  की  से  जो  श्राइवासन  दिया  गया  है  कि  हमारा  जो  रिज़र्व

 शन  वह  कायम  रहेगा  उस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  मैं  इस  रेजोल्यद 6६  को  वापस  चाहता हूं

 मूल  अंग्रेज़ी  म



 २४१२  पूर्वी  प।किस्तान  के  विस्थापित  प्  थितियो ंके  १४  g&ys

 पुनर्वास  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  वाजपेयी  भी  भ्र पनी  श्रमेंडमेंट  वापस  लेना  चाहते  हैं  ।

 श्री  वाजपेयी  :  जी  हां  ।

 संशोधन  सना  को  श्रुति  से  वापस  लिया  गया  ।

 संकल्प  सभा  को  अ्रनुर्मात  से  वापस  लिया  गया  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  तंगामणि  अपना  संकल्प  करें  ।

 श्री  तंगामणि  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 सभा  की  यह  राय  है
 कि

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  लाभप्रद  कामों  में  शी  प्रता

 से  संस्थापन  के  निमित्त  एक  व्यापक  योजना  बनाने  की  दृष्टि  से  उनसे  सम्बन्धित

 सब  ्  पर  विचार  करने  के  लिये  दोनों  संभागों  के  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त

 की  जाये ।”

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  शुभ्रा  ।

 इसके  पडचात ्ष्छे  लोक-सभा  १७  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थित  हुई  |

 तारा

 मूल  wat  में
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